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SECRETARIO 
 
Impulsa Cuauhtémoc Blanco agenda de campo morelense en Asamblea General del 
Consejo Nacional Agropecuario. Cuernavaca.-En el marco de la clausura de la XXXVI 
Asamblea General Ordinaria del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), el gobernador 
Cuauhtémoc Blanco Bravo impulsó la agenda del campo morelense y recibió el respaldo de 
autoridades federales para trabajar en la apertura de nuevos espacios de comercialización 
a favor de productores locales. Acompañado de Margarita GaleanaTorres, secretaria de 
Desarrollo Agropecuario en la entidad, Blanco Bravo participó en la ceremonia a la que 
asistieron el Presidente Andrés Manuel López Obrador y Víctor Villalobos Arámbula, 
secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). En este encuentro, el mandatario 
morelense tuvo oportunidad de exponer al Presidente nacional y al secretario de 
Agricultura, los principales proyectos que el Gobierno estatal mantiene para rescatar al 
campo y mejorar la calidad de vida de los campesinos, que para esta administración son 
una prioridad. 
En su intervención, López Obrador detalló que a favor de la agricultura se otorga el mayor 
acompañamiento a los pequeños productores, con inversiones y capacitación adecuada 
para que logren mejorar sus productos, y así obtengan mayores ganancias. Villalobos 
Arámbula, destacó que en todas las entidades del país, se promoverá la producción de 
cinco productos clave para el desarrollo de la agricultura: maíz, frijol, arroz, trigo y leche. 
Cuauhtémoc Blanco también intercambió puntos de vista con Javier Delgado Mendoza, 
director general de Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal, y 
Pesquero, institución que está por iniciar un importante programa piloto en Morelos, en 
beneficio de pequeños productores de granos básicos. En la ceremonia de clausura, Bosco 
de la Vega Valladolid, presidente del CNA y el Presidente Andrés Manuel entregaron el 
Premio Nacional Agropecuario 2019. Al Día 8 

https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020000573nc.pdf 
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DIARIO OFICIAL 
 
Convenio de Coordinación para realizar acciones de verificación e inspección vinculadas al 
control de la movilización agropecuaria, acuícola y pesquera, que celebran la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Chihuahua. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5588147&fecha=03/03/2020  

Convenio de Coordinación para realizar acciones de verificación e inspección vinculadas al 
control de la movilización agropecuaria, acuícola y pesquera, que celebran la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Sinaloa. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5588148&fecha=03/03/2020 

 
 
 

SECRETARÍA 
 

B080 Avanzan en regulación del ingreso de ganado de Centroamérica a México.- El 
Gobierno de México está listo para recibir embarques de ganado bovino certificado 
procedente de Guatemala, de acuerdo con los requisitos establecidos en el Memorándum 
de Entendimiento firmado por los Titulares de la SADER y el MAGA. El SENASICA opera 
un esquema de trazabilidad que da seguimiento a los animales desde su ingreso al territorio 
nacional, hasta el sacrificio. El sistema diseñado por el organismo de Agricultura registrará 
a las reses a partir de que crucen los puntos aduaneros de Ciudad Hidalgo, Chiapas, y El 
Ceibo, Tabasco, y dará seguimiento a su movilización hacia el corral de engorda al que esté 
destinado el animal. Posteriormente, los bovinos serán enviados a establecimientos de 
sacrificio TIF, con lo cual se completará la cadena sanitaria, que ofrece protección a la 
producción pecuaria, y a la salud de los consumidores mexicanos. La Jornada 33 / 24 Horas 7 

https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020002636nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020001493nc.pdf 
FOTOS:  
https://www.dropbox.com/sh/8kwpqpug6h0h1g8/AAAK-cyDt00Qr2rSxe9yNAJNa?dl=0 
https://hojaderutadigital.mx/avanzan-en-regulacion-del-ingreso-de-ganado-de-centroamerica-a-
mexico/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/avanzan-en-regulacion-del-ingreso-de-ganado-de-centroamerica-a-
mexico/ 
https://www.voragine.com.mx/2020/03/02/avanzan-autoridades-en-regulacion-del-ingreso-de-ganado-
de-centroamerica-a-mexico/ 
https://cxunews.com/2020/03/02/avanzan-en-regulacion-del-ingreso-de-ganado-de-centroamerica-a-
mexico/ 
https://argonmexico.com/avanzan-en-regulacion-del-ingreso-de-ganado-de-centroamerica-a-mexico/ 
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/avanza-gobierno-federal-en-regulacion-del-ingreso-de-
ganado-de-centroamerica-a-mexico-guatemala-bovino-sader/ 
http://sectorprimario.mx/ganaderia/avanzan-en-regulacion-del-ingreso-de-ganado-de-centroamerica-
a-mexico/ 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5588147&fecha=03/03/2020
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5588148&fecha=03/03/2020
https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020002636nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020001493nc.pdf
https://www.dropbox.com/sh/8kwpqpug6h0h1g8/AAAK-cyDt00Qr2rSxe9yNAJNa?dl=0
https://hojaderutadigital.mx/avanzan-en-regulacion-del-ingreso-de-ganado-de-centroamerica-a-mexico/
https://hojaderutadigital.mx/avanzan-en-regulacion-del-ingreso-de-ganado-de-centroamerica-a-mexico/
https://www.tallapolitica.com.mx/avanzan-en-regulacion-del-ingreso-de-ganado-de-centroamerica-a-mexico/
https://www.tallapolitica.com.mx/avanzan-en-regulacion-del-ingreso-de-ganado-de-centroamerica-a-mexico/
https://www.voragine.com.mx/2020/03/02/avanzan-autoridades-en-regulacion-del-ingreso-de-ganado-de-centroamerica-a-mexico/
https://www.voragine.com.mx/2020/03/02/avanzan-autoridades-en-regulacion-del-ingreso-de-ganado-de-centroamerica-a-mexico/
https://cxunews.com/2020/03/02/avanzan-en-regulacion-del-ingreso-de-ganado-de-centroamerica-a-mexico/
https://cxunews.com/2020/03/02/avanzan-en-regulacion-del-ingreso-de-ganado-de-centroamerica-a-mexico/
https://argonmexico.com/avanzan-en-regulacion-del-ingreso-de-ganado-de-centroamerica-a-mexico/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/avanza-gobierno-federal-en-regulacion-del-ingreso-de-ganado-de-centroamerica-a-mexico-guatemala-bovino-sader/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/avanza-gobierno-federal-en-regulacion-del-ingreso-de-ganado-de-centroamerica-a-mexico-guatemala-bovino-sader/
http://sectorprimario.mx/ganaderia/avanzan-en-regulacion-del-ingreso-de-ganado-de-centroamerica-a-mexico/
http://sectorprimario.mx/ganaderia/avanzan-en-regulacion-del-ingreso-de-ganado-de-centroamerica-a-mexico/
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http://yancuic.com/2020/03/02/avanzan-en-regulacion-del-ingreso-de-ganado-de-centroamerica-a-
mexico/ 
https://www.24-horas.mx/2020/03/02/avanza-regulacion-del-ingreso-de-ganado-de-centroamerica-a-
mexico/ 
https://www.jornada.com.mx/ultimas/sociedad/2020/03/02/mexico-listo-para-recibir-ganado-bovino-
guatemalteco-sader-4021.html 
https://www.notimx.mx/2020/03/avanzan-en-regulacion-del-ingreso-de.html 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/795098/meacutexico-listo-para-recibir-embarques-de-ganado-
bovino-de-guatemala 
https://889noticias.mx/noticias/sader-firmo-que-el-gobierno-de-mexico-esta-listo-para-recibir-
embarques-de-ganado-bovino-certificado-procedente-de-guatemala/ 
https://eldemocrata.com/mexico-listo-para-recibir-embarques-de-ganado-bovino-de-guatemala/ 
https://contactohoy.com.mx/mexico-recibira-ganado-bovino-certificado-procedente-de-guatemala/ 
 
Buscan evitar plagas.- La Comisión de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural 
aprobó que el Senado de la República exhorte a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader) para que, a través del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (Senasica), aplique "de inmediato" medidas de inspección y vigilancia a las 
importaciones de maíz y trigo para consumo humano o industrial, procedentes de Estados 
Unidos, para evitar la introducción y diseminación de plagas en el territorio nacional. Con 
estas acciones administrativas de inspección y vigilancia contenidas en la Ley, también se 
deberán establecer medidas para la importación de mercancías reguladas, con la finalidad 
de preservar y conservar el estatus fitosanitario del país, proteger los productos nacionales 
para los consumidores de bienes y producto de origen vegetal y a la sociedad en general.  
Durante la Quinta Reunión Ordinaria de la comisión, los legisladores afirmaron que hacían 
suya la preocupación para que la Sader implemente acciones administrativas de inspección 
y vigilancia, a efecto de que se dé cabal cumplimiento a los requisitos de importación de 
maíz y trigo para uso y consumo regional, procedentes de la Unión Americana. En ese 
aspecto, precisaron que en la estructura interna de la Sader existe el SENASICA, organismo 
desconcentrado que tiene la competencia y atribuciones legales para atender todos los 
temas relacionados con la sanidad e inocuidad de los productos que ingresan al territorio 
mexicano. Reporte Índigo 9 / Crónica 5 Nacional 

https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020002214nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020003906nc.pdf 

 
Entrevista a Carlos Omar Vergara Valderrábano, visitador general de la CONAPESCA, 
sobre el consumo de los productos del mar en periodo de Cuaresma 

Conductor No Identificado: Son las seis de la mañana con 16 minutos y saludo con 

muchísimo gusto nuestra mesa de trabajo al licenciado Carlos Omar Vergara Valderrábano, 
visitador general de la CONAPESCA. Licenciado ¿cómo está usted?, bienvenido 

muchísimas gracias por estar con nosotros, pues estamos en Cuaresma y el pasado 
miércoles 26 de febrero, miércoles de ceniza, este fin de semana ayer domingo 1 de marzo 
fue el primer domingo de Cuaresma y por supuesto que se incrementa de manera notable 

http://yancuic.com/2020/03/02/avanzan-en-regulacion-del-ingreso-de-ganado-de-centroamerica-a-mexico/
http://yancuic.com/2020/03/02/avanzan-en-regulacion-del-ingreso-de-ganado-de-centroamerica-a-mexico/
https://www.24-horas.mx/2020/03/02/avanza-regulacion-del-ingreso-de-ganado-de-centroamerica-a-mexico/
https://www.24-horas.mx/2020/03/02/avanza-regulacion-del-ingreso-de-ganado-de-centroamerica-a-mexico/
https://www.jornada.com.mx/ultimas/sociedad/2020/03/02/mexico-listo-para-recibir-ganado-bovino-guatemalteco-sader-4021.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/sociedad/2020/03/02/mexico-listo-para-recibir-ganado-bovino-guatemalteco-sader-4021.html
https://www.notimx.mx/2020/03/avanzan-en-regulacion-del-ingreso-de.html
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/795098/meacutexico-listo-para-recibir-embarques-de-ganado-bovino-de-guatemala
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/795098/meacutexico-listo-para-recibir-embarques-de-ganado-bovino-de-guatemala
https://889noticias.mx/noticias/sader-firmo-que-el-gobierno-de-mexico-esta-listo-para-recibir-embarques-de-ganado-bovino-certificado-procedente-de-guatemala/
https://889noticias.mx/noticias/sader-firmo-que-el-gobierno-de-mexico-esta-listo-para-recibir-embarques-de-ganado-bovino-certificado-procedente-de-guatemala/
https://eldemocrata.com/mexico-listo-para-recibir-embarques-de-ganado-bovino-de-guatemala/
https://contactohoy.com.mx/mexico-recibira-ganado-bovino-certificado-procedente-de-guatemala/
https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020002214nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020003906nc.pdf
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la venta de productos del mar. Pues háblenos usted, licenciado Vergara, de cómo se espera 
la venta de productos del mar para esta Cuaresma. 
Carlos Omar Vergara Valderrábano, visitador general de la CONAPESCA: Pues 
gracias, buenos días a todo el auditorio. Creemos que va a ser una muy buena temporada, 
tenemos garantizado el abasto de pescado y mariscos para todo esta temporada, 
aproximadamente cerca de 350 mil toneladas serán puestas a la venta y a la disposición del 
público en general en todo el país. Lo que representa alrededor del 20% de toda la 
producción nacional anual como entonces sólo esta del 26 de febrero hasta el 11 de abril 
más o menos es el periodo que comprende estos 45 días es como se consumen la quinta 
parte de los próximos en todo el año en distintas variedades de pescados y mariscos que 
hay en el país. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=82207550 
2-03-2020-Acustik Rural (C-79) 6:13hrs. 
 
Bancos del Bienestar agilizarán los apoyos.- En el Estado de México se han identificado 
alrededor de 64 predios, dos por cada región, para la construcción de sucursales del Banco 
del Bienestar, donde podrán acudir los beneficiarios para hacer efectivos los apoyos de los 
programas sociales, Informó Delfina Gómez Álvarez, delegada del gobierno federal en la 
entidad. Comentó que también se aprovecharán las sucursales bancadas que ya operan en 
algunos municipios mexiquenses. La funcionaría federal mencionó que en municipios como 
Ecatepec la falta de espacio para construir estas instalaciones dificulta el trámite. 
Añadió que están siendo consideradas también algunas instalaciones que eran utilizadas 
por el IMSS, así como otros espacios que operaba la Secretaria de Agricultura y 
Desarrollo Rural (SADER). Dio a conocer que se instalarán dos centros integradores en 
cada región de la entidad para que los beneficiarios de programas sociales puedan subsanar 
errores o inconsistencias en la gestión de apoyos y ejemplificó con el Programa de Adultos 
Mayores, donde se ha detectado a varias personas, las cuales no recibieron el apoyo 
asignado. El Sol de Toluca 13 / El Sol de México 36 

https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020002316nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020003776nc.pdf  

 
Sonora, principal productor nacional de espárragos.- En Sonora, San Luis Rio Colorado 
tiene vocación agrícola, uno de los cultivos que más se producen y demanda mano de obra 
es precisamente el esparrago. Tan solo en el ciclo 2019 se produjeron 38 mil 440 toneladas, 
de las cuales 80 por ciento de la producción se envió a Estados Unidos, el resto a Australia, 
Japón y Reino Unido. Considerando los datos del Sistema de Información 
Agroalimentaria y Pesquera (SIAP) y con base en que un trabajador abarca una hectárea, 
al menos la cosecha del producto en campo demanda alrededor de tres mil 486 personas, 
solo en esta zona del país. El Sol de México 37 

 
 
 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=82207550
https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020002316nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020003776nc.pdf
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Contra las Cuerdas / UPPERCUT.- Como parte de la regularización del ingreso de ganado 
de Centroamérica a México, el Senasica, de Agricultura y Ganadería, ofreció capacitar a 
alrededor de 100 elementos de la Guardia Nacional, en puntos fronterizos del sur y 
corroboró lo adelantado en este espacio: las reses provendrán de 70 unidades pecuarias 
de Guatemala avaladas por organismos internacionales. El Heraldo de México 7 

https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020003585nc.pdf 

 
La Retaguardia / MUNICIONES *** Hoy, en las Comisiones unidas de Seguridad, Justicia 
y Estudios Legislativos del Senado de la República, se discutirá ampliamente la legalización 
del cannabis, tanto para usos lúdicos, como medicinales, industriales y comerciales. Fue el 
propio presidente de la JUCOPO, Ricardo Monreal, quien por sus redes dio a conocer que, 
luego de que el pasado fin de semana circuló entre los integrantes de las Comisiones 
dictaminadoras el anteproyecto de Dictamen de Cannabis, hoy iniciará su discusión y 
aprobación para a la brevedad al Pleno. 
Dicha instancia, establece el documento, contaría con los siguientes órganos: Una Dirección 
General, que tendrá como objetivo conducir los trabajos del Instituto, con la finalidad de 
reducir riesgos relacionados con la regulación del mercado del cannabis; un Consejo 
Consultivo, mismo que tendrá como objetivo establecer lineamientos y directrices generales 
de actuación del Instituto, a fin de proporcionar las instancias y mecanismos necesarios para 
una adecuada regulación del mercado del cannabis con enfoque de salud pública. Dicho 
Consejo se integrará por un representante de la Secretaria de Salud; de la Secretaria de 
Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación; de Educación Pública; 
Gobernación; Hacienda, Medio Ambiente y Recursos Naturales y Relaciones Exteriores. 
Diario Imagen 17 
https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020001710nc.pdf 
 
Tras la puerta del poder / Mientras en el Senado avanza lo de la marihuana.- Y como 
todo en la vida no hay plazo que no se cumpla, mañana miércoles las Comisiones unidas 
de Seguridad, Justicia y Estudios Legislativos del Senado discutirán si hay condiciones o no 
de sacar pronto el dictamen sobre el uso y producción de marihuana. Termómetro y gran 
negociador de todos los acuerdos parlamentarios en la cámara alta, el zacatecano Ricardo 
Monreal, colocó un tweet dando luz verde al debate en comisiones.  
De ser aprobado su uso amplio entonces se tendría que aumentar el gramaje que podrían 
portar los consumidores de 5 a 28 gramos, lo que podría derivar en un mercado negro de 
amplia sobreventa. Otro tema que causa encontronazos es que el predictamen prevé que 
la comercialización de la marihuana se realice por un Instituto Mexicano de Regulación y 
Control del Cannabis, descentralizado del Estado. Y ese Instituto tendría: Una Dirección 
General; un Consejo Consultivo; un representante de la Secretaria de Salud; otro de la 
Secretaria de Agricultura; uno más de la SEP; uno de Gobernación; otro de Hacienda; uno 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales y un final de Relaciones Exteriores. Diario Imagen 

9 
https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020001710nc.pdf 
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Historias de NegoCEOs / Revelan Estafa Maestra en Sagarpa.- A más de un año de 
haber terminado el sexenio priista cuyo sello fue la corrupción, algunas revelaciones indican 
que no todos los funcionarios de aquella administración pusieron el mismo cuidado que su 
compañera de gabinete para desaparecer partidas presupuéstales, y aun así la única 
exsecretaria de Estado que se mantiene en prisión es la experredista. Ejemplo de ello es la 
documentación, en el ejercicio de 2018, de un desvío por más de 160 millones de pesos 
desde la Sagarpa, encabezada en ese año tanto por José Calzada Rovirosa como por 
Baltazar Hiñojosa, para beneficiar a una familia de investigadores que operan el llamado 
Colegio Mexicano de Especialistas en Recursos Naturales, A.C. 
Las faltas en el manejo de los recursos públicos aquí son imposibles de esconder, por lo 
que incluso los Mejía Sáenz han aceptado, con argumentos testimoniales, que destinaron 
'algunos' de los recursos de Sagarpa para saldar sus financiamientos bancarios solicitados 
en años anteriores. Más increíble aún, en los documentos que el Colmern entregó 
presuntamente a Sagarpa para justificar el ejercicio de recursos públicos durante el último 
año de gobierno de Peña Nieto, se incluyeron ni más ni menos que los logotipos de la actual 
Sader, el organismo que nació y al que se le dio forma ya en el periodo de Andrés Manuel 
López Obrador. El Universal 34 

https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020001534nc.pdf 

 
3er Informe: Chihuahua primer lugar nacional en ocupación maquiladora.- El 
mandatario Chihuahuense indicó que en crecimiento sustentable y Mejoramiento de 
Ingresos el estado ocupa el segundo lugar a nivel nacional con menor tasa de informalidad 
laboral. La COPARMEX, ubica a Chihuahua como el segundo estado en el país que más 
aumentó sus salarios reales durante los últimos cinco años, con un crecimiento del 13.4%, 
muy por encima del crecimiento nacional que fue de 3 por ciento para el mismo periodo de 
tiempo. El valor económico agropecuario que genera el Estado de Chihuahua corresponde 
a 69 millones  450 mil 844 pesos, y la superficie en 2019 dedicada a actividad agrícola es 
de 1 millón 19 mil 112 hectáreas. Con el propósito de fortalecer el desarrollo agropecuario 
de las y los productores chihuahuenses, el Gobierno del Estado en coordinación con 
la SADER a través del Programa de Concurrencia con Entidades Federativas, entregó 
subsidios por un monto de 103 millones 979 mil 875 pesos apoyando a 21 personas 
morales, 3 mil 770 personas físicas, de las cuales son 3 mil 126 hombres y 644 mujeres, 
distribuidos en los 67 municipios. 
http://puentelibre.mx/noticia/chihuahua_primer_lugar_nacional_ocupacion_maquiladora_tercer_infor
me/ 
 
Veda para el camarón en el Pacífico comienza el 15 de marzo: SADER.- En un 
comunicado, la SADER informó que esto es con la intención de proteger los máximos 
periodos de reproducción y reclutamiento del crustáceo, así como para mejorar los niveles 
de producción en la siguiente temporada. Con este acuerdo se busca el aprovechamiento 
del recurso de notable importancia económica y social que beneficia a las comunidades del 
litoral del Pacífico, incluyendo el Golfo de California, y en aguas marinas de jurisdicción 

https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020001534nc.pdf
http://puentelibre.mx/noticia/chihuahua_primer_lugar_nacional_ocupacion_maquiladora_tercer_informe/
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federal, así como los sistemas lagunarios, estuarinos, marismas y bahías de los estados de 
Baja California, Baja California Sur, Sonora, Sinaloa, Nayarit, Colima, Oaxaca y Chiapas. 
https://atiempomedia.com/2020/03/02/veda-para-el-camaron-en-el-pacifico-comienza-el-15-de-marzo-
sader/ 
 
Pagará SEDARPA más de 33 mdp por seguro catastrófico a productores de naranja.- 
La SEDARPA, en coordinación con la SADER, realizará el pago del Seguro Agrícola 
Catastrófico por más de 33 millones 672 mil 500 pesos a cinco mil 671 productores de 
naranja, en la región de Álamo-Temapache. El Titular de la dependencia, Eduardo Cadena 
Cerón, informó que el propósito es atender en un sólo lugar a los beneficiarios que vieron 
dañadas 13 mil 616 hectáreas por la sequía de mayo a noviembre de 2019. La entrega será 
este jueves 12 de marzo a partir de las 09:00 horas en las instalaciones de la Ganadera del 
municipio de Álamo. 
https://enprivadoveracruz.com.mx/2020/03/03/pagara-sedarpa-mas-de-33-mdp-por-seguro-
catastrofico-a-productores-de-naranja/ 
https://www.enteratever.com/pagara-sedarpa-mas-de-33-mdp-por-seguro-catastrofico-a-productores-
de-naranja/ 
 
CONAPESCA garantiza abasto de pescados y mariscos, durante cuaresma 2020.- El 
visitador general de la CONAPESCA, licenciado Carlos Omar Vergara Valderrábano, 
garantiza la producción de pescados y mariscos para esta temporada de cuaresma y 
semana santa. Además, destacó el impulso y crecimiento de la acuacultura como una 
medida de sustentabilidad, que diversifica las actividades en el campo mexicano. 
-El próximo 15 de marzo inicia la veda para el camarón en aguas del Pacífico, por lo cual, 
la SADER, informó que la intención del restringimiento de la actividad pesquera es proteger 
los máximos periodos de reproducción y reclutamiento del crustáceo. 
-Las exportaciones de carne de cerdo de México hacia China se duplicarán durante este 
año; de 30,000 a 60,000 toneladas debido a la demanda que han tenido durante los últimos 
días, destaca el GCMA. 
-En el sector de la carne de res, México ya se convirtió en el octavo exportador en el mundo, 
con 250 mil toneladas, principalmente a EU, Japón y China, entre otros países. 
-El aguacate michoacano, logró un crecimiento de exportación de 4.4%, con el envío de 127 
mil toneladas hacia EU durante el pasado mes de enero. 
-Se agrava la producción de azúcar en la Unión Americana. La lluvia y la nieve afectaron 
las regiones de remolacha y caña. El problema es que México, su principal importador, 
enfrenta también sus propios problemas de cultivo tras una sequía que afectó las 
plantaciones. 
https://acustiknoticias.com/2020/03/conapesca-garantiza-abasto-de-pescados-y-mariscos-durante-
cuaresma-2020/ 
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Entrevista a Ernesto Acevedo, subsecretario de Industria y Comercio de la Secretaría 
de Economía, sobre el amparo presentado para impedir que se implemente el nuevo 
etiquetado frontal de alimentos y bebidas azucaradas.- Ernesto Acevedo destacó que la 
Ley General de Salud señala los requerimientos sobre cómo debe ser el nuevo etiquetado 
frontal; el Artículo 215 habla sobre el etiquetado frontal y señala que es de advertencia. Los 
amparos se otorgan cuando hay actos de autoridad definitivos que afecten a alguien; hay 
que aclarar que se trata de un proceso de suspensión provisional para que no se publique 
la NOM-051.  
Indicó que el proceso que se llevó a cabo el pasado 14 de agosto fue para tratar de adaptar 
la NOM-051, sin embargo, este es un recurso que presenta Concamin para ganar tiempo, 
pero la norma ya involucró la participación de muchos expertos. La Secretaría de Economía 
y COFEPRIS, así como SADER, SENER, la Secretaría de Turismo y Profeco también 
estuvieron involucrados. El etiquetado es un primer paso para combatir la epidemia de 
obesidad y diabetes. Maricarmen Cortés, locutora, comentó que la Concamin y el CCE 
presentaron un amparo que en principio procede y detiene la publicación de la NOM-051 
para el nuevo etiquetado frontal. Alejandra Palacios, presidenta de la COFECE, señaló que 
con este nuevo etiquetado frontal el público resultará un poco afectado. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=82220264 
2-03-2020 Fórmula Financiera (103.3 FM) 20:29hrs. 

  
Entrevista a Ernesto Acevedo, subsecretario de la Industria, Comercio y 
Competitividad de la Secretaría de Economía, sobre la NOM-051 en México.- Ernesto 
Acevedo, subsecretario de la Industria, Comercio y Competitividad de la Secretaría de 
Economía, comentó que la NOM-051 habla de un etiquetado frontal de advertencia, debido 
a que se necesita exponer al consumidor cuando un producto tiene exceso de grasa, sodio 
etcétera. 
Indicó que México tiene índices altos de obesidad, por lo que es necesario advertir al 
consumidor lo que compra. Mencionó que esta norma no resolverá la obesidad, pero si es 
un primer pasó para enfrentar la epidemia. 
Indicó que el etiquetado no es como el sector empresarial hubiese deseado, por lo que están 
recurriendo al proceso de retraso de esta norma para seguir con el diálogo. Comentó que 
han estado hablando con la Secretaría del Medio Ambiente; Secretaría del Trabajo; SADER; 
SCT, SENER; Secretaría de Turismo, Profeco, donde el diálogo siempre fue siempre 
transparente respecto a los cambios en la NOM-051. 
0:5:19 CCE; Concamin 
0:5:42 Cofepris; SSa 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=82220269 
2-02-2020 Análisis Superior (90.5 FM) 20:46hrs. 
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Agronegocios (Primera parte) / Oportunidades de inversión en la Comarca Lagunera.- 
La Comarca Lagunera es una zona caracterizada por sus limitados recursos hídricos y por 
su clima seco muy caluroso en verano alcanzando hasta 44.8°C y frío en invierno, con 
temperaturas que oscilan entre 8 y 0°C, llegando en algunos municipios incluso a -5°C En 
los meses de julio, agosto y septiembre, presenta también precipitaciones pluviales escasas 
concentradas, variando desde 200 mm anuales en la parte baja de la cuenca hasta 600 mm 
en la parte alta de la cuenca; sin embargo, esta característica ofrece oportunidades de 
negocio para algunas actividades del sector agroalimentario, rural y manufacturero, que 
aporta 1.5% del PIB nacional. 
Esta actividad representó en el 2018 un valor de la producción de 15,813.2 millones de 
pesos, según el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera, y en gran medida 
se debe a la alta tecnificación de la actividad. Asimismo, en el sector pecuario, es también 
de gran importancia en la región, la avicultura, cuya producción en el 2019 fue de 383,423 
toneladas y 87,716 toneladas de carne y huevo, respectivamente. Un factor importante en 
la producción de carne de ave es su integración con la industria, lo que permite mantener 
su estabilidad. En la siguiente edición, comentaremos sobre las acciones y la participación 
que están realizando los Fideicomisos Instituidos en la Agricultura (FIRA), conjunto de 
fideicomisos originados en el Banco de México, para contribuir en el desarrollo de esta 
actividad en la región de La Laguna. El Economista 13 T.E. 

https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020002173nc.pdf 
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BLOG 
 
Precios de garantía, productividad y soberanía alimentaria 
El Programa tiene como objetivo incentivar el ingreso de los pequeños productores 
agropecuarios para contribuir a mejorar su nivel de vida y aumentar la producción 
agropecuaria. Asimismo, alentar la autosuficiencia alimentaria del país, reduciendo las 
importaciones a través del establecimiento de precios de garantía en granos básicos. El 
programa ofrece a cada pequeño productor de frijol un pago de 14 mil 500 pesos por 
tonelada del grano, a los productores de maíz se les pagará $5,610 por tonelada con límite 
de 20 toneladas, para el arroz el pagó asciende a $6,120 con volumen máximo de 120 
toneladas, en el caso del trigo el pago se hará por $5,790 y hasta 100 toneladas. 
A los productores de maíz, además se les otorgará un apoyo económico para flete de 150 
pesos por tonelada para el recorrido parcela-Centro de Acopio, hasta 20 toneladas por ciclo, 
siempre y cuando cumplan con las normas aplicables y los criterios de elegibilidad. El 
esquema de precios de garantía atenderá prioritariamente a los pequeños productores, con 
la finalidad de alcanzar la autosuficiencia alimentaria en cultivos de primera necesidad, 
terminar con las desigualdades en el sistema productivo nacional y recuperar la 
productividad. 
Cabe resaltar que las cosechas de maíz y frijol adquiridos por Segalmex, a través del 
programa, tendrán como destino prioritario atender las necesidades de abasto en las tiendas 
comunitarias de Diconsa. Los volúmenes remanentes serán vendidos a otros programas 
institucionales o al mercado abierto. Para acceder al programa Precios de Garantía los 
productores podrán estar inscritos en el Censo del Bienestar, el de Producción para el 
Bienestar o los propios que hayan sido generados por Segalmex y Liconsa, o bien, 
registrarse según la mecánica operativa que se dispone para cada grano. 
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SECTOR 
 

AGRICOLA 
 

Renuncia coordinador de Sembrando Vida.- Javier May Rodríguez renunció este lunes a 
su cargo como subsecretario de Planeación, Evaluación y Desarrollo Regional de la 
Secretaria de Bienestar y con esto, a la coordinación del programa Sembrando Vida. En 
un documento dirigido a los coordinadores del programa, May acusó a la Secretaría de 
Bienestar de "abrogar unilateralmente las facultades" para operarlo y que por lo tanto no 
existían condiciones para que él continuara al frente. Agradeció a sus compañeros por la 
dedicación y compromiso que han tenido con el programa y reconoció su "invaluable 
colaboración y confianza" durante el tiempo que estuvo al frente. Por el momento, todas las 
actividades del desarrollo e implementación del programa quedaron suspendidas. La Razón 

PP 3 / Milenio 13 Política / El Financiero 35 / Reforma PP 
https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020002681nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020003138nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020002635nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020003009nc.pdf  

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/795106/renuncia-coordinador-de-sembrando-vida 
 https://www.sinembargo.mx/02-03-2020/3740797 
https://noticaribe.com.mx/2020/03/02/renuncia-el-coordinador-nacional-de-sembrando-vida-culpa-de-
intromision-a-la-titular-de-bienestar/ 
http://intelicast.net:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=82219367 
02-03-2020 Enfoque Financiero 18:52hrs. 
http://intelicast.net:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=82218901t 
02-03-2020 En Directo con Ana Francisca Vega 18.43hrs. 

  
El diario La Jornada puso en tela de juicio el desempeño de Javier May en el programa 
Sembrando Vida.- El diario La Jornada puso en tela de juicio el desempeño de Javier May 
en la dirigencia del programa Sembrando Vida. Asimismo, se reportó que éste dio a conocer 
que no cumple con las características para estar al frente. 
http://intelicast.net:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=82219266 
02-03-2020 Leonardo Curzio en Fórmula 19:21hrs. 
 
Primer envío. Llegan plátanos mexicanos a China.- La embajada de México en China 
celebró la llegada al país asiático del primer embarque de plátano mexicano. "Seguimos 
abriendo mercados en apoyo a productores y empacadores de Chiapas, Colima y Tabasco", 
señaló en Twitter. El canciller Marcelo Ebrard felicitó a quienes "han hecho posible este gran 
avance". Milenio 27 Negocios 

https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020002558nc.pdf 
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61,900 toneladas de miel produjo México en 2019; representa 6.1% más que el 
promedio de los últimos 10 años. Reforma 2 

 
Entregan pozos y unidades de riego en Atenco y Tepetlaoxtoc.- La Comisión Nacional 
del Agua (Conagua) entregó 10 títulos de concesión y asignación de pozos y unidades de 
riego a los municipios de Atenco y Tepetlaoxtoc, que amparan 6 millones de metros cúbicos 
de agua anuales para beneficiar a los campesinos de esas demarcaciones. 
El alcalde de Atenco, Hugo Reyes Núñez, informó que con la entrega de estos títulos se 
pone fin a la incertidumbre jurídica y más de 400 hectáreas tendrán agua. Además, 
alrededor de 700 pequeños productores serán beneficiados para mejorar la producción de 
granos, maíz, frijol, jitomate, tomate, lechuga y espárragos. No obstante, aún falta que se 
concrete la concesión de 10 unidades de riego más para la localidad.- La Jornada, 26 
https://www.jornada.com.mx/2020/03/03/estados/026n1est 
 
Exigen labriegos renuncia de la directora de Conagua.- Representantes de la Unión de 
Productores de Pozos de Riego Agropecuario de Aguascalientes, San Luis Potosí, Jalisco, 
Chihuahua y Zacatecas se manifestaron ayer frente a la sede de la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua) en esta capital para exigir la renuncia de la directora general de la 
dependencia, Blanca Jiménez Cisneros. 
Los inconformes llamaron a la funcionaria pasiva e inoperante, pues desde hace 10 meses, 
aseguraron, tiene detenidos más de 160 mil trámites promovidos por campesinos y 
ganaderos. Destacó de igual manera que el servicio digital Conagua en Línea no tiene la 
capacidad para ubicar fehacientemente los pozos de riego agropecuario, ya que unos 
aparecen en diferentes estados, municipios, cuencas o acuíferos.- La Jornada, 26 
https://www.jornada.com.mx/2020/03/03/estados/026n2est?partner=rss 
 
Alista Bafar Su Incursión En Sector De Alimentos Veganos.- La empresa de la industria 
alimenticia Grupo Bafar se encuentra en fase de investigación y desarrollo para incursionar 
con productos veganos, señaló en entrevista con MILENIO Mariana Gurrola, jefa de 
Relaciones Institucionales de la compañía. En el contexto de su participación en la 
Convención Anual de la Industria Cárnica, Gurrola previo que la compañía entre a esta 
tendencia en anaquel en los próximos dos años. 
Toda la parte de veganismo, las dietas más naturales, son un reto para la industria en los 
que vamos a tener que enfocarnos", indicó la directiva de la empresa que tiene marcas 
como Campestre Sabori. La ejecutiva de Grupo Bafar expuso que este es un nicho de 
mercado muy pequeño y especializado, por lo que las empresas que entrarán a este 
segmento deberán desarrollar tecnología y productos que cumplan con las expectativas.- 
Milenio, 26 
https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020002550nc.pdf 
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Maíz y soya suben en un mercado tranquilo.- Las cotizaciones de maíz y soya subieron 
en Chicago este lunes en el marco de un alza generalizada de los mercados mundiales, en 
tanto el trigo cedió algo de terreno. Los movimientos en los mercados financieros mundiales, 
incluyendo el petrolero y los mercados de acciones que subieron este lunes, contribuyeron 
a una "recuperación" del sector de materias primas en general, destacó Mike Zuzolo, de 
Global Commodity Analytics. El Economista, 3 
https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020001939nc.pdf 
 
Cuervo rompe racha negativa en BMV.- Las acciones de José Cuervo se elevaron 2.10% 
este lunes en la Bolsa Mexicana de Valores, en una sesión en la que los mercados 
comenzaron a recuperar parte del terreno perdido la semana pasada afectados por el 
nerviosismo de los inversionistas acerca del alcance del coronavirus y después de que la 
compañía anunció una nueva inversión de capital en Eire Born Spirits (EBS), la destilería 
de whisky más antigua de Irlanda. 
El viernes pasado, el legendario productor de tequila anunció que aumentó a 49% su 
participación, desde 20% previo, en EBS, una firma que posee y comercializa la marca de 
whisky irlandés Proper No.- El Economista, 4 
https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020001953nc.pdf 
 
Inversiones / Reeligen a presidente de cámara del tequila.- Hace unos días en el 
contexto de la asamblea anual ordinaria de la Cámara Nacional de la Industria del Tequila 
(CNIT), fue reelegido como presidente del organismo Rodolfo González González, quien 
estará un año más al frente del organismo En el mismo evento designaron al consejo 
directivo para el periodo 2020-2021. Milenio, 26 
https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020002527nc.pdf 
 

Signos vitales / El Fiasco De Sembrando Vida.- Al frente de un ejército de técnicos y 
facilitadores, Javier May Rodríguez presumía otros datos en la última evaluación aplicada 
en Palacio Nacional a los integrantes del gabinete presidencial. El subsecretario de 
Evaluación, Planeación y Desarrollo Regional, adscrito a la Secretaría del Bienestar, estaba 
a cargo de coordinar los programas Sembrando Vida y de Emergencia Social en la frontera 
sur, enfocado este último a la asistencia de los migrantes centroamericanos. En el primer 
año del programa de reforestación uno de los consentidos del presidente Andrés Manuel 
López Obrador se habría cubierto medio millón de hectáreas del territorio nacional con 
árboles crecidos en los invernaderos de las Fuerzas Armadas. 
Esas cifras, al cierre del 2019, le harían acreedor de un récord Guinness, pues equivalen a 
haber sembrado 1,340 hectáreas diarias, sin descansos durante los fines de semana u otros 
asuetos...¡56 hectáreas cada hora! Nadie dudaba de la capacidad y del compromiso de los 
facilitadores, técnicos y coordinadores de Sembrando Vida; hasta ayer, cuando May 
Rodríguez presentó su renuncia al presidente.-El Economista, 42 
https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020001871nc.pdf 
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Preparando el campo AgroBaja 2020.- Agrobaja se expone en un punto estratégico dónde 
Mexicali y su valle hacen un encuentro favorable. Se requiere de una serie de cuidados, 
procesos y pasos recomendados para conseguir finalmente los resultados esperados en 
forma de frutos. Para ello es fundamental prestar atención a cómo hay que preparar el 
campo antes del proceso de cada edición. Por ello, es de gran utilidad para conseguir que 
el terreno responda lo mejor posible para todos sus visitantes. Son aproximadamente 30 
hectáreas de exposición, con 3 áreas de estacionamientos, 2 para visitantes el cual es 
totalmente gratuito y 1 exclusivamente para expositores. 
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Preparando-el-campo-AgroBaja-2020-20200302-
0025.html 
 
Entrevista a Vicente Yáñez, presidente de la ANTAD, sobre la suspensión del 
etiquetado frontal en México.- Vicente Yáñez, presidente de la ANTAD, comentó que la 
norma del etiquetado frontal no va a evitar el problema de obesidad. Indicó que al 
consumidor hay que informar completo, con datos precisos en el etiquetado para que ellos 
mismos tomen sus decisiones. Indicó que el etiquetado es una copia de Chile, por lo que 
México en vez de copiar, debería generar una nueva iniciativa para beneficio en general. 
Comentó que no hay satanizar a las marcas, más bien se debería de hablar para llegar a 
un acuerdo y tener una posición lógica. Expresó que el comercio formal lo que quiere es 
vender productos adecuados, por eso -dijo- él aprueba otras medidas como la activación 
física en general y en las escuelas. 
http://intelicast.net:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=82219960 
02-03-2020 Análisis Superior 20:16hrs. 
 
Denuncian Bloqueo a nuevo etiquetado.- La Alianza por la Salud Alimentaria denunció 
que la CONCAMIN está frenando la implantación del etiquetado de productos. Aseguraron 
que los empresarios si participaron en  la modificación de la NOM-051. Hicieron un llamado 
al CCE y a la CONCAMIN para que no sigan obstaculizado la norma ya que no se contribuye 
a erradicar la obesidad en el país. 
http://intelicast.net:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=82217375 
02-03-2020 Al Sonar la Campana TV (C-150) 15:37hrs. 
 
Frenan norma de etiquetado de alimentos.- El Juzgado Séptimo de Distrito en materia 
administrativa otorgó a la Confederación Nacional de Cámaras Industriales, la suspensión 
provisional del proceso de creación de la NOM-051 de etiquetado de alimentos y bebidas 
no alcohólicas, con lo cual se detiene el proceso de publicación de esa norma. 
http://intelicast.net:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=82219460 
02-03-2020 José Cárdenas Informa 19:28hrs. 
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El director de Investigación y Nutrición afirmó que la CONCAMIN evidenció su falta 
de compromiso en salud al promover freno al etiquetado de alimentos.- El director de 
Investigación y Nutrición afirmó que la CONCAMIN evidenció su falta de compromiso en 
salud al promover freno al etiquetado de alimentos 
http://intelicast.net:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=82219885 
02-03-2020 Enfoque Financiero 19:12hrs. 
http://intelicast.net:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=82218205 
02-03-2020 México Potencia Económica 17:36 
 
En Sonora ya se pueden realizar pruebas para detectar el coronavirus .- En Sonora no 
hay casos sospechosos de Covid-19 o coronavirus, puesto que los cinco que se han 
confirmado en el país fueron traídos del extranjero. La doctora Dénica Cruz Loustaunau, 
directora de epidemiología de la Secretaría de Salud en el estado, dijo que actualmente no 
hay circulación 'autóctona' del virus en el país, y que las personas que dieron positivo en las 
pruebas no pudieron ser detectadas en los aeropuertos, debido a que arribaron 
asintomáticos, por lo que fueron identificados posteriormente cuando acudieron a consulta. 
https://www.tribuna.com.mx/En-Sonora-ya-se-pueden-realizar-pruebas-para-detectar-el-coronavirus--
l202003020006.html?utm_source=pushnotificactions&utm_medium=cms&utm_campaign=noticias_p
ush 
 
Una encuesta realizada por el Senado de la República reveló que el 45.2% de la 
población está a favor de la legalización de la marihuana.- Una encuesta realizada por 
el Senado de la República reveló que el 45.2% de la población está a favor de la legalización 
de la marihuana. Los encuestados manifiestan estar a favor del uso medicinal pero no lúdico 
http://intelicast.net:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=82219123 
02-03-2020 Enfoque Financiero 18.27hrs. 

  
Entrevista a Julio Ramón Menchaca, presidente de la Comisión de Justicia del 
Senado, sobre la regulación del uso de la cannabis.- Julio Ramón Menchaca comentó 
que es complicado darles gusto a todos ya que es un producto ha estado prohibido en 
México desde hace cien años. Señaló que el miércoles próximo están citadas varias 
comisiones para discutirlo y se espera que en esta semana se apruebe en el Pleno del 
Senado para que después se pase a la Cámara de Diputados. Aludió que hay un plazo 
establecido por la SCJN y se espera que antes de medio mes ya se mande a la Cámara de 
Diputados. 
http://intelicast.net:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=82219127 
02-03-2020 Enfoque Financiero 18.28hrs. 
 
Amparo de empresas de chatarra va contra la salud: ONGs; piden a jueces no dañar 
a los mexicanos.- Organizaciones civiles llamaron al poder Judicial mexicano a no otorgar 
a la Conacamin una suspensión definitiva que retrasaría la publicación de la Norma 051, 
aprobada para regular el nuevo etiquetado frontal en alimentos y bebidas no alcohólicas.  
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Si el Juzgado Séptimo de Distrito de Materia Administrativa concede el recurso legal 
actuaría a favor de los intereses comerciales de las empresas de alimentos ultraprocesados 
y en contra del derecho a la salud de las y los mexicanos, advirtieron. 
https://www.sinembargo.mx/02-03-2020/3740728 
 
 

PESQUERO 
 
Pagan pescado... reciben mas hielo.- Esta cuaresma, los consumidores que compren 
productos del mar podrían estar pagando más agua que proteína. Un estudio de Oceana a 
82 productos de pescados y camarones congelados en 10 supermercados de la Ciudad de 
México halló que en 98 por ciento de los casos el consumidor paga agua congelada a precio 
de pescado. De todos los filetes de pescado y camarones congelados analizados se 
encontró un porcentaje de glaseo ¿capa añadida de agua congelada para proteger al 
producto¿ de 16.37 por ciento, dijo Renata Terrazas, directora de Campañas de 
Transparencia de Oceana. Este fraude en la venta de pescados y mariscos es más grave 
en productos importados, añadió. Las etiquetas de los productos no informan al consumidor 
cuánto del peso del producto corresponde a agua congelada y cuánto a proteína, por lo que 
es urgente regular esta situación, añadió. "Los consumidores tenemos derecho de saber 
qué estamos comiendo", expuso. Reforma 1 / El Financiero 18 / El Sol de México PP 22 / Excélsior 
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Se informó que inició la veda de langosta en Quintana Roo.- Se informó que inició la 
veda de langosta en Quintana Roo. Se informó que este periodo inició desde el 1 de marzo 
al 30 de junio, del presente año. La Organización de las Naciones Unidas para la 
Alimentación y la Agricultura indicó que esta especie ocupa el tercer lugar en las capturas 
extraídas en el estado. 
0:1:12 En Hidalgo, la Conagua del estado indicó que, en 30 días, la Laguna de Metztitlán 
podría quedarse seca. Se mencionó que más de 50 toneladas de peses se han perdido por 
este hecho, afectando a pescadores de cuatro municipios. Además, de afectar el sector 
agrícola; ya que más de 10 mil hectáreas serán impactadas. Se comentó que ante esto se 
podría declarar una emergencia por la pérdida acuícola y por el ecosistema. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=82219394 
2-03-2020 Tu Ciudad En Tiempo Real (C-40 Abierta) 19:22hrs. 
http://intelicast.net:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=822193 
02-03-2020 De ida y Vuelta TV Azteca (C- 40) 19:22hrs. 
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Cierra torneo panamericano de lobina en la presa Vicente Guerrero. TAMAULIPAS.- 
Pescadores deportivos de Sur, Centro y Norteamérica, participaron en el 3er. Torneo 
Panamericano de Lobina de Embarcación, en uno de los embalses más importante de 
aguas interiores del país y el mejor para la práctica de esta disciplina, la presa Vicente 
Guerrero. Durante la pesca deportiva, se congregaron equipos de 6 países participantes, 
los representantes de Canadá, acumularon durante 2 días de competencia un pesaje de 
14.960 kgs, coronándose campeones de esta justa. Mientras que el segundo lugar se lo 
acreditaron los mexicanos, con un peso acumulado de 11.965 kgs, y tercer lugar, quedó en 
manos de pescadores canadienses, con un peso de 8.795 kgs. 
https://www.posta.com.mx/tamaulipas/cierra-torneo-panamericano-de-lobina-en-la-presa-vicente-
guerrero 

  
En cuaresma aumenta costo de pescado, y esperan 50% más de venta en Veracruz.- 
Comerciantes de pescado en Veracruz, reconocieron que durante la temporada de 
cuaresma el producto incremento el precio, y aun así esperan suban las ventas en un 50%. 
https://www.enteratever.com/en-cuaresma-aumenta-costo-de-pescado-y-esperan-50-mas-de-venta-
en-veracruz/ 
 
 

GANADERO 
 

¡Atentos! Habrá mayor vigilancia en movilización de ganado en el norte. Culiacán, 
Sinaloa.- Serán 27 millones de pesos los que se ejercerán este año en la campaña de 
combate a la brucelosis y tuberculosis bovina en el norte del estado con el objetivo de que 
al menos cinco municipios recuperen su estatus sanitario ante el USDA, manifestó el director 
estatal de Inocuidad, Ramón Gaméz Gastélum. De tal forma que todo el ganado que se 
movilice de zona no acreditada a zona de baja prevalencia deberá cumplir con una serie de 
requisitos por lo que se instalaran más volantas y puntos de verificación. Por ello se 
requerirá mayor participación de los ganaderos para poder tener éxito en esta tarea. 
https://lineadirectaportal.com/sinaloa/atentos-habra-mayor-vigilancia-en-movilizacion-de-ganado-en-
el-norte_20200302-959325/ 
 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Lloraré y me iré el día que el pueblo no me quiera: AMLO.- "El día que el pueblo no me 
quiera, ese día voy a llorar y me voy a Palenque, así de claro", afirmó el presidente Andrés 
Manuel López Obrador al hablar sobre la caída en las preferencias que ha tenido su 
gobierno. "Acerca de mi popularidad, estamos bien, tenemos mayoría, la gente nos está 
apoyando. También sufrimos desgastes. ¡Imagínense, enfrentar a los conservadores 
corruptos que no quieren dejar de robar! Están molestísimos, no los calienta ni el sol. Están 
desquiciados". 

https://www.posta.com.mx/tamaulipas/cierra-torneo-panamericano-de-lobina-en-la-presa-vicente-guerrero
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El mandatario consideró inviable gobernar "sin el apoyo del pueblo", por ello dio sus razones 
del desgaste reflejado en recientes sondeos, a lo cual reviró acusando a los conservadores 
de discrepar por la cancelación de la condonación de impuestos; por considerar delito grave 
la facturación falsa; desacreditan la extinción de dominio porque podrían ir a la cárcel; 
descalifican al Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado. La Jornada 1 

https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020002337nc.pdf 

 
Llamadas a paro, 36 millones de estudiantes y trabajadoras.- El apoyo que ha recibido 
el movimiento #undíasinnosotras por parte de escuelas, empresas, medios de comunicación 
y dependencias de gobierno apunta a que el próximo 9 de marzo por lo menos 36.4 millones 
de mujeres se ausenten de las aulas y lugares de trabajo.  De lograr una participación total, 
el movimiento un #Un- DíaSinNosotras lograría que 16.6 millones de mujeres no asistan a 
las aulas de más de medio millón de escuelas que operan en el país. 
A ese panorama se podrán sumar las trabajadoras de diversas empresas privadas y 
dependencias públicas que han decidido apoyar a que las mujeres no laboren como protesta 
por los altos niveles de violencia e inseguridad que viven día con día. Entre ambas 
categorías suman 22 millones 32 mil mujeres que representan 40 por ciento de la fuerza 
laboral en México, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). De ese 
total, 9.4 millones de trabajadoras se desempeñan en diversas empresas y negocios que 
en gran medida también se han sumado a la causa feminista Entre ellos se encuentran 
grandes consorcios como Walmart, Grupo Gigante, Coca-Cola y Bimbo. Milenio 1 

https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020002492nc.pdf 
 
El coronavirus frenará la economía mundial: OCDE.- La OCDE reaccionó a la crisis del 
coronavirus y redujo pronósticos de crecimiento para este año; en el caso de México, quedó 
establecido en 0.7 por ciento. La última estimación, que data de 2019, era de 2 por ciento. 
El PIB mundial disminuirá de 2.9 a 2.4 por ciento en 2020, según proyección de la 
Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos. En 2019, el crecimiento 
mexicano fue de -0.1 por ciento, de acuerdo con la institución. Los factores derivados de la 
epidemia que ocasionan las previsiones negativas de las economías son los impactos 
adversos en la confianza en los mercados financieros, las pérdidas en el sector de viajes y 
las rupturas en las cadenas de suministros.  
También redujo sus expectativas de crecimiento mundial a 2.4 por ciento para 2020, debido 
al brote de la epidemia COVID-19; esta perspectiva es incluso más baja que el crecimiento 
de 2.9 obtenido en 2019, considerado de por sí débil. En el reporte de perspectivas 
económicas publicado hoy, la OCDE expuso que el impacto del brote del coronavirus es 
grave y la economía global enfrenta actualmente el mayor peligro desde la crisis financiera 
de 2009. El organismo recortó el crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) para casi 
todos los países que integran el G20, tanto para las economías avanzadas como para las 
emergentes. Crónica 1 

https://intelicast.net/Testigos/2020/03Marzo20/Imagenes_03032020/03032020003559nc.pdf 
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EL AMÉRICA, CON
MUCHAS BAJAS
Por varias causas, Miguel
Herrera no tendría a 10
jugadores para duelo
con Pumas. B1
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“NO HAY ESTADO
DE DERECHO
PARA MUJERES”
LA ARTISTA LORENA WOLFFER
CONSIDERA QUE EN MÉXICO SE
FOMENTA Y SOLAPA LA VIOLENCIA. A 35
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Alberto Aziz
“Es preocupante para la democracia
mexicana que magistrados electora-
les hayan decidido obligar a Morena
a utilizar un método específico de
elección de sus dirigentes”. A1 3
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DÓLAR AL MENUDEO

Tortuo so,
el aborto
legal tras
violac ión
b Autoridades registran sólo
442 casos en siete años
b Víctimas ignoran la existencia
de este derecho: especialistas

MELISSA AMEZCUA
Y MONTSERRAT PERALTA
—nacion@ eluniversal.com.mx

Las mujeres y niñas embarazadas
tras una violación se enfrentan a
obstáculos en los hospitales públi-
cos de México cuando intentan ejer-
cer su derecho a un aborto legal, se-
guro y gratuito, amparado por la
Norma Oficial Mexicana 046.

Entre las trabas están que el per-
sonal médico desconoce cómo aten-
der este tipo de casos o alude a su
religión para negarse a practicar la
interrupción del embarazo; las víc-
timas no reciben atención inmedia-
ta, les solicitan una denuncia previa,
son remitidas a otros hospitales o
ciudades, o son revictimizadas.

EL UNIVERSAL registró sólo 442
abortos legales por violación en siete

años en el país, de los cuales 114 fue-
ron niñas de 10 a 15 años, como el
caso de una menor de 11 años que
tuvo que viajar de Los Cabos a La Paz
para interrumpir el embarazo.

La carencia de datos oficiales,
concretos y sistematizados sobre el
tema, apuntan especialistas, obsta-
culiza la evaluación de la norma
creada hace 12 años. Además, seña-
lan que las mujeres ignoran este de-
recho por falta de difusión.

NACIÓN A6
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e “¿POR QUÉ NOS ASESINAN?”

Alrededor de 300 estudiantes de Medicina de la UNAM, el IPN y la BUAP marcharon ayer del
Hemiciclo a Juárez a Palacio Nacional para protestar por el asesinato de tres alumnos en
Puebla y demandar mayores condiciones de seguridad para realizar su trabajo. NAC I Ó N A4

Virus pega
a las Afore
y rompe su
buena racha

ANTONIO HERNÁNDEZ
—cartera@ eluniversal.com.mx

Después de una racha de 14 meses
de buenos resultados, las Afore re-
portaron una minusvalía por 26 mil
410 millones de pesos en febrero,
afectadas por la caída en los merca-
dos financieros por la alerta mun-
dial del coronavirus.

Al informar sobre el resultado, la
Comisión Nacional del Sistema de
Ahorro para el Retiro (Consar) sugi-
rió a trabajadores mantener la calma
ante el momento que viven los mer-
cados y que ha afectado el rendi-
miento de las administradoras.

Abraham Vela, presidente de la
Consar, dijo el mes pasado a EL UNI-
VERSAL que era posible que el brote
viral pegara a las Afore.

CARTERA A3 3

Identifican zonas de
peligro en la CDMX
b SSC: ocho sectores
policiales registran
mayor número de
delitos de alto impacto

KEVIN RUIZ
—metropoli@ eluniversal.com.mx

La Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana identificó los ocho sectores
más peligrosos de la Ciudad de
México en donde se cometen asal-
tos a cuentahabiente, robos de ve-
hículos, extorsiones y asesinatos
entre bandas criminales.

De acuerdo con el análisis, se
trata de las zonas de Polanco, Ta-

cuba, Oasis, Lomas de Padierna,
Roma-Condesa, Cuautepec, Iztac-
cíhuatl y Plateros.

El coordinador general de la zo-
na poniente de la Policía Preven-
tiva, Luis Martín Rodríguez, indicó
que en cada sector se deben im-
plementar medidas diferentes,
porque tienen sus propias carac-
terísticas en materia de población
y orografía.

Recientemente las autoridades
destinaron 800 agentes de la po-
licía preventiva para recorrer los
cuadrantes y reducir la criminali-
dad; sin embargo, aún están a la
espera de los resultados.

METRÓPOLI A18

Dan de alta
en México a
paciente de
co ro n av i r u s
KARLA RODRÍGUEZ
Y SUSANA ZAVALA
—nacion@ eluniversal.com.mx

Mientras que el gobierno federal
sostuvo que no hay nuevos casos
confirmados de coronavirus en
el país y que el primer paciente
ya fue dado de alta, científicos
mexicanos lograron secuenciar
el genoma del Covid-19; los re-
sultados se sumarán al esfuerzo
internacional para combatir esta
enfermedad que ya se expandió
en los cinco continentes.

Anoche, el subsecretario de
Salud, Hugo López-Gatell, deta-
lló que hasta el momento hay
cinco casos confirmados, 69 ne-
gativos y 21 sospechosos de co-
ronavirus en el país.

Agregó que no hay prohibi-
ción para que personas de cual-
quier parte del mundo entren a
México, puesto que el tema pue-
de tener efectos económicos y de
violación al libre tránsito o los
derechos humanos.

NACIÓN A8

CO RO NAV I RUS Alerta mundial

MUERE POR
M E D I CA M E N TO
C O N TA M I N A D O
b Al menos una persona
ha muerto en el Hospital
Regional de Pemex de
Villahermosa por un
medicamento contaminado,
de acuerdo con la petrolera.
Familiares de los pacientes
reportan más víctimas. A 25
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“La NOM 046 es una
medida muy positiva,
aunque insuficiente.
Necesitamos la
despenalización en las
30 entidades restantes”
MARTA LAMAS
Antropóloga feminista

PERIODISMO
DE INVESTIGACIÓN Y DATOS

b Registran minusvalía por
26 mil 410 millones de pesos
en febrero, debido a caída en
mercados por la alerta mundial

A P OYA
A LAS

M E X I CA N AS
M atthew

Gray Gubler,
protagonista de

Criminal minds,
aplaude el paro

nacional del 9 de
mar z o. C1

VIOLENCIA CONTRA LA MUJER

CARTERA A29







Opinión

Atención a 
suscriptores 

55 5237 0766

Empresas 
y Negocios

OCDE prevé caída 
del PIB global por 
el coronavirus

Bajó la previsión para México en el 2020 de 1.2 a 0.7%

• El FMI y BM alistan planes de respuesta ante impacto 
de la emergencia en las economías más vulnerables.

• Reduce la expectativa del PIB mundial a 2.4%; la 
de China a 4.9% y la de EU a 1.9% para este año.

 PÁG 4-5
Yolanda Morales

El coronavirus 
y la economía 
global
Project Syndicate 
Simon Johnson

 PÁG 31

Supermartes
Sin fronteras
Joaquín López-
Dóriga O.

HSBC, 
mercado 
potencial
Ricos y 
poderosos
Marco A. Mares

 PÁG 12

 PÁG 19

En Primer 
Plano

 PÁG 24-25

400%

en enero la 
recaudación por 
IEPS a cigarros.

 PÁG 11

• Cofece analiza 
compra de 49% del 
aeropuerto de Toluca
• La comisión impuso 
más multas en el 2019, 
pero bajó monto

Marca récord 
en enero envío 
de remesas

 PÁG 10

• En el primer mes creció 
5.18%, respecto al mis-
mo periodo del 2018.

Finanzas 
y Dinero

Finanzas
y Dinero

Remesas I  
MILLONES DE DÓLARES 

FUENTE: BANXICO

2,583
ENE 2020

2,456
ENE 2019

3,356
AGO 2019

Empresas 
y Negocios

Crece refinación, 
pero no despunta

 PÁG 18

• El uso de la capaci-
dad instalada fue de 
34% en el primer mes.

Crudo procesado en 
refinerías en enero I MBD

1,
02

2

1,
07

9

91
6 

59
4

50
7 55

8

FUENTE: SENER Y SIE

201918171615 ENE
2020

3 
MAR

Toca un nuevo piso
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Ssa: 23 sospechosos con Covid-19; van 69 descartados    

Lloraré y me iré el 
día que el pueblo no 
me quiera: AMLO                  

‘‘La gente nos apoya, pero también sufrimos desgastes’’, expresa       

  ‘‘Está bien mi 
popularidad’’, 
afi rma al abordar 
su caída en sondeos

 ‘‘Enfrentar a 
los conservadores 
corruptos tiene 
sus consecuencias’’ 

 ‘‘No les gustó 
que se eliminara 
la condonación 
de los impuestos’’        

 ‘‘Mi gobierno 
resiste sin pagar 
publicidad; no le 
hace que bajemos’’    

ALONSO URRUTIA Y NÉSTOR JIMÉNEZ / P 5

▲ Integrantes de la Secretaría de Salud de Jalisco, adscritos 
al Sistema de Cuidados Médicos de Emergencia, muestran una 

unidad móvil de tratamiento intensivo, que sería usada en casos de 
coronavirus. La tecnología es de vanguardia en Latinoamérica. Foto Afp 

● Se mantiene la cifra de 
cinco personas positivas y 
se vigila a 122 con las que 
tuvieron contacto, informa      

● Dan de alta en el INER 
al primer caso de infección 
y regresa a su domicilio 

● López-Gatell hace 
nuevo exhorto para evitar 
situaciones de pánico

● México se suma a 
ensayos clínicos con 
dos medicamentos

A. CRUZ, N. JIMÉNEZ, A. URRUTIA, 
I. DÁVILA Y S. CHÁVEZ / P 3

OMS: la cifra 
de contagios en 
el mundo, nueve 
veces mayor 
que en China   
● La epidemia nos coloca 
en ‘‘territorio inexplorado’’ 

● Aumentan a 3 mil 117 
las muertes en el planeta 

● La Unión Europea 
eleva su nivel de alerta 
de ‘‘moderado’’ a ‘‘alto’’

AGENCIAS / P 22

Citibanamex: 
ningún boicot 
empresarial 
para no invertir   
● Manuel Romo: fuerte, el 
compromiso con el país; 
‘‘sólo evalúan el equilibrio 
entre riesgo y rendimiento’’ 

● ‘‘Optimismo’’ del banco 
sobre el crecimiento 
económico para 2020

● Adelanta que habrá 
una ‘‘simplificación’’ en 
el cobro de comisiones

JULIO GUTIÉRREZ 
E ISRAEL RODRÍGUEZ  / P 21
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Rayuela
Quienes no levantan el 

pie del acelerador son los 
paisanos. ¿Qué sería de 

este país sin ellos? 

1077 días 1024 días

EL TIEMPO CORRE Y NO SE ACLARAN 
LOS ASESINATOS DE MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ

Se registró en enero 
nuevo récord en las 
remesas: 2,582 mdd       

 Crecimiento 
de 5.18% con 
respecto al mismo 
periodo de 2019  

 En términos 
anualizados 
alcanzaron 36 mil 
175 mdd en ese mes       

 Se estima 
que más de 80% 
de los envíos 
proceden de EU      

 Se mantiene 
como la segunda 
fuente de ingresos 
de divisas del país             

ISRAEL RODRÍGUEZ / P 18

CÉSAR ARELLANO GARCÍA / P 7 ARMANDO G. TEJEDA, CORRESPONSAL / P 6

‘‘Abandono de fi scalías especializadas’’   

Atorada, la búsqueda 
de desaparecidos            

Sigue el proceso de extradición

Trasladan a Lozoya 
a prisión de Madrid           

 Impiden avances la falta de recursos y de 
capacitación: comisionada Karla Quintana    

 El ex director de Pemex no comparte la 
misma cárcel con su ex socio Alonso Ancira      

Protestan estudiantes de medicina por la falta de seguridad  

▲ Unos 300 alumnos, principalmente de la UNAM y del IPN, además 
de una representación de universitarios poblanos, marcharon del 
Palacio de Bellas Artes al Zócalo en demanda de justicia por los 

asesinatos de una médica en Tláhuac y de tres estudiantes en 
Huejotzingo, Puebla. Frente a Palacio Nacional exigieron mejorar las 
condiciones para su profesión. Foto Jesús Villaseca. J. A. ROMÁN / P 10

OPINIÓN:  Magdalena Gómez 16   Óscar González 16   Luis Hernández Navarro 17   José Blanco 17         

COLUMNAS:  Dinero/ Enrique Galván Ochoa 6    Astillero/ Julio Hernández López 8    Negocios y empresas/ Miguel Pineda 19    México SA/ Carlos Fernández-Vega 20                

  Ciudad Perdida/ Miguel Ángel Velázquez 30  



RENUNCIA DE SUBSECRETARIO EXHIBE CONFLICTO EN BIENESTAR

Se queda sin cabeza 
Sembrando Vida, 

programa clave de 4T
Por Sergio Ramírez

JAVIER MAY dimite a la 
coordinación del proyec-
to; “no existen condiciones 
para seguir al frente”, señala 
en carta pública pág. 3

TRAS PUBLICACIÓN en 
el DOF de que la secretaria 
de Bienestar asume control, 
acusa que Albores abrogó fa-
cultades de forma unilateral

Para este año se tiene contemplado aumentar el padrón de sembradores 
de 200 mil a 400 mil; se les paga $5 mil mensuales
 Se busca que en 2020 haya un millón de hectáreas sembradas con árboles 
frutales y maderables.
El programa  inició en ocho entidades, este año se suman otras nueve. Se  
pretende arraigar a los campesinos a sus lugares de origen. 

Un programa de 28 mmdp

www.razon.com.mx MARTES 3 de marzo de 2020 » Nueva época » Año 11 Número 3345 PRECIO » $10.00

VIRUS SE EXTIENDE 9 VECES 
MÁS RÁPIDO FUERA DE CHINA; 
EN EU, SEIS MUERTOS pág.  20

En el barrio chino buscan 
blindarse de todo contagio

 Ante menor afluencia de clientes, dueños 
de negocios exigen a empleados usar cubre-
bocas; ponen gel en entradas... pág. 9

UNA TIENDA en el barrio chino, en la CDMX, ayer.

Comparte Edomex 
con Gobierno federal 
visión de unidad, 
justicia y paz pág. 10

OLGA SÁNCHEZ CORDERO 
y Alfredo del Mazo, ayer.
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Abre Senado debate 
espinoso para uso de 
cannabis medicinal, 
lúdico, industrial...

Discusión arranca mañana en 
Comisiones Unidas de Justicia, 
Salud y Estudios Legislativos; ya 
se difundió anteproyecto. pág. 6

Prevén intercambio ríspido en el 
tema de portación, donde se pro-
pone pasar de 5 a 28 g; además, 
acabar con prohibicionismo.
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INDIGNACIÓN DE 
BATAS BLANCAS YA 
TRASCIENDE PUEBLA
Alumnos  de Medicina organizan me-
gamarcha con 35 universidades del 
país para el jueves; se suman UNAM, 
IPN...; planean reunir a 10 mil. pág. 12

ESTUDIANTES 
de la BUAP exi-

gen justicia, ayer 
por el asesinato 

de tres de sus 
compañeros.
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• Por Karla Mora

HOY ESCRIBEN

Montserrat Salomón
En el país de no-pasa-nada pág. 21

Guillermo Hurtado
El microcosmos de Mauricio Beuchot pág. 8

Javier Solórzano
Desgaste y gestión de Gobierno pág. 2

“QUIZÁ sea un 
momento en el 
cual tengamos 
que legislar para 
eliminar el prohi-
bicionismo”

Ricardo Monreal
Senador de Morena
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Periodismo con carácter

NACIONAL

Roberta Garza
“Solalinde no tuvo 

reparo en renegar de su 
labor de vida” - P. 13

Elisa Alanís
“Ciudadanos confrontan 

a Felipe Calderón y a 
Margarita Zavala” - P. 2

Valeria Moy
“El país con menos 
mujeres en puestos 

directivos de AL” - P. 27

Todos los nuevos vecinos bien 
pueden responder un sencillo 
interrogatorio policiaco. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Sociedad chivata 
o receta inglesa

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

Llamadas a paro, 36 millones 
de estudiantes y trabajadoras

Marzo 9. Ordena el Presidente a la fi scalía entregar recompensa a mujer que denunció a los acusados de 
matar a Fátima; envía el Vaticano misión por el tema de curas pederastas RAFAEL LÓPEZ Y ALMA PAOLA WONG, CDMX,  PAGS. 10, 14 Y 17

PEDRO DOMÍNGUEZ, CDMX

 El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador aseguró que 
el peso “aguantó” esta primera 
etapa de “propaganda” sobre el 
coronavirus, dijo que hay finan-
zas sanas y descartó una crisis 
económica debido a la epidemia.

A la pregunta de si cancelará 
las mañaneras si hay emergencia 
sanitaria, respondió: “¡No, brin-
cos dieran!”. PAG. 6

Resistió el peso 
propaganda del 
Covid-19: AMLO

Descartan casos en Toluca
Sube México genoma de 2 
cepas a plataforma global
B. VALADEZ Y M. MATA - PAG. 7

IATA recomienda ajustes
Prohíben choque de manos 
y dar autógrafos en la NBA
AGENCIAS - PAG. 8

Quebec. Hotel de 
Hielo:  jazz a cinco 
grados bajo cero

P. 34

MARIEL ARROYO, VILLAHERMOSA

 Javier May renunció a 
Sembrando Vida porque la secre-
taria de Bienestar abrogó al plan 
facultades para operar. PAG. 13

Coordinador de 
Sembrando Vida 
critica decisiones 
de Albores y se va

Contra el reguetón. Vicepresidente 
del Senado quiere callar a Maluma

P. 10

Outsourcing. 
Ponen fi n a la 
subcontratación 
en la Cámara

La Cámara de Diputados dio ba-
se a 462 empleados de limpie-
za, por lo que el presidente ca-
meral, Mario Delgado, aseguró 
que se gana autoridad moral 
para legislar en la materia.

Presidirá mexicano 
la CIDH este año 
Abogado por la UNAM y maes-
tro por la Universidad de NY, Joel 
Hernández encabezará la Comi-
sión durante 2020. F. DAMIÁN Y 

C. RIVERA/ESPECIAL  PAG. 9 Y 15







#OPINIÓN

56.3% 
APRUEBA  

35.7%
DESAPRUEBA

8%
NO SABE 

¿CUÁL CONSIDERA SEA SU PRINCIPAL LOGRO?¿USTED APRUEBA O DESAPRUEBA
EL GOBIERNO DE LA JEFA DE GOBIERNO 
CLAUDIA SHEINBAUM?

16.7%
SEGURIDAD
11.6%
MOVILIDAD SOCIAL
11.4%
MEDIDAS A FAVOR
DEL MEDIO AMBIENTE

22.1%
IGUALDAD
Y EQUIDAD
DE GÉNERO

38.2%
COMBATE A LA 
CORRUPCIÓN

● EL PROYECTO DE DICTAMEN QUE EL SENADO BUSCA APROBAR ESTA SEMANA 
DICTA QUE LAS LICENCIAS DE COMERCIALIZACIÓN DE CANNABIS SE VAN A 
OTORGAR A FINALES DE 2021 Y DA LUZ VERDE PARA EL AUTOCONSUMO

PRIMERO,  
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contaminado
El comité técnico de Evaluación para el nombramiento de los próximos 

consejeros del inE inició ayer su trabajo de selección en medio de las 
impugnaciones promovidas por partidos opositores ante la designación

de John ackerman como evaluador por sus vínculos con morena
12

La mesa está puesta

FAN

Los Juegos Olímpicos de Tokio 
2020 presentarán edificaciones 
modernizadas y tradicionales en 
cada una de las sedes, las cuales 
albergarán 339 competencias, 
imponiendo un nuevo récord de 
actividades en este evento
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‘Ni una bata menos’, 
regresa el grito

NAcioNAL

Estudiantes de medicina salieron una 
vez más a las calles para exigir un cese 

a la violencia e inseguridad que viven 
tanto al interior como afuera de sus 

escuelas, el enojo resurgió después de 
que la semana pasada tres aspirantes a 

médicos fueran asesinados en Puebla
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A VER, A VER, ¿qué extraños enjuagues se trae el
gobierno mexicano con el magnate indio Mukesh
Ambani? El hombre más rico de Asia y décimo más
rico del mundo parece muy interesado en "ayudar" a la
administración de Andrés Manuel López Obrador.
TAN ES ASÍ que en estos días anda en la India la
secretaria de Energía, Rocío Nahle, supuestamente
para aprender sobre la experiencia de la megarrefinería
en Jamnagar, de Reliance Industries, el consorcio
de Ambani. La funcionaría comentó en redes que la
"generosidad" de la empresa ha sido invaluable, lo que
a más de uno hizo levantar las cejas. ¿A poco el viaje
de toda la comitiva oficial lo pagó Reliance?

LA PREGUNTA viene al caso porque Ambani y su
emporio no están exentos de sospechas de corrupción
y tráfico de influencias. Hace dos años protagonizó
un escándalo por un contrato gubernamental para la
compra de aviones y su familia y él son investigados
por un posible esquema de evasión de impuestos
y lavado de dinero.

Y AUNQUE Ambani es reconocido como un gran
ilántropo, está difícil creer que su interés por
el proyecto de Dos Bocas obedezca a que es
una hermana de la caridad.

VAYA EQUIPO integró Rosario Piedra en la CNDH.
Nomás hay que ver el desastre que está provocando
Guillermo Gutiérrez a sólo un mes de haber sido de
signado coordinador para Nuevo León, Tamaulipas
y Coahuila. Ya puso en su contra a familias de desapa

recidos y colectivos de búsqueda de todo el país, que
ya hasta exigen su destitución.

Y NO ES para menos, pues con la empatia y sensibili
dad de un tractor, el funcionario se aventó a calificar
de fracaso los esfuerzos de las familias tamaulipecas
que buscan a sus desaparecidos. Según Gutiérrez,
en la búsqueda de cadáveres sólo han hallado ropa
y para eso, dijo, mejor "los llevo al tianguis".

MENOS MAL que Piedra Ibarra llegó como titular
de la CNDH para darle prioridad a la búsqueda
de desaparecidos... ¡que si no!

EN UNO de los programas estrella del gobierno,
"Sembrando vida", lo único que ha germinado
son la ineficiencia y las ambiciones, como lo dejó
ver la intempestiva renuncia del tabasqueño Javier

!May como responsable del mismo.

EN UN comunicado emitido por él mismo y no por la
Secretaría de Bienestar, anunció su renuncia como
subsecretario quejándose de que María Luisa Albores
"unilateralmente" le quitó atribuciones.

LA REALIDAD es que el programa ha sido un fracaso,
pues de los 500 millones de plantas que debía sembrar
el año pasado, no logró plantar ni el 15 por ciento.
Y para este año la meta no se rían es sembrar jmil
millones de plantas! Con un presupuesto de 28 mil mi
llones de pesos. Y todo, claro, sin reglas de operación,
transparencia ni rendición de cuentas. ¡Chulada!
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Fray Bartolomé, Templo Mayor

F. Bartolomé

Costo: 54,570



Malbéne, "teólogo sin teología", según se
describe a sí mismo, publicó un artículo
en el último número de la revista Lux et

Veritas. Sus palabras seguramente serán
objeto de discusión entre sus colegas.
En su texto dice lo siguiente:

"...La misericordia de Dios y su justicia se
han presentado siempre como opuestas,
siendo que son la misma cosa: la justicia
de Dios es su misericordia. Quiero decir su
amor. En el amor se ñnca todo lo divino.
El amor humano es sólo un pálido reflejo
de ese inmenso, eterno amor. Todo
acto de amor, aun el más imperfecto,
es un atisbo del amor de Dios, una
vaga traducción a lengua humana del
amor divino. En el amor se finca toda la

creación. De ese amor venimos todos, y a
ese amor todos volveremos. En eso estriba
la misericordia de Dios: en el amor. En

eso, en el amor, está fundada su justicia...".

Los críticos de Malbéne opinan que su
teología es más bien literatura. Por el
contrario, sus partidarios afirman que
su literatura es teología. Malbéne, por su
parte, dice que en toda teología hay algo
de literatura, y que en toda literatura hay
algo de teología.

¡Hasta mañana!...
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EN DISCUSIONES que
se esperan tari surtidas
como una tienda de

abarrotes, hoy inician
los foros de cara a

definir una nueva Ley
de Establecimientos
Mercantiles.

CUENTAN que
fueron convocados
funcionarios

locales y federales,
alcaldías, expertos e
investigadores.

Y PARA que las prisas
no sean factor que
juegue en contra, se
darán de plazo hasta
abril.

LA DIPUTADA

Guadalupe Chavira es
quien trae el tema.
HAY QUIEN le

recomienda que, si ya
se echó a cuestas un

buen conversatorio,
corresponda
también con un

gran "escuchatorio"
y al menos esta ley sí
contemple la mayoría
de las voces de los
involucrados.

PREVIO a la audiencia

que sostendrá hoy,
uno de los abogados
de Miguel Ángel
Vásquez se aventó la
puntada de comparar
al ex funcionario

mancerista acusado de

manejos irregulares...
¡con un héroe!

DIJO que la decisión
de haber suspendido
el pago de cuolas
de seguridad social
de trabajadores
—por la que está en
prisión— era igual a la
decisión que tomó un
hombre de chocar su
camioneta contra la

Guardería ABC ¡para
rescatar a más niños!

CON TREMENDOS

argumentos, mejor no
lo ayudes, compadre.

circuitointerior a reforma.com
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Circuito Interior

Redacción
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Si alguien me hubiera dicho que
lo que voy a narrar aquí sucedió
realmente yo habría exclamado

a la manera de los muchachos de hoy:
"¡No manches!". Y sin embargo suce
dió. Ya se ha dicho que la realidad es
la mejor novelista Gente como Tols
toi, Dostoievski, Dickens, Flaubert o
Balzac no hicieron más que poner un
espejo ante ella y de eso resultaron
sus novelas. Vayamos a la realidad, a
ver qué nos inventa Imaginen ustedes
a un hombre de negocios de la loca
lidad. Su secretaria ha trabajado para
él desde el principio de la empresa
La mujer no se ha casado; vive sólo
para su trabajo. El hombre de nego
cios tiene esposa Un día conoce por
casualidad a una señora joven, casada
como él. Ella acepta sus atenciones, y
pronto entran en relación de amantes.
El se apasiona con el amor de la mujer.
Le compra casa y en ella se ven dos
veces por semana siempre los mis
mos días martes y viernes, de 7 a 9
de la noche Lo que no sabe el hombre
de negocios es que la joven señora a
más de tener marido, tiene también
otro amante que ocupó la plaza antes
que él. Es un muchacho de condición
modesta pero guapo. La verdad es
que ella se avino a ser la querida de
aquel rico señor porque el amante

joven y guapo la convenció de que lo
hiciera le sacaría dinero al empresario,
chantajeándolo, y así podrían ellos
hacer planes para el futuro. La casa
que el rico empresario le regaló a su
amiga, ella la hizo escriturar a nombre
del muchacho, pues temía que su es
poso se enterara de que era dueña de
una casa ¿Cómo explicar el modo en
que la adquirió? Un día la esposa del
hombre de negocios se enteró, por un
anónimo, del adulterio de su marido.
De inmediato le pidió el divorcio, y
él tuvo que acceder a la separación,
aunque amaba a su mujer y adoraba
a sus hijos. Desesperado, incapaz de
resistir la soledad, el hombre le pidió
a su amante que dejara a su esposo
y se casara con él. Ella se negó. ¿Por
qué iba hacer tal cosa? Era feliz con
su marido y con sus hijos. No sólo
no se casaría con él: en ese momento
daba por terminada la relación, pues
ya veía que las cosas estaban toman
do un rumbo peligroso para ella Ésa
no fue la única relación que terminó.
Cuando la mujer fue a la casa que
su ex amante le había regalado, su
otro amante, el muchacho guapo, ya
no la dejó entrar. Se había enamora
do de una chica, le dijo en la puerta,
y pronto se iban a casar. Vivirían en
la casa que antes era de ella, y que

ahora le pertenecía él, pues estaba a
su nombre. Bien lo decía la escritura
¿Tenía algo que objetar, o prefería que
su marido no se enterara de la aven
tura que había tenido con un joven
amante? Ella se fue llorando, rabiosa
y despechada Recibió la misma dosis
que había administrado al hombre de
negocios. Y no termina aquí la historia
Antes bien continúa El hombre de
negocios pensó entonces que lo me
jor que podía hacer era casarse con
su secretaria Siempre había sabido
que estaba enamorada de él. Le pro
puso, pues, matrimonio, y ella aceptó
al punto la proposición, emociona
da Meses después se casaron. Aquí
tampoco termina la historia Falta el
capítulo final. En un discreto parque,
una noche, ya tarde, se encuentran el
muchacho que se quedó con la casa y
la mujer que fue secretaria del hom
bre de negocios, y que desde hace un
mes es ya su esposa Se abrazan los
dos, y él le dice a ella en voz muy baja
"Misión cumplida, mamá"... Esto que
he relatado es verdadero. Podría servir
de argumento para una serie, pero a
pesar de eso es rigurosamente cierto.
En todas partes suceden muchas co
sas que podrían servir de argumento
para una serie, pero que a pesar de
eso son rigurosamente ciertas... FIN.
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Engañoso etiquetado
"Hay dos maneras de ser engañados.

Una es creer lo que no es verdad,
la otra es negarse a aceptar

lo que sí es verdad".

Soeren Kierkegaard

No tiene nada que ver con la
salud. El propósito del go
bierno y de los activistas que

han promovido una nueva norma de
etiquetado para alimentos procesados,
la NOM051, es simplemente ideo
lógico. Buscan frenar el consumo de
alimentos procesados porque los fa
brican las "empresas capitalistas", sin
preocuparse por las garnachas u otros
alimentos que hacen mucho más daño
a la salud.

El etiquetado de la NOMO51 no
ofrece ninguna información sobre el
contenido de los productos. Su propó
sito es atacar a la industria generando
temores con advertencias alarmistas
de exceso de calorías, azúcares, sales
o grasas. Las etiquetas no dan datos
que permitan llegar a un consumo más
saludable. Las advertencias se lanzan
solo contra los alimentos procesados,
no contra las garnachas, los fritos o
los dulces que no son comercializados
por empresas formales. No hay ningún
interés en informar al consumidor.

Este 26 de febrero el juez séptimo
de distrito en materia administrativa
suspendió provisionalmente la aplica
ción de la NOM051 porque encontró
"dudas razonables sobre la transparen

cia y legalidad del proceso de discu
sión y aprobación". Las secretarías de
Economía, Salud y Cofepris, que han
impulsado la norma, respondieron el
lo. de marzo con un curioso comuni
cado: "Se respetarán en todo momento
las resoluciones del Poder Judicial de
la Federación, en gl entendido que la
suspensión es provisional e incluso
ya fue impugnada para su revisión
ante las autoridades jurisdiccionales
superiores". Pero el gobierno siem
pre tiene la obligación de respetar las
decisiones judiciales. Si la suspensión
no fuera provisional, ¿entonces ya no
la respetaría?

Las autoridades sostienen que su
objetivo con la NOMO51 es reducir
el sobrepeso y la obesidad para cuidar
la salud de los consumidores, pero
su parcialidad queda de manifiesto
porque solo se preocupan por los ali
mentos procesados y no por otros
que tienen consecuencias mucho más
dañinas para la salud. Como su etique
tado no contiene cifras precisas sino
simples advertencias contra casi todos
los alimentos procesados, producirá
saturación y puede provocar un mayor
consumo de calorías, azúcares, sales
y grasas.

La experiencia de otras acciones
ideológicas revela lo ineficaz de esta
estrategia. En México se han aplica
do impuestos punitivos a refrescos y
alimentos con alto contenido calórico.
Esto provocó una baja del consumo,
pero no fue duradera. La venta ha ere

cido ahora, pero con una mayor carga
fiscal, la cual ha sido particularmente
pesada para las personas de menos
recursos. Ni el sobrepeso ni la obesidad
se redujeron.

No hay razones para pensar que el
engañoso etiquetado de la NOMO51
tendrá resultados diferentes. Aunque
logre generar miedo en el corto plazo,
los consumidores volverán tarde o
temprano a sus productos favoritos,
pero ya sin el etiquetado anterior, más
preciso e informativo, para tomar me
jores decisiones nutritivas. Quienes
comen garnachas y productos fritos
no procesados también lo seguirán
haciendo, sin ningún etiquetado que
les advierta los riegos para su salud.

Si el gobierno quisiera realmente
combatir el sobrepeso y la obesidad,
debería impulsar una campaña de edu
cación para que la gente aprenda a te
ner una alimentación equilibrada. Pero
esa no es la prioridad de los activistas
de dentro y fuera del gobierno. Lo que
quieren es atacar a los capitalistas que
producen alimentos procesados.

• CIGARRILLOS
El gobierno ha prohibido la impor
tación de cigarrillos electrónicos. No
prohibe los de tabaco, mucho más
dañinos, pero sí los electrónicos, que
muchos usan para reducir su depen
dencia de aquellos. No ha aprendido
que las prohibiciones no solo son in
justas, sino ineficaces.
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Profeco tras WalMart y el doctor Simi
Nos dicen que la Procuraduría Federal del Consumidor (Profe
co) no solo tiene puesto el ojo en WalMart, que identifica co
mo uno de los distribuidores que presuntamente han realizado
prácticas de acopio y aumentos injustificados en los precios de
productos como cubrebocas, luego de que se detectaron los
primeros casos del coronavirus. Su titular, Ricardo Sheffield,
nos comentan, también le tiene puesto el ojo al doctor Simi.
Investigan si esta cadena de farmacias de bajo costo, con el
mayor número de sucursales del país, incurre en prácticas es
peculativas con materiales sanitarios.

Urzúa vs. Romo, un pleito que no acaba
Carlos Urzúa renunció a la secretaría de Hacienda el 9 de ju
lio pasado con una carta explosiva que acusaba "imposiciones
de funcionarios que no tienen conocimiento de la Hacienda
Pública", por parte de "personajes influyentes del actual go
bierno con un patente conflicto de interés". No faltó quien vio
en estas líneas un enfrentamiento con Alfonso Romo, perso
naje muy influyente en Palacio Nacional. Este lunes, don Car
los enfiló abiertamente sus baterías en contra de don Alfonso,
al tuitear un reportaje que pone a Romo la etiqueta de "Caci
que de Paraíso Maya". "Nuestra próxima península distópica,
cortesía de Alfonso Romo, flamante Jefe de la Oficina de la
Presidencia de nuestro atormentado país", tuiteó Urzúa.

Yeidckol Polevnsky Bertha Luján
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Polevnsky y Luján hermanas del mismo dolor
Nos hacen ver que tanto la presidenta del Consejo Nacional de
Morena, Bertha Luján, como la exdirigente Yeidckol Polev
nsky resultaron damnificadas por el fallo del Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Federación que determinó que la
elección del nuevo liderazgo morenista deberá ser por la vía
de la encuesta Doña Yeidckol subió de inmediato en sus redes

sociales mía postura crítica al Tribunal, pues a su juicio éste
violentó los estatutos de Morena. Pero quien apenas acusó re
cibo ayer fue Luján, la única aspirante a dirigir Morena que se
había opuesto abiertamente a la encuesta y quien aseguró que
la resolución vulneró el derecho de su partido a tomar sus pro
pias determinaciones. Eso es "grave e inadmisible" dijo Luján,
quien el pasado miércoles festejó la decisión del TEPJF para
remover a Polevnsky y validar la elección de Alfonso Ramí
rez Cuéllar como nuevo líder, pero ayer cambió de opinión y
se lanzó contra los magistrados, a los que alguna vez amagó
con denunciarlos e investigarlos. Así que hoy las morenistas
que tanto pelearon, ahora son ya hermanas del mismo dolor.

Facultad de Derecho de la UNAM
La razón por la cual en las últimas semanas ha habido tanto
movimiento en la Facultad de Derecho, nos dicen, está relacio
nada con el proceso para designar al nuevo director. Si bien el
titular, Raúl Contreras Bustamante, tiene oportunidad de
reelegirse un periodo más, hay otros candidatos o aspirantes
que le están haciendo ojitos al puesto. Nos cuentan que uno
de ellos es cierto consejero electoral que asegura sufrir una
embestida del partido del Presidente. También se menciona el
nombre del expresidente de la Comisión Nacional de Derechos
Humanos, Luis Raúl González Pérez, quién recientemente
regresó a su alma mater, como coordinador del Programa Uni
versitario de Derechos Humanos. Nos comentan que ambos
personajes son bien vistos por el rector Enrique Graue. Nada
está escrito en piedra, aseguran.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, exten
sión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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¿Buscan en la fiscalía aviadores?
Entre el personal que labora en la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de Méxi

co existe una gran preocupación porque
aseguran que desde enero no les han en
tregado los recibos quincenales de sus pa
gos, por lo que no saben con certeza cuán
to es lo que están ganando y mucho me
nos los descuentos que les realizan. Nos
dicen que su preocupación se acrecentó
con un oficio que les hizo llegar el encar
gado de enlace administrativo, en el que
les manifiestan que si alguien desea el re
cibo deben solicitar el número de quince
na, dar el nombre del solicitante, teléfono
celular, correo electrónico y el número de

la red en donde se les puede localizar para que se les entregue,
¿Será que la fiscal Ernestina Godoy Ramos está realizando una
cacería de aviadores y por eso ha puesto todos estos candados pa
ra ver quienes reclaman sus recibos y quienes no lo hacen, a fin
de corroborar que aquellos que perciben un sueldo en realidad
estén en la fiscalía? Nos comentan que si lo de la cacería fuera
cierto valdría la pena que avisaran a los trabajadores que no tie
nen problema alguno, pues hay mucha inquietud.

Diputados se llevan pesado
En el Congreso de la Ciudad de México los dipu
tados se llevan pesadito. Ayer la legisladora del
PRD Gabriela Quiroga Anguiano se quejó de
que sólo dan prioridad a las iniciativas que en
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vían desde el Gobierno de la Ciudad de México y que de plano
mandan a la congeladora las de la oposición. De inmediato doña
Gabriela recibió respuesta, le dijeron que el posicionamiento co
rresponde más a Karen Quiroga, hermana de doña Gabriela,
quien está detrás de ella. Dicen que para todo evento público que
organiza, o en el que participa la diputada local, siempre lleva a
su hermana Karen, que es parte de la dirigencia nacional del sol
azteca y que fúe diputada, pero que ahora ya nada tendría que
ver con el Poder Legislativo.

Priorizan inclusión en Tribunal Superior
En el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, nos
dicen, se imparte justicia desde una perspectiva de inclusión. Nos
platican que durante 2019 brindaron apoyo a 96 mujeres indíge
nas que se encuentran en proceso judicial, para que durante las
audiencias contaran con el auxilio de un traductor; además, brin
daron apoyo a 77 mujeres con alguna discapacidad sicosocial, con
la finalidad de que los juicios se realizaran atendiendo a sus re
querimientos. Para este año, mencionan que la instrucción del
presidente del tribunal, Rafael Guerra Álvarez, es mantener este
tipo de apoyos a los sectores más desprotegidos.

La mano negra en la UAEMex
La situación en la Universidad Autónoma del Estado de México

(UAEMex) se torna muy complicada, pues aseguran que hay
una mano negra que no permite llegar a consensos. Nos dicen
que el rector Alfredo Barrera Baca ha mostrado apertura para
dialogar con los paristas que tienen tomadas cinco facultades,
incluso se atendieron las denuncias de acoso sexual. La pregun
ta que debieran hacerse para saber a quién pertenece esa su

puesta mano negra es: ¿Qué sector se
beneficia desestabilizando la vida
universitaria en el Estado de Méxi

co? El tema, nos hacen ver, es grave
y podría salirse de control.
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Mujeres policías, entre la espada y la pared
Nos comentan que en el municipio de
Aguascalientes todo estaba listo y plan
chado para que el próximo 9 de marzo
las servidoras públicas que así lo dispu
sieran pudieran sumarse al paro nacio
nal y no acudir a trabajar. Hasta la al
caldesa Teresa Jiménez (PAN) había
dado instrucciones para que no se les
descontara el día y se unieran en com
pleta libertad. Sumado a eso, nos deta
llan, el titular de Seguridad Pública
municipal, Antonio Martínez Romo,
habría asegurado que la ausencia de las
mujeres policías no generaría proble
mas, porque la fecha sería como el 10

de mayo, cuando se les da el día a las madres. Sin embargo,
nos indican que esta dependencia enroló a mujeres policías en
guardias y comisiones de vigilancia para el día de la protesta,
dejándolas sin opción, pues, nos aseguran, varias agentes aler
taron que sus superiores las amagaron "en corto" con arrestos
para el personal que falte. ¿Qué dirá doña Tere del desacato?

Meten coronavirus a carrera electoral
Nos cuentan que en Nuevo León, quien aplicó
esa máxima de "la ocasión la pintan calva"
fue el senador de Movimiento Ciudadano, Sa
muel García, pues viendo la tensión que hay
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por la llegada del coronavirus a nuestro país, el domingo pasa
do salió en busca de adeptos y, como si estuviera en plena
campaña, se postró afuera del hospital de la UANL para rega
lar más de 2 mil cubrebocas, 300 botellitas de gel antibacterial
y otros materiales, todo de color naranja Nos dicen que las
criticas le llovieron, pues lo calificaron de oportunista y desin
formado, además de que cuestionaron de dónde sacó todo ese
material —que está escaso en varias entidades— y si no hubie
ra sido mejor que lo donara a hospitales que realmente lo re
quieren, en vez de andar promoviendo su imagen. ¡Pum!

Segundo round de morenistas en Zacatecas
Desde Zacatecas, nos platican que los alcaldes morenistas de
la capital y de Guadalupe, Ulises Mejía Haro y Julio César
Chávez Padilla, respectivamente, siguen del chongo y han usa
do como ring las sesiones en las que se analizaban las nuevas
tarifas del agua potable, en las que participan cuatro munici
pios, autoridades estatales y federales. Nos cuentan que en la
reunión de ayer, de nueva cuenta, salieron a la luz sus diferen
cias con las dos propuestas que se votaron y que generaron
ataques verbales entre los seguidores de ambos ediles y que,
mientras don Julio anunció que iria por la vía legal para tum
bar las tarifas aprobadas, don Ulises acusó al grupo "monrea
lista" (de los Monreal Ávila) de estar detrás de los ataques. Esto
apenas comienza...

Funcionario, en máxima alerta
Nos comentan que en Jalisco a quien se le ha visto medio
asustado es al secretario de Salud de la entidad, Fernando Pe
tersen Aranguren, pues nos platican que apenas van los pri
meros meses de 2020 y los casos de dengue que se han pre
sentado ya casi llegan a 100, situación que hace pensar que se
rá un año difícil en ese tema. Además, nos explican, ahora con

la amenaza del coronavirus, anda más
preocupado, pues la persona que dio
positivo en Sinaloa primero aterrizó en
Guadalajara, por lo que casi casi exami
na todo con lupa. Como dicen, el mie
do no anda en burro.
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"La diferencia entre una democracia y una
dictadura consiste en que en la democracia puedes

votar antes de obedecer las órdenes"
Bukowski

Cuando el presidente arenga en la plaza pública
usa un discurso vulgar, muy barato, sin datos
precisos, lleno de promesas, salpicado de acu

saciones y repleto con trazos que son más producto de
su imaginación que de la realidad
Es evidente que lapalabraexcitasus emociones, en

las plazas públicas López Obrador no habla pausado,
no se toma el tiempo ni de respirar profundo ni de
pensar con tiento cada una de sus palabras.
Ahí, con "el pueblo", con "sus bases", López está en

su plano, juega con su acento tabasqueño y al final se
adorna con un tonillo chillón y chocante que intenta
demostrar fuerza pero que, fuera de su grey, parece
más bien intolerante y autoritario.
Sus discursos y, aún más, el estilo de su oratoria me

recuerdan a los dictadores latinoamericanos del siglo
pasado, particularmente al chavismo que destruyó Ve
nezuela marginando a la IP y exterminó la confianza
del mundo en el país.
López no podrá ser Chávez jamás, tampoco creo que

el presidente aspire a la construcción de un estado so
cialista radical sino que, más bien, dado que su pecho
no es bodega, a menudo le rebasa la emoción.
Tampoco puede expropiar compañías de la noche a

la mañana y aunque se muestre bravísimo con los em
presarios nacionales a los que varias veces tacha de co
rruptos y somete a presiones sin sentido, es más bien
dócil con las empresas trasnacionales, demasiado cauto,
demasiado tibio.

Vamos, que es muy diferente el vituperiocontrael Wall

Street Journal o Vie Economist, que agan'arte a patadas
con los capitales del mundo libre, pareciera que López
es Salinas en esos menesteres: ni los ve ni los oye.
Hay muchas definiciones de un dictador. Aquél que

gobierna con poderes absolutos defacto, porejemplo, no
le quedaría a la perfección, pero, ciertamente, tampoco
le fklta mucho para el control mayoritario del Congreso,
de la Corte y de los óiganos autónomos.
De que el presidente abusa de su poder no hay mucho

cuestionamiento y las leyes no serán, necesariamente, el
contrapeso de nada en su administración.
López ha perdido la confianza de muchos sectores

que antes lo cobijaron, esa no volverá pero tampoco
se trasladará a los políticos de la vieja guardia que
inundaron al país de corrupción y se alejaron de la
gente mirándonos a todos de soslayo.
No hay quién se le enfrente de momento y todos

prefieren dejarle el camino libre, quizá porque todos
tienen miedo de hacerlo rabiar y terminar, presos de
su ira, envueltos en un gran problema.
En eso sí se parece a los dictadores: al presidente

no le tienen respeto, le tienen pavor.
De colofón. María del Carmen Cuevas López,

Presidenta del Tribunal de Justicia en Morelos, tiene
dos CURPs, en uno dice que nació en 1962, igual a su
acta de nacimiento, en otro "se bajó un año" y nació
en 1963... ¿por qué será? •

Ha perdido la confianza de muchos
sectores que antes lo cobijaron, esa no
volverá pero tampoco se trasladará a
los políticos de la vieja guardia que
inundaron al país de corrupción
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El 22 de abril de 2018 autoridades

policiacas del Estado de México
localizaron en el municipio de

Zumpango el cuerpo de un hombre
descuartizado. A su lado había un men
saje escrito con mayúsculas: "VENI
MOS POR TODAS LAS AUTORIDADES
DEJEN DE PROTEGER MUGROSOS O
LES VA A PASAR LO MISMO ATTE: LA
BARREDORA",
Los meses siguientes —junio, julio,

septiembre— narcomanías que indica
ban la presencia de La Barredora, cuyo
bastión se encuentra en el puerto de
Acapulco, fueron halladas en diversos
puntos del Edomex: Toluca de Lerdo y
Xonacatlán, entre otros municipios.
Dichas narcomantas anunciaban

una "limpia" de secuestradores y extor
sionadores, y lanzaban amenazas con
tra integrantes del grupo que domina el
crimen en la mayor parte de la entidad:
La Familia Michoacana.
Simultáneamente, en otros munici

pios, aparecieron mantas presunta
mente firmadas por el Cártel Jalisco
Nueva Generación, CJNG.
Un año después, el 23 de octubre de

2019, ese cartel amenazó a una regidora
de Morena: "QUE PASO MI REGIDORA
LE VOY A DAR HASTA LAS 10 DE LA

NOCHE PARA QUE MARQUE Y SE
AL.INIE CON MI GENTE DE LO CON
TRARIO VA A SER LA PROXIMA RE

GIDORA MUERTA... VARIOS DEL GA
BINETE YA SE ALINEARON".
El 25 de octubre una nueva narcoman

ía anunció que "El comandante Pikón"
había llegado "a limpiar a toda la rata". A
principios de noviembre fueron abando
nados dos cuerpos en Valle de Bravo, con
la siguiente advertencia "Esto le va a pa
sar a todos los colombianos y extorsio
nadores para que respeten a mi gente.
Firmaba La Familia Michoacana.
El 4 de noviembre se detectó una nar

comanta en Sultepec. El día 9, encima
del cadáver de un sujeto abandonado
en Tonatico, un narcomensaje firmado
por el "Comandante Fierro" advertía lo
que "le va a pasar a los violadores".
Hubo narcomantas en Toluca el 10, el

11 y el 12 de noviembre. El 13 apareció
otra en Nezahualcóyotl.
2020 arrancó con narcomantas en

Valle de Chalco, Ecatepec, Calimaya,
Nextlalpan y Tenancingo. Para febrero
habían llegado a Texcoco bajo la firma
del "Grupo Operativo Talibanes" y de
"la gente de Don Chito Cano".
E1Z7 de febrero, Les Tálibanes informa

ron al grupo de "Sinhué, ÁguilaloPelón":
"Tienen 24 horas para que se alineen con
nosotros toda su pinche gente o aténgan 
se a las consecuencias". Ese mismo día el
CJNG anunciaba su presenciaenlxtapan,
Tbnaüco, Coatepec y Zacualpan.
Estos mensajes, hallados en su mayor

parte al lado de cuerpos sin vida, deli
nean la nueva cartografía criminal del
Estado de México: los cruzan nombres de

jefes de plaza, así como apodos de hal
cones y sicarios: las claves operativas de
una nueva generación delincuencial que
hoy se halla en pugna por el tráfico, la
venta de droga el secuestro, la extorsión
y el robo de vehículos en el estado.
En ese mapa según reportes de inte

ligencia del gobierno estatal, aparecen cé
lulas del CJNG. Aparecen también Los
Talibanes, que es un grupo formado por
antiguos Zetas, y aparece uno de los nue
vos líderes de la Familia Michoacana: Sil
verio Martínez Hernández y/o José Luis
Rodríguez Gama El Comandan te Fierro.
Aparece también El Comandan te Hkón,
identificado como Alan Roa Castro Solór

zano, nacido enl995, y al que se ubica co
mo líder de célula en Naucalpan
Existen reportes que indican que inte

grantes de la Familia Michoacana se des
plazaron a Guerrero paralibiar una guerra
por el control de las minas y el tráfico de
drogas. En ese lapso, otras organizaciones
han penetrado los municipios mexiquen
ses, hundiéndolos en uno de sus instantes
más negros de zozobra e inseguridad
A ese instante lo baña la luz negra de

las narcomantas, con las que la delin
cuencia organizada intercambia men
sajes —y envía a la sociedad los bole
tines de prensa del terror. •
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En el breve plazo de unas cuantas
semanas, los dos medios interna
cionales de referencia para temas

económicos, The Wall Street Journal y
The Economista han dado cabida a seña
lamientos particularmente duros hacia
el gobierno López Obrador.
Es difícil imaginar a cu alquier inversio

nista global, moderno, queenalguna par
te del mundo no se acerque a esas pu
blicaciones para complementar la estra
tega sobre sus negocios. Es probable que
este inversionista hipotético, interesado
en México, tenga otras fuentes de datos y
se fije en indicadores más concretos. Pero
sería una ingenuidad suponer que estas
publicaciones no atraen daño a México.
"País de un solo hombre"... "mía

Cuarta Transformación que no ha
cambiado nada".,. "Frente a los graves
problemas de México, López Obrador
monta un circo".,.., son algunas de las
frases que se desprenden, cada vez con
mayor frecuencia, desde las páginas de
diarios y revistas especializados.
Nadie puede tener una comprensión

medianamente completa sobre la capi
tal financiera del planeta, que es Nueva
York, sin revisar cotidianamente el Jour
nal, cuyo gran tiraje se debe a que ofrece
un compendio monumental sobre un
gran número de variables económicas.
Lo mismo puede decirse del sema

nario The Economista una publicación

nacida hace casi 180 años, con una ri
gurosamirada sobre laeconomía, elco
mercioy las relaciones internacionales.
Su consejo editorial, designado por los
propios periodistas participantes, se
guramente se sentiría honrado de ser
llamado liberal, incluso neoliberal. Pe
ro quienes saben de su importancia no
dudan en entender que The Economist
conversa con el mundo global desde un
podio construido en Londres a base de
calidad y gran reputación.
Durante la administración de Vicente

Fox (20002006), la publicación sostuvo
uñadura visiónsobreelllamadogobierno
de la alternancia. Una tarde Marta Saha

gún tomó su red privada en la entonces
residencia presidencial de Los Pinos para
ordenar en su calidad de vocera; "Comu
nícame con el dueño de The Economis

según dijo aeste espacio un testigo directo
del incidente. Se trataba desde luego de
una comprensión provinciana del pro
blema, que trascendió hasta despertar
carcajadas en Londres. Este tipo de pu
blicaciones cotiza en bolsa, y en este caso
particular más del 50% de sus acciones
pertenecenamiles de pequeños inversio
nistas. Ningún presidente, no desde luego
uno mexicano, puede presionar la línea
periodística de estas casas editoriales.
Tras la aseveración de una columna

en el Journal enlaúltima semana de fe

brero, en la que se planteaba que López

Obrador concentra en sus manos el ma
nejo de la política nacional, el tabasque
ño jugó durante su "mañanera" a darse
por ofendido. "Gobierno de un solo
hombre, el de Porfirio Díaz o Santa Ana...
eso sí calienta", dijo.
Es probable que en las próximas horas

o días el presidente le revire a The Eco
womist, queensuacmalediciónhabladel
montaje de un teatro frente a problemas
como el estancamiento económico y la
violencia, que ya está elevando el agua,
dice, hasta los pies del mandatario.
Más allá del discurso por el que se opte,

Palacio Nacional debe tomar notade que
los clichés usados para la prensa nacio
nal no han sido útiles ni siquiera en ese
caso, mucho menos para las publicacio
nes con peso internacional. Y que el
tiempo parece imponer una cuenta re
gresiva sobre la medida en que el mundo
esté tomando en serio al gobierno.
APUNTES: A unas horas de que el

presidente López Obrador se mostrara
nuevamente irritado por la ineficacia en
los sistemas de entrega de ayudas socia
les, ayer se cayó de su cargo el coordi
nador de "Sembrando vida", una inicia
tiva que ha querido ser incluso expor
tada a Centroamérica Pero Javier May
se fue dando un portazo en contra de la
titular de Bienestar, María Luisa Albo
res, sobre la cual se hanido acumulando
señales de incompetencia •
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Hoy es un día para pensar en Estados Unidos.
.Mientras en México nos batimos con la de
bacle económica, la delincuencia fuera de

control, el coronavirus en pleno desabasto de me
dicinas, la caída en la popularidad del presidente
AMLO, en nuestro vecino del norte se juega algo muy
importante, algo que va a afectar directa y contun
dentemente nuestras vidas: es un día central en la
carrera presidencial estadounidense
Hoy es el llamado Supermartes, y esto es lo rele

vante:

L Bernie, el puntero. Del lado del Partido Re
publicano sabemos que Donald Trump buscará la
reelección. Ahí no hay mucho qué ver. Lo que está
en juego es quién será su rival, quién será el candidato
presidencial del Partido Demócrata El puntero se
llama Bernie Sanders, un radical. Autoproclamado
socialista, que ha coqueteado con Cubay Venezuela,
que busca romper con las élites y empoderar al pue
blo, y que apanica al empresariado. Trump tuitea di
ciendo que Sanders es el mejor rival que le podrían
regalar: ¿un arranque de sinceridad pues considera
que un radical podría ahuyentar votantes o hay algo
en este rupturista que atemoriza al habitante de la
Casa Blanca?
2. Los moderados están divididos. Bernie San 

ders es puntero demócrata en buena medida porque
los precandidatos moderados de su partido están di
vididos. Hay cuatro precandidatos que sobreviven en
el Partido Demócrata dos radicales y dos moderados.
Pero entre los radicales hay mío que tiene claramente
la ventaja; Sanders. La otra radical, Elizabeth Warren,
está muy lejos. En cambio, hastahace unas horas había
cinco moderados, y ya sólo quedan dos: Michael
Bloomberg y Joe Biden, quien se encuentra mejor po

sicionado que Bloomberg pues ha ganado más dele
gados y acaba de recibir los respaldos de ex precan
didatos que se bajaron. Asi pues, este martes se puede
definir quién será el moderado para disputarle a San
ders la candidatura. A ver si no es muy tarde.
3. Los ojos en California y Texas. Entre ambos

estados aportan 643 delegados, más de un tercio de
los que están en juego hoy (el que sume 1,991 delegados
entre febrero y julio se queda con lacandidatura), San
ders llega al Súper Martes muy bien posicionado en
las encuestas. La entidad más importante del día es
California, donde lleva una comodísima ventaja La
segundamás importante es Texas, donde aventaja por
unos cuantos puntos a Biden. Si Sanders se lleva Ca
lifornia y Texas, el golpe de ánimo e imagen será bru
tal, y se volverá muy difícil de detener. Las siguientes
en importancia son Carolina del Norte, donde aven
taja Biden por poquito, y Virginia y Massachusetts,
donde lidera Sanders también por poco. Ojo, porque
estas encuestas no reflejan el efecto de las declinacio
nes de precandidatos de los últimos dos días.
4. El próximo presidente de Estados Unidos

será... hombre, blanco y tendrá más de 70 años de
edad. La contienda ha perdido diversidad. Los cuatro
con posibilidades reales tienen idéntico perfil racial:
hombre, blanco, heterosexual, de la tercera edad. Mi
chael Bloombergy Bernie Sanders tienen 78 años, Joe
Biden 77 y Donald Trump 73. Trump es el chavo de
la contienda. Hace meses que no hay un latino o un
afroamericano en la pelea. Había un candidato abier
tamente gay, pero se retiró el fin de semana. Que
daban dos mujeres, pero declinó una ayer y la otra
está muy lejos de tener buenos resultados. •
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INo todo es grilla El gobernador Luis Miguel Barbosa
• presentó la Agencia de Energía del Estado de Puebla, la

cual prevé que todos los poblanos tengan luz y cubrir la de
manda de servicio de las empresas locales, con el desarro
llo de proyectos de energía renovables. "Es un proyecto que
está diseñado para funcionar con propósitos económicos
que generen inversión, que la inversión genere crecimiento
económico, que el crecimiento económico genere combate
a la pobreza y combate a la desigualdad", precisó el manda
tario. Se invertirían 20 mil millones de pesos en planes de
energía solar, eólica, geotérmica e hídrica y de gas natural.
Con su equipo de colaboradores trabajando al cien, el go
bernador tendrá un problema menos y un acierto más.

2 Descalabro. Cuando José Rosas Aispuro, gobernador
•de Durango, pensó que en su administración todo iba

color de rosa, se equivocó. Dejó de pagar a los maestros y ya
paga las consecuencias. El gobierno estatal, a través de la
Secretaría de Educación, indicó que se trataba de un retraso
de la Federación. No le creyeron y estalló un paro de escue
las de tiempo completo. Noventa mil estudiantes de educa
ción básica se verán afectados, luego de que maestros que
atienden horarios extendidos en mil dos escuelas iniciaron
el paro escalonado e indefinido, pues el adeudo de sus sa
larios data desde inicios de año, aseguró ¡osé Orona, uno
de los inconformes. Aun así, el gobierno de Rosas Aispuro
amagó a los maestros que realicen alguna manifestación
faltando a clases, pues "habrá repercusiones sobre su sala
rio". Eso es gobernar a topes, como borrego.
3 Los números no mienten. Las balas tampoco. Hace

•tres años, Guanajuato era el octavo estado del país con
más asesinatos. Hoy lidera la lista. Las consecuencias de la
violencia ya tienen efectos en su economía, pues un puña
do de empresas ya busca otras ciudades para establecerse.
El territorio gobernado por Diego Sinhue Rodríguez sufre,
además, ventas bajas y desempleo por extorsiones. Según

el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguri
dad Pública, en 2019 se cometieron en Guanajuato cuatro
mil 494 asesinatos, de los cuales dos mil 775 fueron dolo
sos: ésta es la cifra más alta a nivel nacional. Es por esto que
empresarios guanajuatenses buscan otros horizontes. Está
decidido, se van. El gobernador, haga lo que haga, no los re
cuperará. Acaso ni le interesan.
W Los excesos. El fiscal general de Nayarit, Petronilo
* Díaz Ponce, informó que se encuentran 16 carpetas de

investigación en trámite contra el exgobernador de Nayarit,
Roberto Sandoval, en donde hay señalamientos directos,
y otras 20, aproximadamente, en donde hay una supues
ta relación e involucra al exfiscal general del estado, Edgar
Veytia Al exmandatario se le han asegurado el Rancho del
Ensueño, la fundación RIE, el Rancho la Cantera y las cabe
llerizas de lujo Los Tres, con un valor de 178 millones de pe
sos, y 342 semovientes con un valor de 10 millones de pesos;
se tiene una carpeta por enriquecimiento ilícito, por pecula
do y ejercicio indebido, dos por delito electoral, dos por co
hecho, una por extorsión y despojo de inmuebles, ocho por
amenazas, una por falsificación de documentos y una no
determinada. A este hombre delitos le sobran.

5 El distraído. Después de entregar su Tercer Informe
•de Labores al Congreso estatal, Javier Corral Jurado,

gobernador de Chihuahua, dio un mensaje público fren
te a miles de asistentes en el Centro de Convenciones. Pero

el prietito en el arroz fue el presidente nacional del PAN,
Marko Cortés, quien no dejó de mirar su celular duran
te todo el discurso, mostrando, además de falta de respeto,
que lo suyo, lo suyo, es armar lío en las redes antes que sa
car a su partido del estancamiento. Mientras Corral Jurado
destacaba el crecimiento económico de la entidad, las obras
que buscaron el beneficio de la comunidad sin "obras de re
lumbrón" y el apoyo equitativo a los 67 municipios del esta
do, don Marko atendía, con esmerada atención... el celular.
Está viendo y no ve.
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Calderón, AMLO, Dorsey
y Zuckerberg
Confrontados. Polarizados. Ellos y sus seguidores. El expre
sidente Felipe Calderón, Margarita Zavala y el presidente
Andrés Manuel López Obrador, en ese orden, tuvieron en
cuentros muy agridulces (más agrios que dulces) con ciudada
nos durante este fin de semana. Ni modo, ejercicios necesarios
y rigurosos en toda democracia. La rendición de cuentas y el
debate son elementos esenciales. A unos les gusta más que
a otros. Algunos le entienden mejor que otros. Y hay quienes
resuelven mejor esos episodios que otros. Y existen también
quienes, en la era digital, se hacen millonarios con los tipos
anteriores. En los tiempos de la polarización, todos, hasta los
presidentes y expresidentes de casi todos los países, le están
amasando la fortuna a quien menos se imaginan.

Un tenor mexicano, residente en Alemania desde hace
varios afios, reclamó al expresidente a bordo de un avión.
El video en redes sociales generó miles de reacciones: a fa
vor, en contra o simples llkes, cuya intención era validar el
momento. Otro ciudadano cuestionó a Margarita Zavala

sobre sus intenciones políticas.
Esto ocurrió en tierra, en una ca
lle en la CDMX. El resultado en
redes, el mismo. Aplausos y re
criminaciones para el joven que
la enfrentó; memes y también re
conocimiento a la forma en que
Zavala respondió. Cientos de
reacciones durante varias horas
en redes sociales. Trendíng Toplc
en Twitter, compartidos en Face
book. Toda una conversación ge
nerada a partir de estos episodios.
Una limitada, digámoslo, porque
en cuestiones políticas, más en
estos tiempos, los bandos quedan
reducidos a dos. Lo mismo ocu

rrió con López Obrador. Aunque
la confrontación no fue dirigida

Miles de tuits.

Rt's compartidos
en Facebook.

La polarización
a todo lo que
da. Y el debate
dividido es
un fenómeno

que ocurre en
todas partes del
mundo.
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directamente a él, según se observa en la transmisión del
evento en su natal Macuspana, el momento también gene
ró una conversación digital que sólo permitió dos posturas.
Que si lo abuchearon a él o que si más bien al alcalde. Que
si AMLO se molestó o que si ahora le tocó a él lo que han
pasado algunos gobernadores en otros eventos. Que si esto
es reflejo de la caída de la popularidad del Presidente, que
si se terminó la luna de miel. Una conversación digital que
siguió este lunes. Miles de tuits. Rt's compartidos en Face
book. La polarización a todo lo que da.

Y el debate dividido es un fenómeno que ocurre en to
das partes del mundo. Los que aman a Trump lo defienden
a capa y espada. Él les regala publicaciones provocadoras.
Quienes lo cuestionan, caen redonditos y continúan la con
versación, se enfrentan al enemigo y responden sus tuits,
por ejemplo. Lo mismo ocurre con personajes como Jair
Bolsonaro, Nicolás Maduro, Evo Morales. Incluso en ám
bitos lejanos a la política. La conversación digital tiene esa
peculiaridad, el debate que genera enciende los ánimos con
mucha facilidad y, mientras, cada bando defiende su causa,
hay quienes, sin estar claramente en ninguna de las esquinas,
sólo ven caer el dinero que tanta discusión cosecha.

Más de mil millones de dólares de ganancia tuvo Twi
tter en un solo trimestre. Y eso que sus acciones cayeron.
Victoria agridulce para ellos, pero victoria a fin de cuentas.
Facebook, por su parte, se embolsó 70 mil 697 millones de
dólares el año pasado, un 20% más que en 2018. Con todo y
sus escándalos y las comparecencias de Mark Zuckerberg
en el Congreso de EU. A pesar de la filtración de datos y de
las noticias falsas, la red social sigue siendo un negociazo.
Y todas, no sólo éstas, capitalizan esa división ideológica,
porque es justo a través de esas conversaciones sumamen
te polarizadas, que tienden a caer en el radicalismo, que se
genera tantísimo tráfico y mantienen viva su cualidad de
velocidad y acercamiento. Y el tema al final, no es que estas
empresas generen tanto dinero a través de nuestra interac
ción; sino que nosotros también seamos capaces de obtener
un activo colectivo a través de ellas y no sólo engrosemos el
ánimo polarizado.
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La cólera de Andrés
Le dolió al presidente López Obrador darse cuenta de que,
en la tierra que lo vio nacer, hay descontento entre sus pai
sanos más vulnerables, no sólo con el gobierno municipal
y estatal —ambos de Morena, ambos abucheados—, sino
también con el federal.

En sus narices sostuvieron, en Macuspana, que los apoyos
federales no llegan. Por lo menos no a todos los destinatarios
anunciados. Ni becas para los jóvenes ni apoyos a los vieji
tos, a los discapacitados, ni las entregas directas al campo.

Tampoco hubo el tan cacareado "borrón y cuenta nueva"
en las cuentas de luz para todos sus paisanos, como anunció
el Presidente en exclusiva para Tabasco.

La cara se le descompuso durante la presentación, en San
Carlos, del Programa de Mejoramiento Urbano y Diálogo con
los Pueblos Indígenas de Tabasco.

El tono se volvió rispido. La sonrisa desapareció. Ni en el
voto a mano alzada obtuvo la unanimidad acostumbrada. No
fueron pocos los que levantaron la mano en contra cuando
les pidió que se manifestaran los que no les cancelaron la
deuda de electricidad. Se le veía colérico, impactado, incré
dulo. "A veces por la grilla, por la politiquería, pareciera que
no estamos haciendo nada...", se quejó.

¿No todos los que están estudiando preparatoria tienen
sus becas? —preguntó AMLO desde el templete.

¡Nooooo! —coreó la multitud.
¿Ahhh, cómo que no? La mentira es del demonio —re

viró el Presidente.

* Y es que todo se le ha juntado en contra a AMLO. No es su
mejor momento. El dólar se revaluó frente al peso más de un
cinco por ciento. Los precios del petróleo andan por debajo
de los 40 dólares por barril. No hay inversión, el desempleo
aumentó, hay estancamiento económico.

La violencia anda en niveles récord; la delincuencia, tam
bién. El crimen se apodera de partes del territorio sin que se
les oponga resistencia.

Las encuestas lo traen a la baja. Todas coinciden. La más
reciente es de Reforma. Lo ponen 19 puntos abajo del nivel
que tenía cuando llegó a Palacio
Nacional: 59 por ciento. Mitofsky
lo ubica más abajo: 54.2 por cien
to. ¿Y ahora esto?

Hasta ayer admitió su desgaste
en la mañanera. Pero le echó la

culpa a los "conservadores". En
esa etiqueta estamos todos los
que no pensamos como él.

¿Será culpa de esos conservadores que no lleguen los
apoyos o de los superdelegados, subdelegados o de los fa
mosos Siervos de la Nación encargados de los programas
sociales? ¿O que la gente esté sin chamba? ¿Que no haya
certidumbre jurídica para la inversión? Y, y, y...

Pero AMLO es de ideas fijas. No entiende que no puede
vencer a la realidad. Es su problema más grave. Últimamen
te, le ha dado por citar a Ernesto Che Guevara. "La libertad
no se implora, se conquista", lo escuché decir hace poco.

Hay otra del célebre guerrillero argentino que segura
mente aplica en su gobierno: "Seamos realistas, demande
mos lo imposible...".
* "Se cierran los caminos para defender a Morena", reco
nocía ayer un destacado legislador del grupo que encabeza
Ricardo Monreal.

El mismo que también nos dijo que en el gobierno de
la 4T "no se sabe gastar, no se quiere gastar, hay miedo de
gastar... o no hay para gastar".

Es de los que piensan que sin una reforma fiscal no vamos
salir del hoyo ni seremos una sociedad más igualitaria. "Urge
una reforma no para grabar con IVA medicinas y alimentos,
sino una reforma para aplicar un IVA que permita que haya
medicinas y alimentos", puntualizó.

La bronca, y así lo entiende el legislador, es que ya se fue
ron los tiempos propicios para aprobarla. Esos márgenes ya
no existen. Este año inicia el proceso electoral a realizarse
en el 2021, cuando se renovará la Cámara de Diputados, 13
gubernaturas, 28 legislaturas locales y habrá municipales en
28 estados.

En el 2022 está programada la consulta para la revoca
ción de mandato; en el 2023 empieza el proceso para la
elección presidencial de 2024. Una reforma fiscal siempre
será impopular, quita votos, hace perder elecciones. Difícil
asumir los riesgos.
* Nos topamos el día de ayer con Alejandro Rojas. Se le veía
de buenas. El resolutivo del TEPjF que ordena que la elec
ción de la nueva dirigencia nacional de Morena se realice
por encuesta, ante la falta de un padrón confiable, le vino
como anillo al dedo.
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Adelanta que va a proponer a su partido que se hagan
tres encuestas. Una, la principal, que la haga el INE, otras dos
"espejo" pide que las hagan la UNAM y una encuestadora
de prestigio. "Las encuestas patito que hacen en Morena no
garantizan los principios fundamentales para una contienda
con piso parejo", nos dijo el aspirante a presidir el partido en
el gobierno.

El tono se

volvió rispido.
La sonrisa

desapareció.
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La semana pasada ya advertíamos la caída que comienza a
experimentar el presidente López Obrador en todas las en
cuestas, casi sin excepción. En términos generales, ha perdido
unos 20 puntos de aceptación en 15 meses de mandato, sigue
estando por encima del 50 por ciento, pero se acerca a los
niveles que han tenido casi todos los últimos mandatarios a
esta altura de sus mandatos (prácticamente igual que Peña
y que Calderón).

Los números muestran una tendencia generalizada que se
acentúa por la negativa a rectificar del propio Presidente en
temas en los que, evidentemente, sus estrategias no han fun
cionado. La seguridad suma los mayores reclamos y en todos
los estudios de opinión se coincide en que es el principal pro
blema que debe asumir el gobierno. El Presiden
te parece no verlo igual: insiste en que tiene una
estrategia que está funcionando, aunque nadie
lo percibe así, al tiempo que los feminicidios, las
extorsiones y la inseguridad cotidiana (que era la
que supuestamente se garantizaría no ponien
do el acento en el crimen organizado) se tornan
cada día más asfixiantes.

La pésima reacción presidencial, y de bue
na parte de su equipo, ante el paro de mujeres
anunciado para el próximo lunes, sus declara
clones adjudicando los crímenes de mujeres a
una consecuencia del neoliberalismo y la acusa
ción de "conservadores" a los movimientos fe
ministas le han hecho casi imposible dar marcha
atrás. Mientras tanto, el paro de mujeres sigue
sumando apoyos que van desde la banca comer
cial hasta los medios de comunicación, pasan
do por la cancillería, la Secretaría de la Defensa
Nacional y la de Marina. El lunes será la jornada
más difícil (o por lo menos tan difícil como el
cullacanazo) en lo que va del sexenio.
El gabinete, que se dividió con el tema del

paro de mujeres, también exhibe esa división en
el tema del coronavirus. Mientras el propio Presidente y el
subsecretario LópezGatell se muestran preocupados, pero
convencidos de que la llegada de la epidemia no será grave
para el país, otros funcionarios perciben en forma muy di

ferente la situación, por los costos internos y externos. Para
el embajador en la ONU, Juan Ramón de la Fuente, médi
co, exrector de la UNAM y exsecretarlo de salud (un hombre
que serviría hoy mucho más en la Secretaría de Salud que en
Nueva York, independientemente de que esté cumpliendo
con pertinencia su encargo), el tema es muy grave y debe ser
atendido con toda atingencia. Para el líder de Morena en la
cámara de diputados, Mario Delgado, ante la debilidad del
sector salud, a esa preocupación se le deben poner recursos:
25 mil millones de pesos en una bolsa que puedan servir para
paliar las consecuencias de la epidemia.
Pero el subsecretario LópezGatell considera que no es

así, que no se necesitan esos recursos y que el sector puede
superar el escollo sin fondos especiales.

Quizás la diferencia es que Delgado vivió, como funciona
rio en la Ciudad de México, muy de cerca la crisis del H1N1, y
sabe cuáles son los costos de una epidemia y las deficiencias
que tiene el sistema para encararla.
Una de las grandes preocupaciones es la escasez de me

dicinas que, pese a las promesas presidenciales, siguen sin
aparecer. Y cuando lo hacen, generan más problemas, como

las medicinas contaminadas que se enviaron a
un hospital de Pemex, en Tabasco, las cuales
ocasionaron una muerte y 67 intoxicados.

Mientras tanto, Alfonso Romo, jefe de la ofi
cina presidencial, y el secretario de Hacienda,
Arturo Herrera, no se ponen de acuerdo en algo
que, para ellos, debería ser elemental: la impor
tancia del crecimiento económico. Sin creci
miento no hay desarrollo. Punto. A esta altura
es imposible argumentar que un país se puede
desarrollar sin crecer, más aún viniendo de una
situación de desigualdad como la nuestra. Y no
creceremos en 2020, según el propio Banco de
México. Las inversiones no llegan, la 0CDE con
sidera costos muy altos por el coronavirus en la
economía mundial y los incentivos nacionales
están muy mal alineados: Pemex, de cuyo res
cate tanto se habló desde la administración fe
deral, terminó el 2019 con pérdidas superiores
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a los 346 mil millones de pesos (la acumulada
es superior a los 640 mil millones). Ya lo hemos
dicho: sin un verdadero proyecto energético que
permita la inversión de la iniciativa privada en el
sector no habrá ni inversiones ni crecimiento.

Todo esto tiene enojado al presidente López Obrador. Lo
vimos con claridad este domingo en Macuspana, en su tierra,
cuando, ante el reclamo de los habitantes del municipio por
que no les llegan los apoyos sociales, los terminó regañando,
pidiendo respeto a la autoridad, amenazando con suspender
el mitin y recordándoles a quienes protestaban que la mentira
es un instrumento del demonio.

Es el costo de los rendimientos decrecientes en la gober
nabilidad y la testarudez para no cambiar políticas y estrate
gias que no están funcionando.

El gabinete,
que se mostró

dividido con el

tema del paro
de mujeres,
también exhibe
esa división
en el tema de
coronavirus.

25
MIL MILLONES
DE PESOS
propone destinar Mario
Delgado para combatir
el coronavirus.
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Solía haber una regla de oro en la política estadunidense. Los
candidatos presidenciales de cada uno de los dos partidos
dominantes se radicalizaban durante las elecciones primarias
para atraer el voto de los militantes que, por su naturaleza,
eran más extremistas que los votantes sin filiación partidista.
Los demócratas, más de izquierda; los republicanos, de dere
cha. Una vez que ganaban la nominación de su partido, ambos
candidatos se movían al centro para capturar al electorado
más moderado e incrementar, así, la posibilidad de ganar la
elección presidencial.

La regla de oro ha perdido su brillo. Nuestra época se ca
racteriza por candidatos que explotan la polarización. En lugar
de moverse al centro, se mantienen en el extremo.
Y ganan porque la sociedad se ha polarizado

y por una estrategia de temas que más mueven a
grupos diversos del electorado. Tomemos el caso
de Trump. Hay un segmento importante de elec
tores que lo que más les importa es mantener el
derecho a portar armas. Siempre van a votar por
el candidato proguns. Hay otro segmento que
quiere que haya ministros conservadores en la
Suprema Corte para revertir decisiones como el
derecho de las mujeres a interrumpir un emba
razo. Si Trump promete eso, votan por él. Así va
el candidato sumando apoyos, aunque su agen
da no tenga consistencia ideológica e, incluso, se
contradiga.

Lo mismo está pasando en el Partido Demó
crata. El candidato que va arriba en las elec
ciones primarias, Bernie Sanders, es un radical
de izquierda que abiertamente se define como
"socialista". A los que no tienen seguro médi
co les promete un sistema gratuito de salud
pública. A los estudiantes, educación univer
sitaria sin costo alguno. A los trabajadores, re
parto del 20% de las acciones de las empresas
donde laboran.

Si gana Sanders la nominación de los demócratas, ¿se mo

verá luego al centro para ganarle a Trump? La otrora regla
de oro diría que sí. Pero la nueva regla de la polarización, au
nada con temas hechos a la medida de grupos unitemáticos,
sugeriría que no. Tiendo a pensar que Sanders no se movería
al centro.

¿Podría, entonces, ganarle a Trump?
Otra regla de oro era que ningún socialista podía ganar la

Presidencia en el país más capitalista del mundo. Sanders se
presenta más como un socialdemócrata, al estilo escandinavo,
que un izquierdista soviético, chino o castrista. Sin embargo,
sus propuestas sí son más estatistas que las escandinavas. No
solamente, por ejemplo, quiere incrementar los impuestos,
sino que los trabajadores estén representados en los consejos
de administración de las empresas.

En este sentido, muchos piensan que, si gana Sanders la
nominación demócrata, Trump lo hará papilla en la elección
presidencial. Con tan sólo presentar fotos de su luna de miel
en la Unión Soviética, sus loas al régimen sandinista o su de
fensa a Fidel Castro, los estadunidenses, tan celosos de sus
libertades, preferirían reelegir a Trump.

Tiendo a pensar que así sería. Sin embargo, estamos vi
viendo nuevas épocas, donde las reglas de oro han perdido
su lustre.

Asumamos que, efectivamente, se enfrentan Trump y
Sanders en noviembre, ambos radicalizados,
con un discurso antlelltista y atrayendo a grupos
que sólo les interesa un tema. Un populista de
izquierda contra un populista de derecha. ¿Qué
pasaría?
Los votantes moderados, los centristas, no

saldrían a votar. Mejor abstenerse que optar en
tre dos malas opciones para ellos. Las eleccio
nes se decidirían entre la movilización de los
polarizados de izquierda contra los de derecha.
En este escenario, bien podría ganar Sanders la
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Presidencia.

De hacerlo, se profundizaría la polarización
en la política estadunidense. Trump pudo sacar
adelante varias promesas de su agenda (y quedar
bien con esos segmentos unitemáticos) porque
tuvo, los dos primeros años de su mandato, ma
yoría de su partido en ambas cámaras del Con
greso. En 2018, sin embargo, los demócratas se
apoderaron de la Cámara de Representantes y la
polarización estalló. Hasta un juicio político de
destitución enfrentó Trump (lo salvaron los re
publicanos en el Senado).
De ganar Sanders, su partido no va a tener

mayoría en ambas cámaras del Congreso. El enfrentamiento
comenzaría desde el día uno. Al candidato le han pregunta
do qué haría si los republicanos se opusieran a su propuesta
de un sistema gratuito de salud pública sin intervención del
sector privado. Su respuesta es que los presionaría realizando
eventos masivos con el fin de movilizar a sus electores. ¿Se

imaginan?
Nuevos tiempos, nuevas reglas. No se pierda hoy un ca

pítulo muy importante en esta historia: el supermartes elec
toral, donde 14 estados elegirán al candidato demócrata que
enfrentará a Trump.

Twltter: @leozuckermann

Si gana Bernie
Sanders
la nominación
de los
demócratas,
¿se moverá
luego al centro
para ganarle a
Donald Trump?
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Días de lucha y ciudades
fantasma

Estamos en días de lucha, de reflexión y de autocrítica. Un
domingo de gritos combativos y un lunes de gritos mudos
están porvenir. Donde las voces de las que están, las que no,
y las que vienen, se harán escuchar. Por ello es importante
comprender el contexto y el significado de estas dos fechas
que las mujeres conmemoramos, mas no celebramos.

Durante las últimas semanas se ha abierto la conversa
ción acerca de la violencia de género. Aunque las violacio
nes y los feminicidios suenan el mayor número de alarmas,
la realidad es que estos delitos tienen un hilo conductor que
se deriva de las agresiones normalizadas y, por ende, in
visibilizadav que se cometen día con día. Tales como los
chistes machistas, las miradas acosadoras en las calles, la
brecha salarial, el chantaje emocional o el derivado del
sexting, forman parte de un mismo problema estructural y
comparten una misma base.

Pero si la transversalidad de la violencia no es motivo
de alarma suficiente, hay que tener en cuenta los datos du
ros: de acuerdo con el Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), de 2015 a la fe
cha más de 3,500 mujeres fueron asesinadas por el sim
ple hecho de serlo. Además, 10 feminicidios (en promedio)
ocurren cada día.

Asimismo, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Vic
timización y Percepción sobre Seguridad Pública (Envipe)

2018, en general, las mujeres se
sienten más inseguras en com
paración con los hombres en
lugares públicos y privados como
los cajeros automáticos (87.4%),
el transporte público (74.2%), la
calle (72.9%), la carretera (69.5%),
el mercado (65.5%), los parques
(62.1%), el automóvil (48.9%), la
escuela (39.2%), el trabajo (36.2%)
y la casa (26.7%).

Por último, México ocupa el
lugar 73/188 del índice de Inequi
dad de Género de la ONU
Este fenómeno, a su vez, se

presenta a nivel internacional. De
acuerdo con la Organización de
la Naciones Unidas Mujeres, se

De acuerdo con

la ONUMujeres,
se estima que
el 35% de las

mujeres del
mundo ha
sufrido violencia
física o sexual

por parte
de su pareja.
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estima que el 35 por ciento de las mujeres del mundo ha
sufrido violencia física o sexual por parte de su pareja sen
timental o violencia sexual por alguien que no es su pare
ja sentimental (todo esto, sin tomar en cuenta el acoso), y
se considera que de los 87,000 casos de mujeres asesina
das globalmente en el 2017, más de la mitad de estos delitos
fueron cometidos por sus parejas o miembros de su familia,
y más de un tercio por su pareja o expareja.

Son Abril y Fátima, sí. Pero también son todas las muje
res que fueron víctimas de todo tipo de violencia en el inter
medio de estas dos tragedias. Es por todas por quienes hago
un llamado de justicia y somos todas las que nos levantamos
juntas por ello.

De ahí la necesidad de alzar la voz en las calles, en las
redes y en nuestros círculos cercanos, de cuestionar nuestro
rol en el problema y buscar ser parte de la solución, de bus
car generar un cambio positivo desde nuestros respectivos
puestos y responsabilidades.
Es importante mantenerse en constante actualización

acerca de las cifras de violencia de género en el país, escu
char las preocupaciones, las propuestas, a las manifestantes
y a las víctimas. Trabajar para fortalecer los mecanismos de
denuncia y procuración de justicia.

Sin embargo, hay que tener en cuenta que la solución a
este problema no se reduce a las acciones del sector pú
blico. Si bien, este genera mecanismos e intenta establecer
condiciones que reduzcan la incidencia de ésta y otras pa
tologías sociales, la realidad es que, sin la cooperación de la
sociedad, difícilmente se logrará consolidad un cambio ver
dadero en el país. La solución a la violencia en contra de las
mujeres no se puede reducir a un plumazo.

Es fundamental exigir a las autoridades correspondientes
que atiendan las exigencias de seguridad de las ciudadanas,
llamar la atención de los comportamientos machistas que
vivimos dentro de nuestros contextos personales y hacer un
trabajo de reflexión personal para determinar de qué mane
ra abonamos al problema y cómo poder ayudar en la solu
ción (desde la individualidad hasta la colectividad).

A pesar de todo lo anterior, es bueno recordar que, aun
que han sido semanas complicadas para ser mujer y a pesar
de que se aproxima un fin de semana de múltiples emocio
nes combativas, esta lucha nos une a todas, más allá de las
diferencias políticas, religiosas o de clase, tenemos una mis
ma meta. Nos enfrentamos a un gigante estructural, pero lo
hacemos juntas.
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES

Acoso laboral y riesgos

s irónico que algunos funcio
narios de una administración
que declara estar en favor de
los más desprotegidos y de los
trabajadores, vayan en con
tra de los principios de justicia

y equidad en el empleo. La reforma labo
ral se hizo precisamente para proteger los
derechos sindicales, pero tal parece que en
una que otra dependencia oficial esto no
se sabe.
Hace unos años, la empresa estatal

francesa France Telecom fue privatizada
y los nuevos dueños hicieron una políti
ca de acoso constante a los trabajadores,
cambiándolos de puesto, de lugar de tra
bajo y hasta de ciudad para que renuncia
ran sin liquidarlos.

Como resultado de esto hubo 66 suici
dios y a partir de este vergonzoso caso se
establecieron políticas nacionales antia
coso. La norma 035 para prevenir los ca
sos de riesgo psicosocial en el trabajo, que
se acaba de aprobar recientemente en Mé
xico, está inspirada en estos antecedentes
y en la necesidad de cuidar la calidad de vi
da laboral.

Pero en la empresa estatal Servicios a
la Navegación en el Espacio Aéreo Mexi

cano (Seneam) existe una política distin
ta. Existe un área recién habilitada en ma
nos de América Sánchez Sánchez, quien ha
aplicado las recetas de la privatizada Fran
ce Telecom contra los trabajadores de Se
neam. Varios trabajadores, como Miriam,
del Almacén; José Elias, de la Coordina
ción Financiera; o las María Eugenias, Ro

jas y León, han sido cambiados intempes
tivamente de puesto. Otros, procedentes de
capacitación, administración e Ingeniería
están a disposición de personal. A alguno
más se le cambió de ciudad sin previo avi
so y otros han sido despedidos o sus presta
ciones y sueldos recortados.

Esta forma de actuar se agrava con el

despido reciente de dos trabajadores del
Sindicato Nacional de Controladores de
Tránsito Aéreo (SINACTA), nada menos
que el secretario general y el exsecretario
general, este último en otras funciones sin
dicales. Se les negó de un día para otro el
permiso sindical y con este pretexto se les
acusó de abandono de trabajo. Conductas
a todas luces irregulares y que van en con
tra de la ley laboral y todos los compromi
sos de México en la materia.

El acoso contra los controladores de
tránsito aéreo es, además de una viola

ción laboral, Una conducta irresponsa
ble. Los controladores son empleados de
alta especialización, cuya formación no
sólo se da en aulas, sino con la experien
cia cotidiana, pues un controlador tiene
que estudiar una carrera y después se va
fogueando en aeropuertos con poco tráfi
co para ir ascendiendo a puestos de mayor
responsabilidad.

Pero lo más importante es entender que
el estrés que ya de por sí conlleva este tipo
de trabajo, puede dispararse si además en
su centro de trabajo existen presiones por
salarios, descansos, falta de coordinación,
acoso y demás. Jugar con el estrés de un
controlador es una política riesgosa que
debería investigarse y castigarse. La di
rección de Seneam debiera buscar formas
más inteligentes de gestionar sus recur
sos. El titular de SCT fue objeto de acoso
laboral cuando dirigió Mexicana y es sen
sible a estos temas. Ojalá que tome cartas
en el asunto

Lo oí en 123.45: Además, se debe inves
tigar y hacer justicia en el caso de Mexica
na de Aviación; anular las irregularidades,
castigar a los responsables, resarcirle a los
trabajadores su patrimonio y dejar de cul
parlos por el quebranto.
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Regresa Cuauhtémoc
Gutiérrez

• Parece renovado y se perfila para volver por sus fueros.

Por mucho que a algunos no les guste, quien sigue mandan
do en el priismo de la Ciudad de México es Cuauhtémoc
Gutiérrez de la Torre; y así lo dejó en claro la semana pa
sada, cuando estuvo en el presidium con el dirigente na
cional, Alejandro Allto Moreno.

Se había dicho que Alíto se negaba a tomarle la pro
testa como nuevo presidente del PRI capitalino a Israel
Betanzos, precisamente por ser una pieza del Cuau, pero
la realidad es que quienes aún no estaban listos eran los
tricolores capitalinos.

En el evento masivo, celebrado en el Teatro Metropoli
tan, Betanzos rindió protesta como dirigente priista en la
capital para los próximos cuatro años, lo cual le representa
la posibilidad de influir en las candidaturas del 21 y hasta
las del 24.
Pero como el Isra no se manda solo, al acto se hizo

acompañar de Gutiérrez de la
Torre, quien parece renovado
y se perfila para volver por sus
fueros, sobre todo ahora que ya
no domina el PRI el Grupo Atla
comulco, que es el que le hizo la
vida imposible.

Hay que recordar que, en ju
nio de 2014, César Camacho
Quiroz, entonces líder nacional
priista, pidió al Cuau renunciar
a la presidencia del partido en
la ciudad, luego de ser acusado
de operar una supuesta red de
prostitución al interior del Co
mité Ejecutivo del DF.
Luego de ser investigado el

caso, las autoridades declararon
la inocencia de Gutiérrez de la
Torre, pero quedaron evidencias
de que fue el propio Camacho

Tras cinco años
de mantenerse
en las sombras,
Cuauhtémoc

reaparece
y demuestra su
fuerza territorial.

• Cuauhtémoc Gu
tiérrez de la Torre.
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Quiroz —con la autorización del grupo en el poder— el
que tendió la trampa a su dirigente.
Tras cinco años de mantenerse en las sombras,

Cuauhtémoc reaparece y demuestra su fuerza territorial,
pues, con todo y todo, pudo mantener el control sobre sus
dirigentes, que le siguen reportando puntualmente.

Es así como se hace de la presidencia del PRI capitalino
a través de Betanzos, y mantiene el control de la fracción
tricolor en el Congreso de la Ciudad de México por medio
de Armando Tonatiuh González, que es su otro brazo.

Luego de estos reacomodos, nadie puede descartar que
Cuauhtémoc pase a encabezar la lista plurinominal de su
partido el año entrante, a fin de que llegue a coordinar a
los tricolores en Donceles, mientras Tonatiuh busca llegar
a San Lázaro.

Si bien el PRI no es una fuerza de cuidado en la capital,
sí conserva la suficiente clientela para obtener seis o siete
curules, que serían de gran valía incluso para el gobierno,
ante la problemática que se presente durante la segunda
parte del sexenio.

Así que quienes daban por muerto al Cuau, pues nomás
echen ojo al evento y a las fotos, como para saber de qué
lado sigue mascando la iguana tricolor en la ciudad.

CENTAVITOS
Sobre las dudas acerca del financiamiento de su cruza
da nacional por la democratización de Morena, Alejandro
Rojas Díaz Durán dice que regularmente asiste a los even
tos invitado por los muchos amigos que tiene, y que en
ningún evento hay multitudes ni acarreados, como sí los
hay en los que han hecho sus compañeros que aspiran a la
dirigencia. Asegura que él no es funcionario y no usa dine
ro público, contrario a lo que sí han hecho Bertha Luján,
Yeidckol Polevnsky y el propio Mario Delgado, quienes
se han paseado a nombre de Morena y de la Cámara de
Diputados, respectivamente. Aunque se siente limpio, ana
lizará si se lanza como candidato o se abstiene.
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\ TORONTO Y NUEVA YORK/ RAYMUNDO SOTO
i
L

* Mi hija adulta viajará a Toronto, donde estará de tres a cuatro
días. Posteriormente se trasladará a la ciudad de Nueva York.

j, Me preocupa el clima en esta época. ¿Qué recomendaciones
| le haría usted a su hija que viaja por primera vez a esos sitios?

" Don Raymundo, ambas ciudades son frías en estos días, más
» Toronto que Nueva York. Su hija se debe vestir en capas, prin
cipiando con ropa interior de la llamada thermal underwear,
que es una camiseta de manga larga y pants igual, ambos de
tela delgada y especial para climas fríos. Una playera o blusa
de manga larga, un suéter y, muy importante, una chamarra

¦ de tres cuartos o abajo de la cintura, de las de plumas sintéti
cas y repelente al agua. Un gorro que le cubra las orejas, una
bufanda y calcetines de lana. Los zapatos que siempre debe
usar para caminar por las calles (los otros los puede llevar en

una bolsa) deben cubrirle bien altos los pies y estar cerrados
(agujetas fuertes para evitar que le entre agua o nieve) y deben
tener protección contra el agua también.
Suerte y que disfrute la nieve.

ROOIBOS/ GRABAYULI

¿De dónde viene el rooibos y en dónde lo puedo encontrar
aquí en México?

Cultivado sólo en la región de la montaña Cederberg, en el
Cabo Occidental de Sudáfrica. El rooibos tiene un sabor ro
busto y amaderado con notas a vainilla, con un cuerpo más
redondo y lleno que un té negro típico. Recientemente ha sido
"descubierto" por los bebedores de café en Europa y Estados
Unidos, lo puede encontrar en tiendas especializadas en tés.
Rooibos es una buena alternativa al chai.

DORMIR

En promedio, ¿cuánto tiempo me debo tardaren dormir?

7 minutos.

DISNEY

Estoy equivocado, ¿o es que en todas las películas animadas
de Disney los padres, o al menos uno de los personales prin
cipales, muere.

101 dálmatas, Peter Pan, La dama y el vagabundo y Mulán son
las únicas caricaturas de Disney en las que ambos padres es
tán presentes y no mueren durante toda la película.

SOUVENIRS

Estando de visita en un parque de fósiles en Colorado me
encontré con un letrero que prohibía recoger rocas, ¿es es
to común? Una roca pequeña del lugar que visitamos siem
pre ha sido un buen recuerdo y en casa ya tenemos una pe
queña colección.

Así es. A veces puede ser difícil encontrar el recuerdo perfecto
para llevar a casa y recordar sus viajes.
Tal vez coleccione postales o llaveros, pero, como se ha dado
cuenta, debe tener mucho cuidado o abstenerse si quiere ir
más allá de los puestos de recuerdos.
En la mayoría de los lugares es ilegal tomar algo del entorno
natural. Esto incluye cosas como arena, conchas marinas, ro
cas, plantas y más. Una pareja se enfrenta a la cárcel por sacar
arena de una playa en Cerdeña y otro hombre se vio obligado
a devolver las rocas que tomó de una playa de Cornwall o pa
gar una fuerte multa. Estas reglas se aplican a casi todos los
paisajes naturales, desde los Parques Nacionales de EU, hasta
las playas y montañas de todo el mundo. Así que, por favor,
considere lo siguiente: cada año las pirámides de Teotihuacan
reciben alrededor de 4 millones de visitantes. ¿Qué quedaría
de éstas si cada uno, año tras año, se llevara una piedrita de
recuerdo?
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El instinto del Presidente

• Lo que como opositor fue virtud, como gobernante
no lo es. El tiempo no transcurre igual en la oposición
que en el gobierno.

Durante los treinta años que hizo política como opositor,
Andrés Manuel López Obrador confió en su instinto y se
mantuvo apegado a él, prácticamente sin salirse de su guión.

Su persistencia y la ayuda de sus contrincantes lo lle
varían eventualmente a la Presidencia de la República.

El haber llegado a la meta, luego de una larguísima trave
sía, lo hacen sentir reivindicado en la estrategia elegida. Con
frecuencia ha dicho a sus colaboradores que, por el hecho
de haber dado varias vueltas al país en las que ha tocado
todos sus municipios, él conoce México mejor que nadie.
Sin embargo, ser opositor no es igual que gobernar.

López Obrador tuvo tres oportunidades para alcanzar el
poder. Un gobernante no tiene sino una sola. Por eso, el ins
tinto no puede ser el mejor consejero de un Presidente, que
debe estar dispuesto a corregir la ruta tantas veces como
sean necesarias para alcanzar los objetivos de su gobierno.

Uno de ellos es la pacificación del país. Entre las razones
por las que AMLO ganó las elecciones de 2018 está que ofre
ció terminar con el derramamiento de sangre que comenzó
a ser muy evidente a mediados de 2005, cuando el entonces
presidente Vicente Fox lanzó el programa México Seguro.

El instinto de López Obrador lo llevó a proponer que
el abatimiento de la violencia se llevara a cabo mediante la
elevación del nivel de vida de los mexicanos más desfavo
recidos, así como por la "moralización" de la vida pública.

Lo cierto es que ninguna de las medidas que ha puesto en
marcha el gobierno federal en 15 meses ha funcionado para
reducir la violencia. El año pasado, el primer año completo de
la administración de López Obrador, ha sido el más sangrien
to de la historia reciente del país, con casi 36 mil homicidios.

No cabe duda que parte de la razón es la inercia queya
traía el crecimiento de la ola criminal, pero López Obrador
fue elegido para dar resultados y no debiera escudarse en
ese hecho (aunque lo sigue haciendo, 15 meses después de

su toma de posesión).
El üempo se ha convertido en el mayor reto para el Presi

dente. El fin de semana, en su tierra natal, se quejó de que la
"politiquería" había creado la impresión de que su gobierno
no ha hecho nada.

Pero eso no ha sido tanto por el esfuerzo de sus adversa
rios en hacerlo ver mal, sino por la obstinación presidencial
de no corregir el rumbo.

Lo que como opositor fue virtud, como gobernante no
lo es. El tiempo no transcurre igual en la oposición que en
el gobierno.

La estrategia de dar becas a jóvenes de escasos recur
sos para que no se sientan atraídos de irse a las filas de la
delincuencia no ha funcionado. Y puede ser por distintas
razones: o porque las becas no son atractivas por sí mis
mas o porque, de plano, como se lo reclamaron en Tabasco
el domingo, nomás no están llegando a sus destinatarios.

No sé si el Presidente vaya a ser capaz de cambiar de es
trategia en la lucha contra la inseguridad, el fenómeno que
más le está costando en términos de popularidad, según dis
tintas encuestas.

Muchas veces ha hablado de su tenacidad como un va
lor. "No quieran jugar a las vencidas porque soy muy terco",
advirtió a los huachicoleros en agosto del año pasado. Lo
mismo ha dicho a campesinos que se han movilizado para
exigir apoyos y a quienes se oponen a su proyecto de Tren
Maya, entre otros.

"No voy a hablar ya saben que soy muy terco  hasta
que me escuchen", dijo el domingo en Macuspana. Tabasco,
a quienes abucheaban al gobernador y al alcalde y le
reclamaban que no hubiese llegado toda la ayuda social
que prometió.

La tenacidad del Presidente de seguir su instinto y con
trastarse con cualquier cosa que hagan sus rivales le está
costando a su gobierno. Y el problema es que él no pa
rece dispuesto a pedir ayuda para mejorar su desempe
ño como gobernante y casi ningún colaborador se atreve
a sugerírsela.
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Que siempre sise subirá al avión...
En su mañanera de ayer, al referirse el avión presidencial, aún esta
cionado en California, el presidente López Obrador dijo que sí se
subirá al tan polémico TP01... Pero sólo a un recorrido, y hasta plan
teó la posibilidad de que ahí se pueda dar una de sus conferencias.
Afirmó que se mantiene la idea de vender el avión y hacer la rifa,
pero ya le dio curiosidad subirse. Un capítulo más de la telenovela.

Fakenews sobre el TP01
La cuenta de Twitter Airplane Ben', que comparte contenido sobre
aviones, "confirmaba" desde muy temprano que el dueño de Mave
ricks, Mark Cuban, había comprado el '787 presidencial mexi
cano' a un precio de 126 millones de dólares. La noticia se esparció
como pólvora hasta que el propio Cuban lo desmintió a la revista
Forbes y en México Banobras señaló que la aeronave aún no había
sido comprada. ¡Qué susto, por un momento se pensó que se cance
laría el tan esperado sorteo de la Lotería!

Se enojan diputados balconeados
Nada bien cayó a los diputados de la 4T que la Auditoría Superior de
la Federación los haya balconeado públicamente por sus irregulares
gastos en los últimos cuatro meses de 2018. Que pagos en cirugías,
pasteles, colchones y otras tantas perlitas que encontró el auditor.
Pero, "¿y de nuestros ahorros de más de 400 millones de pesos? No
se dice nada, les pasó de noche", se quejó el líder de Morena, Mario
Delgado. Es más dijo tan se acabaron los "moches" y el "despil
farro", que ahora hasta el outsourdng desapareció en San Lázaro y
más de 400 trabajadores de limpieza ya son de la Cámara. "¡No que
remos ni una sola observación!", añadió.

Zapatistas se suman al 9M
Resulta que las mujeres del Ejército Zapatista de Liberación Nacio
nal, ese al que López Obrador dice que no va a confrontar, le echó
una indirecta al Presidente. Y lo hizo con una dosis de su propia me
dicina. En un comunicado en el que anuncian que se suman al paro
del 9 de marzo, las integrantes del EZLN señalan: "Y a esos malos
gobiernos que dicen que la sociedad se divide en liberales y conser
vadores, pues si es que dicen que están contra el neoliberalismo, en
tonces les viene tocando que se llaman 'neoconservadores'".

Más aspirantes al INE
Por lo visto, cada vez hay más personas desempleadas, con estudios,
que aspiran a alcanzar un trabajo con buenos salarios y prestaciones.
En 2017, para tres cargos de consejero en Instituto Nacional Electo
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ral, hubo 151 registrados. Y ahora, para cuatro cargos de consejeros,
se registraron 390 aspirantes. Es difícil creer que el alto número de
registros sea porque tengan confianza en la transparencia de los di
putados al decidir o de pronto llueven los expertos electorales.

Dudas sobre Alcocer Villanueva
L,a polémica designación de John Ackerman como integrante del
Comité Técnico de Evaluación que calificará a los aspirantes a conse
jeros del INE, se extiende ahora a quienes se postulan para una de
las vacantes. Tal es el caso de Jorge Alcocer Villanueva. Nadie
niega su experiencia y capacidad, pero en la trinchera de la oposi
ción recuerdan que es aún el coordinador de asesores de la secreta
ria de Gobernación.

Van contra el reggaetón
La semana pasada, la propuesta de pena de muerte a feminicidas fue
calificada como "populismo legislativo". Ahora la iniciativa que ge
neró controversia fue la del senador morenista Salomón Jara, de
sancionar violencia de género a través del reggaetón y la publicidad
sexista. "Todas y todos hemos visto anuncios espectaculares, carte
les y campañas de publicidad cosificantes, basadas en la utilización
del cuerpo de la mujer (...) Lo mismo sucede con diversos géne
ros musicales, cuyas letras presentan a la mujer como un producto
objetivado e hipersexualizado, cuyo valor depende exclusivamente
de su apariencia física y su utilidad sexual". No es que no le asista
razón al legislador oaxaqueño, pero a ver si no se le van encima los
reggaetoneros.
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Innovación: una
oportunidad para México
Es innegable que el país pasa

por lina temporada econó
mica complicada. Podría

mos aquí centrarnos en señalar
errores, omisiones o fallas. Sin
embargo, creo que justo son este
tipo de momentos los que nos in
vitan a reflexionar sobre alterna

tivas para cambiar esta situación
haciendo a un lado colores par
tidistas o las fobias electorales.

Buscar activamente que le vaya
bien a México está antes que cual
quier administración en turno.
Por eso, creo que es pertinente

plantearnos ideas que permitan
hacer crecer el potencial eco
nómico de México. Para lograr
este objetivo creo que se podrían
seguir muchas estrategias, pero
particularmente una podría des
tacar por su potencial: impulsar
la innovación en nuestro país.
Suena a una idea sencilla, pero

es todo lo contrario. Requiere
de un proceso de colaboración
ambicioso: pasar de un modelo
industrial de maquila a uno de

desarrollo y diseño, implica
ponerle lana a través de fondos
mixtos, de aprovechar todo el po
tencial de las instituciones edu

cativas y de la coordinación entre
gobiernos y empresas.
Para lograr este objetivo es fun

damental entender que la innova
ción es un proceso que, contrario
a lo que muchas veces se cree,
requiere mucho más que mero
ingenio, atrevimiento o crea
tividad. A pesar de que podría
parecer un acontecimiento pro
fundamente individual, donde
una persona dedicada a la ciencia
desarrolla tecnología de punta
a través de experimentos, la in
novación es el resultado de un
sinfín de condiciones económicas

y sociales que por alguna razón
suceden al mismo tiempo.
En palabras de William Lazo

nick, la innovación se trata de un
proceso colectivo, acumulativo
e incierto. Esto implica que para
poder lograr algo nuevo sobre
la faz de la tierra es necesario

utilizar conocimientos y técnicas

previas de otros individuos o em
presas. Se desdibujan los límites
entre fronteras, áreas del conoci

miento y épocas para utilizar los
avances de otras personas como
base de nuevos inventos, tecnolo
gías o desarrollos.
Pero no todo es miel sobre ho

juelas: la falta de certidumbre, de
lograr adelantos o de que incluso
lográndolos pudieran no ser redi
tuables económicamente, puede
desmotivar a quienes buscan
crear alternativas innovadoras.

Aquí es donde la colaboración
juega un papel fundamental: el
encuentro con otras personas,
empresas o gobiernos puede
permitir pasos agigantados para
evitar errores.

Pero, ¿cómo podemos generar
riqueza y desarrollo justo a partir
de la innovación en México? La

teoría sobre innovación plan
tea que los mejores lugares para
desarrollar nuevas tecnologías,
servicios o productos son las
ciudades o regiones que tienen
ecosistemas colaborativos. Para
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lograr el éxito, estos sitios atraen
industrias especializadas en ra
mos muy similares y esto permite
la acumulación y diseminación
de conocimiento y experiencia.
Quizás el caso más conocido

al respecto sea el famoso Silicon
Valley con su potente desarrollo
tecnológico. Sin embargo, a lo
largo de la historia han existido
otros polos de desarrollo es
pecializados en una industria
específica como en la región de
EmiliaRomaña, en el norte de
Italia, y su desarrollo y especia
lización en la industria automo
triz, o Lancashire con su famosa
industria textil que logró agluti
nar una enorme cadena de pro

ductores y servicios relacionados
con el algodón, su comercio y
procesamiento.
En todos estos casos, las con

diciones para convertir éstas en
regiones innovadoras fueron el
desarrollo de infraestructura que
les permitió movilizar recursos y
personas, el impulso al crédito a
pequeñas y medianas empresas
y la coordinación entre entes gu
bernamentales y de la iniciativa
privada.
Por ello, el desarrollo de regio

nes orientadas a ciertas indus

trias podría ser una gran idea
para desarrollar la innovación en
el país. Ya existen casos exitosos
en distintos estados que podrían

ser la semilla para esta idea como
Jalisco y su desarrollo tecnoló
gico o el Bajío y su orientación
aeronáutica y automotriz. En am
bos casos el reto tendrá que ver
con dejar de ser solo un lugar de
la manufactura para pasar a ge
nerar conocimiento y desarrollo
de tecnología.
Lo interesante de la innova

ción es que cada estado del país
tiene potencial para generarla
Sirvan estas líneas para seguir
discutiendo sobre las alternativas

económicas para nuestro país y
particularmente sobre una que
podría ser muy viable: el im
pulso a regiones de innovación
industrial.

Ya hay casos exitosos en distintos estados
que podrían ser semilla para esta idea como
Jalisco y su desarrollo tecnológico o el Bajío y
su orientación aeronáutica y automotriz
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La incompetencia es de terror

Nadie, con dos gramos
de cordura, metería el
freno al gasto en Salud

como hizo el gobierno en enero
de este año, que cayó en 57.7 por
ciento respecto al mismo mes del
año pasado.
Tenemos la peor amenaza a la

salud pública en una década, lla
mada coronavirus, y el gobierno
contrajo el gasto a más de la
mitad en ese rubro en enero, de
acuerdo con el Informe Mensual
de Finanzas Públicas de la Secre
taría de Hacienda.

Además, dice el reporte de
Hacienda, la Secretaría de Sa
lud arrancó el año con el mayor
subejercicio de todas las depen
dencias del gobierno federal.
La ineptitud es de miedo.
Salud tenía para gastar en

enero cinco mil 839 millones de
pesos, pero sólo ejerció dos mil
465 millones, con lo que tuvo
un subejercicio de tres mil 374

millones de pesos (nota de Zen
yazen Flores, El Financiero de
ayer lunes).
El Presidente ordenó la des

trucción del Seguro Popular, sus
asesores acataron, y en su lugar
creó el Insabi que implica aten
ción gratuita para todo mundo...
Y la Secretaría de Salud bajó

su gasto en 57.7 por ciento real
con respecto a enero anterior.
¿Entonces, cómo van a atender

a más personas si en los hechos
se bajan el presupuesto a más de
la mitad?

Salud, que debe financiar la
atención gratuita para todos a
través del Insabi, es la depen
dencia del gobierno que lidera el
mayor subejercicio de toda la ad

ministración pública federal.
Es una barbaridad, producto

de la incompetencia y la sober
bia. Sin ninguna lógica adminis
trativa ni sentido humanitario.

Nos demuestran que no tienen
idea de lo que están haciendo.
Faltan medicinas, médi

cos, enfermeras, equipo para
hospitales.
No hay recursos para institu

tos de especialidades, donde se
les pide a los familiares de los
pacientes una lista de materiales
que comprar (gasas, vendas, ba
tas, jabón) para ser candidatos al
quirófano.
Tenemos una pandemia al

acecho, cancelaron el Seguro Po
pular, y el gobierno gasta 57 por
ciento menos en salud. Y la se

cretaría del ramo es la campeona
de los subejercicios.
El subsecretario Hugo López

Gatell, que desplazó al secre
tario de Salud en el ánimo del
Presidente, se ha contradicho
en reiteradas ocasiones sobre el

desabasto de medicinas y equipo
básico para operar en el sector.
Para el Presidente, que está
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en otra nube, lo que ocurre es
el saldo de la lucha contra "los
conservadores".

Ayer mismo, al día siguiente
de ser abucheado en su tierra

él, el gobernador de Tabasco
y el alcalde da Macuspana por
incumplimiento en la entrega de
apoyos vía programas sociales, el
Presidente dijo en su conferencia
matutina:

"Estamos bien, tenemos mayo
ría, la gente nos está apoyando.
Y también tenemos desgastes,
porque imagínense enfrentar a
los conservadores, corruptos,
que no quieren dejar de robar,
están molestísimos, no los ca
lienta ni el sol, y desquiciados".
Los "conservadores" que lo

boicotean y desgastan sólo exis
ten en su imaginación.
Doblados o débiles están los

partidos de oposición. Aterrados
están muchos empresarios por la
amenaza de la guadaña del SAT
y de la Unidad de Inteligencia
Financiera que hace sólo lo que
le indica López Obrador, según

reveló él mismo.

Desprestigiar es la divisa de las
dictaduras, y aunque no vivimos
en una, sí sentimos los efec
tos de un régimen autoritario e
incompetente donde se hace la
voluntad de un solo hombre, que
desconoce las tareas de la admi

nistración pública.
Lo mismo se desprestigia al so

bresaliente ex director de un ins

tituto de alta especialidad, que
a los padres de niños enfermos
de cáncer: les atribuyen "otra
agenda" (palabras de LópezGa
tell), como si tuvieran una preo
cupación diferente a la de salvar
la vida de sus hijos.
El ejercicio autoritario del

poder y la regresión al gobierno
de un solo hombre empeque
ñece a las personas preparadas
que rodean al Presidente y los
vuelve serviles con tal de no
contradecirlo.

Los errores son de otros por
que el jefe es infalible.
¿En qué locura estamos

metidos?

Como describió gráficamente
Paco Calderón el domingo en
Reforma, el Presidente le echa la
culpa de sus errores al neolibera
lismo, a la mafia del poder, a la
prensa, a Felipe Calderón, a las
farmacéuticas, a las eminencias,
a las feministas que según él son
manipuladas, a Lucas Alamán...
Si era para repartir culpas,

mejor se hubiera quedado en la
oposición.
Descalifica a las mujeres que

protestan por el incremento bru
tal de feminicidios.

Descalifica a los que han pade
cido la pérdida de seres queri
dos por la criminalidad (le dan
flojera).
Descalifica a los pobladores

que abuchean porque no han re
cibido lo prometido en progra
mas sociales.

Descalifica a los periodistas
que critican sus errores.
Descalifica al árbitro electoral

que ejerce su autonomía.
AMLO está enredado, el país

va en picada, y las descalificacio
nes subirán de tono.
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tf"No somos iguales

En campaña se convirtió en
uno de los hombres fuer

tes, en un cercano, era el
puente entre los empresarios y el
Presidente. Se sentaba a mesas
con todo el mundo, coordinaba
esfuerzos, decía tener comuni
cación directa. En todas las co
midas salía el mismo tema... el

Nuevo Aeropuerto Internacional
de México. En la mayoría de las
reuniones juraba que seguiría,
que el candidato López Obrador
conocía el impacto económico
de echar abajo una obra de ese
tamaño y que en realidad se ha
ría una megalimpia, pero que se
mantenía el proyecto. Nada de
qué preocuparse, la economía
iría viento en popa, la misma
relación sólida, pero sin corrup
ción, y brindaba con toda la
clase empresarial. Sentarte con
Alfonso Romo en la campaña era
como hablarle al Presidente, "lo
mío no es la política, yo estoy con
Andrés Manuel un par de años y

si no jalamos para el mismo lado
me regreso a Monterrey", un
hombre sin ambiciones políticas
cerca de la figura presidencial,
justo lo que necesitaba AMLO,
En época de transición, ya

como presidente electo, Ló
pez Obrador volvió al tema del
NAIM, dijo que haría una con
sulta, dijo que los resultados los
acataría, dijo que lo cancela
ría. .. y lo canceló. Romo quedó
reducido a un publirrelacionista,
nada más, con los empresarios
perdió credibilidad y el Presi
dente lo designó como Jefe de la
Oficina de la Presidencia, que en
este gobierno aún no sabemos
lo que hace ni lo que significa.
En este sexenio lo más relevante

había sido su pelea interna con el
exsecretario de Hacienda, Carlos
Urzúa, de la cual salió victorioso;
poco se había hablado de él, salía
en fotografías en Palacio Nacio
nal, recibía a varios en su oficina,
y nada más, hasta ayer que saltó

a la agenda nacional por un re
portaje de investigación que lo
nombra como "un cacique del
agua en el paraíso maya".
La historia se detonó en marzo

de 2018 cuando el periodista Ser
gio Rincón estaba por hacerle una
entrevista con relación a la cam

paña del candidato de Morena.
Por azares del destino el equipo
de camarógrafos llegó tarde a
la cita y el periodista comenzó
a charlar con Romo, de la nada
Alfonso sonrió, le acababan de
llegar' unas imágenes a su celular,
eran buenas noticias par a él y el
único con el que las podía com
partir era con el periodista que
estaba a punto de entrevistarlo, le
mostró videos de cómo se prepa
raban y transformábanlos suelos
de la península de Yucatán, le
dijo que se trataba de una em
presa suya, una empresa llamada
Enerall. Rincón hizo la entrevista

y empezó a escarbar en aquellas
imágenes que Romo le había pre
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sentado de manera casual.

Ayer la organización de perio
dismo Connectas y The Inter
national Center for Journalists
(ICFJ) en voz de tres periodis
tas, Janet Cacelín, Alejandro
Melgozay, por supuesto, Sergio
Rincón, publicaron que esta em
presa, propiedad de Romo, ha
ganado en los últimos 10 años
las concesiones para explotar la
mayor cantidad de agua subte
rránea para uso agrícola de la Pe
nínsula de Yucatán; que durante
su expansión, la empresa ha
afectado la vegetación y la fauna,
y ha destruido incluso un cenote

que simplemente fue tapado
con lodo. El extenso reportaje
documenta los abusos, las con
cesiones e incluso cómo Romo

se separó de la dirección de la
empresa días antes de que AMLO
llegara al poder; sin embargo,
hasta este momento su familia es

quien aún se encarga de dirigirla.
Otra oportunidad única para

que este gobierno vaya hasta el
fondo de lo documentado, que
realice una investigación seria
de lo señalado y de cómo se ha
explotado la tierra y el abuso
laboral a cientos de trabajadores
de la región desde hace al menos

una década.

¿Qué le dirá ahora al Presi
dente el nombre de Alfonso
Romo? Al cierre de esta
edición no ha habido una sola

reacción del gobierno federal, ni
de Jesús Ramírez, ni de Romo, ni
del Presidente. Lo dice cada ma
ñana el Presidente, "no somos
iguales", otra oportunidad para
demostrarlo.

(El reportaje completo lo pue
den consultar en la siguiente
dirección https://www.proceso,
com. mx/619955/uncaciquedel
aguaenelparaisomaya2)
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Insulto sin chiste, y sin valor

Juan Pardillas, en una confe

rencia ocurrida hace meses,
nos hacía caer en cuenta

que el pasado nos alcanzó. De
nuevo podemos llamar Tlatoani
al Presidente de la República.
Tlatoani=el que habla. Hoy so
mos lo digo yo, no se lo acha
quen a Juan la nación donde
sólo uno pretende hablar por
todos. Aunque este fenómeno va
acompañado de otro nada simpá
tico. Además del que habla, hay
unos cuantos (demasiados) que
creen que tienen derecho a insul
tar a todo pulmón digital. Está
el tlatoani, y están otros que no
quieren hablar, sino básicamente
imprecar.

Hubo un tiempo en que la va
lentía, en política, consistió en
interrumpir al tlatoani. Sobre
todo, luego del fraude electoral
de 1988, el sistema comenzó a
ver la rebelión en las bancadas

parlamentarias, que con justa
razón interrumpieron el informe
de Miguel de la Madrid de aquel
año. Paradójicamente, esos gritos
marcaron el inicio de una era de

diálogo en México. Las voces que
alcanzaban mejores espacios en
el debate se multiplicaron y, aun
que no sin resistencia, el poder se
tuvo que acostumbrar a que ya no
era uno solo el que decía, ni todos
los que tenían que asentir.
No deja de ser una jugarreta del

destino que los presidentes de la
alternancia terminaran por aban
donar el foro máximo del pueblo
no se rían y nunca haya nacido
una tradición de debate entre le

gisladores y el Ejecutivo. Incluso
las comparecencias de secreta
rios de Estado son, la mayor de
las veces, escenificaciones no sólo
estériles, sino insulsas.
El intento de construir un diá

logo durante los noventa acabó
con el Pacto por México, un
acuerdo prometedor que nunca
iba a tener éxito por la voraci
dad rapaz de la administración
anterior. Tuvieron todo para
demostrar que era buena idea
dialogar y pactar, y su criatura
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terminó engullida por la corrup
ción y la fatuidad.
De ahí brincamos a la actua

lidad. Una cotidianeidad en la
que entronizamos a un señor que
increpó en un vuelo trasatlántico
al expresidente Felipe Calderón.
Uy, qué valiente el señor tenor.
Que tan pedestre recurso triunfe
en las redes, es lo natural. Que
los medios serios le abran sus es

pacios, es símbolo de que, en la
opinión pública, en efecto, prima
la cultura del espectáculo de la
que hablan desde hace tiempo
en Europa.
El Presidente de la República

siembra polarización, y los maja
deros de toda ralea responden a
ese llamado de la selva.
Pero si vivimos entre el solilo

quio matutino y los insultos sin
chiste ni valor, es también en

parte porque los líderes (es un
decir) de este país abandonaron
la conversación pública en aras
de o no confrontar al tlatoani, o
de arreglarse con él tras bambali
nas. Todos aquellos que fueron a
la cena de la dizque rifa le deben
una explicación a México. No
se mandan solos. También son

responsables frente a la nación si
pactan cosas públicas en la noche
de Palacio Nacional.

Y hay otros mudos de ocasión.
Esos que no han entendido el mo
mento. Como las Iglesias. Que no
han aceptado los crímenes de sus
ministros y entonces creen que
calladitos se ven más bonitos y es
caparán al escrutinio. Su silencio
por sus pecados y crímenes sólo
aumenta su falta de legitimidad.
Calderón no sólo puede ser su

jeto de cuestionamientos, de he

cho debe recibirlos; tanto porque
en su sexenio hubo errores graves
y corrupción, como porque en
cima quiere volver a la política.
Pero el fondo es tan importante
como la forma. Ni él se merece

grosería del señor del avión.
El expresidente no reaccionó de

la mejor manera ese día. Pero sin
detenernos en que la inteligencia
emocional nunca ha sido su fuerte

que digamos, no está en él la res
ponsabilidad por lo acontecido.
Esa está en Palacio Nacional,

donde hay un señor que sólo
quiere hablar, que no quiere que
le interrumpan ni sus paisanos, y
que de ninguna manera intenta
escuchar. Y ese señor, con su
acoso a medios, críticos y activis
tas, envalentona a las legiones de
soeces que hoy podemos ver que
son muchas y de toda ideología
(es un decir).

Está el tlatoani, y están otros que no quieren
hablar, sino básicamente imprecar

Fecha: 03/03/2020

Página: 39

Area cm2: 336

2 / 2

Columnas Políticas

Salvador Camarena, La Feria

Salvador Camarena

Costo: 88,099



El Coronavirus o COVID19, como le llaman
ahora elegantemente al bicho de moda, ha
puesto los pelos de punta a muchos, y no es
para menos, pues se trata de un virus alta
mente contagioso, aunque afortunadamente
con una letalidad inferior a otros que hemos
conocido. El problema no es el virus, ni si
quiera el sistema de salud, elproblema somos
nosotros, los ciudadanos de apiey eso es mu
cho más complicado. Me explico.

Como parte de la polarización en la que ha
entrado nuestro país, hay al mismo tiempo una,
por momentos irresponsable, displicencia del
Presidente a la situación. Por el otro lado, hay
una insoportable exageración de los enemigos
del Presidente sobre el sistema de salud. Hay
datos ciertos en ambos lados. No debemos en

trar en pánico por un virus, lo que debemos ha
cer es ponernos a hacer lo que hay que hacer.
También es cierto que las prisas de la autode
nominada 4T, producto de los cambios que se
quieren implementar, tienen al sistema de sa
lud nacional en un estado de debilidad mayor.
Vamos a enfrentar una posible epidemia con
muchos novatos al frente de las instituciones,
con sistemas de abasto rotos por decisiones de

combate a la corrupcióny cuyo restablecimien
to es el gran reto del sector salud. Pero el siste
ma ahí está con el mismo equipo de médicos y
enfermeras, con la experiencia acumulada de
años de gente capacitada y profesional.

Pero, como han dicho los expertos en todo

el mundo, la batalla contra una epidemia no se
libra ni se gana en los hospitales sino en la so
ciedad. Contenerla depende mucho más de lo
quehagamoslosciudadanosquehagaelgobier
no y en eso tenemos una ventaja y una desven
taja frente a otros países del mundo. La ventaja
es que hace apenas 11 años tuvimos la experien
cia de la epidemia de influenza H1N1 y los há
bitos de prevención son exactamente los mis
mos.Lavarnoslasmanospermanentemente,no
tocarnos la cara, usar tapabocas de ser posible,
no saludar de mano, estornudar tapándonos la
boca con laparte interior del codo, usar geles an
tibacteriales, no compartir artículos de uso per
sonal (cubiertos, pañuelos, toallas, etcétera).

La desventaja es que nos toma en un mo
mento de polarización tal que de ambos lados
se difunde información falsa y al armante que de
nada sirve de cara a una contención eficiente,
por el contrario, genera incertidumbre, com
pras de pánico y resta credibilidad a las institu
ciones. Lo primero, pues, que tenemos que ha
cer como mexicanos de cara al Coronavirus es

nodifundirinformaciónquenosea estrictamen
te la que tiene que ver con prevención, el resto,
los ataques de "los fifís" al gobierno o de "los
chairos" a los laboratorios solo genera incerti
dumbre y eso infecta también la economía.

Vamos todos tomándonos una chela (Co
rona en honor al bicho o de la que quieran) ba
jémosle a la polarización, colaboremos con las
autoridades, hagamos lo que nos toca y ya ha
brá tiempo de seguirnos peleando después del
virus. Salud (entodos los sentidos delapalabra).
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PALOMITAS. La Cámara dé
Di putadoselimi nó las aybcontra
taci^nes de las 462 personas
de limpieza ájue laboran en San
Lázaro, Durante el acto;de biert
\®nida a los trabajadores de lim
pieza, como personal formal, el
coordinador parlamentario dé
Morena, Mario Delgado, ase
guróque han terminado años
de contratación abusiva para
los trabajadores de limpieza,
quienes: desde ahora son traba
jadores con derechos.

HOMBRE FUERTE. Un grupo
de personas se presentó en la
sede de la Organización
Internacional del Trabajo, jOfT)
en la Ciugad de México para
desalojar el inmueble. El
gobierno de México se puso en
contacto con las autoridades co
rrespondientes para dar seguí
miento al caso y deslindar res
ponsabilidades. Cabe destcar
que le OIT goza de inmunidad
de la Organizción dé laS
Naciones Unidas.

FIERA. Autoridad® cfel Vatica
no anunciaron una misión espe
cial para revisar casos.de pede;
rgstia.de la Iglesiaen México.
KISKÍHi (1p&.t®>áf6rtccSMfiFiH
ser sun servicio de asesoría técni
ca, cyuda ydiálogo que ayude
i la bit# i i y ®drinB»e**fltea
mino" Los primeros días estarán
dedicadas a reuniones con auto
ridadeseclesiásticas. A partir del
24dé marzoebrán infórmese
las personas C|Ufti^Uiéran orienta
ción sobre suseasos de abusa;
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El fiasco de Sembrando Vida
Al frente de un ejército de técnicos y facilitadores,

Javier May Rodríguez presumía otros datos
en la última evaluación aplicada en Palacio Na
cional a los integrantes del gabinete presidencial.
El subsecretario de Evaluación, Planeación y De

sarrollo Regional, adscrito a la Secretaría del Bienestar, esta
ba a cargo de coordinar los programas Sembrando Vida y de
Emergencia Social en la frontera sur, enfocado este último a la
asistencia de los migrantes centroamericanos.
En el primer año del programa de reforestación —uno

de los consentidos del presidente Andrés Manuel López
Obrador— se habría cubierto medio millón de hectáreas del
territorio nacional con árboles crecidos en los invernaderos de
las Fuerzas Armadas.
Esas cifras, al cierre del 2019, le harían acreedor de un re

cord Guinness, pues equivalen a haber sembrado 1,340 hec
táreas diarias, sin descansos durante los fines de semana u
otros asuetos... ¡56 hectáreas cada hora! Nadie dudaba de
la capacidad y del compromiso de los facilitadores, técnicos y
coordinadores de Sembrando Vida; hasta ayer, cuando May
Rodríguez presentó su renuncia al presidente.
La estrategia de reforestación más grande de! mundo con

tó con 15,000 millones de pesos... pero estaba destinada al
fracaso, pues no contaba con el insumo básico —plantas— y
sólo 40 millones de los árboles sembrados serán viables, infor
mó en la víspera la titular de la Secretaría del Bienestar, Ma
ría Luisa Albores.

"Una vez que la c. secretaria de Bienestar se ha abrogado
unilateralmente las facultades requeridas para operar el pro
grama, no existen condiciones para seguir al frente de la coor
dinación", decretó para luego ordenar la suspensión de las ac
tividades agendadas... hasta nuevo aviso.

Hace dos semanas, el político tabasqueño había cambiado
la fotografía de su perfil en redes sociales: su rostro, en primer
plano, con sombrero. Ayer, antes de que se oficializara la car
ta de su renuncia, colocó la única imagen suya en el Patio del

Federalismo del recinto legislativo.
May Rodríguez sería el segundo de los senadores more

nistas que regresaría a su escaño, tras su sorpresiva renuncia
como subsecretario del Bienestar. Seguiría los pasos de Ger
mán Martínez Cazares, quien estuvo al frente del IMSS
apenas un semestre, lapso que cubrió el dirigente sindical Pe
dro Haces. Mientras May Rodríguez estuvo al frente del pro
grama Sembrando Vida —mismo que en realidad fue imple
mentado por tropas militares—, fue suplido por su paisano
Ovidio Peralta, heredero de un empresario transportista
que financió las campañas de Morena en Tabasco en el 201 8.
Efectos secundarios

LÍMITES. Para los temas polémicos —consumo lúdico del can
nabis, etiquetado de alimentos y bebidas y outsouráng, por ci
tar a los más recientes—, los órganos legislativos han optado
por ejercicios de Parlamento abierto. En paralelo, diputados y
senadores han sido contactados por cabilderos, quienes bus
can allegar de información sobre las posturas de los grupos de
interés que representan. La intermitencia de estos acercamien
tos representa un crecimiento de áreas de riesgo, por los in
tentos de corrupción, de acuerdo a las observaciones realiza
das por un colectivo de 1 ó ONG, a convocatoria de Ethos, un
fhink tank que pugna por nombrar una autoridad reguladora
independiente, para vigilar a los lobbyistas, y que las declara
ciones de conflicto de interés de los legisladores sean obliga
torias y públicas.
COMPATIBLES. Patricio Bailados seguirá al frente de la

Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE
mientras es citado a evaluación por el Comité Técnico que de
finirá a los nuevos integrantes del Consejo General de ese ór
gano. Inscrito como aspirante a una de las cuatro vacantes, el
abogado aseguró en una misiva a este espacio que cumple
con la normativa electoral vigente y los términos de la convoca
toria emitida por la Junta de Coordinación Política de la Cáma
ra de Diputados, cuyo presidente, Mario Delgado, tendrá
que definir si las comparecencias de los candidatos son públi
cas o "virtuales", ante el coronavirus.
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Revoltijo de cuaresma

No hay que confundir la cuaresma con la
cuarentena.

Dos epidemias azotan a México, la
del coronavirus y la de los feminicidios, la
primera ya tiene nombre Covid19, la se

gunda no tiene madre.
Por cierto, Estados Unidos de Norteamérica es uno

de los más de 60 países afectados por el Covid1 9.
Hasta el día de ayer existían 7ó casos de contagio
y han sucedido dos fallecimientos. El impacto de la
pandemia es irreversible en los mercados financieros
que han caído de manera estrepitosa Inclusive exper
tos politólogos han expresado que en caso de prolon
garse ésta puede afectar las elecciones presidencia
les de los Estados Unidos, influyendo en contra de la
aparentemente segura reelección de Donald Trump.
¿Quién será más pernicioso para la humanidad el vi
rus o Trump?
Supermartes. Aunque suene a día de ofertas en la

Comer o en Soriana, en Estados Unidos se le ha llama
do Supermartes al día en que participa el mayor núme
ro de estados en las elecciones primarias de cualquiera
de los dos partidos políticos para definir a su candida
to presidencial. En esta ocasión como los republicanos
ya tienen candidato: el dañino virus llamado Donald
Trump, sólo los demócratas celebrarán el Supermartes.
Después de ¡a renuncia de Pete Buttigieg, alcalde de
South Bend, Indiana, a participar en la elección, que
dan seis candidatos contendientes. Las encuestas para
ser designado punching bag de Kid Trump, las encabe
za Bernie Sanders, de 78 años, senador por el es
tado de Vermont y de ideas de izquierda, dentro de la
Constitución, como dijo el clásico.
Feminicidios. En otro orden de epidemias, en Can

cún, Quintana Roo, una niña de 8 años, Kimberly Bere
nice, fue asesinada por su madrastra, Reyna Isabel "N"
quien la obligó a ingerir ácido clorhídrico. La presunta

responsable fue detenida y acusada del probable deli
to de feminicidio. El que se dio a la fuga es José del Car
men "N", padre de la menor y pareja de la hiena Rey
na Isabel. En la comunidad deTepetla, perteneciente al
municipio de Zacatlán, Puebla, Denisse, de cinco años,
fue asesinada a golpes por su madrastra, sólo porque
la pequeña no avisó para ir al baño y ensució su ropa y
la cama. La madrastra chacalafue detenida. En Villa
del Carbón, Estado de México, un hombre de 64 años,
detenido e identificado como Alberto "N" el Demonio
deTasmania, asesinó con un hacha a su esposa, una
mujer de 74 años. De epidemia a epidemia prefiero la
del Covid19.

Senadores. Mientras el gobierno federal recomien
da la calma e insiste en que no deben suspenderse las
actividades por el Covid19 el domingo se detectó la
quinta persona infectada en México la presidenta de
la Mesa Directiva del Senado, Móníca Fernández
Balboa, emitió una circular a todas las secretarías y
áreas de la Cámara para informar que con el fin de
atender la alerta sanitaria para reducir el riesgo de en
fermedad por coronavirus se tomó la decisión de la rea
lización de todos los eventos y reuniones. Únicamen
te se mantendrán los actos programados de carácter
parlamentario como cobrar puntualmente su sueldo y
prestaciones.
Ernesto Cardenal. Murió el revolucionario, rebel

de sacerdote católico y poeta, queda su obra: "Al per
derte yo a ti tú y yo hemos perdido:/yo porque tú eras lo
que yo más amaba/ y tú porque yo era el que te amaba
más./ Pero de nosotros dos tú pierdes más que yo:/ por
que yo podré amar a otras como te amaba a ti/ pero a
ti no te amarán como te amaba yo.
Fábula. La cigarra se enojó con la hormiga y votó

por el insecticida.
WhatsApp. Ella: Dime algo que me haga sentir mu

jer. El:Tienes razón.
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Un optimista vs muchos
pesimistas. ¿Quién
pronosticará mejor?

El presidente Andrés Manuel López
Obradores, indudablemente, un optimista.
En su conferencia de prensa de ayer minimi
zó los efectos que sobre la economía mexica
na tendrán la desaceleración de la economía

china, la baja de los precios del petróleo y el brote de
coronavirus, Covid19, que ya infectó a cinco perso
nas en el país. Es más, siguió presumiendo la fortale
za del peso mexicano a pesar de la tunda que éste re
cibió la semana pasada.
Sobre la situación de la economía mundial dijo:

"Yo estoy seguro de que esto se va a normalizar, se
va a estabilizar. Es un asunto mundial pero cada vez
van a estar más tranquilos los mercados, ése es mi
pronóstico".
Y en lo que la economía nacional se refiere, dijo

esto: "Siento que no vamos a tener problemas mayo
res. Ese es mi pronóstico".
Y mientras el presidente de México pronostica

ba que no hay de qué preocuparse, la Organiza
ción para la Cooperación y el Desarrollo Económicos
(OCDEj advertía que el coronavirus está llevando al
mundo a su peor caída económica desde la crisis fi
nanciera global del 2008.

La OCDE indicó que el crecimiento de la economía
mundial podría crecer a la mitad de lo pronosticado
si el brote del Covid19 sigue expandiéndose en Asia,
Europa y Norteamérica.
Antes de que apareciera este nuevo virus, pronos

ticó que el PIB mundial crecería 2.9% este año; ahora
dice que si la epidemia se sigue esparciendo crece
rá sólo 1.5% y que Japón y Europa podrían entraren
recesión; si la epidemia se limita a China y sólo sur
gen brotes leves en otros países, el PIB global aumen
tará 2.4%, menos que el casi 3.0% del año pasado.

La OCDE pronostica que la economía de EU só
lo crecerá 1.9% este año y la china 4.9 por ciento.
La falta de optimismo de los analistas de la OCDE

también la comparten los directivos de muchas de las
empresas más grandes del mundo, que en los últimos
días han advertido que sus ventas y utilidades po
drían ser menores a las originalmente pronosticadas
debido a los cambios en la conducta de los consumi

dores, aun en aquellos mercados, como el mexicano,
en donde a pesar que se han identificado muy pocas
personas infectadas con el Covid19 se registran com
pras de pánico de algunos productos y muchas per
sonas revisan sus planes de viajara Europa o Asia.
Ayer, la mayoría de las más importantes bolsas de

valores del mundo registraron altas ganancias, aun
que insuficientes para recuperar las cuantiosas pérdi
das que sufrieron la semana pasada. Para algunos
analistas, estas alzas se dieron después de que varios
bancos centrales, entre ellos los de Estados Unidos, Ja
pón e Inglaterra, aseguraron que actuarán para apo
yar sus respectivas economías en el caso de que el
virus las afectara demasiado. El Fondo Monetario In
ternacional también emitió un comunicado en donde

asegura que utilizará todos los instrumentos a su al
cance para auxiliar a los países que así lo requieran.
Durante las semanas venideras veremos quiénes

fueron más acertados en sus pronósticos económicos.
Por lo pronto, tan sólo ayer se reportaron 1,843 nue
vos casos de coronavirus y 67 nuevas defunciones. El
número total de casos llegó a 90,433 en 76 países
y el de muertos a 3,11 8 en 14 países; 88.6% de los
casos y 94.4% de los muertos han sucedido en Chi
na, en donde surgió el Covid19.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Iristagram: ruizhealy
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Morena, ¿cada quién
con su agenda?

En diciembre del 201 8, todos traían bajo el
brazo la agenda del presidente Andrés
Manuel López Obrador, aunque, co
mo siempre, para algunos, dicha agenda
no era sino un peldaño en la escalera del

poder.
A 15 meses de aquella apoteótica toma de po

sesión, para el presidente López Obrador la prio
ridad es su agenda y su legado cuando termine su
gestión presidencial.
Los demás, salvo excepciones, ya luchan por

desbrozar el camino de adversarios para el 2024.
Como siempre, cada grupo trae su agenda, no
siempre igual a la agenda presidencial.
El otro elefante en medio de la sala

Aún no contamos con información concreta que
nos permita concluir que la Secretaría de Hacien
da y la Secretaría de Salud ya resolvieron el de
sabasto de medicamentos y equipo médico y
quirúrgico.

No sabemos cómo van las licitaciones para ase
gurar para el 2020 el surtido de las necesidades
del sector salud público, pero tampoco sabemos
de las licitaciones anunciadas para la distribución
de medicamentos y equipo médico y quirúrgico.

Las licitaciones para la distribución, en estricto ri
gor, son las más importantes, pues aseguran que lo
comprado llegue a todo el sector salud. Pero nadie
habla de ese elefante sentado en medio de la sala.

Pemex: ¿ajustará su régimen fiscal?
Quizás sólo los especialistas podrán determinar si
las anunciadas pérdidas financieras de Petróleos
Mexicanos (Pemex), mayores a las del 201 8, tie
nen su origen en el oneroso y complejo régimen fis
cal de la paraestatal.

Es sabido que el régimen fiscal a que sujeta el
Estado mexicano a Pemex es el más oneroso del

mundo. Todos están de acuerdo que cualquier em
presa privada se arruinaría con esa carga fiscal.
Entonces, si alguna parte de la pérdida de Pe

mex se debe a la pesada carga fiscal, ¿se atreve
ría el gobierno de la 4T a aligerarla, aunque las fi
nanzas públicas rechinaran? Conste, es pregunta.
Notas en remolino

Más casos de coronavirus, pero, como advirtió el
subsecretario Hugo LópezGatell, hasta ahora
todos son importados de Italia. Sigue el primer es
cenario, el mejor de ¡os mundos, por ahora... Ha
sido designado presidente de la Comisión Intera
mericana de Derechos Humanos el diplomático
mexicano Joel Hernández, con impecable tra
yectoria en el servicio exterior... Por lo pronto, ya
anunció la WTTC, organización mundial de turis
mo, que su reunión anual será el próximo abril en
Cancún... La priista Dulce María Sauri, vicepre
sidenta de la Cámara de Diputados, propuso eva
luar a cuántos benefician los programas sociales
gubernamentales... En la Fundación Colosio se ce
lebra un foro para analizar el rol de los partidos
en el nuevo escenario mundial. Estarán el secre

tario general de la Internacional Socialista, Luis
Ayala; el uruguayo Rafael Michelini y el presi
dente de la Copal y dirigente del PRI, Alejandro
Moreno Cárdenas, convocados por José Mu
rat, presidente de la fundación... Con el cinismo
característico de todo dictador, el presidente de Ni

lamentó la muerte del
caragua, Daniel Ortega,
poeta y sacerdote Ernesto Cardenal, a quien
persiguió implacable hasta el último de sus días...
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Oportunidades perd idas
Rernie Sandcrs sabe qué temas atraen
al electorado: salud |)ública, aumentos
salariales, becas y no deudas para los
estudiantes, etcétera. El problema es
que no señala con detalle cómo finan
ciar estos pmgramas sin arriesgar un
desequilibrio en las finanzas públicas.

Con el supermartes de hoy,
donde habrá primarias en 14
estados como parte del pro
ceso electoral del Partido De
mócrata de Estados Unidos,

se definirá un número importante de dele
gados. Tendremos más claro quién se per
filaría como el candidato de dicho partido.
El senador Sanders llega a la cabeza con
55 delegados, pero Biden logró una im
portante reoxigenación en la primaria de
Carolina del Sury se posiciona con 46 de
legados. Aunque se ha rezagado, la sena
dora Warren aún podría dar una sorpresa,
Klobuchar viene muy atrás y Buttigieg ya
desistió. Las posibilidades de Bloomberg
son escasas, a pesar de contar con recur
sos millonarios.

Supongamos que Sanders termina sien
do el candidato. Como buen populista, sa
be muy bien con qué temas logra atraer al
electorado. Estos son incuestionables: sa

lud pública universal, aumentos salariales,
becas y no deudas para ios estudiantes,
gravar con mayores tasas a los ricos, et
cétera. El problema es que no señala con
detalle cómo financiar estos programas
sin arriesgar un desequilibrio serio en las
finanzas públicas. Lo que los populistas
nunca hacen es empatar los deseos con el
financiamiento sano. Como dice The Eco

nomist: "Anteponen el fin a los medios".
Su visión de izquierda propugnando

por un capitalismo social como el modelo

escandinavo de los años 60 ya superado
por un arquetipo de mercado flexible, se
prestaría a que Trump lo criticara acremen
te en la campaña. Además, tiene posturas
personales vulnerables para el electorado,
por ejemplo, sus declaraciones de que, si
bien Cuba tiene fallas de democracia y
es autoritario, el régimen ha tenido cosas
positivas. Igualmente, su férrea oposición
al libre comercio seria fácilmente atacable

por Trump, ahora que éste se ha erigido
como el promotor del TMEC.
Ya sea si el candidato es Sanders o Bi

den, el partido tendrá que hacer una bue
na elección de la compañera (o) de fórmu
la. Los demócratas se juegan un momento
crucial ante sus fracturas y debilidades.
Una derrota representaría para dicho par
tido una gran oportunidad perdida para
revertir muchas de las políticas negativas
de Trump y regresarle a la Presidencia un
sentido de decencia y dignidad.
Si con los demócratas podríamos pre

senciar una potencial oportunidad perdi
da, en México la Presidencia de López
Obrador ha coleccionado ya una serie
de oportunidades perdidas. Podría haber
se posicionado como un auténtico líder si
hubiese enfrentado, por ejemplo, con de
cisión y pragmatismo la crisis del sector sa
lud, con empatia y una estrategia eficaz
la crisis de seguridad y así puede seguir
la lista. La última oportunidad perdida fue
no apoyar la justa causa feminista del 9
de marzo. Prefirió buscar entre sus fantas

mas mentales para condenarla. Mientras
el presidente persista en su lenguaje ego
tista, inflamatorio, divisivoe insensible se
guirá desperdiciando oportunidades para
ser un líder de Estado y continuará siendo
un político autista: encerrado en su mundo,
conscientemente alejado de la realidad.
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Rayuela
Quienes no levantan el
pie del acelerador son los
paisanos. ¿Quesería de

este país sin ellos?
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ROZONES
• Batas Blancas superan a Barbosa
La mala noticia para Miguel Barbosa es que el movimiento de estudiantes de Me
dicina que reclama seguridad, tras el asesinato de tres de sus compañeros en Pue
bla, ya lo trascendió de manera irremediable. Ayer, en solidaridad con el reclamo,
se sumaron alumnos de la UNAM y del Politécnico. El gobernador morenista no ha
sabido despresurizar el conflicto y ahora están convocadas a una movilización 35
universidades en al menos cuatro estados: Tlaxcala, Veracruz, Oaxaca y la CDMX.
Se espera que se movilicen 10 mil alumnos para quienes el reclamo de inseguridad
debe tener inmediata respuesta. ¿Será que la 4T federal también tendrá que entrar al
rescate del poblano? Ya se verá.

Jara en guerra contra Maluma
Nos dicen que la iniciativa del senador morenista Salomón Jara para frenar los con
tenidos machistas y misóginos que abundan en las canciones de reguetón no suena
mal como causa, pues se fundamenta en una realidad: un estudio de la Universidad
de Chile revisó 70 canciones y detectó que sólo 11 estaban exentas de expresiones
que aludían a violencia de género. Incluso podría tener un principio de respaldo entre
quienes cuestionan aspectos estéticos de ese género músical. Sin embargo, nos ha
cen ver que pronto mostró su debilidad porque su aplicación radica en que la Secre
taría de Gobernación aplique sanciones a televisoras, radiodifusoras y distribuidoras
de cine, que difundan contenidos que pudieran ser cuestionados. En fin, así lo puso
Jara sobre la mesa. ¿Estará preocupado Maluma?

Las mediciones de aceptación
Por primera vez en lo que va de su administración "ya saben quién" se refirió a las
diversas encuestas, que si bien dan cuenta de un apoyo mayoritario de la población
a su gobierno, también expresan una reducción en ese nivel de respaldo: "también
sufrimos desgastes dijo el Presidente porque, imagínense, enfrentar a los conser
vadores corruptos que no quieren dejar de robar, están molestísimos, no los calienta
ni el sol, están desquiciados". En su mensaje el Presidente marcó además: "no les gus
ta que se haya terminado con la condonación de impuestos, que se considere delito
grave la facturación falsa... El Presidente aclaró que estamos bien, tenemos mayoría,
pues, si no la tuviera se iría a su finca, a Palenque.
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¿Echaron a la doctora?
Pues sí, nos dicen que se trata de ella, de la policía que, cuando fue presentada como
coordinadora operativa de la Guardia Nacional, en abril del año pasado, llamó la
atención al informar durante una conferencia mañanera que tenía 12 doctorados,
34 diplomados y 28 libros escritos. Resulta que, de acuerdo con informaciones que
circulan en las redes, Patricia Rosalinda Trujillo Mariel habría sido separada de su
cargo en respuesta a que la Auditoría Superior de la Federación señaló una compra
irregular en la Policía Federal de un software por 500 millones de pesos, a un sobre
precio de 480 millones de pesos. Hasta el momento ni la doctora, ni la dependencia,
han salido a desmentir

Y el Fondo para emergencias va
Nos cuentan que a pesar del señalamiento en contrario del subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, en el sentido de que no es necesario el fondo de 25 mil millones
de pesos que para atender una eventual crisis por el coronavirus, planteaba el líder de
Morena en la Cámara baja, Mario Delgado, éste finalmente lo propuso a la Junta de
Coordinación Política. Incluso lo que se proponía como un punto de acuerdo al final
se convirtió en iniciativa y se someterá a discusión en San Lázaro. El argumento del
legislador es que funcionará como un seguro, es decir, se tendrá con la idea de, si no
se necesita, no cobrarlo. Lo cierto es que, nos dicen, en el planteamiento de saque no
hubo oposición de ninguna fracción parlamentaria.

Reflotan iniciativa pero...
Así que en la Cámara de Diputados hoy se discute una propuesta de la morenista
Marina del Pilar Ávila que tiene más de un año que fue presentada. El proyecto
que, dicen, sí pasará, prevé endurecer las penas por delitos de violencia intrafamiliar
Ahora se castigará con entre tres y siete años de prisión ese ilícito. Nos dicen que, al
sujetarse a una lógica de respuesta a reclamos del momento, más que de programa
ción, se avizora una reacción semejante a la que se dio en el caso del aumento de la
penalidad en el delito de feminicidio, en el que organizaciones señalaron que no
resuelve el problema de fondo, al no articularse con otras políticas públicas.
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QUEBRADERO

Desgaste y gestión de Gobierno

Le vendría bien al Presidente hacer un alto.

En medio de las prisas en las que vive em
piezan a aparecer problemas con el ejercicio
del poder y la forma en que su equipo interpre
ta sus decisiones.

Al contacto que cotidianamente tiene con la gente y la saludable
práctica de informar sería útil, en muchos sentidos, revisar de ma
nera detallada qué hace su equipo y cómo lo interpretan.

Es probable que el Presidente esté dando indicaciones, las cuales
no necesariamente se cumplen. Presumimos que supone que lo que
decide, se hace de manera puntual. Si asegura que se han entrega
do 11 millones de becas, no tendría por qué no creer que así fue;
el gran problema está en si su equipo tiene la capacidad de poder
entregarlas.

Hemos insistido en la importancia que tiene que en el círculo cer
cano a López Obrador existan voces que le planteen de manera críti
ca cómo se da en la práctica la gestión de Gobierno. Si el Presidente
no tiene referentes, va seguir con sus prisas suponiendo que todo lo
que propone y dispone, se hace.

La gira por Tabasco enfrentó este escenario. Más allá de que estu
viera en su tierra, se vio que parte del problema está en que si lo que
el Presidente propone, se cumple. El mitin estaba puesto para que
el tabasqueño tuviera un buen acto en propia tierra.

Sin embargo, las cosas se salieron del guión imaginado, porque
resultó que los programas del Gobierno no necesariamente se están
cumpliendo, como el Presidente cree y quiere. Algunas versiones
periodísticas aseguran que el hijo de López Obrador calificó el mitin
con seis; en tanto que su papá de plano le puso cinco.

En este lunes de encuestas hay algunos datos que vale la pena
atender. La popularidad del Presidente, se diga lo que se diga, se
mantiene en buenos niveles. Habrá quien quiera ver un desplome,
que nomás no existe, es más, ni remotamente aparece.

Donde se encuentra uno de los aspectos que merecen revisión,
es en la evaluación de su Gobierno. Mientras que el Presidente con
serva buenos niveles, la gestión de Gobierno está siendo paulatina
mente cuestionada. Las políticas públicas no están alcanzando a la
población, como se asegura; la reacción en Tabasco es prueba de ello.

Lo que no tiene mucho sentido, es que el Presidente interprete
que la baja de su popularidad en las encuestas está en línea con una
reacción de los conservadores. Es claro que lo tienen en la mira, pero
en el fondo no somos de la idea de que vaya por ahí.

No hay duda de que algunos estarán de plácemes, pero el proble
ma real está en la gestión de Gobierno; está en los desiguales resul
tados de su administración.
El inevitable desgaste en el ejercicio del poder tiene que ver

con lo que se va construyendo en el imaginario colectivo, lo cual
queda muy claro que se mueve entre la distancia hacia López Obra
dor, marcada por filias y fobias, y lo que los ciudadanos viven en su
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cotidianidad.

En algunos asuntos, fustigar el pasado sirve para defender el in
tento de un nuevo presente; pero en el camino empieza a ser, más
que un elemento de definición, un distractor, y hasta una justifica
ción y pretexto para explicar lo que estamos viviendo.

Lo que es significativamente relevante es la estructura bajo la
cual se diseñan los actos del Presidente. La constante es su cara a

cara con la gente, lo cual le sigue sirviendo para tener un termóme
tro de las cosas. Lo importante ante ello es saber leerlo y no lanzar
culpas cuando surgen críticas hacia él y hacia su Gobierno.
Algunas cosas están cambiando un año y cuatro meses después,

lo importante es cómo analice el Presidente estos escenarios, en
donde debe considerar la gestión de muchos morenistas en gobier
nos y municipios del país.
• RESQUICIOS.
Después del 8 y 9 de marzo urge plantearse qué hacer después de
dos días que, sin la menor duda, serán intensos. Qué tenemos que
hacer como sociedad para que las cosas en verdad cambien y cons
truyamos nuevas bases de vida y convivencia; éste ya es el gran reto.

DONDE SE EN

CUENTRA uno de

los aspectos que
merecen revisión es

en la evaluación de su
Gobierno. Mientras

que el Presidente con
serva buenos niveles,
la gestión de Gobierno
está siendo paulatina
mente cuestionada
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El desgaste presidencial
autoinfligido

Las encuestas ilustran. Dieciocho
años de campaña mantuvieron
sólido y vigente al Presidente Ló

pez Obrador, tres sexenios al hilo como
símbolo de oposición no menguaron
su imagen, antes lo contrario. Catorce
meses en el poder, 20 por ciento de la
administración transcurrida (entregará
el poder el 1 de octubre de 2024), ya le
consumió casi 20 puntos de sus eleva
dos niveles de popularidad.

Aun así, AMLO mantiene porcentajes de respaldo
que no tiene ni Trump. Ni muchos otros mandatarios.
Pensar y decir que el pueblo lo respalda no es falso ni
exagerado. Sin embargo, las razones por las cuales
sus indicadores bajan aceptan cuestionamientos y
polémica.

El Presidente justifica que su épica contra corrup
tos y conservadores gasta y desgasta; pero gusta. Otros
consideran que la erosión es por una simple y muy
universal razón; ejercer el poder y, al no cumplir pro
mesas —pacificar al país— o altas expectativas —creci
miento económico—, activa el desencanto del político,
no del transformador o de la retórica 4T, es la ausencia
de resultados contantes y sonantes lo que impacta.

Ilustra mirar encuestas como la de Massive Caller

para La Razón que detallan como la gente percibe los
mayores tropiezos del Gobierno en la inseguridad, vio
lencia y debilidad del Estado frente al crimen organi
zado —culiacanazo—, el desabasto de medicamentos,
el titubeante arranque del Insabi entre los más.

Igual de didáctico resulta que en temas como com
bate a la corrupción, austeridad, transparencia y em
patia del Presidente con el pueblo, las notas aprobato
rias sean clara mayoría.

Destaca entre las hipótesis de un desgaste autoin
fligido, sumado al consustancial ejercicio del poder, el
mal manejo de la crisis por los feminicidios, y en ge
neral, la violencia de género que al igual que la letali
dad criminal, aumentaron desde que asumió el poder,
haya sido tan mal asimilada por López Obrador y en
consecuencia, por sus más radicales porristas.

Apremio nacional que en vez de hacerlo suyo, la 4T
eligió achacarlo, como con todos los males actuales, al
pasado neoliberal y corrupto. Antes era el elefante reu
mático y ahora es el toro viejo; inercias profundas que
la buena voluntad presidencial no puede entender y,
por tanto, atacar de manera eficiente. Sí, el poder des
gasta y las muchas promesas de 18 años a cuestas, más.

La otra epidemia, el miedo. El desabasto de insumes
higiénicos al menudeo se explica por la expansión de
una soterrada epidemia social: el miedo. Desconfianza
de sectores que dudan de la capacidad gubernamen
tal para informar, mitigar o contener el contagio del
Covid19. Suspicacia hasta este momento injustifica
da, sin evidencias. El discurso y la actitud del gobierno
han sido racionales y bien aplicadas.

No encontrar cubrebocas, gel antibacterial, des
infectantes e incluso guantes quirúrgicos en tiendas
departamentales o farmacias es sintomático de una
sociedad escéptica y desinformada. Atender las re
comendaciones de las autoridades de salud es lo per
tinente. Igual lo es mejorar métodos para comunicar
con mayor oportunidad y credibilidad. La conferencia
nocturna a las 19:00 horas es un acierto.

Twitter: fflCarlosUrdiales
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El microcosmos
de Mauricio Beuchot

Este 4 de marzo de 2020, Beu

chot cumple 70 años. El acon
tecimiento es dichoso para

sus amigos y venturoso para nuestra
cultura. Asombra la cantidad de sus

publicaciones, pero, sobre todo, la
variedad de sus temas, ideas y pro
puestas. No hay nada bajo el sol ajeno
a su pensamiento. Su obra merece
describirse como un microcosmos

mexicano.

¿Microcosmos? Sí, pero no sólo por su carácter
enciclopédico, sino porque lo que busca Beuchot
es que la filosofía entera —no sólo la suya— y que
el ser humano no sólo él  cumplan la promesa
enigmática de ser un espejo del universo.

La doctrina del microcosmos se atribuye al
mítico Hermes, lo cual le otorga una pátina de
misterio. No obstante, tiene diferentes versiones
en filósofos como Demócrito, Platón, Aristóte
les, Plotino, San Gregorio, Boecio, San Agustín,
San Buenaventura y Santo Tomás. Si queremos
penetrar en las aguas más hondas de la filosofía
de Beuchot tenemos que acudir a esa venerable
tradición.

La doctrina del microcosmos supone la exis
tencia de un kósmos, es decir, de un orden uni
versal en el que el ser humano ocupa un sitio pri
vilegiado. Beuchot asume este presupuesto de

manera completa. De aquí se desprenden varios
corolarios. El primero es una enfática defensa de
la metafísica. El universo es un cosmos y el ser
humano, por ser un microcosmos es, como decía
Schopenhauer, un animal metafísico, puente
privilegiado entre todos los órdenes del ser. El
segundo es que el lenguaje humano puede verse
como un microcosmos simbólico del universo
entero, idea que había sido sugerida ya por el
Wittgenstein del Tractatus. El tercero es episte
mológico y consiste en afirmar que dado que el
hombre es un microcosmos, es decir, participa de
todos los órdenes de la realidad, debe pensarla de
manera integral, con todo su ser, no sólo con su
razón, no sólo de manera científica, sino también
con la imaginación y el sentimiento. El cuarto es
la idea de que dado que el ser humano es un mi
crocosmos, la introspección nos ofrece una vía
para llegar a la verdad. Negar al sujeto o reducirlo
a su dimensión física es perder ese espacio inter
no en el que podemos encontrar no sólo un sitio
de reposo, sino de aprendizaje. Nuestro interior
no es oscuro, porque hasta ahí llega la luz divina
o, quizá mejor dicho, desde ahí brota. El quinto
es la tesis de que cada individuo es un microcos
mos del microcosmos social. De ahí su defensa
específica de un sentido teleológico de la historia
humana.

Mi conjetura es que Beuchot ha sido fiel a
estas ideas desde muy joven; desde mediados de
los años 70 del siglo anterior. Su hermenéutica
analógica es el método que concibió para llevar
a cabo una tarea más ambiciosa: formular una
nueva microcosmología y, por añadidura, con
vertirse, él mismo, en un admirable microcosmos.
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AMLO no fue profeta
en su tierra

A pesar de que este fin de sema
na el Presidente Andrés Ma

nuel López Obrador compro
bó que "nadie es profeta en su tierra"
por los reclamos, exigencias y abu
cheos que recibió en su gira por muni
cipios de su natal Tabasco, al explicar
su caída en la aprobación ciudadana,
justificó su desgaste "por enfrentar a
los conservadores corruptos" e insis
tió en que sigue contando con el res
paldo de la mayoría de los mexicanos.

Lanzó esta advertencia; "el día que el pueblo
no me quiera, ese día voy a llorar y me voy a Palen
que, Chiapas; así de claro, no voy a estar como hay
algunos presidentes que tienen 10,15 por ciento
de aprobación, 20 en sus países y ahí están" y pre
guntó: "¿cómo va uno a gobernar así si no tiene
uno respaldo de los ciudadanos?"

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Como también el Banco de México y los analistas
del sector privado tienen "otros datos", y éstos sí
apegados a la verdadera situación del país, reduje
ron su pronóstico de crecimiento económico a 0.9
por ciento al cierre de este año, con una inflación de

3.53 por ciento.
Además, en la Encuesta sobre la Expectativa de
los Especialistas en Economía del Sector Privado,
el banco central destaca las previsiones de creci
miento económico para este año, y para el próximo
disminuyeron en relación al mes previo, por lo que
recortaron de 1.64 a l.6o la expectativa para 2021.
A querer o no, lo anterior motiva preocupación
frente al impacto que pueda llegar a tener el Covid
19, que así como se propaga por el mundo, México
no es la excepción, y en algunos estados más se re
gistran casos que están siendo observados por las
autoridades médicas, como el más reciente en el
Edomex.
En Estados Unidos, las autoridades sanitarias re
portaron que cuatro pacientes conese mal murieron
en el estado de Washington, por lo que suman seis
en ese país, en el que se han aplicado medidas res
trictivas en aeropuertos, sobre Todo con pasajeros
provenientes de naciones en los que el coronavirus
ha cobrado víctimas.

Aquí siguen las recomendaciones a la población,
sin que se acuerden medidas restrictivas en lugares
concurridos o reuniones masivas, por considerar
que no ha sido necesario asumir otro tipo de medi
das, luego de que el primer paciente que contrajo en
Italia ese mal, ya fue dado de alta y otros están bajo
vigilancia médica.
Se inició ayer el Censo de Población y Vivienda en
todo el país, que llevará a cabo el Instituto Nacional
de Estadísticay Geografía, cuyo titular, Julio Santae
11a Castell, realizó el primer sondeo en una vivienda
en la colonia Portales, mismo que concluirá el 27 de
este mes.
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Elcoronavirus se salió de control.
Sin ser alarmistas, es momento de
reflexionar sobre nuestra capaci

dad de respuesta ante una pandemia que
podría afectar a millones de personas. Si
leemos con atención los reportes de ex
pertos en el tema y no de los políticos
afanados por su imagen, la emergencia
no es menor. Si bien, la mejor manera de
combatir al virus es manteniendo una

adecuada higiene, el índice de mortalidad
es más alto que el de una gripe común, co
mo muchos quisieran que pensáramos.

Entre los personajes que están
ansiosos por incluir el tema en su
larga lista de cosas inexistentes está
Donald Trump. El presidente ha te
nido una relación complicada con
los hechos desde el inicio de su man

dato: retó al mismísimo Pitágoras, al
decirnos que la multitud en su toma
de protesta era la mayor registrada
en la historia, aunque las evidencias
gritaban lo contrario; negó el cam
bio climático e ignoró a los cientí
ficos; puso en su gabinete a figuras
encargadas de la educación que no
creen en la evolución y se ha dedica
do a imponer su visión de los hechos
como la única realidad, atacando a
toda persona que ose decir lo con
trario, como un mandatario salido
del imaginario orwelliano.

Trump se enfrenta a una eviden
cia difícil de controvertir: el merca

do. Si algo propagó el millonario por
cuanto medio le daba espacio, es que
la economía iba bien. Ahora, la bolsa
se ha contagiado de coronavirus y ha
mostrado las íntimas relaciones que
existen entre las regiones del globo.
Si bien al inicio Trump celebraba la
desgracia china, ahora llora amarga
mente y echa la culpa a sus enemigos
de crear una crisis para afectarlo. Así
de narcisista es nuestro amigo.
Ahora es cuando pesan los recor

tes que hizo desde el primer día a los
Centros para el Control y Prevención
de Enfermedades. Ahora pesa el
anular la derrama de recursos dedi

cados a la seguridad sanitaria mun
dial. Ahora se da cuenta de que las
amenazas a su gobierno no venían
sólo acompañadas de distintas ideo
logías o razas, sino de un complejo
entramado que su mente egocéntri

ca es incapaz de comprender.
¿Qué le importa a Trump? Su ima

gen. Por eso pone a Pence al frente
de la operación para la contención
de la epidemia. ¿Sabe algo de cien
cia? Prácticamente nada. Lo que
sabe es contener las críticas a su

jefe. Esta actitud de no pasa nada
y, si pasa, es porque me quieren
afectar mis enemigos, costará vidas.
Pero eso no le importa al presidente
porque esas vidas —las de los más
desprotegidos— no votan... o no vo
tarían por él.
Es una pena que existan gober

nantes que prefieren ver morir a su
gente —aunque sean "relativamente
pocos"—, que reconocer que se han
equivocado. Es una pena que viva
mos en una época en la que el culto
a la personalidad pese más que la
razón.
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Que el Vaticano, con todo
y Francisco indispuesto, abrió
por primera vez algunos de sus
archivos secretos sobre Eugenio
Pacelli, mejor conocido como
Pío XII, señalado de omisión en
el Holocausto y llamado a menu
do El papa de Hitler, a partir de la
polémica biografía del británi
co John Cornwell, publicada en
1999. El obispo de Romaenfuncio
nes autorizó en 2019 la operación,
que adelanta ocho años la apertura
natural de esas miles de delicadas
fojas, y apuntó: "La Iglesia no le te
me ala historia".

Que la Cámara de Diputados
hizo finalmente justicia a462 tra
bajadoresde limpieza que poraños
sufrieron los abusos del outsour

cingy, a partir del 1 de marzo, que
daron incorporados a la estructura
laboral del órgano legislativo. La

contratación del personal, con to
das las prestaciones de ley, fue en
gran parte consecuencia de la ges
tión iniciada hace más de un año
por el coordinador del Partido del
Trabajo, Reginaldo Sandoval, y
respaldada porel líder parlamen
tario de Morena, Mario Delga
do, ante el Comité de Adminis
tración para obtener y asignar los
recursos correspondientes.

Que uno de los mexicanos
afectados por el coronavirus fue el
artista chiapaneco Alberto Ló
pez, el tejedor tzotzil que acudió
apenas en febrero a exponer sus
diseños a Nueva York, yes que su
paisana y coordinadora del Par
tido Encuentro Social, Sasil de
León, ya lo había contactado para
invitarlo al Senado a recibir un re
conocimiento, pero como se can
celaron todas lasvisitas y muestras
deartesaníaslocales,seráparaotra
ocasiói
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¿Elpueblo no se equivoca?
Donceles

Se ha dicho que elpueblo
tiene el derecho a equivo
carse. Y bien, ¿qué pasa
cuando así ocurre?Pues

que el pueblo es el que
paga su error. El New York
Times valora como posible
emergencia nacional
el hecho de que Trump
pudiera triunfar otra vez.
Y el escenario que dibuja
es el de un electorado que
fuera a votar por el Partido
Nacional Socialista.
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La guerra contra
Bernie y el
supermartes
17

1 (viejo) Partido Demócrata
H i está nervioso.

En dos días, uno antes
del llamado supermartes en que 15 es
tados tendrán elecciones primarias pa
ra decidir el candidato demócrata que
contenderá contra Donald Trump por
la presidencia de Estados Unidos; dos
candidatos que no lo habían hecho mal
en los debates y en otras primarias se
bajaron de la competencia

The New York Times reportó ayer
que ambas decisiones fueron conse
cuencia de un esfuerzo coordinado por
demócratas temerosos de lo que San
ders propone. Pero el mismo reporta
je dice que fueron incapaces de formar
una mayoría que, frente a Sanders se
agrupe alrededor de Joe Biden, des
pués de haber casi descartado a Michael
Bloomberg por su mal desempeño en el
debate y pesar de los cientos de millones

que sigue gastando, de
su fortuna personal,
enpublicidad.
La mayoría de los

demócratas tradicio
nales están paraliza
dos frente a los triun

fos tempraneros de Sanders, aunque
paralizados porque, por un lado, no al
canzan a medir el tamaño real del movi

miento que apoya a Sanders y tampoco
creen que Joe Biden sea el candidato que
pueda derrotar a Trump en noviembre.

Sanders ha intentado, en privado,
acercarse a los demócratas más conser
vadores y tradicionales, pero los más re
cientes embates contra él lo han hecho

regresar a su añej a distancia con el parti
do. Legisladores demócratas en lugares
conservadores en busca de reelección
han expresado su temor que, con San
ders a la cabeza durante la campaña de
este año, sería casi imposible retener la
curul y si eso se extiende, la mayoría en la
Cámara baja.
Todo indica que hoy será mej or di a

para Biden que como le ha ido hasta
ahora, pero también que es probable
que Sanders siga te
niendo una cómoda
ventaja después del
supermartes, lo cual
seguramente acelera
rá las grillas en el par
tido para desacelerar
a Sanders y llegar a la Convención en
julio con, al menos un escenario de
empate virtual que obligue a decidir el
candidato de otra manera, con otros
acuerdos.

Ya veremos en qué acaba, por lo pron
to los demócratas están aprendiendo lo
que Trump les enseñó a los republicanos
hace cuatro años: esos viejos partidos ya
no funcionan»»

La ventaja acelerará las
pT¡ ||as pam desacelerar

ai SenauOl
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Confrontan a
Calderón y a
Margarita
Una persona cuestionó en

la calle a Margarita Zavala
"¿No le da vergüenza? ¿No

les da vergüenza ahora, austedyasu ma
rido, querer tener financiamiento públi
cootra vez para tenerun partido?".
El ciudadano, de nombre Pavel,

mantuvo un diálogo con la ex candi
data presidencial y esposa del ex presi
dente de la República.
Ella indicó que sabe lo que hizo su

cónyuge, Felipe Calderón Hinojosa,
cuando fue mandatario. Aseguró que
enfrentó al crimen organizado con to
do lo que se pudo. "Ejército, gobierno,
seguridad pública, entraban en el tema
de seguridadyyo creo que fue muyva
liente...", dijo.
¿Qué de lo que está sucediendo en

Estados Unidos desconoce Margarita?
El subalterno de Calderón, encar

gado en su sexenio precisamente de la
seguridad, está preso en Nueva York. A
Genaro García Lima lo acusan de nar
cotráfico y vínculos con el cártel del

Chapo y del Mayo
Zambada. Ni más, ni
menos.

Las autoridades
mexicanas deberían

frenar el registro de
México Libre, el par
tido de la pareja CalderónZavala, has
ta que concluya el proceso judicial de
García Luna.

El INE tiene que cumplir con las fe
chas establecidas por ley, pero los legis
ladores podrían modificar las reglas.

Yes que estamos en la antesala de un
pasillo oscuro que tal vez no vea la luz.
Un largo túnel que puede conducir al
engaño de un gobierno que dijo enfren
tar al narco (así fuera ensangrentando
alpaísyusandode manera inconstitu
cional a las Fuerzas Armadas) y, en rea
lidad, formó parte del cártel de cárteles.

Aquí, entre nos...
A Felipe Calderón no hay que darle cuer
daenlaarenadelas redes sociales. Ahí te
jió unamadejallenade troles, difamado
res y bule adores que están lej os del diálo
go respetuoso que él mismo solicita
A Felipe Calderón hay quienes lo

confrontan cara a ca
ra. Lo hizo una per
sona en el vuelo hacia
Alemania.

Pero, sobre todo, a
Felipe Calderón hay
que investigarlo.

García Luna es un pillo. Pronto ve
remos si, además, jurídicamente es un
delincuente.

Si Calderón no sabía en qué an
daba GGL, uno de sus brazos ejecu
tores, su ineptitud debería acarrear
consecuencias.

Silosabía,suposíbleparticipacióncri
minal tendría que aclararse jmb

A García Luna lo acusan

de narco y vínculos con
el cartel del Chapo
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Encuestas: todo lo

que sube baja
No, no son ellas, somos todos.

Florestán

Las encuestas publicadas sobre el re
conocimiento del presidente López
Obrador muestran una tendencia a la

bajay hay quienes se llaman sorprendidos. ¡Está
en el 62 por ciento!
Y yo debo apuntar que cualquier gobernante

del mundo firmaría ese 62 por ciento y hasta el 50
por ciento, como Trump, Macron, Piñeira, Mer
kel, Johnson, por citar algunos.
Ha iniciado el mes 16 de su mandato de cinco

años y diez meses, una quinta parte, el tiempo
corre, y ha tomado una serie de decisiones que
han afectado no a los grandes empresarios, a los
que tiene en Palacio comiendo tamales de chi
pilín en su mano, y por eso no apunto lo del ae
ropuerto de Texcoco en este desgaste, sino las
decisiones que, como él dice, han afectado a los
de abajo.
Y anoto: la desaparición de las estancias infan

tiles, de los refugios para mujeres y niños violen
tados, los despidos en el sector público y los que
la crisis ha provocado en el privado, la escasez
de medicinas que no se resuelve, la incapacidad
para transitar del Seguro Popular al Insabi, que
sigue afectando a cientos de miles de personas,
las insuficiencias en los hospitales públicos, los
problemas de inseguridad, y no hablo del crimen
organizado, sino de la justicia común que afec
ta a millones de personas víctimas de asaltos en
la calle, en sus casas y en sus coches y ya en esto,
añadir que no hay una mejora ni en la procura

ción de justicia de barandilla ni de la impartición
de j usticia local.
El se comprometió a resolver todos estos con

flictos pero la incapacidad gerencial de su equipo
lo ha impedido y endosado las culpas que las en
cuestas reflejan.
Otro expresión la acaba de padecer en Macus

pana, su tierra, porque no hay un sistema para su
pervisar que el dinero de sus programas sociales
llegue a sus destinatarios, porque una cosa es lo
que le dicen los responsables y otra la realidad de
las entregas, como lo comprobó en Tabasco.
Así que nadie celebre a la mala que el presiden

te tenga el 62 de reconocimiento, porque es el se
gundo más alto de todo el continente.
Pero de que seguirá el desgaste, seguirá.
Es parte consustancial del ejercicio de gobier

no, la toma de decisiones y el paso del tiempo.
RETALES
1. EJECUCIÓN. El asesinato de Fernando Pal
ma en el Ajusco, no solo golpeó al PAN, sino, ob
viamente, a la familia, y destaco a su hermano,
Adalberto, presidente de la CNBV. Mi pésame;
2. RELEVO. Carlos Noriega asumió la dirección
del Nafinsay del Bancomext, tras la salida no ex
plicada de Eugenio Nájera, de quien se quejaba
el ex secretario Carlos Urzúa. Ambos, Noriega y
Nájera traen el fierro de Alfonso Romo; y
3. REFUGIO. Como le había adelantado, el TP
01 regresará a México pero en abril, no sé por qué
el retraso, y será resguardado en el Hangar Presi
dencial que se construyó especialmente para es
te Dreamliner. No que no. —m
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Más allá del
9 de marzo

La violencia contra las mu

jeres se mantiene en el
centro del debate políti

co y de la conversación social. El paro
del próximo 9 de marzo y las acciones
previas a las que han convocado los
colectivos feministas sellarán esta se

rie de protestas y darán a los agravios
y exigencias una visibilidad inédita en
nuestro país.
Los feminicidios de Ingrid Escami

11a y de la pequeña Fátima, en el con
texto de una eventual reclasificación
del delito de feminicidio, detonaron la
reciente ola de reclamos. Y, sin embar
go, el asunto no es nuevo ni perderá im
pulso después del paro.
A finales del año pasado, en la en

cuesta de Alejandro Moreno para El Fi
nanciero, los feminicidiosy la violencia
hacia las muj eres fueron mencionados
en mayor medida como lo peor de todo
el 2019.

La situación preocupa particular
mente a los más jóvenes, sobre todo a

las mujeres de entre
18 y 29 años. Casi 60%
señaló a los feminici

dios como lo peor del
año pasado. En con
traste, solo un tercio
de los hombres mayo
res de 30 años dio la misma respuesta
Otra encuesta, levantada en él mun

do digital por Roy Campos, valida la
importancia que las mujeres jóvenes

otorgan al tema. El 98 por ciento de
ellas piensa que la violencia de género
ha aumentado y un 80 por ciento sos
tiene que el feminicidio merece un tra
tamiento especial.
Las mujeres jóvenes son las que

peor evalúan la atención que las auto
ridades dan alos feminicidios y las que
avalan con mayor énfasis las manifes
taciones para exigir respuestas, aun si
se tornan violentas. Son ellas quienes
más apoyan parar clases en las escue
las, hacer pintas en edificios y monu
mentos, vandalizar medios de comu
nicación o manifestarse en eventos
del presidente de la República para
exigir atención a la agenda de las mu
jeres. Su respaldo a algunas de estas
acciones es práctica
mente unánime.
Al final, los datos

disponibles mues
tran que las exigen
cias y protestas de
mujeres en contra de

la violencia que padecen son cuestio
nes que trascenderán el momento ac
tual. Las jóvenes que hoy encabezan y
respaldan esta lucha tienen la vida por
delante, y seguramente no descansa
rán hasta conseguir la protección y la
equidad que merecen. Su presencia
en el espacio público solo puede cre
cer en el futuro, mmm

El asunto no es nuevo
ni perderá impulso
después del paro
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Sociedad chivata
o receta inglesa
17

n su mañanera del viernes, el presi
dí i dente Andrés Manuel López Qbra

dor hizo un llamado que poco se notó
frente a la información sobre 1a nueva epidemia.
"Aprovecho también para decirle ala gente que si

ve que un funcionario público, digo en general, pero
en lo particular, si un funcionario público ya se cam
bió de casa y ya vive en una zona residencial ya ven
cómo se da a veces o cómo era antes, que vivían en la
Narvarte y se iban a las Lomas o a Santa Fe, que el
vecino nos avise de esos comportamientos porgue
no se oculta la riqueza; además, por lo general, el co
rrupto es fantoche, es prepotente, se le nota a leguas,
hasta cómo camina, porque empiezan a pavonear
se (...). Que la gente nos ayude. Y todos aportarnos
bien para que no haya distorsiones, para que no ha
ya abusos (...) Eso va a ayudar mucho a que no haya
corrupción (...), vamos, que todos ayudemos».".
No. Desde luego no. Ningún "vecino" tiene que

hacerle al espía y señalar a quienes le parezcan "fun
cionarios corruptos" ni por qué saber dónde vivía
con anterioridad.
Atacar la corrupción es una de las responsabili

dades de la autorídady de nadie más. Mucho menos
de la población ajena a tareas privativas del MP, de
las secretarías de la Función Pública y Hacienda o
los órganos de control de cada dependencia públi
ca, a cuyos integrantes para eso les paga, y si no, que

renuncien.
La habilitación de ciuda

danos como chiva toso soplo
nes tiene su más abominable
expresión en los regímenes
totalitarios, como lo demues
tra lo que fue Alemania del

Este, donde las victimas pue
den hoy consultar sus fichas
"criminales" elaboradas por

la policía política con base en ominosas denuncias
de vecinos y hasta familiares.
Dado que la corrupción en el servicio público

mexicano es endémica (ingrediente común en la
"cultura de gobierno"), la inquietud presidencial es
comprensible, pero son las instituciones, no los par
ticulares, quienes deben combatirla.
En el símil sobre e! cambio de una colonia daseme

diera a suburbios de millonarios cabe ilustrar con lo
que ocurre en el Reino Unido ante la llegada de cual
quier nuevo vecino. Lo constató undiplomátko mexi
cano: apoco de instalarse en una casa rentaday nada
fuera de locomún,llamaronalapuerta Eran policías
de aquella demarcación londinense que le pregun ta
ron quién era él y de quién el automóvil estacionado
afuera El recién llegado se acreditó, mostró 3a docu
mentación probatoria de que el vehículo pertenecía a
la representación y los agentes se despidieron con su
característica y flemática cordialidad Los datos que
proporcionó, es de suponerse, fueron luego procesa
dosyadmitidosporlainteligendabritánica.
Con fusilarse acá esa receta bastaría para detectar

delincuentes comunes (narcomenudistas, secues
tradores...) o "funcionarios corruptos" (igualmente
criminales), ylatareabienpuedenhaceriamodestos
policías de barrio, de suerte que mediante ese sencillo
pero ineludible procedimiento se limpiarían ciudades
completas de sus indeseables vecinos.««

Atacar la corrupción
es una de las

responsabilidades
de la autoridad y de

nadie más
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Cero tolerancia
al acoso sexual

E,1 acoso sexual es una de las formas de violencia

que las mujeres enfrentan todos los días, prin
cipalmente,enlos ambientes laborales. Es una

forma de agresión que produce daños a su salud e integridad
física, psíquica y moral, las priva de oportunidades profesio
nales y, en general, es violatoria de sus derechos humanos.
Se trata de una manifestación de las relaciones de poder

que históricamente han sido desiguales entre mujeresyhom
bres.Seoriginaenconceptosdeinferioridadosubordinación
de las muj eres y constituye unobstáculoasuplenae igualita
riaparticipación en todas las esferas de vida
Para erradicarlo, es necesario que todas las autoridades

promuevan medidas que contribuyan a modificar los patro
nes socioculturales de conducta de hombresy mujeres que
han dado origen a estas disparidades, así como contrarrestar
los prejuicios y costumbres que se apoyen enlos papeles este

reotipados para el hombre y la mujer, en tanto todo ello legiti
mizayexacerbalaviolenciacontralamujer.
Asimismo, es indispensable suministrarlos servicios espe

cializados para la atención necesaria a la mujer objeto de vio
lencia, así como velar porque las autoridades, funcionarios y
personal en todas las instituciones públicas se abstengan de
todo tipo de violencia contra las mujeres, estableciendo me
didas de proteccióny acceso efectivo a procedimientos que
les brinden resarcimiento.

Compro metidos con la urgencia de pro
fundizar en las políticas públicas que ase
guren una igualdad de hecho para las mu
jeres, el pleno del Consejo de la Judicatura
Federal aprobó la crearióndelaUnidad de
Prevencióny Combate al Acoso Sexual, co
mo área administrativa encargada de pro
porcionar atención en los casos de acoso
sexualycualquier otro tipo de violenciade
género.

Dentro de sus principales facultades están la de prevenir
tales conductas; emitir protocolos de actuación paraidentifi
car y prevenir los casos de violencia de género y acoso sexual;
generar acciones con perspectiva de género que garanticen
al personal una vida libre de violencia; así como imple mentar
programas de difusión para incentivar y respaldar la denun
cia al acoso sexual y la violencia de género.

En el terreno de la prevención, la unidad pondrá en mar
cha mecanismos para detectar ambientes de acoso en los ór
ganos jurisdiccionalesy áreas administrativas del Poder Ju
dicial de laFederación. De igual manera, tendrá lafunrión de
asesorar y dar seguimiento a los casos de acoso sexual y vio
lencia de género, proporcionando atención jurídica, médica
y psicológicade primer contacto para todos los casos y brin
dando acompañamiento para lapresentación de denuncias
ante las instancias correspondientes.
El camino hacia la erradicación de la violencia contra la

mujer ha sido lento y tortuoso. Sigue habiendo resistencias
en los ámbitos públicos y privado, pero hoy, como nunca an
tes, las voces de las muj eres están siendo escuchadas y laposi
bilidad de un cambio real, que modifique la estructura de las
relaciones entre hombres y mujeres, se
percibe como alcanzable.
El acoso sexual y la violencia de gé

nero no son más conductas toleradas.

A quienes creen que su cargo, nombra
miento o jerarquía les autoriza a dispo
ner de la dignidad de las personas que
se encuentran bajo su dirección, están
equivocados. Entre sus prerrogativas
no está el acoso, el abuso ni el maltrato.
Incurrir en tales conductas constituye una responsabilidad
administrativa que puede llevar a sanciones como la destitu
ción o la inhabilitación. Exhorto a todas las trabaj adoras del
Poder Judicial de la Federación a denunciar a sus agresores.
En laUnidad de PrevenciónyCombate contra elAcoso Se
xual encontrarán laasesoríay el apoyo que requieran; goza
rán de todo el respaldo institucional. Los procedimientos se
rán instaurados con pleno apego a los derechos de defensay
presunción de inocenciay ningún caso quedará impune. Que
quededaro:lapolítícaenelPoderJudicialdelaFederaciónes
yseguirásiendodecerotoleranciaalacososexualyalaviolen
cia de género. mmm

Exhorto a todas
las trabajadoras

del Poder Judicial
a denunciar a sus

agresores
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CIUDAD PERDIDA

La4T y la necesidad de re ¡lindar el país
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

AUNQUE CADA QUIEN entienda de
ella lo que mejor le convenga y la in
terprete, entonces, en función de sus

propios intereses, la pregunta persiste: ¿Qué es
la Cuarta Transformación?

HAY QUIENES ASEGURAN que sólo se tra
ta de un conjunto de conceptos morales que
ha enunciado el presidente López Obrador y
no pretende nada más, pero hay quienes ad
vierten en ella algo más, aunque confiesan no
saber con certeza de lo que se trata.

PARA QUE LA Cuarta Transformación re
sulte un bien para todos se necesita voluntad
de cambio, es cierto, pero como que a estas
fechas se hace urgente un andamiaje que le
permita transitar por un México que se halla
en emergencia en casi todas sus esquinas, y
que opone al cambio la comodidad de la des
igualdad vestida con el disfraz del bienestar
efímero.

HOY SE DICE, y cada vez más fuerte, que
todo sigue igual o que ha empeorado, aunque
casi todos, en todos lados, esperan que la 4T
empiece ya, es decir: que el concepto se con
vierta en acciones que produzcan algo más
que el bienestar de conciencia, porque la con
ciencia se pervierte por la falta de alimento, de
trabajo, de salud, de...

HACE ALGÚN BUEN número de años, en un
restaurante de Polanco, Porfirio Muñoz Ledo,
con una claridad meridiana nos platicaba a
Pedro Valtierray quien firma este espacio
que el país requería de una especie de refun
dación y que para ello era necesario cambiar
las leyes, las reglas de convivencia entre los
mexicanos.

TAL VEZ ESO, trasladado a estos tiempos,
sea lo que requiere la 4T para impulsar el cam
bio que se espera, y es que ya no hay tiempo
para esperar a que la iniciativa privada invierta
y genere empleos; ya no hay tiempo para que
los funcionarios públicos entiendan que el
espíritu es cero corrupción; ya es horade sa
cudirse el miedo y de convertir al Estado en el

impulsor del desarrollo que tanto anhelan los
empresarios.

SALUD, EDUCACIÓN Y empleo son servicios
que debe ofrecer el gobierno porque están con
sagrados como derechos en la Constitución,
cumplir con ello seguramente ofenderá a una
buena parte de empresarios que entienden
por "confianza y seguridad" que las cosas se
hagan a su modo y con las ganancias que ellos
pretendan.

ASI, SI LAS cosas van a cambiar, el deber
será crear el andamiaje legal que acompañe
a la buena voluntad que emana de la Presi
dencia de la República. Refundación decía el
admirado Porfirio Muñoz Ledo. Tal vez este
sea el momento de volver los oídos a aquellas
recomendaciones y no olvidar que Alfonso
Romo pertenece a ese grupo que busca con
dicionar por decirlo de alguna manera la
inversión a los caprichos del mercado. Eso, sí,
ya no funcionó.

De pasadita
LA CORRUPCIÓN, COMO el salitre, penetra
hasta las piedras, y hoy empieza a meterse
en algo mucho más blando: la burocracia.
Mientras muchos alcaldes han empezado a ol
vidarse de las cosas de gobierno para meterse
debajo de los reflectores, en las oficinas de las
alcaldías la corrupción se pasea por las venta
nillas de atención ciudadana o por las oficinas
de los diferentes funcionarios.

YA ES HORA de que cuando menos los que
pertenecen a Morena hagan sentir a los tra
bajadores de las alcaldías que los tiempos han
cambiado, y quienes no entiendan deberán
salir del servicio. Ojalá se entienda porque hoy
por hoy entrar a una oficina de algunas alcal
días es meterse a un laberinto de despojos que
sólo termina cuando la cartera queda vacía.
¡Aguas!
ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx

ciudadangel@hotmail.com
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Mientras llega
la vacuna...

Mientras no se produzca la vacuna
contra el Covid19 (en tres o cuatro
meses más), el coronavirus segui

rá siendo una amenaza para la salud y la economía
globales y, por lo tanto, par a México.
En situaciones de vulnerabilidad extrema se acti

van dos presiones. Por un lado, el temor de la pobla
ción al estar expuesta a una amenaza desconocida
(el miedo como epidemia social); por el otro, el ins
tinto del gobierno por aplicar medidas de control y
prevención para que la crisis no lo rebase (el autori
tarismo como epidemia política).
Sobre esto último, es importante observarla reac

ción del gobierno chino, al que le estalló la crisis justo
cuando libraba una guerra comercial conEU:pasó de
la negación y el castigo al célebre Dr. Li Wenliang—
quien alertó del nuevo virus— al despliegue técnico,
organizativo y propagandístico sobre la capacidad del
régimen para responder a la emergencia sanitaria (en
10 días, la construcción de un hospital de mil camas).
En este contexto, vale la pena evaluar la reacción

del gobierno de México para concluir si está o no ac
tuando a la altura de las circunstancias, sobre todo
bajo los parámetros recomendados porlaOMS para
enfrentar este tipo de alertas epidemiológicas, con
eficacia sanitariay capacidad técnicay científica, sin
caer en el pánico, ni en sobrerreacciones que gene
ren estigmas o violaciones a derechos humanos.
Al respecto, tenemos la experiencia traumática

de hace una década, cuando
México fue considerado el
epicentro del virus AH1NL
En esa ocasión, el impac
to económico fue de casi un
punto del PIB (afectando
turismo, restaurantes y ex
portación de automóviles),
cercos sanitarios a ciudades

completas, un saldo sanitario

de 388 muertos y 55 mil casos confirmados, además
de la discriminación y los prejuicios contra la épica
"raza de bronce". Es decir, ni punto de comparación
con el manejo actual de la amenaza del coronavirus.
Hoy el gobierno informa, no deforma; alerta, no

alarma; previene, no lamenta; atiende, no rechaza
a turistas del extranjero; redirecciona, no recorta
partidas presupuéstales y, lo más notable, provee a
la población de la mejorvacuna: la informacióny las
medidas de salud preventivas.
No está de más recordar las más importantes:
1. Lavarse las manos frecuentemente con agua y

jabónoutilizargelconbasedealcohola70porciento.
2. Al toser o estornudar, utilizar el estornudo de

etiqueta, que consiste en cubrirse nariz y boca con
un pañuelo desechable (tirarlo de inmediato y la
varse las manos) o con el ángulo interno del brazo.
3. No tocarse la cara, la nariz, la boca ni los ojos

con las manos sucias.

4. Limpiarydesinfectar superficiesy objetos de
uso común en casas, oficinas, sitios cerrados, trans
porte, centros de reunión, etcétera.
5.Quedarseencasacuandosetienenpadecimien

tos respiratorios y acudir al médico si se presentan
los siguientes síntomas: fiebre mayor a 38 grados, do
lor de cabeza, de garganta, de huesos, de músculos
o escurrimiento nasal, entre los principales.
6. No consumir alimentos de origen animal que

estén poco cocinados o crudos.
7. No hacer compras innecesarias de productos me

dicinales, alimenticios o que alteren el curso normal y
estable de los mercados (compras de pánico). ¦¦

Hoy el gobierno
informa, no

deforma; alerta sin
alarmar y provee de
medidas preventivas
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Todos los zombis
del presidente

uestra suerte está echada, y parece
que a perder: ahora que JohnAcker

_L ^1 man ha sido inaugurado como parte
del comité encargado de evaluar a los futuros con
sejeros del INE, queda asegurada la interferencia de
López Obrador en un organismo cuya independen
cia, salvaguarda de las tentaciones restauradoras de
la vieja dictadura, le costó a los mexicanos mucha
sangre y lágrimas construir.
Ackerman, entre los más vocales panegiristas

presidencialesymiembro de una familia generosa
mente favorecida por las mieles de la 4T, consideró
que los nuevos consejeros deben ser neutros para
estar al servicio de la democracia La aclaración se
ría un alivio si no hubiéramos escuchado antes ex
presiones parecidas que acabaron resultando más
huecas que promesas de amor en borrachera: cómo
olvidar a AMLO diciendo categóricamente que en
su gobierno "¡nada de amiguismo ni de influyentis
mo ni de nepotismo!", procediendo luego a montar
en la Suprema Corte a Yasmín Esquivel, la esposa de
Riobóo, su contratista favorito, o exclamando, tras
el desaseado nombramiento de Rosario Piedra a la
CNDH, que ésta dej aria "de ser una pantalla, un or
ganismo alcahuete del régimen".

Piedra le pagó el puesto minimizando la violencia
de la Guardia Nacional contra los migrantes, y pre
guntando si en verdad en México asesinaban perio
distas, porque ella de eso no estaba enterada. El cura
Solalinde, a quien López acaba de espetarle que es
"un verdadero seguidor de Cristo", no tuvo reparo

en renegar tres veces de lo que antes fuera su trabajo
de vida: "Esas manifestaciones ahora no tienen sen
tido. Hace nueve años sí, porque era un gobierno es
purio, un gobierno corrupto, pero hoy tenemos un
gobierno legitimo", dijo de las marchas encabeza
das por Javier Sicilia y por quienes en Chihuahua
perdieron a sus hijosy esposas, quemados vivos por
el narco. De cuando la secretaria de la función pú
blica, causalmente esposa de Ackerman y dueña de
infinita superioridad moral, exoneró a tartamudeos
las bien fundamentadas acusaciones de corrupción
contra Manuel Bartlett, ni hablemos.
Del nuevo evaluador del consejo del INE se re

cuerda esto: "Cuando yo escuchó a Andrés Manuel
en la mañanera yo me inspiro... Es una especie de
misa cívica., escuchar la mañanera me tranquiliza
me centra, me hace sentir que tenemos un líder que
nos está llevando por un camino positivo", lo cual
nos hace saber que de él podemos esperar el mismo
grado de juicio crítico y de libertad de pensamiento
que de los personajes anteriores; es decir, ninguno.
Y es que López Obrador no se rodea de colabora

dores, ni siquiera de empleados: él sólo tolera acóli
tos, cuyo rasero es la capacidad de genuflexión antes
que la capacidad a secas. Personas, pues, cuya prio
ridad es exclusivamente el proyecto de poder presi
dencial, elegidas para sostenerlo a toda costa y sin
titubeo alguno; nomás vean cómo le fue a su espo
sa cuando osó apoyar la huelga de mujeres que, se
gún él, tanto distrae al pueblo bueno de su cascada
de éxitos.
Nada de esto, nadie de éstos, le conviene a Méxi

co. Si le preguntan a nuestro Presidente, peor para
México, hmmí
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El crecimiento perdido
La OCDE puntualizó que una mejora requerirá un impacto positivo de las
reformas, apoyo de la política monetaria en India y Brasil, medidas políticas
bien enfocadas en México y Turquía para impulsar el crecimiento sostenible...

Un grito desgarrador
hizo trizas el silencio: ay,
mis hijos: contagiados,
decrecidos e inseguros
Como diría el clásico: estamos

enjerga, en el principio de al
go confuso y con falta de pro
pósitos. Una nota de Silvia
Rodríguez en su periódico

MILENIO informa que "debido a las im
plicaciones que ha traído el coronavirus,
la Organización para la Cooperación y el
Desarrollo Económicos (OCDE) ajustó
a la baja las previsiones para la economía
mundial. De acuerdo con la última revi
sión de las Perspectivas Económicas, Mé
xico crecerá 0.7 por ciento este año, por
debajo de la proyección de 1.2 por cien
to realizada en noviembre de 2019; para
2021, el estimado pasó de 1.6 a 1.4 por cien
to. Respecto a la economía mundial, redu
jo sus cálculosde 2.9 a2.4porciento, luego
de que en 2019 fueran de 2.9 por ciento, ya
considerado bajo; para el primer trimestre
de 2020 incluso se habla de posible creci

miento negativo."
Un grito desgarrador hizo trizas el

silencio del amplísimo estudio: ay, mis
hijos: contagiados, decrecidos e insegu
ros. Si estas proyecciones son ciertas, y
no hay razón para descreer de ellas, a la
mitad del sexenio del presidente Liópez,
México habrá decrecido en el primer
año, arrastrado la cobija con .7% en el se
gundo, si la virgen nos favorece, y creci
do 1.7 en el tercer año si Dios es grande.
Con la pena, un fracaso. Para entonces el
tiempo habrá consumido la mitad del se
xenio. Todo esto de no suceder algo gor
do e imprevisto.
La OCDE puntualizó que una mejora

requerirá un impacto positivo de las re
formas, apoyo de la política monetaria en
Indiay Brasil, medidas políticas bien enfo
cadas en México y Turquía para impulsar
el crecimiento sostenible, y una recupera
ción gradual de los exportadores de pro
ductos básicos expuestos a la desacelera
ción en China este año. Como dice Gil: no
se necesita ser Schumpeter para concluir
que esto no ocurrirá. Estamos fritos.
Pillos

Y hablando de salud: corrupción de gran
calado. Gil lo leyó enAristeguiNoticiasyen
Animal Política com. En el gobierno de Peña
Nieto se desviaron más de 4 mil millones de
instituciones públicas de Salud, del IMSS, el
Issste y otros institutos de salud de los esta
dos. Los dinerales fueros desviados (ah, una
voz pasiva, al fin) a 837empresas fantasma.
Así lo documentó en una investigación el
equipodeabogadosdelbufetePérezdeAcha,
en colaboración con al Asociación Civil Im

punidad Cero para la cual solicitaron más de
200 solicitudes de información a instancias
de Salud Publica de todo el país, tanto a nivel
federal como estatal. El resultado aterrador
señala que entre 2012 y 219 se identificaron
22 mil facturas falsas que se expidieron en

el sector salud en 30 estados y a nivel federal
por 4 mil 179 millones de pesos. Sobra, pero
no sobra, añadir, tal y como lo indica la nota
de Manu Ureste de Animal Político, que ese
dinero nada despreciable que debió inver
tirse en la compra de medicamentos y de in
sumo en todo el país fue a parar adecenas de
empresas fantasmas. Es decir, escribe Ureste:
"el dinero se lo quedaron sociedades que ya el
Servicio deAdministraciónTríbutariainclu
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yó en su lista negra, debido a que comprobó
que soncompañíasde papel que no tienenin
fraestructura real, ni personal trabaj ando, ni
activos, ni dan servicio algunoy que apesar de
ello facturaban grandes cantidades de dinero
paradesviarrecursospúblicos".
El Instituto de Salud del Estado de Mé

xico fue el que más dinero dio a empresas
fantasma: mil 804 millones de pesos, el
43% de todo de todo el recurso analizado

por Pérez de Acha Abogados. ¿Les suena?

¿Qué cosas pasaban por ese rumbo? ¿Con
qué fines? En fon.
Irremediable

Cuando Gil se pone pesimista, como en es
tos momentos, considera que no tenemos
remedio, ni los unos ni los otros. Desviar
fondos de salud, ¿quiere usted un crimen
mayor? Gil caminó sobre la duela de cedro
blanco con las manos entrelazadas en la es

palday meditó: en el caso de que esta investi
gación sea verdadera, ¿quedará en la impu

nidad? La segunda dependencia que más
dinero público dio a empresas fantasma
fue el IMSS federal: 320 millones en factu

ras falsas. Le siguen el Instituto de salud de
Chiapas, 282 millones y el de Oaxaca, 268.
Gilga pasa a retirarse a sus habitaciones

no sin antes llamarle a quienes dirigieron
esas dependencia por su nombre: ladrones.
Todo es muy raro, caracho, como diría el

presidente Liópez: "La mentira es del de
monio, reaccionaria, conservadora; la ver
dad es revolucionaria". Oh, sí.^_
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La prueba del
coronavirus

La llegada del coronavirus a México
pondrá a prueba al gobierno del país.
Y en medio de ello, a la relación de este

con los hasta hora vilipendiados "expertos".
Dependiendodel manejo de esta crisis sanitaria se

podrán observarno solo los resultados en materia de
salud pública, sino también las características de la
gestióndelosproblemassociales,delbienestarpúbli
coyde la amplitud de las libertades garantizadas.
Dicho de otra forma, entre más autoritario sea

un gobierno, más fácilmente impondrá al conjunto
de la sociedad una serie de medidas que pueden ser
más o menos arbitrarias y más o menos justificadas
para combatir el mal anunciado.
Esto puede suceder en casos de epidemias, de gue

rras o de desórdenes sociales causados por revolucio
nes, levantamientos, manifestaciones, etcétera. Y en
tre más liberal sea la gestión, mayor debe ser la trans
parenciaymenores tienen que serlas restricciones.
Pero en medio está la eficiencia. El gobierno tie

ne que cuidar que el problema no se le salga de las
manos; es decir, tiene que contenerlo mediante me
didas no coercitivas y con igual o mayor eficacia, lo
cual implica una estrecha colaboración entre exper
tos y políticos.
Elgobiernochino,porejemplo,noha tenido ningún

freno u obstáculo para imponer de manera autorita
ria el cerco sanitario que le pareció indispensable con
el objetivo de frenar laepidemiaHapodido práctica
mente aislarunaregión,sinquehayamayoresprotes
tasyhastaha sido aplaudido por ello.
Pero hay quien lo acusa de ¦

haber tardado demasiado en
reconocerla magnitud del pro
blema y de no establecer una
adecuada coordinación con
sus propios científicos.
Por otra parte, la línea que

separalo permisible en una so
ciedad libre, es decir, lo que se
puede pedir a la población que

haga porvoluntad propia conlo que se le puede im
poner por la fuerza, por razones de Estado o de cau
sa mayor, es relativamente tenue.
En las sociedades libres, el gobierno no puede im

pedir mayormente la circulación de personas, sal
vo casos muy específicos y temporalmente restrin
gidos. Tiene, por el contrario, que responder con
medidas efectivas que le permitan aislar los casos y
resolver los problemas sin afectar mayormente al
conjunto de lapoblación.
En Alemania, por ejemplo, el tratamiento de los

casos ha sido puntual y eficiente, sin que se genere
una alarma general entre la población y sin que ello
limite las libertades en general.
Todo puede cambiar de un día a otro, por supues

to. Yla tentación para tomar medidas extremas que
resultan limitantes de los derechos de las perso
nas, ronda a los gobiernos de todo tipo. El ejemplo
del crucero al que le fue negado desembarcar a sus
pasajeros en algunas islas del Caribe es muy repre
sentativo de ello. Por eso la decisión del gobierno
mexicano de permitir el desembarco en Cozumel
me pareció apropiada, al no permitir ni el pánico ni
la discriminación.
El gobierno está obligado a mantener la calma.

Pero esta debe de ser acompañada por una eficien
cia en el manejo de la crisis, lo que implica todo un
necesario replanteamiento de la relación del go
bierno con los expertos, a quienes hasta ahora ha
denostado.^»

La decisión del
gobierno de permi
tir el desembarco
en Cozumel me
pareció apropiada
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¡A darle, que es
mole de olla!

Me pudo encantar la reacción madura de la
oposición y los críticos del malvado Amlove,
al aparecer varias encuestas donde, gracias
a Dios y a los bots, se le pone al borde de un
ataque de nervios por perder popularidad

Bueno, hagan de cuenta de que Chayito Robles había ganado
un amparo, que Juan Collado podía ejercer desde el tambo y
que GarcíaLunales iba a prestar alguna de sus propiedades
enMiamiparaquefiieranaimconciertodePitbullalritmode
dámelo, nena, dámelo. Sacaron el confeti, los espantasuegras,
abrieron el champány casi que le piden a Jelipfflo, ese gran fe
minista, que les hagaun hijo como el timbaburrito.
Digo, quizá fue un poco exagerado que hicieran la Roque

señai al ver estas cifras, pero se vale el en
tusiasmoqueyaloquisieralaMonumental
delAméricaunsábadocualquiera.
Sin duda, hay un bajón importante que

no se puede soslayar, aunque el apoyo se
siga viendo (un promedio de 62%) porque
tiene que ver con los rubros que más le in
teresan a la población: seguridad y econo
mía, y mientras más se tarden en generar
resultados esto corre el peligro de irse des
lizando. O sea, aun tomando en cuenta que la cosa no está
nada fácil, no se puede seguir alegando que todo es culpa del
neoliberalismo (ya sabemos que el capitalismo salvaje no ha
sidonidepredadorniexplotadornisaqueadorninadadeesas
cosas,yque lo suyo, lo suyoes elhumanismoyla solidaridad)
ni de la corrupción (la corrupción apenas costó algunos cien

tos de miles de millones de pesos que constituye una de las
tradiciones culturales más bonitas del país diría mi licencia
do Peña y todos sabemos que de ninguna manera incide en
eldesarrollodelapatria), es tiempo de meterlewatts antes de
queestosepongamásfeo.

Digo, está bien que Amlove se vana
glorie de ser necio, pero es momento
de hacer un corte de caja, entrarle alos
temasde manera perrona (hay que en
trarle muy bravamente y acabar con el
feminicidio), deshacerse del lastre, co
mo esos legisladores morenistas que
puras pendejadas proponen (la sena
dora que en vez de luchar por la legali
zación del aborto, propone que en vez

de cárcel las mujeres que interrumpan su embarazo mejor
hagan trabajo social; o el otro senador que quiere prohibir el
reguetón por ser misógino, manchado y oj éis —que reina en
el territorio de la música horrible—, enuntonito medio boro
lista), y ¡adarle, que es mole de olla!
Lodemenossonlas encuestas. _i >

Quizáñieun
poco exagerado
que hicieran la

Roqueseñal al ver las
encuestas
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El show y las turbulencias
Preocupado porque el tema de la rifa del avión presidencial TP
01 va rumbo a páginas interiores y espacios secundarios, López
Obrador quiere relanzarlo.
Se le ocurrió una idea para alborotar a la fuente que cubre la
mañanera: Hacer una de las conferencias en el interior del avión.
El Ejecutivo juró y perjuró que nunca se subiría, pero ya cambió de
opinión. Está dispuesto a subirse a la aeronave con tal de regresar el
tema a las portadas.
Igual y hace un simulacro de despegue y que los reporteros
se abrochen los cinturones porque el capitán, o sea él, prevé
turbulencias en el recorrido.
Podría incluso repetir aquello de que están abordo de un avión que
ni Obama tenía. En suma, que el show continúe.

Encuestas y gritos
Gobernar desgasta. La toma de decisiones o las omisiones tienen un
costo que se refleja tarde o temprano en los sondeos de opinión.
En política, las lunas de miel tienen fecha de caducidad. Algunas
duran poco y otras son más largas, pero ninguna es permanente.
Es natural.
El presidente López Obrador aceptó que sufre un desgaste y
reconoció que su gira por Tabasco fue complicada.
Lo que molestó más al mandatario es que la gente dijera que
los apoyos de sus programas sociales no les están llegando.
Y es que los programas sociales son el eje de su programa de
gobierno, el principal diferenciador de la 4T.
Si su instrumentación falla y los beneficiaros lo hacen saber, a
gritos, resulta inadmisible para el Presidente.

NO HAY CONDICIONES
La renuncia del coordinador del Programa Sembrando Vida, Javier
May Rodríguez, agitó ayer en la tarde las aguas de la 4T.

Se trata de un programa social promocionado de manera
personal por el Presidente, por lo que se avecina una
tormenta en Palacio.
Diferencias irreconciliables con la secretaria del Bienestar, María
Luisa Albores, precipitaron la renuncia de May. El programa está
suspendido y el Presidente está haciendo otro entripado.
Apoyo a independientes
En el Congreso de Michoacán se alistan reformas a la ley electoral,
de cara al proceso 2021.
Se ha recogido la demanda ciudadana de fortalecer la figura
del candidato independiente.
La idea es reducir los requisitos, que hoy son draconianos como
a nivel nacional, y aumentar el presupuesto público para sus
campañas de proselitismo.
Sólo así los candidatos independientes serán competitivos y podrán
encarar al sistema de partidos.

Ayuda o pantomima

El Congreso de Veracruz, para sintonizarse con los tiempos que
corren, resolvió crear una Fiscalía especializada en feminicidios.
Fue una iniciativa de la bancada mayoritaria de Morena que
apoyaron las demás fracciones, faltaba más. Es su manera de
responder al incremento de asesinatos de mujeres en la entidad.
El gobernador del estado apresuró su publicación para que entrara
de inmediato en vigor.
Si pensaron que con eso cumplían, se equivocaron.
Diversos colectivos feministas de la entidad, como el Observatorio
Veracruzano de Violencia contra las Mujeres, alzaron la voz para
exigir conocer el presupuesto, el personal calificado y la estructura
logística con la que contará la nueva entidad.
Sin dinero ni fiscales capacitados, la nueva instancia será,
denuncian las feministas, una pantomima que no detendrá
la violencia.
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En la SSC, los cambios
van en serio

Ahora que quieren desaparecer
todo registro que tenga que

ver con la administración de Mi
guel Ángel Mancera y sus secua
ces, en la SSC aprovecharon el mo
mento para hacer una reestructu
ración y comenzar un nuevo mo
delo de inteligencia policial al gus
to del jefe Omar García Harfuch. El
domingo pasado, la Secretaría de
Seguridad Ciudadana desapareció
los grupos especiales Boru y Rubik,
los cuales dieron importantes resul
tados en el combate a la delincuen
cia común y organizada. Nos dicen
que el grupo conocido como Boru,
de la Dirección General de Investi
gación Policial Preventiva, Planes
y Organización Táctica de la SSC, y
los operativos que esta célula poli
cial realizaba, desaparecen. Todo el
personal de ese grupo se integrará a
otras áreas que tendrán labores de

Inteligencia en la SSC. Estas accio
nes son parte de la reestructuración
de la institución, y para dar cumpli
miento a las nuevas atribuciones

con que cuenta la dependencia, de
investigar en auxilio del Ministerio
Público. ¿Cómo la ven?

¿De qué lado estás
compadre?
La mayoría de los morenistas en

el Congreso de la Ciudad de Mé
xico ya comenzó a hacerle el fuchi
a su compañero de bancada. Efraín
Morales, y no es por que huela feo,
sino porque en los últimos meses se
ha pasado criticando el trabajo has
ta ahora realizado por el grupo y,
afirman, lo ha dejado mal parado.
El experredista y amiguito de Clara
Brugada ha manifestado abierta
mente su malestar por el desempeño
de sus compañeros, que están más
tirados a la hamaca y enfrascados
en sus pleitos internos que en sacar
el trabajo rezagado y velar por los
intereses de los capitalinos. Efraín,
quien ya ha sido diputado, exigió
transparentar las prerrogativas de
los grupos parlamentarios, además
de que expresó su rechazo a que el
Congreso otorgue 400 millones de
pesos a la Universidad de la Salud,
puesto que, dice, la Secretaría de Fi

nanzas es la encargada de dotar de
los recursos para esta nueva instan
cia. Sean peras o manzanas, el señor
se está ganando la enemistad de sus
inexpertos compañeros, todo por de
cirles sus verdades.

Están de regreso
Se le hizo a Cuauhtémoc Gutié

rrez de la Torre y a su amigo Is
rael Betanzos; por fin tomaron las
riendas del PRI capitalino, ésas que
perdieron con un escándalo de trata
de personas que no tuvo pies ni ca
beza. El fin de semana se consumó
el regreso. Israel Betanzos asumió
el cargo con el respaldo del 88 por
ciento del padrón de ese partido y su
primera instrucción fue reestructu
rar los 5 mil 536 territorios seccio

nales para tener a un priista en ca
da uno de ellos e impulsar las accio
nes que emprenderán, así como es
tablecer comunicación directa con
sus vecinos. Presente en la prime
ra fila de estrado del teatro Metro
politan, Cuauhtémoc Gutiérrez le
brindó un abrazo solidario. Lo cier
to es que los priistas ya se están pre
parando para competir en el 2021.
¿Les alcanzará?

PepeCapitalino@gmail.com
@PepeCapitalino
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La salud y la contaminación am
biental son sistemas complejos y,

desde su trinchera, el investiga
(jQp dei instituto de Ciencias Nu

cleares y del Centro de Ciencias de la Compleji
dad de la Universidad Nacional Autónoma de

México utiliza robots y estaciones meteorológi
cas para comprender mejor sus propiedades con
el fin de identificar alertas tempranas de posibles
enfermedades o de una contingencia ambiental.
Su objetivo, poder construir una base de datos
propia que permita comprender mejor el clima.

Rubén
Fossion

Seguramente la petición que hi
zo el presidente Andrés Manuel
López Obrador al Gobierno de la
Ciudad de México para pagar la

recompensa por el caso Fátima lo tomó como un
regaño la titular de la Fiscalía, pues de inmedia
to, a pesar que hace tres días la institución infor
mó que ya no se entregaría alegando que los
agentes de investigación hicieron la chamba de
la captura, reculó y mediante un comunicado di
jo que la recompensa estaba activa y que sólo
están esperando a que alguien la reclame. Una
falta de compromiso, y señal de que el dedito les
sigue dando línea.

Ernestina
Godoy
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EMPEDRADO

¿Quién derrota a Trump?
Los finalistas son, salvo una sorpresa mayúscula, Bernie Sanders y Joe Biden, que representan no sólo
distintas maneras de entender al Partido Demócrata y el rumbo que quieren para su país, sino sobre
todo a diferentes grupos sociales y diferentes métodos en el intento de derrotar a Donald Trump

f/ ras un proceso que resultó de
' masiado largo, por fin se empie
za a decantar la carrera de los
demócratas de Estados Unidos
rumbo a las elecciones presiden
ciales del próximo noviembre.

Los finalistas son, salvo una sorpresa ma
yúscula, Bernie Sanders y Joe Biden, que re
presentan no sólo distintas maneras de en
tender al Partido Demócrata y el rumbo que
quieren para su país, sino sobre todo a dife
rentes grupos sociales y diferentes métodos
en el intento de derrotar a Donald Trump.

Sirva esto también como guía para el Su
permartes de elecciones primarias, en donde
votantes de 14 estados definirán a la terce
ra parte de los delegados a la convención de
mócrata del próximo junio y también los de
rroteros de las siguientes primarias.

Respecto al primer punto: lo que es el Par
tido Demócrata y el proyecto de país, las dife
rencias son claras. Mientras Sanders apunta a
una revolución de las bases y a una política de
fuerte gasto social y más impuestos, que acer
que a la economía de Estados Unidos al mode
lo socialdemócrata de Europa del norte, Biden
apela a una visión más tradicional del partido,
con fuerte influencia de los políticos y funcio

narios de carrera, y a un gobierno liberal, co
mo el de Barack Obama, un poco movido ha
cia su izquierda, dada la nueva correlación de
fuerzas dentro de los demócratas.

Es cada vez más evidente que el aparato
del partido está con Biden, también lo están
la mayoría de los analistas de los medios ma
sivos de comunicación y los empresarios libe
rales. Puede incluso pensarse que la recien
te retirada de otros dos candidatos modera
dos, Pete Buttigieg y Amy Klobuchar, se deba,
más que a la situación de sus respectivas cam
pañas, a que cada vez es más grande la presión
del establishment por acuerparse alrededor de
un candidato menos contrario a los intereses
de las grandes empresas de lo que es Sanders.

El segundo punto es sumamente intere
sante. Cada uno de los candidatos se ha he
cho, en estos tiempos de política identitaria,
de seguidores que tienen claras diferencias
entre ellos. Sanders, a pesar de sus 78 años,
domina claramente las preferencias entre los
jóvenes (de hecho, entre los menores de 45
años), mientras que el electorado mayor, y so
bre todo el de la tercera edad, lo ve con mucha
desconfianza. Lo contrario sucede con Biden:
es impresionantemente impopular entre los
jóvenes y popular entre los mayores.

También hay claras diferencias por raza.

Los latinos, tanto en las encuestas de los es

tados del Supermartes como en la elección
de Nevada, se decantaron masivamente por
Sanders. Los afroamericanos del sur de Es
tados Unidos, tanto en esas encuestas como
en la elección de Carolina del Sur, lo hicieron
por Biden. Los blancos sin estudios universi
tarios —y por lo tanto de clase trabaj adora—
han jalado con el senador Sanders, mientras
que los que tienen estudios universitarios,
están más divididos, con más preferencia ha
cia otros candidatos: Elizabeth Warren, toda
vía en liza, con ideas parecidas a las de San
ders, y los recién retirados Buttigieg y Klobu
char, que ahora apoyan a Biden.

Estas preferencias no son casuales. San
ders apela a una mejor distribución del in
greso y a eliminar las enormes deudas estu
diantiles con las universidades. Biden ha cen
trado su campaña en el hecho de que sirvió
como vicepresidente al primer mandatario
afroamericano, Barack Obama, y es mucho
menos agresivo en términos redistributivos.

El tercer punto es el más interesante, y es

el referido a la estrategia para derrotar a Do
nald Trump. La candidatura de Biden apela
a la lógica tradicional: quien decide el gana
dor es el votante moderado, ajeno a los extre
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mismos políticos. Quien conquista el centro
ideológico, gana la elección.

El problema con esa visión es que es muy
de la segunda mitad del siglo XX, cuando los
carriles ideológicos estaban relativamente
bien definidos, y no había llegado la ola po
pulista que, si no los destrozó, al menos los de
jó bastante desgastados. Ahora importa tam
bién la relación del elector, normalmente ma
la, con la clase política tradicional. El centro
está ocupado, normalmente, por un establish
ment al que se conocen demasiados defectos.

En ese sentido, la apuesta de Sanders para
ser considerado como elegible, por encima de
Trump, corre por dos vías diferentes: una es el
llamado a la participación masiva de votan
tes que antes no se habían acercado a las ur
nas, por considerar que los principales candi
datos eran muy parecidos entre sí; la otra, es

la búsqueda de votantes que defeccionaron
del Partido Demócrata para irse con Trump, a
partir de los efectos de la crisis económica: los
trabajadores blancos sin estudios universita
rios, electores tendencialmente propopulistas.

Cuando vemos eso en el mapa electoral
estadunidense —recordemos que ahí no
gana el que tiene más votos totales, sino el
que gana ciertos estados clave— encontra
remos que las estrategias difieren en serio.
Biden estaría pensando en el voto de estados
ideológicamente situados a la mitad, como
Florida, Carolina del Norte o Virginia. San
ders, más bien, en recuperar los del "cintu
rón del óxido", como Pensilvania, Michigan
y Wisconsin, que fueron clave en la derrota
de Hillary Clinton ante Trump.

Si uno ve los datos de las encuestas —que,
a tantos meses de las elecciones presidenciales
hay que tomar con un grano de sal—, encon
trará que Biden es competitivo en Florida an
te el republicano, mientras que Sanders reci
biría una paliza, pero que en los otros estados
bisagra, el senador está mucho mejor posicio
nado que el exvicepresidente. También pue
de observarse que en los estados que de todos
modos ganará Trump. llámense Oklahoma o
Alabama, Biden pierde y Sanders es verdade
ramente vapuleado... pero eso cuenta igual
que si perdiera por un voto.

Tras las elecciones del Supermartes, es
probable que se acaben las esperanzas de
Elizabeth Warren y del multimillonario Mi
chael Bloomberg, quien entró porque veía
débil a Biden y sentía la obligación de dete
ner a Sanders, metió millones en anuncios de
TV y probablemente termine por diluir una

parte del voto moderado (como Warren di
luye el voto progresista).

En estas primarias el estado que más de
legados llevará es California, segura victoria
de Sanders, quien también ganará en Colora
do, Maine y su natal Vermont; Biden se lleva
rá los estados del sur con electorado predomi
nantemente afroamericano y habrá otros en
disputa más cerrada. Pero el más interesante,:
por su variedad, porque es donde podría ge
nerarse una sorpresa en noviembre y porque
donde la competencia entre los dos es apreta
da, es Texas. Mi pronóstico es que quien gane
Texas debería llevarse, al final, la nominación.

Pero también es muy posible que ni San
ders ni Biden tengan mayoría absoluta de de
legados al llegar a la con vención demócrata,..
y eso sí que sería problemático, sobre todo si el
senador tiene la mayoría relativa, la conven
ción acaba pronunciándose por el exvicepre
sidente —ya saben cómo es esto de la clase po
lítica y empresarial cuando intenta salvar su
propio pellejo— y todo termina en un pleito
de dimensiones homéricas, para beneficio de
Mister Trump.

Fecha: 03/03/2020

Página: 29

Area cm2: 655

2 / 2

Columnas Políticas

Francisco Báez Rodríguez, Empedrado

Francisco Báez Rodríguez

Costo: 69,515



EL C R I STALAZO

El tirón de orejas
a la FGJCDMX

n el momento de ma
yor indignación por
el secuestro y feminiEcidio infantil de la ni
ña Fátima, la regen
ta de la CDMX, Clau

dia Sheinbaum, y la fiscal ("au
tónoma"), Ernestina Godoy, ofre
cieron dos millones de pesos para
quien aportara datos precisos con
los cuales se pudiera llegar a buen
éxito en las pesquisas.

Y así ocurrió: Irma Reyes, tía
de Mario "N", lo delató. Lo demás
fue sencillísimo. Por eso actuaron
con tal velocidad. Pero una vez se
cos los laureles de la victoria, los
dos millones de pesos se esfuma
ron con la facilidad de una prome
sa incumplida.

"Nadie los ha reclamado", dice
la lengua oficial.

Así se publicaron las cosas en la
secuela del caso:

"La Fiscalía General de Justicia
podría no entregar la recompensa
de dos millones de pesos que ha
bía ofrecido por la captura de Gla
dis Giovana "N" y Mario Alberto
"N", quienes son los feminicidas
de la niña Fátima, pues las autori

dades consideran que su detención
fue producto del trabajo policíaco
y no de una denuncia ciudadana.

"De acuerdo con Ulises Lara,
vocero de la FGJ (en conjugación
plena del verbo carrancear), la de
tención de los relacionados con el
caso se logró gracias a las indaga
torias de los elementos de la Poli
cía de Investigación, en coordina
ción con autoridades del Estado
de México, por lo que cuando se le
cuestionó si la recompensa ya ha
bía sido entregada, su respuesta
fue negativa.

"No, hasta ahora. Nosotros le
podemos decir que fue resultado
de una investigación, donde el
trabajo de los ciudadanos fue su
mamente importante, tanto en
las cámaras como en los señala
mientos, en las rutas en donde se
les encontraba, pero la investiga
ción corrió a cargo de los policías,
incluso el hallazgo y la identifica
ción", comentó Lara en conferen
cia de prensa.

"Ante esto, los periodistas pre
guntaron si no había sido Irma Re
yes, la tía de Mario "N", la respon
sable de denunciar, a lo cual vol

vió a responder de manera nega
tiva: "Le podemos decir que noso
tros hicimos ese trabajo, salió ese
dato, pero si usted lo compara, que
es hasta después que finalmente
ocurren los hechos".

"Hasta el momento nadie se ha
presentado ante las autoridades
para reclamar el pago de la recom
pensa, misma que sólo sería entre
gada si se cumplen los requisitos
marcados en el acuerdo de la con
vocatoria. Asimismo, Lara confir
mó que el dinero no saldría del pre
supuesto asignado para la FGJ".
Sin embargo, alguien tiene

otros datos: "...acerca de lo de la
señora que ayudó para saber sobre
este lamentable y brutal asesinato
de la niña Fátima. debe el gobierno
de la ciudad cumplir con su com
promiso e informar sobre el apoyo
que dio la señora.

"El informe que se tiene es que
sí ayudó la señora. Hubo trabajo
de investigación también, hay co
sas que por el debido proceso no se
pueden decir, pero hubo investi
gación, hubo Inteligencia, actuó
muy bien el Gobierno de la Ciudad
de México. Y esto también marca
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la diferencia.
"Son crímenes horrendos, que

duelen mucho, que generan in
dignación, preocupación; pero
no hay impunidad, el que la ha
ce la paga, no es que se comete
un crimen y hay impunidad, eso
se terminó.

"Puede ser que lleve tiempo
porque hay que hacer investiga
ciones, pero se trabaja todos los
días para el esclarecimiento de
crímenes y el castigo a responsa
bles, porque no hay impunidad:
o sea, no es el tiempo de Calderón
y que el secretario de Seguridad

Pública era García Luna, ya, pa
ra que también se estén quietos
los conservadores.

"Lamentamos mucho que es
to suceda, pero estamos traba
jando todos los días para garan
tizar la paz y la tranquilidad, y no
hay impunidad.

"Y por eso le agradecemos a
la gente. Qué bien lo de la señora,
que nos ayuden, porque la gente
ahora está más consciente, más
informada, es un pueblo muy avis
pado, tenemos ojos por todos la
dos, oídos por todos lados, que nos
ayuda la gente. Entonces, cual

quier situación rara, extraña, se
informa y nos ayuda, además de
que hay Inteligencia".

¿Y quién ha dicho tan sabias
palabras?

Pues el Señor Presidente quien
es jefe de la jefa de la procurado
ra. Así pues, a darla pa'tras y can
tar de reversa mami, de reversa...

Mientras tanto el mimetismo se
extiende: ahora es la CDMX quien
anuncia la creación de un institu
tito para devolverle al pueblo lo ro
bado. Es la consagración del clon
(y a veces del clown). O como se
decía en aquellos tiempos lejanos,
si lo hace la mano, lo hace la tras...
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CRÓNICA CONFIDENCIAL

Paso libre al combate del coronavirus!
¡Todos juiNTOS CONTRA Ia CORRUpCÍÓN y Ia ilVipUNidAd!

DR. ALAN GONZALEZ,
MÁSTER EN SALUD PÚBLICA:

¿Quién decide cuando los médicos
no están de acuerdo?
Alexander Pope

a forma como el gobierno
de Andrés Manuel López
Obrador administra y comu
nica el tema del coronavirus,

A desde la aparición de primer
Lcaso confirmado en México.

está generando desconcierto en distin
tos ámbitos políticos y sociales del país.

Iniciando por el área más involucra
da, la Secretaría de Salud, el subsecre
tario Hugo LópezGatell (por cierto,
¿dónde está el Secretario de Salud, Jorge
Alcocer..?) ha insistido en llamar a la cal
ma y se esfuerza en minimizar los riesgos,
alcances y gravedad del coronavirus.

La forma casi ordinaria en que el go
bierno de AMLO ha abordando la emer
gencia por el fenómeno del coronavirus,
contrasta con las estrategias emergentes
de contención, atención y tratamiento
implementadas desde China hasta Ita
lia, pasando por España, Francia, Esta
dos Unidos, Irán, Colombia, donde aún
no habrían casos confirmados, pero ya
implementaron estrategias para conte

ner hasta donde sea posible su entrada
y expansión.

Los contrastes en las actitudes de Mé
xico ante el coronavirus no sólo se cap
tan más allá de las fronteras naciona
les, sino que en diversos estados se pro
dujeron reacciones diferentes a las del
gobierno de López Obrador. Por ejem
plo, en el Senado de la República, deci
dieron cancelar todo tipo de foros, con

sultas y actividades, dejando sólo a sal
vo las reuniones del Pleno para coadyu
var a que el coronavirus no se propague
tan fácilmente.

En la Cámara de Diputados, del asom
bro se ha pasado a la preocupación por
la actitud que ya muchos están conside
rado como "indolencia" del gobierno de
AMLO ante los riesgos de la pandemia.
"Mientras en Europa implementan es
trictos controles en los aeropuertos, se
cancelan espectáculos y reuniones masi
vos, se cierran museos, etc., aquí el sub
secretario LópezGatell asegura que no
hay motivos para ninguna emergencia,
porque los síntomas del coronavirus se cu
ran solos, como cualquier gripe común... Es
peremos que no se trate de una negligen
cia monumental", advierten diputados.

El colmo de la descoordinación que
alimenta las preocupaciones en todos

los grupos parlamentarios en San Lá
zaro, fue el desplante de LópezGate
11, quien desdeñó de forma displicente la
propuesta de Mario Delgado, el coor
dinador de la bancada de Morena, para
cambiar la Ley de Ingresos y en su lugar
crear un fondo de 2 5 mil millones de pe
sos que permitan enfrentar la emergen
cia del coronavirus. El subsecretario de
salud dijo que no, que gracias, pero que
no se necesitan esos recursos por la sen
cilla razón de que no hay emergencia...
Fuentes de Morena en San Lázaro

previenen que, de cualquier forma, se
deberá crear el fondo para la emergen
cia si entendemos y atendemos la ruta de
acción que ya opera en otros países, que
ya combaten la pandemia con medidas
de emergencia; esto, consideran, obliga
al Gobierno mexicano a blindar contra el
contagio a toda la ciudadanía y de apo
yar el esfuerzo internacional que ya en
tró en acción para afrontar y derrotar a
la catástrofe.

"Se necesita implementar filtros
y controles estrictos, con tecnología
y personal calificado, en aeropuertos,
hospitales y todo espacio donde se re
únen grandes multitudes.., aunque
LópezGatell no quiera" previnieron
diputados de la oposición.
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El auion esta de regreso
Todo indica que este mes llega a México el avión
presidencial y en Palacio Nacional ya revisan los
detalles para que el propio presidente Andrés Manuel
López Obrador haga una "mañanera" en lo que queda
del Hangar Presidencial. Incluso, nos dicen que ya
se anda animando para subirse y conocer por unos
minutos el interior de tan discutida aeronave.

La polémica que viene
Quienes pensaban que la polémica por los relevos en
el INE ya estaba de salida, se equivocan. Nos cuentan
que hay quienes buscan ser consejeros en ese órgano
electoral, como Jorge Alcocer, quien dio a conocer
su intención por contender; pero sus adversarios
recuerdan que sobre él pesan acusaciones por
adjudicaciones directas y algunas de sus empresas.

En campaña
Mario Delgado, coordinador de los diputados de
Morena, dio la bienvenida a más de 400 empleados
de limpieza que serán contratados por la Cámara
de Diputados sin la figura del outsourcing. Todo iba
bien hasta que a don Mario se le ocurrió convertir el
evento en un acto proselitista y pidió a los trabajadores
regresar a sus casas a hablar de la 4T del país.

¿El fin del regueton?
A unos días del paro nacional de mujeres, el senador
Salomón Jara, de Morena, hizo una propuesta que
provocó polémica. Planteó prohibir que las canciones
tengan mensajes misóginos y se refirió al reguetón,
cuyas piezas, dijo, presenta a la mujer como un objeto
sexual. Aclaró que no es censura a un género, sino
poner fin a los mensajes que violenten a las mujeres.

Va para largo
En las próximas horas se define el futuro jurídico
de Miguel Ángel Vásquez, conocido con el Zar de la
Nómina. Todo indica que será sometido a un largo
proceso, pues tiene muchos vínculos con quienes
gobernaron la CDMX el pasado sexenio. El jaque al
primer círculo del gobierno anterior está dado. Por
ahora, algunos ya hicieron lo posible por ampararse.
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CONTRA LAS
CUERDAS
¿PROGRAMAS DE ASISTENCIA O
CHEQUE EN BLANCO PARA LA4T?

ALEJANDRO
SÁNCHEZ

o hay todavía una pro
T puesta con reglas claras,

números y estadísticas
1 i sobre los programas so

ciales que se contempla
hacer obligatorios me

diante una reforma constitucional.
"La reforma implica (primero) conocer

los objetivos fundamentales: ¿a cuántos
mexicanos se va a beneficiar? ¿Cuánto
dinero se tiene disponible para cumplir
con ellos?", planteó la diputada Dulce Ma
ría Sauri Riancho, al iniciar el Parlamento
Abierto que recopila opiniones calificadas
rumbo a la redacción del proyecto.

De acuerdo con el gasto del presente
año, hasta ahora se contemplan más de
630 mil millones de pesos para los pro
gramas de asistencia de López Obrador
que incluyen el sistema de salud, apoyos
económicos a personas de la tercera
edad y con discapacidad, así como becas
escolares. Sin embargo, la oposición ase
gura que más de 60% de esos recursos
se otorgan sin reglas de operación, sin
control transparente de quién recibirá el
dinero ni resultados. Eso

se pide aclarar para iniciar
la discusión de la reforma.
La otra parte que en

ciende/ocos rojos parala
oposición es que el pro
yecto nojusüficade dónde

y cómo se van a obtener recursos para
cubrir programas sociales. Un par de le
gisladores dicen con ironía que, al no ha
ber claridad, Morena puede dejar abierta
en la redacción de la iniciativa el derecho
de conceder al gobierno facilidades para
obtener recursos adicionales mediante la
renta de bienes u otras sorpresas.
"Lo que realmente hay que discutir

es cómo se va a otorgar ese bienestar
de manera integral, desde el nacimiento
hasta la muerte", pidió Sauri.

La ayuda económica para los mexica
nos se aplaude, pero no exime al Estado
de brindar respuestas institucionales para
garantizar los derechos de estos grupos
en condición de vulnerabilidad.
La propuesta inicial de Morena crea

confusiones, debido a que los artícu
los segundo y cuarto constitucionales
ya consagran derechos fundamentales
como la salud, educación, alimentación,
vivienda, libre decisión sobre el número y
espaciamiento de los hijos y se incluye a
los pueblos indígenas y las personas con
discapacidad, por eso se necesita conocer
antes que nada con toda claridad cómo
se obtendrá el dinero para los programas
y cómo se van a distribuir. De lo contra
rio se corre el riesgo de dar un cheque
en blanco para uso electorero, más de

cómo se maneja actual
mente con los delegados
estatales de la Federación.

UPPERCUT: Como parte
de la regularización del
ingreso de ganado de

Centroamérica a México, el Senasica,
de Agricultura y Ganadería, ofreció

capacitar a alrededor de 100 elemen
tos de la Guardia Nacional, en puntos

fronterizos del sur y corroboró lo
adelantado en este espacio: las reses
provendrán de 70 unidades pecuarias
de Guatemala aualadas por organis

mos internacionales.
LA PROPUESTA

INICIAL DE

MORENA CREA

CONFUSIONES

La oposición asegura que
esos recursos se otorgan
sin reglas de operación
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FUERA
DE TONO
EL LLAMADO
DE ALERTA DE
LAS ENCUESTAS

HERNAN
GÓMEZ
BRUERA

res encuestas publicadas ayer más una
Tdel mes pasado de Consulta Mitofsky

muestran una caída en la popularidad del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor registrada en los últimos tres meses.
Buendía y Laredo registra un descen

so de cinco puntos; Las Heras de seis V
Reforma lámenos creíble, quizás de nueve.
De nada sirve enojarse con el mercurio y romper el

termómetro a golpes. Tampoco es intelectualmente ho
nesto festejar las encuestas cuando muestran a nuestro
favorito al alza y denostarlas cuando ocurre lo contrario.
Y aunque la popularidad del Presidente sigue elevada

y por encima de cualquier otro actor o partido incluso la
gente continúa viendo en él muchos atributos positivos,
no cabe duda que existe una tendencia a la baja.

En general, las encuestas coinciden en que hay mej orías
en temas como el combate a la corrupción, la educación,
el ingreso familiar y el combate a la pobreza; no así en la
economía, la seguridad pública y la salud.
En particular, llama la atención que el Presidente esté

perdiendo adeptos entre algunos de los sectores que más
lo votaron en 2018, donde se ven cambios de noviembre
a la fecha:

Tal es el caso de los jóvenes
de 18 a 29 años, donde perdió
11 puntos; la gente con estu
dios universitarios, segmento
en el que bajó 13 puntos, y los
usuarios de las benditas redes
sociales, donde descendió 10
lugares.

La popularidad del Presidente también cayó dos puntos
más entre las mujeres que entre los hombres. Parte de
ello puede explicarse por su respuesta poco empática ante

los feminicidios, aunque ciertamente el apoyo entre ellas
siempre ha sido más bajo y ya había tenido descensos.
Parece hasta cierto punto natural que los sectores

más politizados y con mayor nivel educativo sean los
más críticos frente a este y cualquier otro gobierno. Más
preocupante aún es que el apoyo al Presidente esté des
cendiendo entre la juventud.
Por lo visto, el tener un gran programa como Jóvenes

Construyendo el Futuro (JCF) suponiendo que funcio
na bien, porque aún no se ha evaluado y es pronto para
adelantar conclusiones solamente está ofreciendo una
parte de las muchas respuestas que demanda el sector.
Dos grandes temas podrían estar afectando la vincu

lación con las juventudes:
El primero tiene que ver con que las principales de

mandas materiales del sector coinciden con los temas que
presentan mayor rezago. Según la Encuesta Iberoameri
cana de Juventud, son delincuencia y violencia, problemas
económicos y empleo. A falta de crecimiento económico,
JCF no será más que un programa de contención.

El segundo tema tiene que ver con la lejanía y escasa
apertura de López Obrador frente a temas de tercera y
cuarta generación que también preocupan a la juven
tud, como el medio ambiente, las drogas o el feminismo,
donde incluso el estilo presidencial no parece ofrecer
puertas de acceso.

Los datos deberían llamar a una buena reflexión.

COINCIDEN QUE
HAY ME JORAS

EN COMBATE A
LA CORRUPCIÓN
Aunque lo popularidad del Presidente
sigue elevada, no cabe duda que
existe una tendencia a la baja
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AGENDA
CONFIDENCIAL

¡ES LA INEPTITUD!

LUIS
SOTO

Tiene razón el Presidente

cuando afirma que ¡a
gente lo está apoyando

o son los neoliberales ni los

i« j conservadores quienes es
tán provocando el desgaste

I ^ y el descenso en la populari
dad y aceptación del líder de
masas e ídolo de multitudes.
Es la ineptitud y la inexpe

riencia para gobernar; la falta de oficio po
lítico de varios en el gabinete; los proyectos
de papel, las falsas promesas de que habrá
bienestar para todos, y que las dádivas están
llegando al doble en algunos casos a quie
nes realmente las necesitan.
Es también la corrupción

que empieza a manifestarse
en algunos programas sociales
Sembrando Vida, Producción
para el Bienestar, Segalmex—
entre otras cosas las que están
causando desengaño, desilusión, desencanto
de algunos sectores por el gobierno de la4T.
Los "conservas", como califica a sus de

tractores Andrés Manuel López Obrador,
están agazapados porque tienen miedo de
sacarla cabezay enfrentársele públicamente,
pues saben que varios funcionarios del actual
gobierno son rencorosos y vengativos. Es
momento de guardar silencio, de no moverse,
comentan algunos neoliberales al columnista.

Es verdad, como dice el primer mandatario,
que alos "conservas" donde caben empresa
rios, políticos, y otras especies "no les gusta
que se haya terminado con la condonación
de impuestos, no les gusta que se considere
delito grave la facturación falsa, que se haya
aprobado la extinción de dominio porque

robaban y podían ir a la cárcel, pero salían y
les devolvían sus bienes. No les gusta el Insti
tuto para Devolverle al Pueblo lo Robado; no
les gusta que la corrupción sea delito grave,.,
no les calienta ni el sol, están desquiciados".
Pero de ahí a una acción concertada para
desprestigiarlo, hay una gran distancia. Son
algunos integrantes de la 4T quienes se "au
todesprestigian" con su actuación.

También tiene razón el Presidente cuando
afirma que su popularidad está bien, que la
gente lo está apoyando. Tan seguro está, que
advierte: "El día que el pueblo no me quiera
ese día voy a llorar y me voy a Palenque,
Chiapas". La interrogante, de los observadores
políticos objetivos e imparciales es ¿Hasta
cuándo contará con ese apoyo?

Los mismos le recuerdan:
José López Portillo empezó su
mandato prometiendo enton
ces no tan sabia, pero frustrada,
decepcionada, desilusionada
de Luis Echeverría que iba
a administrar la abundancia

petrolera, a erradicar la corrupción, combatir
la pobreza, reducir la desigualdad y otras co
sas bonitas (como promete AMLO). Y al final
terminó llorando y pidiendo perdón porque no
cumplió lo prometido. Su lema "La solución
somos todos" terminó en el bote de la basura,
pues la corrupción se impuso.

• • •

AGENDA PREVIA: La Fundación Cala
Mij invita al Foro de Análisis y Reflexión:
Fortalecimiento de los Partidos políticos

Frente a los Nuevos Desafíos Globales, que
tendrá lugar hoy martes en la sede del PRI,

a partir de las 11:30.

MIEMBROS DE LA

4T SON LOS

QUE SE "AUTO
DESPRESTIGIAN"
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COBRA CON LA
IZQUIERDA Y LEGISLA
CON LA DERECHA

RAYMUNDO
SÁNCHEZ
PATLÁN

roclama antiaborto resonó desde la tribu
Pna de la Cámara de Diputados el pasado

27 de febrero (en plena efervescencia
del movimiento pfUnDíaSinMujeres, que
tendrá su climax el 9 de marzo próximo),
con propuesta de facultar a los jueces
para castigar con trabajo comunitario a

mujeres que decidan interrumpir el embarazo.
Y lo lanzó una diputada de Morena, el partido que se

autoasume de izquierda, pero que, con ese tipo de ini
ciativas, le gana el peso hacia la ultraderecha. Se trata de
la licenciada en Ciencias de la Educación Jannet Téllez
Infante, legisladora del Distrito 7, de Hidalgo.

Su propuesta es reformar el artículo 332 del Código Penal
Federal, para que se mantenga la pena de "seis meses a un
año de prisión a la madre que voluntariamente procure su
aborto o consienta en que otro la haga abortar", pero "el
juez queda facultado para sustituirlas por un tratamiento
médico integral o trabajo en favor de la comunidad".
Los argumentos de Téllez Infante son joyas:

"Las mujeres que abortan tienen 50 por ciento más po
sibilidad de tener depresión y ansiedad que aquellas que
tuvieron a sus bebés"; "Las madres que han abortado

tienen 155 veces más riesgo
de un suicidio y 81 veces más
riesgo de sufrir alguna en
fermedad mental", y "dichas
mujeres tienen 220 veces mas
riesgo de consumir marihuana
y 110 veces más de consumir
alcohol que aquellas que no han
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abortado".

Otros: "El riesgo de tener problemas de salud mental
aumenta 30 por ciento en relación con las que no lo han
hecho, y "el suicidio es seis veces más probable tras el
aborto que si se ha dado a luz;
Por ello, la diputada de Morena arengó: "No podemos

dar carta abierta para que el aborto se practique sin que
antes de ejecutarlo se tenga presente lo valiosa que es
una vida humana, y lo que puede enfrentarse a raíz de la
ejecución de un aborto.
"Debe quedar claro que a través del abor

to no se provoca la interrupción de una vida, sino
la terminación de ésta, lo cual es irreversible.
La vida del producto de la concepción o fecundación du
rante el embarazo es el bien jurídicamente tutelado de un
ser vivo, no de una cosa, razón que nos lleva a reafirmar
la necesidad de que el delito de aborto prevalezca
vigente", agregó.
La morenista pide, además, aumentar las penas

para terceros que intervengan en un aborto, porque
"debe pensar muy bien que la ley protege la vida del ser
humano desde que éste se encuentra desarrollándose
en el seno materno y que cualquier intento de privarlo

de la misma con o sin el consentimiento de la mujer em
barazada será sancionado no con una pena benevolente
como la que hasta hoy en día se encuentra vigente, sino
con una sanción ejemplar que, sin duda, lo lleve a ser
privado de su libertad por violentar una vida humana
en pleno desarrollo".
Y su bancada, liderada por Mario Delgado se deslindó

de dicha iniciativa.

PIDE AUMENTAR

LAS PENAS

PARA TERCEROS

QUE PARTICIPEN
Jannet Te/Jez Infante propuso cambiar el
Código Penal Federal para que el aborto se
pueda castigar con trabajo comunitario
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HISTORIA DE
LO INMEDIAT

LOZOYA, EL DE SALINAS,
NARRA ALTA
CORRUPCIÓN

ALVARO
DELGADO

on su esposa en prisión domiciliaria, su
hija y su nuera prófugas de la justicia,
acusadas las tres de operaciones con
recursos de procedencia ilícita y aso
ciación delictuosa, así como su hijo que
lleva su nombre encarcelado en España
por el dinero sucio que originó la tragedia

familiar, Emilio Lozoya Thalmann, jefe del clan, deci
dió confesar maniobras de corrupción en el entorno de
Enrique Peña Nieto.
En calidad de "testigo colaborador", que le evitará ser

juzgado si aporta "información esencial y eficaz para la
persecución de un delito más grave del que se le imputa, y
se comprometa a comparecer enjuicio", Lozoya Thalmann
ya declaró ante la Fiscalía General de la República (FGR)
origen, mecánica y destino de 10.5 millones de dólares en
sobornos de la constructora brasileña Odebrecht para que
funcionarios de México le dieran obra pública.

El intento de Lozoya Austin por Iciucir parte de los fondos
de Odebrecht y por comprar a sobreprecio como director
de Pemex la planta chatarra de Agronitrogenados a Alonso
Ancira es lo que tiene en prisión domiciliaria a su madre,
Gilda Margarita Austin Solís, y fugitivas a su hermana Gilda

Susana y a su esposa, Marielle
Helene Eckes.

Quienes están familiarizados
con el caso, en el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador
y en la FGR, aseguran que Lo
zoya Thalmann no sólo busca
salvar a su familia desde que la
Unidad de Inteligencia Finan

ciera (UIF) documentó las maniobras para ocultar los
sobornos que originaron las denuncias penales, sino "pasar
a la historia" con pruebas de la alta corrupción en México.

El testimonio de Lozoya Thalmann no sólo alcanzaría a

su hijo como director de Pemex y a sus superiores, como
Luis Videgaray y Peña, sino a un personaje identificado
como gestor de negocios en esa empresa, Carlos Salinas.
Lozoya Thalmann y Salinas han sido amigos desde

niños: el padre del primero, el militar Jesús Lozoya Solís,
fue médico de la familia del segundo, y al grupo pertenecía
otro militar, Manuel Camacho López, padre del exregente
Manuel Camacho Solís.

Los tres estudiaron Economía en la UNAM, entre 1966 y
1970, y fundaron, el 6 de marzo de 1971, la asociación civil
Política y Profesión Revolucionaria, en Acapulco, Guerrero,
junto con José Francisco Ruiz Massieu, un grupo que se
propuso y logró el poder con Salinas en 1988.

Salinas, a quien López Obrador imputa ser "el padre de la
desigualdad moderna" de México, hizo a Lozoya secretario
de Energía, Minas e Industria Paraestal, que privatizó más
de 400 empresas paraestatales, como Altos Hornos de
México a Ancira, cómplice de Lozoya Austin en el fraude
de Agronitrogenados y amigo íntimo del expresidente.
Es sabido que López Obrador no está de acuerdo en

procesar a Peña, pero el fiscal Alejandro Gertz sí: Y quienes
saben lo que declaró Lozoya padre advierten que por eso
éste dice que el cerco al expresidente ya se estrechó "por
razones naturales".

Apuntes: Rubén Alvarez, portavoz del INE, precisa que
el partido de Felipe Calderón no tiene asegurado el registro.

EL FISCAL GERTZ
MAÑERO SÍ ESTÁ
DE ACUERDO EN

PROCESAR A EPN

Ya declaró ante la FGR origen, mecánica
y destino de 10.5 millones de dólares en
sobornos de ¡a constructora Odebrecht
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LA
ENCERRONA

EL INE EN TIEMPOS DE LA 4T

ADRIANA
SARUR

La designación de Ackerman
es, a todas luces, un acto que
deslegitima a este organismo

abemos que Andrés Manuel
S López Obrador no está de

acuerdo con las institucio

nes, lo repitió muchas veces
después de las elecciones
de 2006y, en el ejercicio de
gobierno, lo reitera porla vía

de los hechos. "Al diablo con sus instituciones"
fue su consigna durante la toma de Refor
may el Zócalo, se refería al Instituto Federal
Electoral, por considerar que aquella derrota
había pasado por el auspicio e intervención
de esta entidad, pero también
al gobierno en general.

En este sentido, el Presiden
te ha empezado a demostrar
que los institutos autónomos le
estorban para gobernar, lo hizo
con la designación de Rosario
Piedra como titular de CNDH, reconocida acti
vista pero con una filia hacia López Obrador y
participante activa de Morena, lo que ensucia
dicho nombramiento. De igual manera, se ha
intentado debilitar mediante reducción de
presupuesto al Instituto de Transparencia
(INAI), la Comisión para la Protección contra
Riesgos Sanitarios (Cofepris) y al INE.
Al respecto, en días pasados la polémica

se desató por la designación de John Acker
man, académico, activista, miembro activo de
Morena, esposo de Irma Eréndira Sandoval,
secretaria de la Función Pública (SFP), y un
férreo defensor de AMLO, como uno de los
integrantes del Comité Técnico de Evaluación
en la Cámara de Diputados, órgano que, al to
mar protesta Ackerman, quedó formalmente

instalado para definir las quíntelas para reno
var a los cuatro nuevos consejeros del INE.

Además de J ohn Ackerman y Sara Lovera,
propuestos por la CNDH, también integran
este organismo, Ana Laura Magaloni y José
Roldán Xopa, propuestos por el INAI; tres de
la Jucopo de San Lázaro: Diego Valadés, Silvia
Giorguli Salcedo y Blanca Heredia Rubio.
La designación de Ackerman es, a todas

luces, un acto que deslegitima a este organis
mo puesto que son los encargados de elegir a
los nuevos consejeros del INE y, ya se puede
observar, que serán perfiles afines al Presi
dente y miembros activos de Morena, lo que
incurriría en un conflicto de interés ya que el
partido en el poder formaría parte de la institu
ción que se encarga de regular las elecciones

de nuestro país, Morena sería
juez y parte, un claro golpe a la
democracia mexicana.
Esperemos que esto no su

ceda por el bien del país y por
estos Organismos Públicos Au
tónomos, ya que éstos deben

fungir como contrapesos al poder y no estar
alineados a las órdenes del Presidente. Ojalá
que los integrantes de este Comité de Evalua
ción se comporte a la altura de lo que nuestra
democracia requiere y que, como mencionó
Mario Delgado, "se trate de un día histórico
porque el órgano que nos ayudará a conducir
este proceso está conformado por hombres
y mujeres comprometidos con el país y con
todas las credenciales para que la ciudadanía
pueda estar segura y tener la confianza de
que la democracia está en buenas manos,
que en estos días será bien conducida por
siete mexicanos honorables". El tiempo dirá.

YA SE PUEDE

OBSERVAR QUE
SERÁN PERFILES
AFINES A AMLO
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TOUCHE

LA PEOR GIRA DE AMLO

ALEJANDRO
CACHO

Una gira que pretendía ser
nostálgica, terminó siendo
amarga

ice el refrán que para que la
Deuña apriete... ¡tiene que ser

de Macuspana!
Nadie imaginó que la

tierra que vio nacer al líder
social y político más caris
mático en la historia reciente

del país, recibiría a Andrés Manuel López
Obrador con abucheos. Sí, tal cual, aunque
los aplaudidores de la 4T quieran disimular,
desvirtuar o desacreditar el rechazo.
Las expectativas presidenciales para la

acostumbrada gira del fin de
semana eran grandes, opti
mistas. Regresaba al terruño
de donde salió hace 40 años
para convertirse en Presidente
de México. Ahí, donde atesti
guó la miseria indígena, donde
decidió que dedicaría su vida a luchar por la
igualdad de los pobres.
Fueron tres días de gira por Tabasco, su

tierra, "donde comenzó todo", como escribió
su hijo José Ramón en Twitter. Una gira que
pretendía ser nostálgica y terminó siendo
amarga. López Obrador estaba enojado, im
paciente, descompuesto. No podía creer que
en su tierra, los suyos, le reclamaban a gritos
por sus promesas incumplidas.

En medio de su desconcierto, los amlouers
dijeron que el rechazo fue dirigido al goberna
dor tabasqueño, Adán López, y al presidente
municipal de Macuspana. Sí, pero no. También
le tocó al presidente. López Obrador no daba
crédito. Desde elestrado, gritaba, manoteaba,
apretaba el puño, señalaba con el índice y

regañaba. Tuvo que amenazar con cancelar
su discurso para controlar a la gente. Amagó
con irse si no cesaban los abucheos y pidió
respeto a las autoridades.
¿Cómo entender que en su estado, gober

nado por Morena, frente a una multitud con
trolada, el pueblo bueno lo abucheara? ¡A SU

En la mañanera, el tema era inevitable. Usó
la salida de siempre. Atribuyó los abucheos y
la baja en su aprobación, a los conservadores.
Están enojados porque se acabó la corrupción,
por la extinción de dominio, porque no se
condonan impuestos, afirmó. Y, no podía faltar,
también dio su raspón a los medios. "Estamos
resistiendo sin pagar publicidad", dijo.

El Presidente se equivocó de nuevo. Quie
nes lo abuchearon en aquella cancha de fút

bol no fueron conservadores,
corruptos o fifís. Son el pueblo
bueno que creyó y votó por us 
ted. Ellos no saquearon al país,
ni les condonaban impuestos.
Los abucheos y la baja en

su popularidad se deben a la
escasez de medicamentos, a la creciente inse
guridad, a la liberación de Ovidio Guzmán, al
circo del avión presidencial, a la cancelación
del aeropuerto en TeXcoco, al cierre de las
estancias infantiles, al nulo crecimiento eco
nómico, por mencionar sólo algunas razones.

• t •

BON APPÉTIT: Resulta que no fue eljueues
27 cuando llegó al INER el primer caso
ele COVID19, sino el 18 de febrero, ¡diez
días antes! La orden fue ocultarlo lo más
posible para darlo a conocer en la fecha

más cercana al 9 de marzo para opacar el
í^DíaSinMujeres. ¿Será?

EL PRESIDENTE
ATRIBUYÓ LOS

ABUCHEOS A LOS

CONSERVADORES
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¿EL VERDADERO
CONTAGIO? LA
INDOLENCIA DE LA GENTE
VERONICA

MALO
guzmAn

a UNAM anunció hace dos semanas y días
Lque el coronavirus llegaría a México por

estas fechas. Diversos expertos expusie
ron las razones lógicas y científicas para
afirmar lo anterior. Sin embargo, muy
pocas personas atendieron su aviso y
prácticamente nadie tomó las adecuadas

previsiones sobre el mismo. Pero eso sí, para el viernes,
que se anunció la detección del primer caso infectado
con el virus en nuestro país, los cubrebocas ya se habían
agotado en las farmacias y tiendas de autoservicio; la venta
de desinfectantes cobró cuotas sólo vistas en 2009 y la
objetividad en materia del COVID19 brilló por su ausencia.

Por supuesto no faltaron los falsos agoreros ni los mentes
que arrancaron risas, sin olvidar, claro está, la Cuinbia del
Coronauirus. El ingenio no paró, pero lo que no ha habido
es la suficiente atención a los avisos de prevención de la
infección por parte de la población; esto es, cómo detec
tarla y qué hacer en caso de que se sospeche padecerla.

Envista de los problemas que atraviesa el sector Salud,
hay muchas personas que cuestionan la capacidad de
la Secretaría de Salud federal y del gobierno en general
para hacerle frente. Según la encuesta publicada este
fin de semana en SDP Noticias,
un nada despreciable 37% de la
población mexicana cree que el
gobierno simplemente no está
preparado para hacer frente al
coronavirus.

Es precisamente ese porcen

taje el que debería ser el primero
en tomarse las cosas en serio

y volverse ejemplo de responsabilidad y disciplina. Así
como implementar férreamente las medidas básicas de
prevención (lavarse las manos, no tocarse la cara, etcétera).
Algo hay de contradictorio al cuestionar la capacidad

gubernamental y al mismo tiempo dinamitarla yendo
innecesariamente a eventos masivos, bromear o no to
mar en serio las medidas de salubridad básicas. Recién
tuvimos un concierto multitudinario en el autódromo de
la Ciudad de México, el cual duró tres días, estuvo poco
más que concurrido y los asistentes se paseaban hacien
do mal uso de los cubrebocas. ¿Lavarse las manos? Por
favor, imposible en ese gentío acercarse a los lavabos.
Una burla compartida que podría tener consecuencias
sobre los mismos ahí reunidos. Y no, en este momento no
cabe cargarle la culpa de todo al gobierno. Si no estamos
de acuerdo que se comporte como "papá gobierno" en
muchos casos, entonces en este tampoco. Si hay libertad
de asistir o no a un evento, debería haber prudencia en
quienes quieran estar presentes en eventos multitudinarios.
Se requiere que seamos más coherentes entre los

dichos y los hechos. Es momento de no infundir pánico
exorbitado como tampoco una indolencia cansina. Ni el
gobierno ni nadie podrá realizar las acciones mínimas de
prevención y cuidado que se requieren en estos casos.
Tengamos más sensatez e higiene con nosotros mismos.
Este virus requiere la seriedad con la que afrontamos
los desastres naturales. Lo más peligroso de cualquier
pandemia no es la enfermedad per se, es la indolencia de
la gente. Momento de lavarla con agua y jabón, tomar las
precauciones y no hacer mofa de la misma. ¿Querremos?
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TENGAMOS
MÁS SENSATEZ

E HIGIENE

CON NOSOTROS

Se requiere que seamos más coherentes
entre los dichos y los hechos. Es momento
de no infundir pánico exhorbitado
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4»*
DESDE
AFUERA

#OPINIÓN

COMPITEN POR EL
PARTIDO DEMOCRATA

JOSE
CARREÑO
FICUERAS

a renuncia de tres aspirantes centristas
a la nominación presidencial demócrata
plantea esa campaña como una lucha
entre el centro liberal moderado y la iz
quierda del partido.
En las últimas 48 horas, la senadora

Amy Klobuchar, el exalcalde de South
Bend Pete Buttigieg y el multimillonario Tom Steyer de
cidieron abandonar sus aspiraciones, luego de que las
primarias de Carolina del Sur arrojaran resultados muy
favorables para el exvicepresidente Joe Biden y confirma
ran al senador Bernie Sanders como el portaestandarte
de la izquierda. La situación favorece por el momento a
Sanders, un autoproclamado socialista demócrata que sin
embargo preocupa a muchos estadounidenses.

Biden es un liberal afín a las corrientes tradicionales del
partido, pero hasta ahora solo ganó la elección primaria de
Carolina del Sur, una en la que era favorito ya hace semanas.

El triunfo de Biden, sin embargo, habría sido el catali
zador necesario para el planteamiento de una coalición
centrista que detenga la marcha de Sanders hacia la no
minación a partir de las elecciones de hoy, el llamado
Supermcirtes, cuando 14 estados elijan a 1,357 delegados
de los 1,991 necesarios para ganar la candidatura en la
convención nacional de Milwaukee, en julio próximo.

Se cree que Sanders está
en camino de ganar la ma
yoría de los delegados en
juego el Supermciríes. pero
también que Biden proba
blemente tendrá un buen

desempeño y que una coa

lición centrista enriquecida
por los seguidores de Klo

buchar y Buttigieg, puede evitar su nominación.
Pero Sanders asusta a los moderados demócratas. Su

plataforma que en Europa sería vista como moderada, pa
rece "comunista" en un país que vive una segunda "Guerra
Fría" y un gran sector de votantes desconfía tradicional 
mente de la izquierda. Creen que esa desconfianza podría
llevar a que el partido perdiera diputaciones en distritos
electorales conservadores y votantes contra Trump.

La fuerza de Sanders está en zonas urbanas en las costas
y entre jóvenes, pero no entre el votante habitual, de edad
mediana, y en el centro y sur de EU. Queda en lucha el
multimillonario Michael Bloomberg que ha invertido unos
500 mdd de su fortuna, estimada en más de SOmmdd, para
buscar una candidatura basada en su enemistad hacia el

presidente Trump y de que Biden será un candidato débil.
La candidatura de Sanders, temen algunos demócratas,

dañaría los prospectos de sus candidatos en elecciones
legislativas. Enfrenta además la competencia de la senadora
Elizabeth Warren, una populista de izquierda con puntos
muy cercanos a los de Sanders, que tiene una formidable
operación de recaudación de fondos y ha prometido que
cueste lo que cueste llegará y ganará la convención de
Milwaukee. Pero cada voto por ella es uno menos por él.

Con la salida de Kobluchar y Buttigieg la campaña por la
nominación demócrata se convierte no sólo en un choque
entre izquierda y centro, sino en una competencia entre
candidatos mayores: Warren tiene 70 años; Sanders y
Bloomberg tienen 78, y Biden, 77.

JOSE.CARRENO@HERALDODEMEXICO.COM.MX

@CARRENOJOSEl
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Biden es un liberal afín a las
corrientes tradicionales del partido,
pero sólo ha ganado Carolina del Sur

LA FUERZA DE
SANDERS ESTÁ
EN LAS ZONAS

URBANAS
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ECHENLE GANAS...,
AHÍ LA LLEVAN

MARTHA
ANAYA

a expresión va dirigida a los "conservado
Lres", a aquellos que no sólo no simpatizan

con Andrés Manuel López Obrador,
sino a aquellos que de plano sienten que
se les retuercen las entrañas cada vez
que escuchan su voz o se menciona su
nombre.

Porque Vaya que los ánimos se han exacerbado. Más,
incluso, que durante la etapa de las campañas.

Basta sentarse ante cualquier desayunadero político al
menos en nuestra sacrosanta Ciudad de México para que
los comentarios se desborden, los adjetivos peyorativos
pululen y las conversaciones terminen abruptamente.
Cierto, hay quienes "celebran" la caída en la aproba

ción del gobierno de López Obrador que muestran las
encuestas en los últimos días (una baja de 67 a 62 cinco
puntos menos que hace tres meses, a decir de Buendía
y Laredo, y de 68 a 59 nueve puntos, según Reforma).

Pero para el Presidente, para Andrés Manuel, hay bue
nas razones para haber perdido esos puntos tres menos
cada tres meses, según sus datos, porque la mayoría de
la gente aún lo apoya.
La caída en los índices de aprobación de su gobier

no, desde su perspectiva, tiene
que ver con la lucha que en
frenta con los "conservadores
corruptos".

"Sufrimos desgastes porque,
imagínense, enfrentar a los con
servadores corruptos que no

quieren dejar de robar..., están
molestísimos y desquiciados.

"No les gusta que se haya terminado con la condonación
de impuestos; no les gusta que se considere delito grave la
facturación falsa; que se haya aprobado lo de la extinción
de dominio; no les gusta el Instituto para Devolver al Pueblo
lo Robado; no les gusta que la corrupción sea delito grave.

Entonces aceptaría el Presidente, sí hay una reacción.
Pero nada que sea preocupante. Que perdí tres puntos...,
pues sí.

¿Le preocupa que sus números sigan bajando?
No mucho. No, al menos, mientras sean tan sólo tres

puntos cada tres meses.
Y eso añadiría con toda intención, sin pagar

publicidad.
¿Algún mensaje a los conservadores ante la caída en

la aprobación de su trabajo como Presidente?
Por supuesto. Andrés Manuel López Obrador se los

envió con un toque de sarcasmo: "Échenle ganas, ahí la
llevan, apúrense..,".

En los comederos políticos, ya Imaginarán las reaccio
nes: entre la furia y las risotadas, mezcladas con la graba
ción de los gritos de los tabasqueños ayer en Macuspana.

• • •

GEMAS: Obsequio del secretario de Educación, Este
ban Moctezuma: "Los padres que tienen hijos enfer

mos, se Ies hace más cómodo limarlos a la escuela, ya
que no tienen con quién dejarlos; luego ese niño con
tagia a sus compañeros, a las maestras, a los abuelos
y quienes más padecen son las personas mayores;

entonces, por respeto a la sociedad, si tienen un niño o
una niña enfermo, no lo lleven a la escuela
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PARA EL HAY

BUENAS

RAZONES PARA

PERDER PUNTOS

La caída en ¡a aprobación de su gestión
AMLO la atribuye al choque que ha
tenido con los "conservadores corruptos"
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Que cayó la popularidad de AML0;
lo preocupante sí es la Cámara

ue cayó la popularidad de Andrés Manuel López Obrador.
Y ío reconoce.Q No habría por qué negarlo.

e 70 puntos que andaba allá por diciembre de 2018, cuando asumió la
Presidencia, hoy ronda el 59 por ciento.

Ha terminado la luna de miel, pero nada para sorprender.
Lo extraño era que, después de catorce meses y la serie de dificultades que

ha enfrentado su gobierno, su nivel de aceptación se mantuviera inamovible.
Se llama desgaste por ejercicio de poder.
Pero que nadie se alarme, principalmente sus millones de seguidores, que

aún tienen la esperanza de que México cambie.
Para como está el país, esos números son extraordinarios.
Ya los hubiera querido cualquier presidente mexicano a estas alturas, desde

el mismo Vicente Fox, quien en 2000 representó un movimiento similar en cuanto
a terminar con 72 años del Partido Revolucionario institucional (PRI), con una
imagen fresca y novedosa de democracia y esperanza para los mexicanos.

De 70 puntos con los que arrancó su presidencia, entre febrero y marzo
de 2002 ya se ubicaba entre 46 y 48 por ciento.

Andrés Manuel está arriba por diez puntos.
El tema salud y los feminicidios, en los que se enredó asumiendo una po

sición a la defensiva al atribuir a los conservadores las protestas, la marcha
del próximo domingo y el Día sin Mujeres el lunes, le pegaron.

Ayer se publicaron tres encuestas.
Si, ya sé que las encuestas dicen lo que quien las paga u ordena quiere

escuchar.
Que en 2012 quedaron en ridículo cuando a Ciro Gómez Leyva todos los

días le daba 15,20 y hasta 25 puntos de ventaja a Enrique Peña Nieto sobre
Andrés Manuel y el resultado en las urnas fue de apenas 6.5 puntos, cierta
mente a favor del mexiquense.

Pero se han recuperado.
Ya en la elección de 2018, cuando arrasó el tabasqueño, mostraron otro

rostro. Y fueron más cautelosas. Mostraban la ventaja que, casi desde el
José Antonio Meade y a Ricardo Anaya, de

ser acertada.
De hecho, fue la única que en 2012 publicó un escenario cerrado entre

Peña y López. Seis puntos. Y así sucedió.
Ayer, la de Reforma, le ubica en 59 por ciento de aval, por 39 por ciento de

rechazo.
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El Economista también publicó una, que muestra 59 y 40 por ciento, res
pectivamente. Y coincide con una de Mitofsky revelada apenas hace un mes,
en el mismo diario. Ahí traía 55.1 por ciento en febrero, desde 57.3 de enero.

La Razón también publicó. Los números son similares. Esta, de Massive
Caller. La coincidencia de todas es que Andrés volvería a ganar hoy.

La desaprobación crece, principalmente, en el sector clasemediero y
alto, quienes dieron su voto de confianza al tabasqueño, desesperados por la
violencia incontenible de los sexenios de Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique
Peña Nieto y la corrupción ofensiva, insultante.

Pero lo que más debe preocupar a Andrés Manuel es la caída de Morena
en la Cámara de Diputados.

Augura una pérdida de mayoría calificada en 2021.
En diputados hoy la tiene con sus achichincles, pero no en el Senado.
Y esa mayoría es necesaria para las reformas constitucionales, que el

preciso trae todavía en la bolsa.
El respaldo que 31.1 millones de mexicanos dieron a Movimiento

Regeneración Nacional (Morena), partido creado y manejado por Andrés
Manuel López Obrador en 2011, está bajando.

Dice la citada encuesta reformista que si hoy hubiera elecciones para
diputados federales, 46 por ciento de los votantes le apoyaría, lejos del 57
por ciento de 2019, cuando se presentó otro estudio.

Aviso 1
El domingo hubo un episodio de rechazo.

Asistentes a un mitin en Macuspana, Tabasco, casa de Andrés Manuel, lan
zaron chiflidos cuando dirigía su discurso.

Acaso no era par él, sino para Adán Augusto López, gobernador, y el alcal
de, Roberto Villalpando, pero sí es un aviso de que la luna de miel se na termi
nado, porque todos son morenistas.

Adán Augusto López Hernández, gobernador, es su compa.
Son amigos, hermanos, carnales.
Y López Obrador amenazó con callar, ya no dirigir su mensaje, si no deja

ban de grillar, de politiquería, dijo.

Coitíreso en la Fundación Colosio
La Fundación Colosio organiza el foro Fortalecimiento de los partidos políticos
frente a los nuevos desafíos globales.

La cita es hoy en el salón Alfonso Reyes de la sede nacional del Partido
Revolucionario Institucional (PRI), mero en Insurgentes Norte.

Participan José Murat, presidente de la fundación Colosio; Luis Ayala, se
cretario general de la Internacional Socialista, y Rafael Micheline, senador del
Frente Amplio de Uruguay.

Alejandro Moreno Cardenas, líder nacional del tricolor, encabeza.

Vámonos: Que la Fiscalía de la CDMX y Sheinbaum cumplan: que paguen los dos
millones de varos de recompensa a Irma, latía del asesino de Fátima. Y, de paso,
que ya callen al vocero Ulises Lara, quien dijo que la captura fue por "pura investi
gación e inteligencia". Y que se dé por bien servido de que no lo cesan.

@albermontmexibermontmex@yahoo.es
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2021: Con el IV Informe del gobernador Javier Corral (IC)
inició la sucesión, para la cual alzaron la mano 10 aspi
rantes; PAN, Morena y PRI. El gobernante PAN aspira a
una continuidad que no alcanzó en 1998 cuando el go
bernador Francisco Barrios regresó la estafeta al tricolor
Patricio Martínez quien a su vez la entregó a su correli
gionario José Reyes Baeza y éste a César Duarte cuya
controvertida gestión propició una nueva alternancia al
ser derrotado su delfín Enrique Serrano.

Fuego electoral: Lo abrió el puntero morenista Cruz
Pérez Cuéllar al acusar a los albiazules, alcaldesa Maru
Campos y al gobernador JC de proteger a los cómplices
del asesinato de la periodista Miroslava Breach a través
del ex particular del gobernador Pepe Luévano y ahora
director del ICHIFE, en tanto que la primera vía, su jefe
de Gabinete Mario Vázquez. El ex candidato MC2016,
Pérez Cuéllar solicitó la remoción de ambos y someter
los a disposición de las autoridades. Por supuesto, no fue
invitado a la cena donde JC
sentó a los alcaldes; de la
capital Maru Campos, su
similar de Juárez Armando
Cabada y al senador Gus
tayo Madero quien en 2010
debio disputarle a Duarte
esa posición.

Morenos ¡unios!: Si la
decisión recae en Palacio
Nacional el candidato de
Morena ¿será el suplente
de Pérez Cuéllar y consejero de Pemex, Rafael Es
pino o Víctor Quintana? Si
no aplica el Fiel de la Ba

lanza todo apuntaría a
Cruz Pérez Cuéllar quien
en julio pasado coincidió
en un evento diplomático
con la presidenta del Con
seio Nacional de Morena,
Bertha Luján.

Aspirantes: La coordinadora del PT en la Asamblea
Legislativa, Miriam Saldaña denunció, ante la Fiscalía
para Delitos de Funcionarios Públicos, a la ex consejera
Carla Humphrey de cobrar 19 millones 432 mil pesos
junto con otros similares, Yolanda León Manríquez y Án
gel Díaz Ortiz al concluir su gestión de consejeros en el
IEDF. Otros aspirantes cuestionados son Diana Talavera
cercana a lorge Alcocer, Sergio González Muñoz amigo
del diputado Héctor Serrano.,.UAEMex: El titular del
plantel Alfredo Barrera Baca al integrar su informe al
Consejo Universitario se pronunció por privilegiar al
diálogo para superar los intereses ajenos que abonan a la
inestabilidad...¿Fin Hegemonía Israel? Se prevé del pre
mier Benjamín Netanyahu ante la Coalición centro Azul
y Blanco de Beni Gantz, donde resalta la fuerza de la
minoría árabeisraelí con un total de 10.71 de los votos y
13 asientos en el parlamento (Knesset). Independiente
mente del resultado continuarán las negociaciones entre
Likud y Azul y Blanco para la conformación del nuevo
gobierno...SMSEM: Llevó a cabo la 16a Entrega del Fondo
de Retiro, en beneficio de 331 maestros al tiempo que
ratifica su compromiso de una gestión con ética y trans
parencia en cada proceso.

La coordinadora
c|e¡ Partido del Traba

.Q Qn ^ AsamWea
Legislativa, Miriam
Saldaña denunció,
ante la Fiscalía para
Delitos de Funciona
rios Públicos, a la ex
mn™ipr, r,rl,consejera larla
Huniphrey dej:obrar
19 millones 432 mil
pesos junto con otros
similares, Yolanda
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Un ciudadano solicitó a la Oficina de la

Presidencia de la República copia del in
forme completo integrado por la Unidad
de Información, Infraestructura Informá
tica y Vinculación Tecnológica de la Se
cretaría de Seguridad y Protección ciuda
dana sobre bots asociados al uso del

hashtag "prensaprostituida". Uno de los
temas abordados en la mañanera.

***

La Oficina de la Presidencia se declaró

incompetente para atender la solicitud e
indicó que si bien López Obrador comu
nica temas de interés público, no está
obligado a tener el soporte documental
respectivo. Pues el Inai dice que no, que
debe sustentar sus dichos en hechos.

***

Joel Salas dijo que llama la atención que
la oficina de la Presidencia diga que no
está obligada a contar con el respaldo do
cumental de los dichos del Presidente

durante la conferencia mañanera, pero
proporciona enlace electrónico a un co
municado de prensa distinto al informe
que le interesa al ciudadano, esto para
poder registrar en la Plataforma Nacional
de Transparencia que la información se
encuentra disponible públicamente. Esta
maña de la cuatroté, o de la oficina del
Presidente, se ha incrementado casi 400

por ciento con respecto al año pasado,
acusa el Inai.

"Es positivo el cambio en la política de co
municación del Gobierno Federal en cuanto

se atienden directamente de la prensa", dijo
hace unos días JOEL SALAS SUÁREZ, comi
sionado del instituto Federal de Acceso a la

información y Protección de Datos (Inai).
"Pero sin respaldo de información pública se
imposibilita contrastar los dichos de los
hechos". Traducción: todo lo que responde el
presidente de México, Andrés Manuel López
Obrador, está bien, pero debe tener algún
sustento. La oficina de la Presidencia de la

República dice que no está obligada a contar
con el soporte documental de los dichos del
mandatario durante la mañanera.

Nos cuentan que la Auditoría Superior del
Estado de Chihuahua, de Héctor Acosta
Félix, tiene la lupa puesta sobre la admi
nistración de María Eugenia Campos, pre
sidenta municipal de la capital, luego de
que se le detectaron compras irregulares
en el ejercicio de 2018.

***

Ejemplo de ello es la adquisición median
te adjudicación directa de dos mil 500
cintas de delimitación policiaca a la em
presa FZA Global Supplier, mismas que
presentan un sobreprecio de casi 370 mil
pesos.

**?

No es la primera vez que a la funcionaría
se le señalan compras con sobreprecio,
pues apenas hace un par de meses el Con
greso local rechazó su programa de alum
brado público Iluminamos Chihuahua, al
considerar que el presupuesto de tres mil
300 millones de pesos era demasiado ele

vado para un proyecto que había costado
hasta seis veces menos en otras ciudades

del país.
***

Todo parece indicar que, ahora sí, serán es
cuchadas las peticiones que han hecho por
años los pobladores de Escuinapa, Sinaloa,
para cancelar la denominada Fiesta del Mar
de las Cabras.

***

Será cancelada por la escalada de violencia
en la región, la escasez de agua potable y,
principalmente, porque la festividad no ha
ce otra cosa más que dejar en números ro
jos al municipio que gobierna Emmett Soto
Grave.

***

A cambio, cuentan los lugareños, se busca
rá reactivar las celebraciones correspon
dientes a la llamada Feria del Mango, mis
ma que convoca a un mayor número de vi
sitantes y, sobre todo, sirve como principal
activador de la economía local.
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Redes de
Poder

CANDIDATOS CON
PERSPECTIVA Y SIN GEL
EN EL CONGRESO
El Comité Directivo Estatal

del PRI en Nuevo León,
encabezado por Pedro Pablo
Treviño, adelantó que el partido
le dará prioridad a garantizar las
medidas internas para erradicar
la violencia de género,

De momento, una de las
acciones concretas será que
todos aquellos que quieran
ser candidatos del PRI en

procesos electorales deberán
acreditar una capacitación en
materia de violencia de género.
Si bien esto no es garantía, al
menos se podría generar mayor
conciencia.

El dirigente quiso dejar
en claro el compromiso de
su partido por la igualdad de
género y la erradicación de la
violencia contra las mujeres
e incluso afirmó que los
legisladores locales priistas
han presentado iniciativas
al respecto, pero que 110 han
transitado por la posición de
otras fuerzas políticas.

Está en veremos que
los diputados tricolor en el
Congreso local también se
comprometan, pues en el
Legislativo aún hay temas

pendientes como la paridad
total de género. Si de verdad
quieren comprometerse con los
derechos de las mujeres, que
impulsaran esta iniciativa sería
un gran paso.

SIN GEL EN EL CONGRESO

Si bien en Nuevo León aún no se

han reportado casos de Covid19,
en el Congreso local se les está
olvidando tomar las medidas de

prevención para combatir este
virus, a pesar de que la diputada
Ivonne Bustos Paredes solicitó

destinar una parte de los
recursos en artículos de limpieza
para sus instalaciones.

Este recinto legislativo
carece de gel antibacterial en las
entradas principales que es por
donde accede la mayoría de los
ciudadanos y ni siquiera se ha
observado que se cuente con
recipientes con este producto en
la entrada de la Sala de Sesiones

del Congreso.
Tampoco en las oficinas de

las diferentes bancadas se ha

observado que hayan colocado
gel antibacterial, lo cual es
una de las recomendaciones

mínimas de prevención por las
autoridades de salud.

Ayer se volvió a retomar el
tema del Covid19 en este Poder

Legislativo, y la diputada del
PAN, Claudia Caballero, solicitó
la comparecencia del titular
de la Secretaría de Salud de

Nuevo León, Manuel de la O,
una iniciativa muy adecuada en
el contexto.

Pero lo mejor sería,
primero, cumplir con las
medidas mínimas de higiene
y prevención en este edificio
legislativo, pues no vaya ser que
Manuel de la O se los haga ver
durante su comparecencia.

Pedro Pablo Treviño adelantó que el
PRI tomará medidas para erradicar la
violencia degenero.
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Los castigos en el PAN
La Comisión de Orden y Disci
plina Intrapartidista del Partido
Acción Nacional (PAN) ha inter

puesto sanciones para suspender
sus derechos a 40 militantes.

La información es de los últimos

13 años, cuando se empezaron a
contabilizar. En ese tiempo el PAN

ha expulsado a 698 militantes
porque no pagaron sus cuotas al
partido, apoyaron a otros candi
datos postulados o aceptaron ser
representantes de casilla de otros
partidos. Otros fueron desleales
a la dirigencia nacional o a los
valores de Acción Nacional o de

plano atacaron directamente al

partido azul. Llama la atención
que quienes hicieron la fiesta
de los diputables' no fueron
expulsados, como Luis Alberto
Villarreal también señalado por
los 'moches'Ya ven cómo no todo
es siempre tan malo, esto es una
prueba de que Dios aprieta pero
no ahorca, por eso hay que tener
ánimo. ¡Ánimo, Montana!

Mexicano

a presidencia de CIDH
La Corte Interamericana de De

rechos Humanos será presidida
por un mexicano para el periodo

20202021. Se trata de Joel Her

nández, quien fue electo el día
de ayer durante la sesión de este
organismo en Haití. Hernández
se había venido desempeñando
como comisionado en la Organi
zación de Estados Americanos

y desde 2011 es representante de
nuestro país ante la OEA. Su prin
cipal compromiso en su nuevo
cargo, señaló en sus redes sociales,
será seguir contribuyendo al
fortalecimiento de la CIDH para
tener mayor impacto en favor de
las víctimas.

Descuidan lo básico
Las autoridades del sector salud

bien podrían poner el ejemplo
a la ñora de aplicar las recomen
daciones mínimas para prevenir
la propagación del Covid19.
En los últimos días, pacientes y
familiares de ñospitales públicos
y clínicas del Instituto Mexicano
del Seguro Social ñan reportado
averías en algunos sanitarios,
además de la falta de jabón para
manos o gel antibacterial, por no
ñablar de las deficiencias en el

servicio que desafortunadamente
no son noticia. Esperemos que
esta falta de insumos vitales para
prevenir contagios no quede sin
atenderse.
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línealO

A ver, a ver, ¿qué extraños enjua
gues se trae el gobierno mexicano
con el magnate indio Mukesh Am
baro? El hombre más rico de Asia y
décimo más rico del mundo pare
ce muy interesado en "ayudar" a la
administración de Andrés Manuel
López Obrador.

Tan es así que en estos días an
da en la India la Secretaria de Ener
gía, Rocío Nahle, supuestamente
para aprender sobre la experiencia
de la megarrefinería en Jamnagar,
de Reliance Industries, el consorcio
de Ambani. La funcionaría comentó
en redes que la "generosidad" de la
empresa ha sido invatuable, lo que
a más de uno hizo levantar las cejas.
¿A poco el viaje de toda la comitiva
oficial lo pagó Reliance?

La pregunta viene al caso porque
Ambani y su emporio no están exen
tos de sospechas de corrupción y tráfi
co de influencias. Hace dos años pro
tagonizó un escándate por un contrato
gubernamental para la compra de
aviones y su familia y él son investiga
dos por un posible esquema de eva
sión de impuestos y lavado de dinero.

Y aunque Ambani es reconocido
como un gran filántropo, está difícil
creer que su interés por el proyec
to de Dos Bocas obedezca a que es
una hermana de la caridad.
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LA RAFAGA

¿DONDE ESTAN LOS EVADIDOS
DEL RECLUSORIO SUR?

y mientras que la jefa de gobierno, Claudia
Sheinbaum dio a conocer que al menos 15
custodios han sido judiciaiizado por la fuga
del Reclusorio Sur, todos nos preguntamos
¿Qué están haciendo el gabinete de seguri
dad del gobierno federal para recapturar a
los evadidos? Y es que no eran cualquier
interno: sino que se trataba de Victor Ma
nuel Félix Beitrán, hijo de Víctor Manuel Fé
lix Félix, consuegro y compadre del capo
loaquln El Chapo Guzmán y Luis Fernando
Meza González y Yael Osuna Navarro, tam
bién integrantes del cartel de Sinaloa.
SCJN ELIMINA PROHIBICIÓN DE
INFORMACIÓN RESERVADA
El pleno de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SON) eliminó la prohibición ab
soluta contenida en la Ley General del Sis
tema Nacional de Seguridad Publica
(LGSNSP), para que toda la información del
Sistema Nacional de Información (SNI) fue
se considerada como reservada y de uso ex
clusivo de las corporaciones policiacas. En
sesión de ayer, los 11 ministros abordaron la
acción deinconstitucionalidad que presentó
la Comisión Nacional de ios Derechos Hu
manos contra la constitucionalidad de las

leyes de la Guardia Nacional y la general del

Sistema Nacional de Seguridad, promulga
das en mayo de 2019 y que norma la labor
de elementos que integrarán la corporación,
al considerar que contienen omisiones que
pueden ser violatorias de garantías
NADIE RECLAMA RECOMPENSA
POR CASO FÁTIMA
La recompensa de 2 millones de pesos
ofrecida a quien aportará información que
llevará a la localización o identificación de

la o los responsables de la muerte de una
menor de edad el pasado mes de febrero
sigue vigente, así lo dio a conocer la Fisca
lía General de Justicia de la Ciudad de Mé

xico. Hasta el momento, no se ha presen
tado de manera formal una solicitud don

de se reclame el pago.
FGJCDMX Y CONSEJO CIUDADANO
PROTEGEN A VÍCTIMAS
La FG1CDMX se allega de información pa
ra la investigación de delitos y puede
acercarse a victimas para brindarles el
apoyo que necesiten, gracias a la colabo
ración con el Consejo Ciudadano para la
Seguridad y Justicia de la CDMX, aseguró
su titular Ernestina Godoy Ramos. La fis
cal destacó que, con este instrumento, se
estrecha más el nexo entre una institución

pública y la sociedad civil; "entre más
fuerza tenga, más impulso tendrá el go
bierno", señaló.
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Tómelo con las reservas del

caso, pero nos cuentan que el
titular de la UIF de la SHCR
Santiago Nieto, anda grillan
do en las sombras de Palacio

Nacional para que su relevo en la fiscalía
electoral, la Fepade, en el sexenio pasa
do. Héctor Díaz San ta na, quede como
consejero del 1NE ahora que se están re
cibiendo CV. Se dice que Nieto tiene m u
cho interés en que Díaz San ta na llegue,
por lo menos, a los finalistas con la venia
del señor presidente, según porque con
sideran que su perfil servirá para los
eventos que están por venir en las elec
ciones intermedias,

¦ La destrucción de la 4T sigue
1 avanzando? Les contamos,

f ayer Javier May Rodríguez, res
ponsable del programa Sem

V X brando Vida, tuvo que presen
lar su renuncia y entre los resultados que
arroja es que solo cumplió con el 14% de
los árboles que se iban a sembrar y los
rumores que hay en el sector forestal lo
señalan como quien provocó que la gente
en el sector rural causara irreparables
daños a los bosques con los incendios
que acabaron con miles de hectáreas.
Nos dicen además que se va en medio de
una investigación de la SFR que no quie
re dejar títere con. cabeza.

La idea de que hagan una coope
ra tiva para rearmar Mexicana
de Aviación y convertirla en
aerolínea bandera parece que
es en serio, y ya hay gente de la

SCT que le pregunta al secretario Javier Ji
ménez Espriú como le van a hacer; y lo cu
rioso es que no lo sabe. Por lo pronto, se
confirma la orden de aprehensión que pe
sa sobre Gastón Azcárraga desde el 3 de
octubre de 2014. acusado de lavado de di

nero por 198 millones de pesos.
La alcaldesa de Cancún, Quin

tana Roo, Mara Le2ama. está

en el ojo del huracán, pues se
dice que a la par de su incur
sión política su patrimonio se

incrementó y ya tendría bienes inmue
bles con un valor catastral de 15 millones

de pesos, que son casi 40 millones de va
lor comercial. Ya antes la habían vincu

lado con que en diciembre de 2018, ya
presidenta municipal, su hijo Daniel Be
rrón adquirió un exclusivo departamento
en el conjunto Marina Condos & Canal
Homes de Puerto Cancún, cuyo valor co
mercial es de 845 mil 389 dólares.

PD: este martes a las 11 horas en

la Comisión de Derechos Hu
manos de la CDMX se llevara

a cabo el acto de disculpa pú
blica en para Carlos Sinuíié

Cuevas Mejía, tesista y activista de Filo
sofía y Letras de la UNAM que fue victi
ma de ejecución extrajudicial en 2011
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O OPINION

COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

novveL_Lu¡s@yahoo.com.mx

Censo
Población, el director regional Centro
sur del INEGI, Jorge Valdovinos Espi
nosa, comentó en Naucalpan, que el
75 por ciento de los encuestadores
son mujeres, ya que son las que me
jor calificaron, y que serán resguarda
dos por policías municipales, porque
trabajarán hasta las 10 de la noche,
y también serán acompañados por
gente de Instituto de Salud Municipal.
Entre las novedades que habrá a la
hora de encuestar, está el incluir en
eltema de discapacidad, incluso a
gente que use lentes por problemas
de visión, así como medir el número
de afroamericanos que viven en cada
comunidad. El secretario de Gobierno

naucalpense Mauricio Aguirre, se
ñaló que confían en que los números
del INEGI y de los del gobierno muni
cipal sean los mismos, ya que esto es
fundamental para la implementación
de estrategias para el crecimiento.
En Tlalnepantla, el alcalde Raciel
Pérez Cruz dio el banderazo de salida

de los encuestadores del INEGI y más
tarde dio una conferencia de prensa
donde el delegado Arturo Tinajero
Montiel aseguró que para que sean
precisos los números que tiene el go

bierno municipal, con los que arroje
esta encuesta, se hará una segunda
y tercera visita a los domicilios, para
poder encuestar a la totalidad de
los ciudadanos, además de que se
comparará con el padrón del predialy
tomas de agua. EL presidente munici
pal Raciel Pérez Cruz dijo en eltema
por el caso de coronavirus en este
municipio, que no hay que alarmar
se, porque ya está controlado en el
Instituto Nacional de Enfermedades

Respiratorias.
En Huixquilucan, el edil Enrique
Vargas del Villar dijo que "Llegó el
día de estar 25 días en la calle, para
saber con exactitud cuántos somos y
dónde estamos para temas presu
puéstales.
El 50 por ciento de la población peni
tenciaria en el Edomex son personas
inocentes, aseguraron representan
tes de la Plataforma "Haz Valer Mi

Libertad", Cesar Hernández Neri y
Evelin López Angeles, y aseguraron
que elgobierno construye culpables
para cubrir cuotas de aparente efi
ciencia, además de cuidar su aparien
cia política.
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Dictados al
Congreso
desde Palacio

Todos lo recordamos:

Fracasaron los primeros intentos de lle
var a María del Rosario Piedra Ibarra a
laCNDH.

Hubo una razón de origen:
Se le escogió desde Palacio Nacional por ser aliada

y, según el discurso oficial, por sus antecedentes
como luchadora social.

No se escucharon los argumentos de la oposición:
no cumplía el perfil profesional, carecía de expe
riencia, iba como apologista del régimen no como
representante de la sociedad ante el poder, tenía
cargos directivos enMorena...
Al final dio fruto la operación política de Ricardo

Monreal y, con abiertas críticas de especialistas,
legisladores y oposición, la designada juró el cargo.
Fue uno de los momentos más comprometedores

del zacatecano, porque le endurecieron una labor
de suyo difícil por el debate nacional sobre garantías
individuales.
Él quería el consenso, al final quedó el marcador

oficial de la votación senatorial: 76 para la designa
da, 24 para Arturo de Jesús Peimbert y ocho para
Jesús Orozco.

SÓLO CON FINES MÉDICOS
¿Por qué esta mención?
Porque desde Palacio Nacional se dificúltala tarea

legislativa y quienes más sufren la presión son el pro
pio Ricardo Monreal y Mario Delgado.
Los dos la sienten ahora, Monreal con la discusión

sobre el uso de la mariguana y Delgado en torno a
los consejeros electorales.
Éste al parecer ya superó las críticas en torno a

la incorporación de John Ackerman en el Comité
Técnico responsable de las ternas, pero le queda
mucha tarea.

A partir de hoy la atención se centrará en el Se

nado.

En las comisiones de Seguridad, Justicia y Es
tudios Legislativos se debatirá con la promesa de
Monreal ¿quién más? de escuchar a todos los
interesados.

Gran parte del morbo se centra en saber si habrá
libre consumo lúdico, porque ya hay una camisa de
fuerza dictada el miércoles de la semana pasada:
"...no estamos pensando ahora en una medida

así (liberar el consumo lúdico), sólo con propósitos
médicos, sólo con propósitos de salud...".
O sea, conforme a esos dictados de Palacio Nacio

nal, amplios sectores quedarán insatisfechos y las
protestas serán, obvio, contraloslegisladoresporno
permitir su consumo.
Y para colmo, adelanta el documento base de 230

páginas, bajo rígida supervisión a través del Instituto
Mexicano de Regulacióny Control del Cannabis.
Esto no gustará a muchos, y son conflictivos.

MINERÍA EN DIFICULTADES
Los mineros contrarios a Napoleón Gómez Urru

tia, Napito, quieren llegar hasta Palacio Nacional.
No llevan buenas nuevas.

Quieren presentar en detalle problemas en dis
tintos lados: amenazas a patrones, paros locos y
bloqueos en las minas como San Rafael en Cosalá,
Sinaloa,yPeñasquitode Mazapil, Sinaloa...
La San Rafael está parada desde el 25 de enero con

unreclamo de aumentos desmesurados para equipa
rar los salarios mineros de México con los de Canadá.

Algo así como nueve mil pesos semanales para los
afanadores, por ejemplo.
Sin duda esto requiere una investigación profun

da, pues según el Inegi, laminería se desplomó 5.1%
en 2019.
Merece tranquilidad, porque genera 2.6 millones

de empleos directos.
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Sembrando dudas...

A ver a ver, no se hagan bolas.
La renuncia del ex subsecretario de Pla

neación, Evaluación y Desarrollo Regional
de la Secretaría del Bienestar, Javier May Rodrí
guez, no ocurrió por la silbatina del domingo en Ma
cuspana, en un evento presidido por López Obrador.
May Rodríguez, quien tenía dentro de sus atribu

ciones la responsabilidad de uno de los programas
estelares delGobiernode la4T, "Sembrando Vida", re
nunció porque la secretaria de Bienestar, MaríaLuisa
Albores González, le abrogó dicha encomienda.
El asunto es muy sencillo.
Sembrando Vida es un programa con el que

López Obrador pretende estimular la agricultura
para consumo propio a la vez que sembrar millo
nes de árboles frutalesymaderables.
Los campesinos interesados deben disponer de

2.5 hectáreas para serparte del programa, que les
reditúa un jornal de 5,000 pesos mensuales.
El caso es que en el 2019, el programa apenas

cumplió el 14% de su meta programada, que era
sembrar 500 millones de árboles.

Solo se sembraron36millones apesarde que se
contó con un presupuesto nada despreciable de
13,472 millones de pesos.
Para este 2020, el presupuesto para el progra

ma es de 28,000 millones de pesos, más del doble,
porque la meta es de sembrar ¡mil millones! de
árbolesfrutalesymaderables, pese que los viveros
de la Secretaría de la Defensa Nacional, de donde
se obtienen, tendría capacidad para proveer el
20% de las plantas requeridas.
El programa carece de reglas de operación, que

debían haber estado disponibles el 28 de febrero
y por eso este año no ha comenzado a ejercerse el
presupuesto a pesar de que ya pasaron dos meses.
La renuncia del funcionario fue provocada por

una mezcla de ineficiencia en el ejercicio del gasto,
el incumplimiento de metas y la tardanza en la de
finición de las reglas de operación, que ha sido el
tendón de Aquiles de todos los programas sociales
del Gobierno de la 4T.

Cargar larenuncia a la gritería de Macuspana, no
es real; desde el viernes pasado May Rodríguez ha
bía dejado de ser el encargado de Sembrando Vida.

La renuncia de May Rodríguez debe tener preocu
pados a los responsables de los otros programas
sociales del Gobierno lopezobradorista.
Lasbecas para estudiantes de preparatorianoles

han llegado aún a todos, igual ocurre con las ayu
das para minusválidos y para los adultos mayores.
López Obrador lo pudo comprobar cuando

preguntó el domingo en su tierra natal si habían
recibido sus becas y obtuvo una respuesta dividida.
Y es que en buena medida la popularidad del

Presidente y el futuro de Morena en las próximas
elecciones depende que de los recursos lleguen a
quienes están destinados enlos tiempos acordados.
Ojo.

¿Cómo está eso de que en Cancún es cuestión de
días para que comience la operación del Casino
Macao, enlaPlazalalsla?

La pregunta vale porque no hace mucho el pro
pio presidente López Obrador y la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, juraron
que en esta administración ya no habría permisos
federales para la instalación de casinos.
¿Cómo pues se dio la autorización a la empresa

"El Palacio de los Números A de CV para operar
dicho casino?

¿Apoco el subsecretario Ricardo Peralta, el direc
tor de Juegos y Sorteos de la Segob, Luis Calvo Re
yesylapresidentamunicipaldeBenitoJuárez,Mara
Lezania, no escucháronla orden presidencial?
O...

La Fundación Colosio del PRI, que preside José
Murat, saldrá hoy del ostracismo para ofrecer un
foro de análisis que lleva por título "Fortalecimien
to de los Partidos Políticos Frente a los Nuevos De

safíos Globales". Participarán, además de Murat,
Alejandro Moreno, dirigente del tricoloryLuis Aya
la, secretario general de la Internacional Socialista.
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CNDH provoca incertidumbre en el relevo del INE
Avanza el proceso para elegir a los

cuatro nuevos consejeros electorales
que deberán protestar el cargo el uno
de abril ante el Consejo General del

INE para atender lo que será su responsabili
dad en los procesos electorales de 2021,2027
y el presidencial de 2024, así como la revisión
de las siete organizaciones que llegaron a la
etapa final para buscar el registro de partidos
políticos y que está prevista para el mes de
junio.
La ruta crítica que marcó la convocatoria,

fue aprobada por el pleno de la Cámara de
Diputados, y se está construyendo. Pero ante
la preocupación de que elINE sea captado por
Morena el partido en el poder llama la aten
ción el gran número de personas (384) de
todo el país que se inscribieron para conten
der por los puestos de consejeros electorales.
La Junta de Coordinación Política, instaló

el Comité Técnico de Evaluación a pesar del
ruido que provocó la CNDH, primero con la
confusión y retiro de su oficio; y después, por

los nombramientos de Sara Lovera y John
Ackerman. Este último ha sido cuestionado

por los partidos de oposiciónPAN, PRDYMC,
por su militancia en Morena. Pero los seis
notables restantes, han sido validados por la
sociedad y la comunidad política.
Los integrantes del Comité Técnico de

Evaluación se comprometieron a actuar con
imparcialidad, pero eso lo veremos ya que
estén en acción. ¡Y sí que tienen trabajo! pri
mero tendrán que descalificar a quienes no
cumplieron con la documentación y marcar
los criterios con lo que evaluarán a los aspi
rantes para conformar los cuatro grupos de
5 aspirantes para definir los nombres de los 4
nuevos consejeros electorales que se integra
rán al INE.

El INAI nombró a Ana Laura Magaloni y a
José Roldán; por otra parte, los coordinado
res parlamentarios designaron a Blanca He
redia, Silvia Giorguliy Diego Valadés. Estos
personajes no levantaron sospechas o dudas.
Pero la CNDH, cuya ombudsperson enfrentó
en su nombramiento el señalamiento de su

militancia, ahora coloca en el proceso de se
lección de consejeros electorales el nombra
miento de John Ackerman y su militancia en
Morenay con ello las dudas y la confrontación.
nuevo. Y será este mes de marzo, cuando
en Nueva York se realizará la 64 sesión de
la Comisión sobre el estatus de las mujeres
de las Naciones Unidas, allí se revisarán
tendencias, logros y lagunas para los pla
nes sobre políticas de inclusión, para dar
continuidad a los trabajos que se iniciaron
hace 25 años en Chinay que siguen siendo
los mismos: igualdad de género, elimina
ción de violencia y empoderamiento de
las mujeres.
Mañana en el Senado de la República se
discutirá el nuevo proyecto de dictamen
de la Ley para la regulación de la Canna
bis. Sin embargo, para el uso terapéutico
hay dudas y algunos pa dres de pacientes,
investigadores y médicos hablan de la
poca claridad de la ley en temas de inves
tigacióny desarrollo.
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El otro mapa de México
Cada diez años, el INEGI realiza una

de las labores estadísticas más am

biciosas del país. Sin dicho trabajo,
la lectura del territorio mexicano, a

nivel geográfico y sociológico, sería deficiente;
gracias a él, las instituciones, las empresas y la
ciudadanía pueden acceder grosso modo a una
muestra representativa de datos significativos
sobre las características de la población, los
negocios, la economía y la incidencia delictiva.
El abanico de información es realmente amplio.
Ayer, en el umbral de una nueva década,

arrancó el Censo de Población y Vivienda 2020,
y lo hizo, justamente, en un punto turbulento:
bajo la llegada del Covid19 a México y un poco
antes del paro del 9 de marzo. Ambos sucesos
están contemplados por el organismo, con me
didas sanitarias, la verificación de que ningún
encuestador haya viajado fuera del país en el

último mesy la expresión de su solidaridad ante
la ausencia laboral de sus trabajadoras.
Queda claro que atravesamos la renovación

de una serie de paradigmas donde el México de
hoy no es, ni de cerca, el mismo que hace diez
años. Ahora se buscará recabar información

precisa sobre afrodescendencia, capacidades
diferentes y migración, además de que por pri
mera vez todo se registrará, desde el principio,
en dispositivos móviles.
El trabajo de quienes prestan su servicio al

INEGI es valioso y loable. No hay que olvidar
que, enmuchos casos, ellos corren riesgo, como
sucedió hace un lustro, en la Sierra Tar ahumara,
donde asesinaron a dos encuestadores mientras

cumplían su labor.

No es la primera vez, tampoco, que el crimen
despliega su capacidad de adaptación y aprove
cha las coyunturas sociales. En Michoacán, por
ejemplo, el Gobierno local instó ala ciudadanía
a corroborar que los encuestadores no sean de
lincuentes intentando sondear la información

de una víctima potencial.
Pese a que no se tiene un dato certeroy recien

te de criminales disfrazados como encuestado
res del INEGI, a mediados de febrero circuló,
en redes sociales, el video de un asalto con un
modus operandi así, noticia cuya falsedad se
confirmó después, pero que sirve para vulnerar

la confianza y la participación ciudadana. Una
participación vital porque, sin ella, eltrabajode
campo sería inútil.
La encuesta tiene 38 preguntas y no le quita

más de 15 minutos a quien participe; las jor
nadas terminarán el próximo 27 de marzo y en
ellas se tiene contemplado el registro de 51 mi
llones de inmueblesy 127 millones de personas
en todo el país. La información que se brinda es
absolutamente confidencial y los resultados se
darán a conocer el 4 de noviembre.
En esta coyuntura, es indispensable tener

información sobre cómo identificar aun encues
tador: basta con el holograma de seguridad, la
credencial oficial, el chaleco, la mochila y la go
rra del Inegi; en elmomento de la visita, frente a
cualquier señal de inseguridad, se puede intro
ducir el folio en la credencial del encuestador a

la página ceiiso2020.mx (o al teléfono 800111
46 34) y verificar que la persona esté acreditada.
Por ninguna razón se pueden pedir datos baln

earios o de otra índole, por lo que, de ser el caso,
hay que denunciarlo de inmediato.
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Legislar sobre
la mariguana
Si no sucede otra cosa, el

día de mañana, las comi
siones unidas de Justicia,
Salud y Estudios Legisla

tivos segunda, de la Cámara de
Senadores, pondrán a discusión
un nuevo proyecto de dictamen
sobre la ley para regular la mari
guana, en la que, entre otras cosas,
se incluye su uso recreativo.
De acuerdo al anteproyecto, la

posesión para consumo personal
pasaría de cinco a 28 gramos; ade
más de que 40% de las licencias de
cultivo serían otorgadas, por un
periodo de cinco años, a los pue
blos o comunidades indígenas y a
campesinos, donde los tres nive
les de Gobierno (federal, estatal y
municipal) llevaron a cabo tareas
de erradicación de plantíos de la
hierba, esto como una medida de
justicia social.
A partir del quinto año, dichos

porcentajes de licencias se reduci
rían, en la medida en que se consi
dere que las comunidades han su
perado las afectaciones impuestas
por el régimen de prohibición, sin
embargo nunca podrán ser meno
res a 20%.

En cuanto a la producción, ven
ta y comercialización de la can

nabis, el documento establece
que, de dos a 20 personas podrán
conformar asociaciones para
tales efectos, además de que se
contempla la creación del Institu
to Mexicano de la Cannabis, que
sería un órgano desconcentrado
de la Secretaría de Gobernación y
comenzaría a operar a partir del 1
de enero de 2021.

Sin lugar a dudas, se trata de
una propuesta diferente, con un
enfoque que no criminaliza, dis
crimina o estigmatiza a los usua
rios de la hierba y por el contrario
hace necesario el establecimiento

de un Programa Nacional para la
Prevención y Tratamiento Contra
las Adicciones especializado para
adolescentes, que estaría coordi
nado entre la Secretaría de Salud

y los gobiernos de los estados de
la República.
A pesar de que en días pasados,

el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador se pronunció por no
incluir el uso lúdico de la mari

guana en una reforma, el senador
Julio Menchaca aseguró que en
Morena no van a dejar pasar la
oportunidad histórica de impul
sarla regulación no solo medicinal,

sino también con fines recreativos,
industriales y de investigación.
STPS PROTOCOLOS VS ACOSO

Donde se pusieron a trabajar para
combatir y sobre todo, prevenir el
acoso y hostigamiento sexual con
tra las mujeres, es en la Secretaría
del Trabajo, que comanda Luisa
María Alcalde, pues en breve da
rán a conocer un paquete de me
didas que serán aplicadas en los
centros laboralesylas empresas.
Y es que, justamente es en estos

lugares en donde se registra una
de las más grandes incidencias de
este comportamiento, pues las re
laciones de poder son muy propi
cias par a que se de el acoso y el hos
tigamiento hacia el sexo femenino.
Para la mayoría de las mujeres,

el trabajo es casi como su segundo
hogar, por lo que deben contar con
todas las garantías para desarro
llar su labor en un ambiente libre

de cualquier tipo de violencia.
Por lo que respecta al movi

miento "el nueve nadie se mueve"

Luisa María Alcalde dejó en cla
ro que se respetará la decisión de
quienes se quieran sumar al movi
miento, por lo que no van a tener
ningún tipo de sanción orepresalia.
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El Covid19 y los paisanos
Los contagios del coronavirus prácticamente se extendie
ron por todo el mundo, y Estados Unidos no es la excepción.
Ya son seis las muertes registradas en el vecino país y los
contagios van en aumento. Lo que llama la atención de estos
decesos es que todos se registraron en el estado de Wash
ington, donde residen más de 900 mil mexicanos, lo que sin
duda debe prender las luces de alarma en el despacho del
canciller Marcelo Ebrard. ¿Será?

No se confundan

Nos platican que corrió la falsa versión de que la Fiscalía
capitalina ya no pagaríalos dos millones de pesos que
ofreció de recompensa a quien aportara información rele
vante para la investigación del caso Fátima; sin embargo,
la dependencia aclaró que nova por ahí el tema, sino que
simplemente, ninguna persona se ha presentado a solici
tarla formalmente. Ysi eso ocurre, habría que llevar a cabo
el procedimiento establecido en el acuerdo que se emitió
para ese efecto. En suma, habrá que esperar a que alguien lo
reclame. ¿Será?

Reflexión sobre la izquierda...
enelPRI
Justo cuando en Morena, partido en el Gobierno, sus
liderazgos se pelean por un "pedazo del pastel" rumbo a
las elecciones intermedias, resultará interesante escuchar
la reflexión que harán este martes representantes de la iz
quierda en el mundo, como Lilis Ayala, secretario General

de la Internacional Socialista; y el senador Rafael Micheli
ne, del Frente Amplio de Uruguay, sobre el fortalecimiento
de los partidos políticos, frente a los nuevos retos globales...
en un foro organizado por la Fundación Colosio, en donde
participará su presidente José Muraty el del PRI, Alejan
dro Moreno. ¿Será?

Buen hit
El Consejo de la Comunicación, presidido por José Carlos
Azcárraga, lanzó una nueva iniciativa a la cual ha denomi
nado El Bienestar de todos es nuestra empresa, la cual busca
enfatizar el impacto social que generan las empresas y su
contribución al desarrollo de México. Vale recordar que
México ocupa el primer lugar en capacitación laboral a
nivel La tinoamérica, pues 83% de los corporativos del país
ofrecen este tipo de plataformas de desarrollo personal a
sus empleados. ¿Será?

Diputados precavidos
Nos aseguran que algunos funcionarios propusieron a Clau
dia Sheinbaum que se revise la permanencia de todos los
eventos masivos que se tienen calendarizados en la CDMX,
una decisión que deberá tomarse con la participación de
diversos expertos en materia de salud. Mientras tanto, quie
nes sí decidieron tomar precauciones fueron los diputados
en el Congreso federal; pues definieron que, por la alerta
sanitaria, disminuirán las actividades en el recinto legislati
vo y sólo llevarán a cabo aquellas sesiones que sean estricta
mente necesarias... ah, qué precavidos salieron. ¿Será?
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D6$de Ginebra, pasando por Lau
sana y la radianle Montreaux
la última puerta de escape

de Viadimir Nabokov y Freddie
Mercury—, nie interno por una
de las típicas carreteras rurales
suizas en Col du Pillon, un puer

to de montaña que une las localidades de Aigle,
Le Sépey f l.cs IlialilciiMS. Son los últimos co
letazos del otoñó. A 3,000 metros de aliiual. en
la cumbre de los Alpes ele Vaud, no es sencillo
sentirse especialmente bendecido por las mag
níficas postales de la cadena montañosa que
Cimentó la leyenda de la expedición comandada
por Aníbal de Cartago hace más de 2,000 años.
Siempre he profesado un gran respeto por

la montaña. Respeto que se ha transformado
lenta y dolorosamcntc en miedo tras descu
brir aquella reveladora nota del escalador bri
tánico George Mallory antes de partir rumbo
al Everest, su lecho de muerte: «Esto se pare
cerá más a la guerra que ai alpinismo». Vértigo
aparte, el frío de las alturas os excesivamente
cruel, paralizante. No es que se trate de una
sensación de vulnerabilidad extrema, sino de
agonía.
En el olio extremo del puente de 108 mo

lí: os de largo me recibe un gigantesco reloj
Tissot, una siniestra metáfora suwlenborgionú
sobre la vida en el más allá. Me es imposible

celebrar la hazaña. A falta de vino, trato de
recurrir a una sclfic. Apenas puedo moverme.
Mis manos l urbias y heladas son incapaces de
ofrecer respuesta. Sometido por la ferocidad
de las ráfagas, pienso en lo maravillosa que
seria la panorámica estival, desde mi posi
ción privilegiada, de la cumbre del Moni Blanc
—la montaña más alta de toda Europa—, el
efecto piramidal de Le Ccrvin y los colmillos
blancos del Oberland bernés. Qué gloria tan
mezquina.

Al borde del abismo, para honrar
la memoria de Mallory y el general
cartaginés, me propongo cruzar
—sin elefantes— el único puente
colgante del mundo que une la cima
de dos picos: el Yiew Point y el Scex
Rouge. Endulzo la peligrosidad del
reto con las estrofas de "Canción

para, mi muerte", de Charly García:
«Tómate del pasamanos/porque
antes de llegar/se aferraron mil
ancianos/pero se fueron igual».

•Lector, viajero y prospecto de escritor.
Dormí en el Wadi Rum y contemplé el rostro

imperturbable de la gran esfinge en la meseta
infinita de Giza. @Ricardo_LoSi
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SEMBRANDO VIDA... Y RENUNCIAS
i ^ 0_ t?V_( I O V'Q

I r a ^11
J ^ 'i5 Al^n fr líl11 ^ Jl _<?" l ' Atrl D. ^ _¿\ J_

ygaordinador del pflpgrama estrella del
_(? _(_ A1?A _(_ A _^1 _l¿i_ _4 1 ___' Al^ÍA A jawlgr
May. El ahora exfuncionario acusó sin decir
sty ^AnAlAr^i ^ iAAAMAiA1. cA^AiASAOc!^AAs i>Aí_
María Luisa Albores, de abrogar las
facultades requeridas para operar el citado
programa.

ENCUESTADORES DEL INEGI: ENTRE EL
CORONAVIRUS Y LA DELINCUENCIA
*íí\. A]A A^.JÍLlíAi^ A^A^v?.11: áiA.lAA^. nAAÍfA^. A.IA?. AÍAA^. Al^AfA^jAAi^^.
del Inegique;.imciaronla.vfep_^3"di
J?!^M®§nío del Censo de Potó
2020. Porun lado la .epidemia ddcOT^
y.por otro la.delincuencia e_jn^
lAArAAOA <A¿?. A?. AA A^AA 1AAÍ /A*: A1AA PIA AÁ^!^ <r!íA^_ .^AAÍA A^A
JA?.! ÍAi^A A > AA7AAÍA Á^i IAÁ fA?>_ AAAQ?AÍA1AAQAA^A; fAA AIAAAA AÁ?.! !Q
deChalco y Nezahualcóyptlse
A^IAPAVA UAAA_PíAiA?..(A(fAA</AAA :l!_ lAAAA_^fAAl'A.Lc_lAt>A ÍDAiA 'AAAlrAA
.Qttl.delas .modalidades sera ^
A! ÍAi Api PJAAIAÁPAÍ A AÁAAAAc\AAAQA P?A A _^AA?A AAA_<Á ?5.
PillgíQ5SS. del. Ba|s.o.ante.unj)g
del virus.

CIDH ELIGE A MEXICANO COMO SU
NUEVO PRESIDENTE
• Joel Hernández García, mexicano _y__
.Ucenciado porla .Facultad de
Universidad Nacional Autónoma de México,
AALP cl^AiAAA».AAÍA A AÍAAAí, cCAIAA^AJAí^AiÁdA?AAkAA
A<A_ ÍAA !A11 ^ ÍAAIA í !AAAÍ ?AA rA A PA" ÁP fA !A A! AA^_ ]_?_ fAr^A^AAA A5^_
IÍAL?^^A5^.^.I^Í^.J^A.P^yíí?ÍÍ.Q...20202021.__En__su_
prima' mensaje agradeció la confianza y se
A^!AU^ Al1AÚíA A. A(?nk!'¡! ALICIA AÍAA^A'.'yi^!
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de la¡.CIDH para tener;.niayor impacto a
de las víctimas.

ALCALDESA DE CANCUN VS. LA 4T
*Más problemas para .el proyecto obradorista.
Mará Lezaroa, alcaldesa de Cancún, no sale
dp. A Al ASA A A ÍAA1^!. A1. PLklAA A^_ AA. ÁP.VA A^A 1AAA!' A¿?. ^VAIAAAP^AA?.
gira de trabajo en Canadá, donde sólo hubo
pruebas de su festejo de cumpleaños en
A^illPADÍAA^jAI1',l'Arc^AA,And^!A.AAkAllA
'A P()!]lPrAAll!klAA(AAU ' "Ü(A Daniel Berron
Lezama, de cuatro propiedades adquiridas
P'Akrc AAÜ() AAA!11 A(! AAAA A^y 111 i Ílon<^_ de
pesos. Todo a través de la empresa familiar
D.^1.0!QU3doraCump^
lA^iAyArAíAdAi^.A^AUdA^AAPAP.A^AkA.AAA.
morenista.
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1 presidente \ 11 d res Manuel
López Obrador debe aceptar que
el creciente rechazo fie la genie
no es hacia él, sillo hacia los go
biernos locales emanados dé su

Itañido. Debe dejar de cargar él
solo la losa en que se ha comer

litio Morena.

El desgaste natural por el ejercicio de go
bierno agarro por sorpresa a los morenislas,
Sí, algo tan obvio y predecible, les parecía
imposible al amparo de la poderosa figura
de Andrés Manuel.

La mayoría apuesta a que estarán en el po
der para siempre y actúan en consecuencia.
Xij conocen algo que se llama alternancia

y que en México llegó para quedarse. En el
año 2000 México voló por Vicente Fox, como
la única opción que podía sacar al l'lil de Los
Pinos, le dio un voto de confianza para trans
formar al país.

Confianza que Fox tiró ¡a la basura al man
tener los sistemas político y económico intac
tos, además fie entrometerse en el proceso
electoral y querer reiomar el tradicional de
dazo, al pretender imponer a Santiago Creel
sobre .Felipe Calderón.

Después del gobierno fie Calderón,emana
do del fraude no solo en la jornada electoral y
el con leo de votos, sino en todo el proceso e
incluso ames con la intromisión indebida del
presidente Fox y toda su est ructura de gobier

no, el PRI regresó a la Presidencia en el 2012
con Enrique Peña Nieto.
La verdadera alternancia, diría el Pre

sidente, llegó con el triunfo avasállame de
López Obrador en 2018. Pero no llegó solo,
hizo ganar a miles de mujeres y hombres de
su partido, regidores, síndicos, presidentes
municipales, concejales,alcaldes, diputados
locales, diputarlos federales, senadores, jefa
IJUíf de Gobierno y gobernadores.

La mayoría fie ellos, ya confirmaron nuestra
hipótesis de que no están a la altura de la Cuar
ta Transformación que quiere realizar el presi
dente Andrés Manuel No pueden o tul quieren
hacer gobiernos y legislaturas dé calidad, ho
nestas y cercanas a la gente. Simplemente dis
frutan dé laS mieles del poder reviviendo él
clásico quítate t ú para que me ponga yo.
La gente lo sabe, se da cuenta, lo perci

be, lo sufre. Su relación con los. niveles más
cercanos de gobierno sigue siéndo tortuosa,
(lisíame, corrupta, y decepcionante. Pocas y
pocos rompieron el moldé y emulan en lo lo
cal, el gran esfuerzo que realiza el presídeme

López Obrador.
Esas mujeres y hombres son insuficientes,

aunque leauidan a cargar la pesada lílff,ha
ciéndola más liviana, más llevadera, el peso
de: los que nadan de muermo es demasiado
y en el 2021 les pasarán la lacl Lira irrémédiá
blemente. Ya lo dijo el Presidente, se acabó
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la borregada.
Aún están a tiempo ele corregir el rumbo,

pero necesitan algo más que discursos emoti
vos y comprometedores fiel Presiflenl e. Ya se
demostró que no han tenido resultado, no han
encomiado eco en la mayoría fie los funcio
narios, legisladores y gobernantes de Morena.

Espero que el presiflenle López Obrador
déjé dé asumir la responsabilidad fie los erro
res fie la 41' y ponga en la calle o en la cárcel
a los malos funcionarios, nosotros cómo él,
queremos menos grilla y más gobierno.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno

avilezraul@hotmail.com

?e regMÍereii mensajes
contundentes con

íícxíoiit\sJíit7Aít\s,
ácXeimMñüXeSj
eíemplareSj,que

exhiban*investiguen
vsancioM

gobiernosdeMorena.
Solo.asípondránjos^
demásbarbaja.
rt^rioyVfrAalíí/críir
Icicct^
resultados j mucho
twbgjo.cercano..a.Ía.
gente,..Lastima.^ue.
Igsecr^etarigmdelam_
FunciónPj^úvcg^ljrnm^
ÉvéndiraSandoval, no
guieratocargla4Tni
con el pétalo de una
auditoría.
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égún dalos del l\I.. entré 2012 y
2019 un poco más de 19 mil ciuda
danos se (| urja mu de haber sido
incorporados, sin aviso y sin su
consentimiento, a los padrones de
los partidos políticos nacionales.
Ibdas las fuerzas políticas habían

incurrido en esta afiliación subrepticia, todas.
Para, atender el fenómeno, el 1 \ 1. acordó realizar
una revisión exhaustiva dé afiliados de indos loS
partidos políticos, que se desarrolló entre el 21
dé enero de 201!) y él 31 fié eneró dé éste 2020.

Así lo manda ta la.Ley fie Partidos, que dice que
los part iflos polít icos deben mantener él mínimo
de militantes requerido para su constitución y
registro (0.26% fiel padrón éléctoral utilizado en
la elección inmediata; anterior); cumplir con sus
normas fié afiliación; abstenerse fie realizar afilia
ciones colectivas y que el padrón fie sus militantes
se considerara información pública. Dí<js&también
que los ciudadanos mexicanos tenemos derecho
a afiliarnos libree individualmente a los partidos,
que la calidad de afiliada o afiliado o militante se
otorga a quien se registra en esos términos y que
Corresponde al I \ K llevar el registro precisamente
de esos padrones de los partidos.

Einaímenl e, ordena al UVE verificar qué no exis
ta doble afiliación a partidos ya registrados o en
formación y qué,en caso de qué algún ciudadano

aparezca en más de un padrón, el propio Instit uto
o él OPLE competente fiará vista a los partidos
involucrados para que manifiesten lo quea su de
recho convenga. l)e subsistir la doblé afiliación,
el 1NE requerirá a la o el ciudadano para que se
manifieste al respect o y en caso de que no se mar
nifiesle, se tomará por buena la más reciente.

Luego de desahogar todas las fases del procedi
miento fié revisión acordado, el Consejo Géliéral
conoció hace unos días el reporte final en el que
sé asientan las cifras oficialmenlé reconocidas dé
afiliaciones por partido.
Pésiaco a continuación el contrasté entré el

número de afiliadas al inicio del procedimiento
y la variación porcentual al término del mismo.
En estricto orden fie registro, los resultados son
los siguientes:él PAN cuenta hoy con 234 mil 450
afiliados, y eso representa una baja fiel 38% de
su cifra inicial; el PR1 tiené hoy 1.58 millones fie
afiliados, lo que significa una baja del 76% de su
número original;el l'lil) cuenta con 1.25 millones,
que es una baja del 75%; el PT tiene 249 mil 384,
que implica una baja del 51%; el PVEM, cuenta
Con 460 mil 554, que présenlan un incrementó del
51%; Movimiento Ciudadano tiene 229 mil 474, o
séá un decrcmento fiel 51%; finalmente, Morena
cuenta con 278 mil 332 afiliados, el 12%. menos de
Su dato original. No sé trata fié un asunto menor,
ni estamos antes resultadosesperados. Lo comen
taremos en entrega subsecuente.
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El presídeme Andrés Manuel López Obra
flor ha demostrado durante muchos años

ciertas capacidades que no se pueden
negar a menos que de verdad eslé uno
cegado por el odio o el atiioeiigaño, JsS#
de entrada, un político a la antiguaren
tanto que piensa con lógica política y °0

gerencial. Durante varías décadas, y sin importar los
colores? i uvínios gobiernos que entendían el escenario
de poder en términos de publicidad, compraventa
y estados financieros. El bien específico del que se
hablaba podía ser un servicio público, un vi no o el
índica de alfabetización; no se veían ciudadanos o
gobernados, sino consumidores de bienes públicos.
Esto, huelga decir, es una simplificación ingenua de
la realidad, y explica, al menosén parle, la antipatía y
lejanía que sienten los electores hacia sus gobiernos,
en casi lodo el mundo.
El presidente ha insistido en un ejercicio de ren

dición de cuentas diario, muy arriesgado, porque in
volucra conferencias de prensa personales, donde a
veces no llene nada bueno que informar y siempre
hay, al menos, uno o dos periodistas que se paran a
hacerle airarlos reclamos que pueden lener o no for
ma dé preguntas. Lo interésame no eS que a veces
sea elusivo (la política sin asi ucia sería filosofía) sino
qué ese hombre, qué sé supone éS el presídeme más
poderoso que ha teñirlo el país (porque 30 millones
y lo demás) no controlé la entrada de críticos ni ha

ya cambiado el formato de las mañaneras a uno más
Controlable. Esté fin dé semana*.éSluvó en un évéiiio
público en su tierra natal, donde recibió abucheos y
gritos, o salpicado por el presidente municipal o por
méritos propios, da igual. Su reacción fue de franca
molestia y frustración. No éntendía cómo podían estar
enojados; no creía que los apoyos no habían llegado.
Eslo íff revelador.

( liando sucedió el Irma de la cancelación dél aero
puerto y del combale al huachicol, la aprobación del
presidente subió. Entonces sé mencionaba una liase
muy campechana pero poderosa: "Hay presideniel.
Creó que eso es indiSculibléiaúil ahora. El lemaéS que
presidente y gobierno no son lo mismo. En Tahasco pa
recía que él había ordenado, dé forma categórica, que
pasaran ciertas cosas que simplemente na sucedieron.
Es él presidénlé más légílimo dé la historia moderna
(nos guste o no, ahí están los votos) enfrentándose
Con la inoperaiividad del Estado mexicano. Donde
no se puede ni controlar la alegría de los asistentes
a, un mentó en un pequeño pueblo, donde él nació.
Donde los empresarios más ricos van corriendo a una
cena de tamales,;pero él delegado lederal en liibasco
no puedé garantizar qué los apoyos no Se quedén en
la escalera. La fruslración del presidente revela que
110 tiene mala intención, pero tampoco conciencia de
que la burocracia es indispensable para que la buena
voluntad se eo.nvieriR.en hechos. Ya hay presidente.
Necesitamos gobierno.

Contra RéplicaFecha: 03/03/2020
Página: 8

Area cm2: 255

1 / 1

Columnas Políticas

Israel Gonzalez Delgado

Costo: 48,291



1 nuevo coronavirus va se encuentra en

iodos los continentes» excepto en la An
tartica, y por primera \ez se está ¡tropa
gando más rápidamente fuera de China,
que dentro. Hasta este sábado, el nuevo
coronavirus había infectado a más de 83
mil personas y provocado la muerte de 2

mil 858, la mayoría de ellas en China, según los dalos
publicados por la Organización Mundial de la Salud.

En América Lalina hay casos confirmados en Brasil.
México, Ecuador y República Dominicana, Los corona
virus son una extensa familia de virus que son comunes
entre los murciélagos y olros animales, se sabe que varios
coronavirus causan infecciones respiratorias que pueden
ir desdé el resinado coni ún has! a enfermedades más gra
ves, como el Síndrome Respiratorio de Oriente Medio
(MUÍS) y el Síndrome Respira lorio Agudo Severo (SAUS).

El Covid19 es la enfermedad infecciosa, causarla por el
coronavirus que se ha descubierto más recieniemente,en
VVuhan (China) en diciembre de 201!), sus síntomas más
comunes son fiebre, cansancio y ios seca; puede ocurrir
que se esté infectado, pero no se tenga ningún síntoma. La
mayoría de las personas se recupera fie la enfermedad sin
necesidad dé realizar ningún Irálamienio especial. Solo
una de cada seis personas desarrolla una enfermedad gra
vé y tiene dificultad para respirar. Las personas mayores
y las que padecen afecciones médicas subyacentes, como
hipertensión arterial, problemas pardiac.os ó diabetes,
tienen más probabilidades de desarrollar una'enferme
dad grave, Solo el 2 por ciento de los que lian contraído

la enfermedad lian muerto.

El Covidi9 se conlrae por contacto con alguien que
esté infectado por el virus, a través de las gol ículas proce
dentes de la nariz o la boca qué salen despedidas cuando
una persona infectada lose o exhala. Estasgotículas caen
sobre los objetos y superficies que rodean a la persona,
fié modo que otras personas lo pueden contraer si tocan
estos objetos o superficies y luego se tocan los ojos, la
nariz o la boca, Por éso, es importante mantenerse á
más de un metro fie distancia de una persona que se
encuentre enferma.
Para evitar el contagio se sugiere:

Lasarse las manos a londo y con frecuencia usando
un desinfectante a base de alcohol o con agua y jabón,
ya que mata los virus que pueda haber en sus manos.

—Mantener una distancia mínima ríe un metro de

cualquier persona que losa o estornude.
—Evit ar tocarse los ojos, la nariz y la boca, porque las

manos locan muchas superficiesy pueden recogervirus.
—Cubrirse la boca y la nariz con el codo doblado o

con un pañuelo de papel al loser o estornudar.
—No consumir alimentos crudos.
Los antibióticos no son eficaces contra los virus, solo

contra las infecciones bacterianas. El Cóvid19 es un
virus.

Si tienes algún síntoma de los qué té hemos mencio
narlos acude de inmediato al médico o al cenlro de salud

más cercano, él te dirá que hacer: de momento, no hay
ninguna vacuna ni medicamento contra el Covid2019.
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1 próximo 9 dé marzo sera 1111 día
histórico en México, protagonizado
por mujeres convencidas fié desa
parecer por un día como expresión
flél hartazgo ante él escalofriante
número de mujeres víctimas de
feminicidio de alto impacto en las

últimas semanas y años.
Mucho se ha especulado sobre los orígenes e

intenciones de este movimiento, afirmando —in
cluso— que se trata de una conspiración fie mu
jeres afinés a un parí ido político, adversarias dél
actual mandatario fie México. ¿Se nos olvida que
por cuarto año consecutivo Sé convoca a manifes
tarnos ausentándonos fie las calles, con motivo del
8 de marzo? No cabe duda que la memoria de los/as
mexicanos esa modo y con simonías de demencia.

El nueve ninguna Sé mueve, significa una alianza
de mujeres organizadas que nos ausentaremos del
espacio público para gritar al Estado mexicano ¡Nos
has fallado de forma reiterada!

La narrativa del discurso feminista ha pugnado
porque las mujeres tengan presencia en todos los
espacios públicos; sin embargo, hombres femi
nicidas excedidos fié maehismo y falocenlrisnlo,
se están deshaciendo fie las mujeres, como si lúe
Sén Objetos y es qué? el feminismo 110 niega que
los hombres sean susceptibles fie sufrir violencia,
pero flisiingue \ aclara que la violencia contra las
mujeres posee rasgos.ideológicos e históricocul

l tirajes distintos,
De forma personal afirmo que 110 se ha entendi

do ñafia ele la realidad fie las mujeres cuando éste
movimiento se lacha deexcesivo o carentede razo

nes. La evidente crueldad con la qué se están asesi
nando mujeres es razón asaz para decidir no exisi ir
por 1111 día, exhortando a valorar la presencia de
poco más del 50 por ciento fie la población del país.

N o es tema menor que activistas, colectivos femi
nistas, servidoras públií as. estudiantes y ciudada
nas en general de 27 de 32 entidades federativas se
unan al paro Nacional para que, con fundamentos
y realidades claras ante los ojos fie toda persona,
instemos al gobierno fie México justicia para las
víct imas y certeza de seguridad para quienes que
ría 111 os en es te país.

Autoridades del país:
l.l la\ una emergencia nacional qüe ya rio puede

permitir que su incapacidad y desinterés, mezclado
con la crisis social y rupt ura de lazos humanitarios,
cobre: más vidas.

2. Es difícil mirar la toxicidad política ob
sesionada con manipular y sacar provecho de
causas ajenas.

ÍJna vez más, reivindicamos nuestros derechos
y nos manifestaremos fie forma pacífica, en una
Sola voz que repite dé nuevo ¡Basta de violencia!
Alto a que el común denominador fiel día sea que
otra mujer desapareció ¡La violencia 110 éS normal!
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En México, el concepto de. feminicidiose vi
sibilizó en él marco del denominado s'Caso
Algodonero" acontecido en Ciudad Juárez,
Chihuahua» e.u donde la Corlé Inléranieri
cana de Derechos Humanos,responsabilizó
al Estado mexicano por la falla de diligencia
en la desaparición y asesínalos cíe Claudia

Ivei te González, Esmeralda Herrera y Laura BereniceHa
mos. El tema es de llamar la atención ante la incerlidum
bre y la falta de conceptos y herramientas: jurídicas que
permitieran tipificar y dar respuesta á lo acontecido. El
feminicidio, entonces, es el reflejo de una sociedad en la
qüe el génocidio Conira lás mujeres sucede cuando lás
condiciones históricas y sociales generan practicas que
¡nenian conira la integridad, la salud, las libertades y la
vida fie niñas y mujeres.

La Organización délas Naciones l judas (ONU) mués
ira que la violencia conira la mujer liene Ires: rasgos parti
culares. El primero de ellos, la invisibilidad ante una serié
de prácticas y paulas culi tírales que legitiman la violencia
intrafamiliar o de pareja y abusos sexuales deconocidos,
familiares o desconocidos. El segundo, es la normalidad
en presencia de una violencia continua en la que la agre
sión se justifica, Einalmenle, el tercero es la impunidad
de la violencia que se da entre parejas y familias, misma
qüeés justificada como "natural" o dé"áSunl.o familiar", y
como consecuencia, no puede ser saneionable.

Según un estudio dé la ONU Mujeres, con dalos del
2016,en México mueren 7.5 mujeresdiariamente, y según

datos fiel Secretariado Ejecutivo fiel Sistema,Nacional de
Seguridad Pública a nivel nacional en 2016 se registraron
604 carpetas dé investigación, por presuntos delitos fie
feminicidio; en 2017, la cifra aumentó a 741, para 2018
fueron 892 y en 2019,980 carpetas fueron levantadas e.u
México.

México fue.el primer país fiel mundo en crear una ley
que tipificó y criminalizó el feminicidio, los intentos pare
cen quedarse cortos ante la magnil ud de esta emergencia
nacional, A pesar fie que existo una tipificación federal,
cada mudad le dará una interpretación fie acuerdo con
Súcódigo penal local, la cual muchas veceses deficiente
para acreditarlo y resulla complejo al integrar la carpeta
de investigación pudiendo dejar impuneél delito, Ks nece
sario que lodo juzgador o juzgadora actúe con perspectiva
dé género.

Debemos invertir en educación, visibilizar la violencia
de género,y realizar uná mayor investigación al respec.io.
Además, generar bases de flatos desrle la academia, a las
fiscalías y ininisieriós públicos fie todo él país con el ob
jeto fie entender el impacto y la magnil ud del fenómeno.
Además, es obligatorio abordar a la violencia léminicifla
como prioridad en la agenda pública, y que el proceso
de defección incluya, por protocolo, una investigación y
recopilación de dalos adecuados que permitan reconocer
y sancionar este delito.

Einalmenle, el Esládo, ü través fie la coordinación y
seguimiento, debe lomar acciones contundentes y con
gruentes que permitan la detección y atención de las
causas fie la violencia léminicifla.
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SE AVECINA CAOS VIAL
«Hay cosas que deberían cambiar por un
criterio de no afectar a cientos de perso
ñas, por lo menos eso debería entender
el secretario de Obras y Servicios de la
Í.Áud adde Mil!.c.(l>. Jesús Esteva, quien
autorizó la colocación de bolardos para
confinar el carril de la Línea 5 del Metro
bus._¿C_UjáÍ^es__elBproblcnia__de__Quitarle_2_
carriles a una vialidad de cuatro? que la
Línea 5 del Metrobús iniciará hasta den
tro de cinco meses y no hay autobuses
ocupando esos carriles y por lo pronto
ya hay severos congestionamientos viales

Glorieta de; Vaqueritos.

XOCHIMDLCO SIN OPCIONES
«Cuando no le llueve, le llovizna al a.lcal
de de Xochimilco, José Carlos Acosta
Y es que no atina a dar mejor calidad
de vida a quienes viven eni e sa demar
cación. Este lunes, los trabajadores de
limpia bloquearon la intersección de
Camino a Nativitas y Avenida 16 de
Septiembre, en el Barrio Xaltocan, con
el consecuente problema vial que afectó
a centenares de personas

SOLICITAN AUDITORÍA
«El .diputado del .PAR Ma u ricio Tabe,

solicitó a la Jucopo que la Contraloría
¿el.Congreso local.au^te 1^ parddas

5J.u.Myjí? n f)bj ct') ci e rc\c()rLe para o 1^
tener los 400 millones de pesos que
erán destinados a la Universidad de
Salud,.estopara..detectar.que.no.se.

haya incurrido en irr^uláridade&.en
los recursos ejercidos,, y es que a decir
del legislador: "si hoy se puede aho
'rrár, por c|Ué no ge hizo en el pasado'',
además, se solicitará que se someta a
consulta digital a qué rubro de salud
se deben destinar los recursos,.ya que
actualmente hay problemas que ponen
en riesgo la vida de los enfermos, por
ejemplo en ios enfermos de cáncer y
que deben ser prioridad de gasto.

¡DOS VISIONES
Que se haga una convocatoria abierta
P y.O^
Unidades Administrativas del Conare
so de la ¡gjudad que quedan pendientes
sig.U?. sjendo la postura de una parte de
las y los diputados del Legislativo local;
ptra.yersión señalai que .quien o.cupe.la.
Coordinación de Comunicación Social
sea alguien externo. Como sea, por el
momento no se ve para cuándo avancen
ios trabajos para los nombramientos que
tienen algunos meses vacantes.
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Hoy es "II super martes" en BU, los tle
mócratas con estas elecciones prima
rias en 14 estados tienen en juego mil
357 drli'gados. Son necesarios otros
634 para obtener la nominación, lo
único que Se lia visto es que el ene
migo dentro de los demócratas es la

división entre ellos, f. eso fue lo que leyó Pete Butii
gieg quien, después de su triunfo en lovva y buenos
resultados en JVew Hampshire, prefirió bajarse de la
carrera presidencial y hacer equipo. Lo mismo hizo
horas después AmyKobluchar ¿quién le conviene más
a México, Bernie Sanders o Joe Birlen? Por mucho, él
exvicepresidenle que es másmoderado. El lío Bernie
no lo olvidemos^ votó en contra del I MK( y sus
ideas en cuanto a la economía no son progresistas,
sino populistas y más dé eso ya no por favor; aún así
Sanders lleva la delantera.

PLÁCIDO EN LA TORMENTA
Inicia marzo él mes de la Mujer y en este 2020 no será
una lecha más donde nos darán la voz, donde veremos
la cifras a la alza de violencia contra nosotras, las viola
c'iones, la ablación sobre todo en Africa, los asesinatos,
secuestros, trata de blancas, el abuso a niñas.

Esté 2020 Sera un grito de hartazgo en todas lás
clases porque todas seremos UNA. En este mes de
la Mujer le sigue lloviendo al tenor español Plácido
Domingo: por un lado, están las disculpas fiel can
tante que no lian sido suficientes para las 27 mujeres
que revelaron fueron víctimas de acoso sexual hace

décadas; ahora la defensa dé tres de ellas busca qué
sea expulsado del sindicato de artistas de EU y denun
ciado por difamación luego dé que Domingo afirmara
que "nunca se había portado de forma agresiva hacia
las mujeres".

La mezzosoprano mexicana Lorena iassinari cono
cedesde el 2003 al tenor, pues lé escribió una ópera en
maya "Kiiíii Azká", que fué interpretada en él Castillo
de Chichen llzá. Además Plácido Domingo le grabó
él tema de su autoría "Ai di lá fiel cielo" para el disCo
Italia ti amo.

La también compositora tiene otra versión y visión
de quién es el cantante de ópera y así la comparte a
ContraRéplica. "En toda mi carrera lie tenido opon u
niflarl fie trabajar para él. Lo conocí en Cancún en un
concierto. Es una persona muy respetuosa, jamás nié
condicionó el grabar una obra o el que yo participara
en alguna ópera o concierto a cambio fie algo... A mí
me consta que muchas mujeres se le acercaban y él
respét Liosamente las hacia a un lado. Él siempre con
migo ha sido un caballero. Tuvimos la oporl unidad
de estar en NY, Washington, Los Angeles, Budapest...
hémos estado incluso hasta solos ensayando, corri
giendo detalles, y jamás me faltó al respeto. Me fia
mucha péna lo que está sucediendo". Lo Cierto es que
la tormenta sigue para el cantante y su carrera vive
un Ocaso.

®Es analista de temas Internacionales,
especialmente, en política de EU,

Latinoamérica y el Vaticano.
@lauperezcisnero
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Capitanes
El Enredo de CFE

La renegociación del contrato colectivo de trabajo en
tre la Comisión Federal de Electricidad (CFE), que

dirige Manuel Bartlett, y su sindicato, con Víctor
Fuentes al frente, genera grandes dudas.

El Gobierno tiene la intención —buena o no— de re
gresar a los trabajadores las condiciones de retiro que te
nían antes de la negociación del contrato 20162018.

El punto de discusión es cómo quedarán los pasivos
laborales de la empresa, es decir, la valuación de las obli
gaciones para cubrir los derechos de jubilación de los
trabajadores.

Durante la administración de Enrique Peña Nieto,
con José Antonio Meade cargo de la Secretaría de Ha
cienda, el Gobierno asumió parte de la deuda laboral de
CFE a cambio de que la empresa lograra reducir el pasi
vo en la renegociación colectiva

De hecho, fue un acuerdo que se publicó en el Diario
Oficial en noviembre de 2016.

Como resultado, la Comisión acordó con su sindica
to elevar en 10 años el requisito necesario para jubilarse
Además de que metió a cuentas individuales a los traba
jadores de nuevo ingreso.

Hacienda emitió bonos por 161 mil millones de pesos
a favor de CFE para ayudarle a cubrir su pasivo laboral.
Hoy, el valor de esos bonos rebasa los 200 mil millones
de pesos.

El pasivo laboral pasó de 625 mil 83 millones de pe
sos en 2015 a los 427 mil 267 millones de pesos contabi
lizado al cierre de 2019.

Pero, con decisiones como ésta, van a mandar a nú
meros rojos a una de las grandes compañías estatales
que genera utilidades.

Alertas
por Inseguridad
Ha crecido tanto la incerti
dumbre por la estrategia del
Gobierno en materia de se
guridad, que otros factores
que podrían afectar el des
empeño económico han pa
sado a segundo plano.

Se lo comentamos por
que eso refleja la más re
ciente encuesta del Banco
de México a especialistas
del sector privado.

Cuando se les cues

tiona a los analistas sobre
los factores que podrían
obstaculizar el crecimien
to económico, no les quita
el sueño la incertidumbre
cambiaría, el precio de la
mezcla mexicana de expor
tación y la política de gasto
público.

Para 20 por ciento de
ellos, los problemas relacio
nados con la inseguridad

pública son el principal obs
táculo para el crecimiento
del País. Mientras que para
18 por ciento el problema es
la incertidumbre generada
por la política interna

A mediano plazo, el
efecto del Covid19 en la
economía global y en Méxi
co también podría conver
tirse en una preocupación
mayor, pero por lo pronto lo
que parece que urge es una
política de seguridad con
vincente.

Atentos

a Ley
La Concamin, que capitanea
Francisco Cervantes, se
sentará mañana con el sena
dor Ernesto Pérez Astor
ga, quien impulsa la inicia
tiva de la nueva Ley Federal
de Propiedad Industrial.

Será una sesión en la

que las Comisiones Unidas
de Propiedad Intelectual y
de Enlace Legislativo pre
sentarán sus propuestas y
preocupaciones para el nue
vo marco jurídico que dis
cutirán en los próximos días
en el Senado.

Recuerde que se trata
de una nueva ley, que sobre
todo, se ajusta al Tratado
México, Estados Unidos y
Canadá, el TMEC.

Las 113 cámaras y aso
ciaciones que conforman a
la Concamin están a la ex
pectativa de la nueva legis
lación, pues esperan que en
ella se contemplen mejoras
como la de reforzar el mar
co ante la piratería de con
tenidos digitales, e incluso
la de dotar de mayores fa
cultades al IMPI, que dirige
Juan Lozano.

Para los empresarios, la
nueva Ley tiene el carácter
de urgente pues requieren
mayor protección por parte
del Gobierno, pero al mis
mo tiempo buscan que las
autoridades, en este caso el
Senado, tengan las bases su
ficientes para poder aprobar
un documento acorde a la
actual realidad.

Novedades

en Franquicias
La Feria Internacional de
Franquicias cambia de ca
pitán.

Por casi un cuarto de si
glo, este encuentro lo reali
zó MFV de la mano de Ju
de García Aguilar.

Durante este tiempo po
sicionó la Feria en la Ciu
dad de México y junto con
la Asociación Mexicana de
Franquicias desarrolló las
ediciones de Guadalajara y
Puebla

Pero luego de que en
2019 la francesa Comexpo
sium, que capitanea en La
tinoamérica Stephen Co
rrick, adquirió el evento, se
han anunciado cambios en
la dirección.

A partir de ahora no
será sólo un capitán quien
lleve la riendas de la Fe
ria, sino que Miriam Ra
mírez será directora de
Exposiciones y Francisco
Segura de Planeación Fi
nanciera y Administrati
va En tanto, García Agui
lar oficialmente ocupará la
dirección honoraria, desde
donde ofrecerá una con
sultaría y estrategia para la
empresa

Este año la feria tendrá
alrededor de 280 partici
pantes, casi 100 menos que
en 2019, debido entre otros
factores a que parte de los
invitados internacionales
han decidido suspender su
participación por el temor
al Covid19.

ENOCH
CASTELLANOS...
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Este ingeniero quí
mico inicia su segun
do periodo al frente de
Canacintra. Además

de que se opuso a la
cancelación de las Zo
nas Económicas Es

peciales, en su agen
da incluyó la defensa
de la reforma energé
tica. Su reto es fortale
cerse como interlocu

tor con el Gobierno y
dentro de la IP.
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What's
News

TA Te Work ha nombrado
V V a Kimberly Ross, ex
ejecutiva de Baker Hughes,
como su directora financie
ra, efectivo a partir del 16
de marzo, un nombramien
to clave mientras el nuevo
director ejecutivo Sandeep
Mathrani busca sacar ade
lante la startup de oficinas
compartidas. Ross ayudará
a supervisar el intento de
WeWork de reconstruirse
tras su OPI abortada y la
salida de Adam Neumann,
su cofundador, ex presi
dente del consejo y CEO.
Ross supervisará las
finanzas de una firma que
lucha para ser rentable.

? Más de 5 millones de
familias estadounidenses
cortaron el cable de la

televisión de paga en el
2019 en busca de entre
tenimiento más barato
y flexible. La mayoría de
ellas cancelaron el servicio

de DirecTV. El lunes, AT&T
Inc. anunció su respuesta
a esa tendencia: AT&T TV,
un convertidor equipado
con el asistente de Google
que transmite canales
de televisión en vivo por
internet. El servicio, que
ofrece más de 100 canales
en su paquete básico, está
disponible en todo EU por
49.99 dólares al mes.

? Jes Staley, el director
ejecutivo de Barclays PLC,
cayó bajo una renovada
presión luego de que un
inversionista activista
instó al banco a retirar su
apoyo a su CEO esta
dounidense debido a su

relación profesional con
Jeífrey Epstein, el difunto

financiero y agresor sexual
convicto. Sherbourne

Investors afirmó que el
consejo de Barclays debe
ría dar marcha atrás a su
decisión de recomendar a

Staley para ser reelecto en
su próxima reunión anual.
Las interacciones de Staley
con Epstein datan a por lo
menos el 2000.

? Gilead Sciences Inc.
acordó comprar Forty
Seven Inc. por unos 4.9
mil millones de dólares
en un trato que realza su
portafolio de inmunotera
pia contra el cáncer. Gilead
pagará 95.50 dólares por
acción en efectivo para
Forty Seven, una prima de
casi 65% respecto al precio
de cierre del viernes.

Gilead dijo que la adición
de magrolimab, producto
de FortySeven en desarro
llo clínico para el trata
miento de varios cánceres,
fortalecerá su portafolio
de investigación y desa
rrollo de la inmunoterapia
contra el cáncer.

? Charoen
Sirivadhanabhakdi, uno de
los hombres más ricos de
Tailandia, aseguró casi 10
mil millones de dólares en
compromisos de finan
ciamiento de diferentes

bancos en un intento por
adquirir los supermercados
en Asia de Tesco PLC, mi
norista con sede en Reino
Unido, revelaron personas
enteradas. El Grupo TCC
de Charoen ha presentado
una puja por los activos
de Tesco y si su firma gana
el trato, el financiamiento
está disponible, indicaron
las fuentes.
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¡AVISO URGENTE!
Secretaría de Salud.

Departamento
de virología

Tras confirmarse millo
nes de casos en todo el país,
oficialmente hemos declara
do una epidemia del PGvid
4T en México.

Este virus de origen tro
pical surgió en un pueblo ol
vidado de Tabasco.

Su camino para conver
tirse en amenaza nacional
fue gradual. El primer brote
masivo fuera del sur fue en el
DF en el año 2000.

Posteriormente se iden
tificaron brotes en todo el
territorio con intensos epi
sodios a mediados del 2006
y el 2012.

La pandemia nacional se
dio a partir de inicios del 2018.

El principal mecanismo
de transmisión es la bacteria
mañaneris hipnóticas, que tie
ne una capa expansiva diaria
a muy temprana hora. Este
microorganismo a veces se
combina con los parásitos
mitinus mañosis y dadivus
populisa.

El virus penetra la corte
za cerebral afectando la ca
pacidad de razonamiento del
infectado, cegando su habili
dad de evaluar objetivamente
la realidad y generando ilu
siones alucinógenas.

Otros efectos son impro

visación, terquedad, ocurren
cias y agresividad contra ene
migos imaginarios.

Ante síntomas se reco
mienda acudir a expertos te
máticos para ingerir dosis de
realidad y tres pastillas de ló
gica al día
FIN DEL COMUNICADO

Primero un chascarrillo
para romper un poco la tensión

Aunque entre broma y
broma..

Ya en serio, pasemos al
Covid19. Dos cosas son las
que más me preocupan.

La primera es biológica;
la combinación de tasa de
contagio y mortandad. Por
ejemplo, el Covid19 se trans
mite más rápidamente y tie
ne un periodo de incubación
mayor que la influenza es
tacional y comparativamen
te su tasa de mortalidad es
entre 20 y 35 veces superior.

Un coctel peligroso. La
solución es encontrar trata
mientos que bajen su tasa de
mortandad o bien una vacu
na que lo elimine. Mi espe
ranza ahí es que hay mucho
dinero y talento persiguiendo
estos objetivos.

La segunda preocupa
ción es económica:

L China tiene un enor
me peso global. Por ejem
plo, representa 30% del creci
miento global y el 59%, 50%,
47% y 53% de la demanda

mundial de cemento, acero,
aluminio y cobre.

2. China es un nodo vi
tal en las cadenas de sumi
nistro de un mundo inter
conectado. Por ejemplo, se
gún Deutsche Bank, China
representa 47%, 41% y 40%
de las exportaciones de in
sumos en textiles, productos
tecnológicos y equipo elec
trónico.

China está muy afectada
y otros países van por el mis
mo camino.

Por eso la semana pasa
da marcó una dramática co
rrección en los mercados fi
nancieros. La cosa pinta mal.

Otro factor contribuye
al cataclismo: será la prime
ra pandemia en tiempos de
las redes sociales y la hiper
conexión. Las fake news y la
exageración no ayudan nada
a la sicosis colectiva.

Por cierto, a pesar de las
fantasías de AMLO de que
"no nos afectará", el Covid19
es una terrible noticia para
México por 3 razones: nues
tra economía es muy abier
ta (importaciones represen
tan 36% del PIB; en Estados
Unidos, por ejemplo, esta ci
fra es 9%), el sector automo
triz será muy golpeado y su
peso en México es enorme
(por cierto, China represen
ta 33% de la venta global de
autos) y, finalmente, porque

Fecha: 03/03/2020

Página: 30

Area cm2: 322

1 / 2

Columnas Económicas

Jorge A. Meléndez Ruiz, "Benchmark"

Jorge A. Melendez Ruiz

Costo: 68,908

Página 4 de 9



la economía de EU va a su
frir. Y ya sabemos que si al
Tío Sam le da gripa, a Méxi
co le da pulmonía.

Hasta ahora, nuestra ato
nía económica era causada
enteramente por la 4T, pero
ahora vendrá un golpe exó
geno fortísimo.

¿Qué hacer? Aplicar
los consejos de la columna
"Achicarse ante la crisis". Pa
ra las empresas: crear esce
narios y planes de respues
ta específicos, bajar palanca
financiera, ser cautos y muy

austeros.

Y a nivel personal: dar
mucho valor agregado en la
chamba Hay que cuidar el
trabajo siendo productivo y
frugal.

Respecto al virus, ya sa
bes: ser precavidos, sobre to
do las poblaciones que es
tán más en riesgo (arriba
de 70 años o personas con
enfermedades crónicas, ahí
las tasas de mortandad son
muuuuy altas); lavarse las
manos; alejarse del que tosa
o estornude; evitar aglomera

ciones; usar tapabocas sólo si
estás enfermo, y acudir con el
doctor ante síntomas de gri
pe. Ah, y mantener la calma

Esta última es clave: la his
teria sólo empeora las cosas.

Posdata. Baja la popula
ridad de YSQ y ya hasta en su
mítines lo abuchean. La rea
lidad siempre se impone a la
fantasía

EN POCAS PALABRAS...
"Éramos muchos... y parió la
abuela".

Dicho mexicano
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Ante la debacle de
Pemex y la incapa
cidad del Gobier

no Federal para armar un
plan nacional de infraes
tructura energética en
coordinación con el sector
privado, en el contexto de
una política energética con
traria a las tendencias de
mercado globales, se vuelve
urgente encontrar otros
enfoques y vías para que
despeguen los proyectos
de energía en México.

Una opción emergen
te son las agencias y co
misiones de energía de los
gobiernos estatales. Hace
una década, sólo dos enti
dades, Baja California y So
nora, contaban con ese tipo
de agencias de promoción
regional. Hoy, existen en ca
si la mitad de los estados y
muchas de ellas son de re
ciente creación. La misión
de esas agencias no es ir en
contra de la política ener
gética nacional, pero en los
hechos tendrán que buscar
alternativas a ella para im
pulsar el desarrollo econó
mico sostenible en sus in
dustrias y sus comunidades.

El día de ayer, la Agen

cia de Energía del Estado
de Puebla reveló su pro
grama "Puebla con Ener
gía", que es quizás el más
amplio, ambicioso y diversi
ficado de los planes estatales
anunciados hasta ahora El
gobernador morenista Luis
Miguel Barbosa destapó lo
que es un enorme potencial
energético en una entidad
con poca vocación petrole
ra Habló de promover ca
si 39 mil millones de pesos
de inversión en proyectos
de generación eléctrica, gas
natural, energía eólica y so
lar, combustibles vehicula
res, logística de petrolíferos,
geotermia, hidroeléctricas
y biomasa

El motor del pro
grama será la inversión
privada. "Con reglas cla
ras y transparencia, pode
mos confiar en los empre
sarios que quieran invertir
en nuestro desarrollo", dijo
Barbosa El gobierno estatal
ya identificó a 40 empresas
que están listas para partici
par en ese esfuerzo. Es no
table también el objetivo de
participación comunitaria y
justicia social en el progra
ma anunciado.

No es el único caso. En
Chihuahua, la Dirección de
Energía promueve 30 pro
yectos, sobre todo de ener
gía renovable, convirtiendo
el sector energético en el
primer impulsor de la inver
sión en el estado. Se piensa
concretar al menos 500 mi
llones de dólares al año en
proyectos renovables, con
prioridad para inversiones
en municipios con desarro
llo precario, donde las li
cencias de construcción y el
pago de renta a propietarios
genera un beneficio social
y una derrama económica
relevante.

En Tamaulipas, la Co
misión Estatal de Energía
ha estado activa en la pro
moción de múltiples tipos
de proyectos, entre ellos, 12
parques eólicos y 5 termi
nales privadas de almace
namiento de combustibles.
En Jalisco, el gobierno es
tatal y su agencia de ener
gía apuestan a las energías
limpias, en sustitución de
las fósiles, al grado de vetar
nuevos proyectos de gene
ración eléctrica con fósiles.

En Nuevo León, la Di
rección de Fomento Ener

Fecha: 03/03/2020

Página: 30

Area cm2: 306

1 / 2

Columnas Económicas

David Shields, "A Debate"

David Shields

Costo: 65,484

Página 6 de 9



gético, además de impulsar
la energía renovable y el de
sarrollo de proveeduría lo
cal, ha puesto énfasis en la
reducción de costos y la efi
ciencia energética en la in
dustria regiomontana Por
cierto, las agencias estatales
de energía de una docena
de entidades federativas re
ciben el apoyo y asesoría de
la Comisión Nacional para
el Uso Eficiente de la Ener
gía (Conuee) para este tipo
de acciones.

También es creciente el
número de empresas ener

géticas privadas que apo
yan a nivel estatal y local
con proyectos de combate
a la pobreza energética en
comunidades donde tie
nen actividades. El Con
sejo Coordinador Empre
sarial (CCE) maneja una
iniciativa en ese sentido
con las empresas del sec
tor energía

Sólo hay que mirar el
potencial y los recursos a
nivel local y estatal para
hallar soluciones prácti
cas, sustentables y renta
bles a muchos de los retos

energéticos. No se espera
apoyo de empresas públi
cas monopólicas ni se re
quiere viajar a refinerías
en la India. No sirve una
política energética federal
que mira hacia el pasado.
Las agencias estatales de
energía, a pesar de presu
puestos muy limitados, mi
ran hacia el futuro y ha
cia las comunidades. Ven
los proyectos que pueden
funcionar a nivel local y
regional. Ojalá se intensi
fiquen las actividades de
esas agencias.
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El desvío de recursos a través de uni
versidades públicas fue bautizado
con el nombre de 'Estafa Maestra'

por la complejidad del tejido con el que el
gobierno de Enrique Peña Nieto triangu
ló casi 8 mil millones de pesos desde de
pendencias como la Sedesol y la Sedatu,
encabezadas en algún momento por
Rosario Robles.

A más de un año de haber terminado el

sexenio priista cuyo sello fue la corrupción,
algunas revelaciones indican que no todos
los funcionarios de aquella administración
pusieron el mismo cuidado que su com
pañera de gabinete para desaparecer par
tidas presupuéstales, y aun así la única ex
secretaria de Estado que se mantiene en
prisión es la experredista.
Ejemplo de ello es la documentación, en

el ejercicio de 2018, de un desvío por más
de 160 millones de pesos desde la Sagarpa,
encabezada en ese año tanto por José Cal
zada Rovirosa como por Baltazar Hiño
josa, para beneficiar a una familia de in
vestigadores que operan el llamado Cole
gio Mexicano de Especialistas en Recursos
Naturales, A.C. Extraviado entre los diver
sos casos de universidades e instituciones
educativas que participaron en esquemas
relacionados con la Tístafa Maestra', el lla
mado Colmernhizovalersu denominación
de colegio para escapar de los reflectores y,
erigido como un simple negocio familiar,
ejercer presupuestos anuales cercanos alos
mil miñones de pesos provenientes de pro
gramas destinados al campo, específica
mente para la producción de café.

Hay indicios de que desde los ejercicios
de2015,2016y 2017, periodos en que el que 
retano Calzada Rovirosa despachaba en
Sagarpa, el Programa de Apoyos a Peque
ños Productores, Componente PROCAFÉ
e Impulso Productivo al café registraba
irregularidades como duplicidad de apo
yos y subsidios o falta de justificación en el
ejercicio de los recursos.
No obstante, la ASF de Juan Manuel

Portal no se decidió a indagar a profun
didad el destino del capital relacionado con
esta partida y fue hasta la revisión de la
Cuenta Pública 2018, ya con David Col
menares como Auditor Superior, cuando
se puso el ojo en la familia de investiga
dores mexiquenses de apellido "Mejía
Sáenz", fundadores, directores y cabilderos
del Colmern.
Se trata del caso de una Asociación Civil

creada y dirigida por el investigador Enri
que Mejía Sáenz, presidida en la actua
lidad por su hennano Carlos David Mejía
Sáenz y en la que también labora con un
nivel directivo su hermana Alma Rosa

Mejía Sáenz.

Esta A.C. fue el brazo ejecutor en 2018 de
un presupuesto que Calzada Rovirosa asig
nó a PROCAFÉ por 589 millones de pesos
y que, a través de diversos convenios mo
dificatorios realizados ya con el tamaulipe
co Baltazar Hinojosa, ascendió a 910 mi
llones para repartir como apoyos entre los
pequeños productores.
EnlaAuditoríade Cumplimiento Foren

se 137DS, y más allá de las inconsistencias
en el padrón de beneficiarios, los auditores
detectaron que la familia Mejía Sáenz hizo
"un guardadito" de recursos públicos por

141 millones de pesos en la cuenta con ter
minación 9082 de la institución financiera
Banco Mercantil del Norte, en la que in
cluso se detectaron movimientos como

compra y venta de activos que generaron
rendimientos financieros por alrededor de
19 millones de pesos.
Los recursos no se quedaron ahí, sino que

fueron transferidos a tres personas físicas y
a nueve razones sociales, casi todas vincu
ladas, según el documento de la ASF, con
los directivos del llamado colegio de inves
tigadores, tales como FNAL, S.A. de C.V.
SOFOM E.N.R. o Servicios Corporativos de
Ingenieríay Productividad, S.A. de C.V.; es
ta última por cierto, enlistada en el "Pa
drón de Empresas Confiables" para la Co
nagua de la 4T, bajo la representación legal

del propio Carlos David Mejía Sáenz.

Las faltas en el manejo de los recursos
públicos aquí son imposibles de esconder,
por lo que incluso los Mejía Sáenz han
aceptado, con argumentos testimoniales,
que destinaron 'algunos' de los recursos de
Sagarpa para saldar sus financiamientos
bancarios solicitados en años anteriores.
Más increíble aún, en los documentos

que el Colmern entregó presuntamente a
Sagarpa para j ustificar el ejercicio de recur
sos públicos durante el último año de go
bierno de PeñaNieto, se incluyeron ni más
ni menos que los logotipos de la actual Sa
der, el organismo que nació y al que se le
dio forma ya en el periodo de Andrés Ma
nuel López Obrador. •

Twitter: @MarioMal
Correo: mario. maldonado.padilla@gmail.com
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El cheque de $2,000
millones de Gertz
y la ruta a Penchyna
El pasado 10 de febrero, el fiscal general de la

República, Alejandro Gertz, acudió a la con
ferencia del presidente de la República, la lla

mada mañanera, para hacer entrega al gobierno de
un cheque por 2 mil millones de pesos. Este dinero
fue a parar al Instituto para Devolver al Pueblo lo
Robado (Indep).
El dinero vendría de una serie de operaciones, pre

suntamente irregulares, que la empresa Telra Realty
SAPI de CV, representada por Rafael Zaga, habría fir
mado con el Infonavit en 2014, 2015 y 2016, bajo el
mandato de su entonces director general, Alejandro
Murat, para: a) reparar viviendas abandonadas, y b)
implementar un programa de movilidad hipotecaria
(recuperación de vivienda).
Deja Murat el Infonavit y en marzo de 2016 llega

David Penchyna. Desde su arribo, el equipo de Pen
chyna empezó a cuestionar la legalidad de los tér
minos de los contratos entre el Infonavit y Telra, en
particular porque "no se había iniciado implemen
tación (alguna), por lo que existía un aparente in
cumplimiento porparte de Telra", según señalan do
cumentos oficiales.
Y aquí es donde la historia se pone interesante,

pues si no había implementación alguna, la admi
nistración a cargo de Penchyna debió cancelar los
contratos. Pero en lugar de eílo, luego de cuestionar
su legalidad, se inventaron una mediación para año
y medio después, el Infonavit cancelarlos y pagar a
Telra más de 5 mil millones de pesos, de la siguiente
manera, también según documentos oficiales de las
autoridades que ahora investigan el caso:
a. "Un pago por daños de $3,000 mdp (que no cau

saron IVA según el contrato).
b.Una indemnización porperjuicios de $1,800 mdp

(que causaron $288,000,000.00 de FVA), es decir, fue
por un total de $2,088 mdp.
c. Además, fue pactado un pago de $100 mdp más

IVA, esto es, un total de $116 mdp por un contrato de
cesión de derechos de las marcas y la plataforma.
Asi que, a las autoridades que investigan el ca

so, les parece que éste tuvo un giro, pues de po
nerles la lupa el Infonavit por incumplimientos,
pasaron a un esquema de negociación para pagar
irregularmente miles de millones de pesos por
trabajos no realizados.

Además, dos cuestiones adicionales se les han he
cho sospechosas a las autoridades. Primero, que Tel
ra recibiera del Infonavit varios SPEIs "entre octubre
de 2017y marzo de2018 que ascendían a $5,088, mis

mos que coinciden con los pagos pactados en el acta
de mediación", pero que "no (hicieron) del conoci
miento de la autoridad fiscal". Esto es, no habrían
pagado impuestos.
Segundo, que en los expedientes del Infonavit

hubo, al parecer, un intento por desaparecer la in
formación de Telra, pues a preguntas expresas, la
Contraloría General de ese instituto contestó varios
requerimientos de transparencia, apenas el año pa
sado, en los cuales aseguró no se encontraba in
formación de Telra en el Infonavit y que tampoco
se habían encontrado incumplimientos, ni sancio
nes, como las que reportaba la administración de
Penchyna en 2016.
Por si eso fuera poco, al ser David Penchyna una

persona políticamente expuesta por sus cargos
públicos, fuentes gubernamentales han venido
rastreando con las autoridades estadounidenses
varios importantes depósitos en dólares hacia
cuentas en EU.

En las investigaciones que derivan de este tema,
además de David Penchyna, están la empresa Po
wergreen Technologies —la cual habría triangu
lado recursos—, Grupo Zarte, EGroup y Grupo
Novara, así como la empresa de servicios finan
cieros Morgan Stanley.
Es probable que los dueños de las empresas que

recibiéronlos 5 mil millones de pesos del Infonavit
hayan firmado algún convenio con la Fiscalía Ge
neral de la República (FGR) a cambio de no ser
procesados, pudiendo ya ser incluso testigos co
laboradores. Ello habla bien del trabajo de la FGR,
que pudo recuperar importantes cantidades de re
cursos públicos.
Pero hay dudas que aún se deben aclarar: si se

regresaron 2 mil millones de pesos al gobierno y
la operación bajo escrutinio fúe de más de 5 mil
millones, ¿dónde está el resto del dinero? ¿Cuándo
se va a devolver lo que aún se adeuda? Si el In
fonavit es una institución tripartita —gobierno,
trabajadores y patronos—, ¿el dinero no debió ha
berse entregado al Infonavit en lugar de sólo al
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gobiern o federal, vía el In dep? ¿Tienen alguna res
ponsabilidad los integrantes de la Comisión de Vi 
gilancia del Infonavit?
Es un logro indiscutible lo realizado por laFGR,

pero ojalá hubiera más transparencia en el des
tino de los recursos recuperados y, sobre todo,
esperemos que haya consecuencias para los que
ilegalmente hayan maquinado y signado opera
ciones que ocasionaron un quebranto a la ha
cienda pública y no poder avanzar con la entrega
de decenas de miles de viviendas a igual número
de trabajadores.
El tema también deja ver que, conforme se acercan

las elecciones de 2021 y ante la baja en las encuestas
del actual gobierno, parece que la visita aexpedientes

de corrupción del sexenio pasado será una herra
mienta recurrente.

Cambiando de tema: *Walmait de México se en
cuentra en el ojo de las autoridades federales. Estaría
operando un complejo esquema en el que ofrece a
sus clientes productos que no tienen lo que dicen
tener, por lo que han estado siendo requeridos y muí 
tados por la Profeco. Pero ahora que el gobierno fe
deral alega que la empresa está acaparando produc
tos que necesitarían los consumidores mexicanos,
ante un eventual crecimiento de contagios de coro
navirus, crecerían las acciones legales contra ella. En
particular, hay una decisión tomada que no le van a
permitir subir injustificadamente precios ante una
contingencia sanitaria. •
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DESBALANCE
Coronavirus los revive
Ni las protestas con las que se unieron al
Movimiento Nacional de Químicos en
noviembre pasado, cuando se negociaba
el Presupuesto Federal 2020 en la Cáma
ra de Diputados, en demanda de salarios
profesionales y no como técnicos, sirvió
para llamar la atención tanto como aho
ra Nos dicen que a los trabajadores del
Instituto de Diagnóstico y Referencia
Epidemiológicos (InDRE) el Covid19 les
cayó como anillo al dedo. La institución
encargada del diagnóstico, control, refe
rencia, investigación y desanollo tecno
lógico para la vigilancia de enfermeda

des epidemiológicas, que depende de la Secretaría de Salud, de
Jorge Alcocer, estaba a punto de ver su mala suerte por la
austeridad, pues se tienen planes para fusionarla con el Centro
Nacional de Transfusión Sanguínea Sin embargo, ahora con la
emergencia del coronavirus la institución recobró importancia
y nos dicen que se debe pensar dos veces si va a desaparecer.

Yeidckol, de vuelta al origen
Nos cuentan que en la 79 Asamblea
Nacional de la Canacintra se apareció
ni más ni menos que Yeidckol
Polevnsky, ahora exdirigente de More
na quien estuvo platicando con sus
amigos los industriales del país. Como
se recordará, la también exsenadora pre
sidió ese organismo de 2002 a 2004. Su
presencia no pasó desapercibida nos re
latan, ya que como parte del evento se le
llamó al presidium, pues en su carácter
de expresidenta de Canacintra tomó
protesta a Enoch Castellanos, quien
fue reelecto por un segundo periodo al

frente de la cámara. Nos dicen que, según se dijo en "radio pa
sillo", Yeidckol prepara su regreso a la industria, o al menos
busca el apoyo de quienes fueron sus colegas por muchos
años, a quienes dejó por seguir una carrera en la política. La
mayoría comentaba que tenía años de no presentarse por esos
lugares, pero también hubo quien aseguró que nunca los dejó.
El tiempo dirá si todo esto es en preparación a su regreso al
gremio de industriales.
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FMI y BM contra brote viral
Nos dicen que Kristalina Georgieva y
David Malpass están más que listos pa

ra ofrecer financiamiento de emergencia a los países, sobre to
do los más pobres, en caso de que resulten afectados por el
coronavirus. La directora gerente del Fondo Monetario Inter
nacional (FMI) y el presidente del Banco Mundial (BM) se
unieron para enfrentar la emergencia sanitaria con el uso de
todas las herramientas que tienen disponibles ambos organis
mos. Al mismo tiempo, instaron a fortalecer los sistemas na
cionales de supervisión y respuesta sanitaria para vencer al vi
rus. Sin embargo, nos reportan que no comentaron nada acer
ca de si se mantienen las fechas para las reuniones de prima
vera del FMI y el BM que están programadas para llevarse a
cabo del 17 al 19 de abril próximos en Washington.

Apoyo para extrabajadores
La Asociación Sindical de Pilotos Avia
dores de México (ASPA), de Rafael Díaz
Covarrubias, respaldó la declaración
del presidente Andrés Manuel López
Obrador sobre la posibilidad de crear
una nueva aerolínea operada por extra
bajadores de Mexicana de Aviación. La
semana pasada, AMLO señaló que se es
tá ayudando a los trabajadores de Mexi
cana para que puedan tener opciones de
seguir laborando como una cooperativa,
con permisos o concesiones. ASPA dijo
estar dispuesta a colaborar con el gobier
no federal para llevar a cabo esta inicia

tiva, la cual sacaría de la incertidumbre a más de 8 mil 500
trabajadores que esperan su liquidación desde hace más de 10
años. ASPA también está presionando para que se realice a la
brevedad el proceso de venta de los activos del concurso mer
cantil y el taller de mantenimiento de aeronaves MRO, para
que con esos recursos los trabajadores finalmente puedan ser
liquidados. Pilotos y sobrecargos también piden en que se
aplique la ley a Gastón Azcárraga, expresidente de la aerolí
nea, y que comparezca ante la justicia
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Los procesos de degradación de la gober
nación de todo gobierno, al margen de su
orientación política y la de quien lo encar
na, llevan incorporada la variable tiempo.
Unos duran poco porque fueron echados en
la siguiente elección y otros, por el contra
rio, permanecen más tiempo lo cual, hay que
aclarar, puede ser porque se permite la re
elección, o los candidatos triunfadores per
tenecen al partido gobernante.

El tiempo pues, es una variable a conside
rar cuando se está, como gobernado, ante un
gobierno que se caracteriza por la incapaci

dad de quien lo encarna y de
sus funcionarios o. también,
por los modos autoritarios y
despóticos que utiliza el go
bierno para someter política
mente a la población.

Las más de las veces, ¡vaya
realidad!, duran más los go
biernos encabezados por au
tócratas y dictadores, que
aquellos donde la democracia,
por más limitaciones y fallas
que pudiere tener, establece
las reglas para elegir al sucesor
del gobernante en funciones.

América Latina tiene ejem
plos para dar y tirar en esto de
gobernantes autócratas y dic
tadores eternizados en el po
der. También, por encima de
los altibajos, tenemos ejem
plos de continuidad demo
crática en algunos países de
la región.

Al margen del régimen político de uno u
otro país, en no pocas ocasiones el gober
nante cae en la tentación de permanecer al
frente del gobierno porque, piensa y así lo

hace saber a sus gobernados a veces de
manera directa y en otras, veladamente,
que él es el único capaz de enfrentar y re
solver los añejos problemas estructurales del
país, pero, obviamente, necesita más tiempo
que un periodo gubernamental.
Castro, Chávez y Maduro, Morales y

Ortega serían, para no ir tan lejos en el tiem
po, ejemplos acabados de lo que señalé. Sin
embargo, ¿qué papel juega el ciudadano en
estos procesos de permanencia del autócra
ta o aspirante a dictador? ¿El de comparsa,
o es franco cómplice de las ambiciones del
gobernante en turno?
Sea cual sea el papel que el electorado

jugase, siempre hay un elemento que, por
más intentos que haga el aspirante a perpe
tuarse, no controla: las ansias de libertad del
ciudadano. Por más cooptado y manipulado
que esté, llega el momento en el
que dice: ¡ya basta!, que llegó el
momento de echar al que preten
de quedarse por siempre al frente
del gobierno.
Las más de las veces, por no

decir siempre, con malas artes y
complicidades de funcionarios
abyectos y serviles.
Otro elemento que juega en

contra de los que ambicionan
perpetuarse al frente del gobier
no, es su incapacidad para reali
zar una gobernación responsable.
Maduro, Ortega y López serían
hoy, para no ir tan lejos, tres bue
nos ejemplos de ello.

Por otra parte, los malos resul
tados no pueden ocultarlos siem
pre. El ciudadano se da cuenta, y
empieza a pensar cómo sacar del
gobierno al que ha destruido el
país y su economía. Otros, ante
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lo que parece una popularidad imbatible
del autócrata, prefieren callar y esperar. Sin
embargo, la degradación avanza, lentamente
al principio, pero después, a una velocidad
impensable.
¿Dónde estamos en México? Nadie podría
responder. Lo que sí puedo decir, es que falta
poco. No se desespere, falta poco.

Siempre hay
un elemento

que el aspirante
a perpetuarse

en el poder
no controla:
las ansias
de libertad
del ciudadano.
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Hasta ahora, los compradores internacionales
que asistirán al Tianguis Turístico de Mérida
no han dado señales de cambiar sus planes
por el nuevo coronavirus. Aunque existe in
quietud debido a las características de con
tagio tan agresivas del COVID19, México no
es considerado un país con un nivel de riesgo
importante, aunque haya casos aislados, lo
mismo que en Estados Unidos o Canadá.

Jorge Gamboa, quien se ha dedicado du
rante décadas a la promoción turística en
Estados Unidos, aseguró a este espacio que
de los 40 profesionales que llevará al Tian

guis con su empresa Jungle,
sólo dos le preguntaron ayer
sobre el tema.

Mientras que Apple Leisure
Group, la empresa estaduni
dense que agrupa los hoteles
AM Resorts, ha decidido no so
brerreaccionar y, hasta ahora,
reitera su intención de asistir
a Mérida este año. Interesante,
por otra parte, cómo están ma
nejando el tema del coronavi
rus los organizadores del IPW,
la principal feria de turismo de
Estados Unidos, que este año se
llevará a cabo en Las Vegas. Tras
mencionar la cancelación de la
Feria de Turismo de Berlín (ITB),
y aunque IPW está previsto que
iniciará el 30 de mayo, señala
ron en un comunicado que los
funcionarios de seguridad y sa
lud pública de Estados Unidos

han sido claros al afirmar que la amenaza
del COVID19 sigue siendo baja.

"Continuaremos siguiendo la guía ofreci
da por estas autoridades sanitarias y guiados
por la información más actualizada disponi
ble. Nuestro objetivo es reaccionar adecua
damente a esta situación actual, pero no de
forma exagerada".

©[DIVISADERO
Desde la semana#UnDíaSin Nosotras.

pasada, Braulio Arsuaga, presidente del
Consejo Nacional Empresarial Turístico
(CNET), emitió un comunicado en el que
respaldó la postura "que cada una de nues
tras colaboradas determine respecto al paro
nacional #UnDíaSinNosotras, convocado
para el lunes 9 de marzo.

"Nosotros, en el Consejo, respetaremos
a las mujeres que decidan participar en esta
iniciativa, valorando siempre su dedicación,
entrega y compromiso".

Hay que considerar que más de la mitad
de quienes trabajan en el turismo son mu
jeres y que, en algunos casos,
podrían, incluso, paralizar a las
empresas.
Aeroméxico, que dirige

Andrés Conesa, hizo un análi
sis y encontró que, por ejemplo,
el 70% de la plantilla de sobre
cargos está conformada por
mujeres. Incluso, en su filial Ae
rolitoral, la totalidad pertenece
al sexo femenino. Así es que si
todas ellas dejaran de trabajar
provocarían un caos, lo que
nuevamente demostró la im
portancia de tener una buena
relación con los sindicatos.

Así es que llegaron al acuer
do de que ese día las sobrecar
gos sí trabajarán, pero en todos
los vuelos leerán un posiciona
miento respecto a lo que ya es
un movimiento nacional.

Seúl. Por cierto, a partir de

hoy Aeroméxico reducirá a la mitad las fre
cuencias en su vuelo entre la Ciudad de Mé

xico y Seúl, que eran diarias.
Ahora la aerolínea volará una semana

con cuatro frecuencias y a la siguiente se
mana con tres, alternadamente, debido a
la emergencia de salud provocada por el
coronavirus.

El año pasado llegaron a México 120 mil
494 visitantes de Corea del Sur. según el Ins
tituto Nacional de Migración.

México no es
considerado

un país con un
nivel de riesgo
importante,
aunque haya
casos aislados,
lo mismo que
en EU o Canadá.
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Si bien 2020 será un año complejo para Ci
tibanamex, que dirige Manuel Romo, pinta
mejor que el anterior. El pronóstico de creci
miento de 1.0% es más alentador la caída de
0.1% del PIB registrado en 2019.
Si considera que el año pasado tuvo una

utilidad neta de 29 mil 229 millones de pesos,
es de suponer que, sin echar las campanas al
vuelo, podría ser una base para crecer en los
próximos años pues se espera el arranque de
los proyectos de infraestructura del gobierno
federal con impacto en algunos sectores in
dustriales y productivos como el Tren Maya,
donde Citi podría participar.

Por eso resulta relevante la reunión anual
de Consejeros de Citibanamex, encabezada
por Ernesto Torres Cantú, ya como cabeza
de Latam; Jane Fraser, como titular de CEO
de Banca de Consumo Global de Citi, y Mike
Corbat; como CEO del grupo, que ha mante
nido un ritmo de inversión permanente para
apalancar digitalmente sus servicios financie
ros en México.
Interesante la lectura de Manuel Romo,

porque considera que la reactivación de la
manufactura en Estados Unidos será clave

también en la recuperación de México, algo
que no está en el radar de muchos, a pesar
de que para los negocios y el comercio con el
principal socio de México, también la entrada
en vigor del TMEC, es una gran oportunidad
para beneficiarse del crecimiento de 2.3% y
la dinámica que tiene la economía de Esta
dos Unidos.

Romo espera que Citibanamex supere los
resultados financieros registrados en 2019,
con utilidades por arriba de 5.0% en relación
con 2018, una cifra récord y, sin considerar,
las utilidades extraordinarias de la venta de
Impulsora de Fondos realizada en septiem
bre de 2019.

En captación, el avance fue de 6.1 %, ya

que en 2019 Citibanamex manejó dos mil 121
millones de pesos. En su Afore, la gestión del
ahorro de los trabajadores aumentó 21%.
Finalmente, Manuel Romo dijo que el

banco está tomando sus previsiones frente al
paro de mujeres "Un día sin nosotras" previsto
para el próximo 9 de marzo. Asegura que es
posible que cierren muchas de sus sucursales
ya que alrededor de 60% de ellas son opera
das por mujeres.

Por cierto, y hablando de infraestructura,
hoy Alfonso Romo, jefe de la Oficina de Pre
sidencia, y el secretario de Hacienda, Arturo
Herrera, van a tocar el tema de la energía
sustentable y que viene a futuro.

0 DE FONDOS A FONDO

#Outsourcing. Le puedo adelantar que hoy
martes, en el Senado de la República, a las
tres de la tarde, se le presentará al grupo in
terdisciplinario conformado por el IMSS, el
Infonavit, el SAT, la Procuraduría Fiscal, la
CTM, la STPS, la SHCP y la UIF, entre otros (el
comité de Alto Nivel que auspició el coodina
dor de Morena, Ricardo Monreal), el nuevo
proyecto de dictamen en materia de outsour
cing que recupera las posiciones de los acto
res clave en materia laboral.

Por ende, es muy probable que por acuer
do de Jucopo, pudiera retirarse el dictamen
que quedó pendiente y que se ordene su
nueva discusión para dar paso al nuevo dic
tamen, donde ha estado muy activo el sena
dor Germán Martínez para alcanzar un buen
consenso.

Le comento por dónde va el acuerdo: se
combatirá con todo la simulación laboral y
se buscará distinguir a partir de un registro
de conformación tripartita, a las empresas de
terciarización que cumplen con la ley (las me
nos) de las que infringen la ley (las más).
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Con este acuerdo que me adelantan, ve
con buenos ojos la Secretaría del Trabajo sí
se regula de manera clara la terciarización a
través del Artículo 15 de la Ley Federal del
Trabajo en sus incisos A y B, se protegen los
derechos de los trabajadores bajo este esque
ma, y se actúa con sensatez de cara a la rea
lidad de miles de empresas que terciarizan

para poder dedicarse a su "core bussiness",
pero no para afectar las condiciones laborales
de sus empleados.
Con este acuerdo, se cierra también el

paso a la propuesta draconiana del senador
Napoleón Gómez Urritía que llevaba el tema
al terreno penal, con un altísimo riesgo para
las empresas y para el empleo en México.
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• Los bancos no pueden bajar la guardia en materia de
ciberseguridad para enfrentar a los hackers que buscan
la forma de realizar fraudes al banco y a los clientes.
Jorge Arce, el nuevo director general de HSBC en México y
el segundo mexicano en encabezar el banco, asegura que
el mayor reto, no sólo para HSBC, sino para la banca, es la
ciberseguridad.
Los bancos no pueden bajar la guardia en materia de

ciberseguridad para enfrentar a los hackers que buscan la
forma de realizar fraudes al banco y a los clientes, a quienes
también aconseja mantenerse alerta ante falsas llamadas,
mensajes y correos electrónicos falsos.

En el caso concreto de HSBC, su muy ambiciosa meta es
incrementar en más de 20% el número de clientes, que hoy
es de cinco millones y, desde luego, su programa de cre
cimiento de mercado se centrará en una estrategia digital
que permita mejores servicios en sucursales y soluciones
digitales que sean más amigables y fáciles de usar.

La estrategia digital no implica reducir el número de su
cursales de HSBC, que es hoy de mil, sino una reubicación
o reposicionamiento para que sean también más amigables
para los clientes y permitan optimizar el servicio.

Previo a la Convención Bancaria, que se inaugura el
jueves 12, Jorge Arce, quien tiene una amplia experiencia
en el sector financiero, tanto en México como en Estados
Unidos, afirma que bajo el liderazgo de la ABM hay muy
buena relación con las autoridades.

Reitera que México es un país muy importante para
HSBC y se mantiene optimista por las ventajas que te
nemos: una población de 120
millones de habitantes, mayo
ritariamente jóvenes; apertura
comercial, y un gobierno que
mantiene disciplina fiscal, con
finanzas públicas sanas, lo que
reduce el riesgo para invertir.

ÍSI EN PIE, TIANGUIS TU
RÍSTICO Y CUMBRE WTTC
A pesar de que el gobierno de
Alemania canceló esta semana
la Feria Internacional de Turismo

de Berlín, que es la más grande

del mundo, en el caso de México
se mantiene el Tianguis Turísti
co, en Mérida, que se realizará
del 22 al 25 de marzo.

El otro gran evento en materia
turística es la Cumbre del World

Travel and Tourism Council, que
se realizará en Cancún del 21 al
24 de abril, y no hay planes de
cancelarlo.

La interrogante, que dependerá de la evolución del co
ronavirus en México en las próximas semanas, es cuántos
touroperadores cancelarán su asistencia al Tianguis de Mé
rida y cuántos CEO de las grandes empresas confirmarán
su participación en la Cumbre del WTTC.

e SE RECUPERARON LOS MERCADOS

Aunque continúa el nerviosismo sobre el coronavirus, los
mercados se recuperaron ayer con alzas de 5.09% y 4.96%
del Dow Jones y el S&P 500 en Wall Street, y de 2% en la
BMVyde 2.46% en B1VA.
La razón de la recuperación de los mercados fue el

compromiso de los bancos centrales del G7 para realizar
acciones coordinadas, para bajar tasas de interés e inyec
tar liquidez a los mercados, lo que disminuye el temor de
una recesión generalizada. La jornada había iniciado con
tendencia a la baja, después de que la OCDE, por el efecto
del COVID19, bajó su meta de crecimiento de la economía
mundial de 2.9% a 2.4%, que sería el menor crecimiento
desde 2009.

lorge Arce reitera
que México
es un país muy
importante
para HSBC
y se mantiene
optimista
por las ventajas
que tenemos.

Fecha: 03/03/2020

Página: 4

Area cm2: 270

1 / 1

Columnas Económicas

Maricarmen Cortés, Desde el Piso de Remates

Maricarmen Cortés

Costo: 19,199

Página 8 de 12



Lo que debería ser una Norma Oficial Mexicana que ayu
dara a combatir los graves problemas derivados de la
obesidad y el sobrepeso, se ha convertido en un pleito ex
cesivamente virulento.

Más tardó el Consejo Coordinador Empresarial en anun
ciar que se había logrado una suspensión provisional en
contra de la NOM 51, que el grupo de las secretarías de
Salud, Economía y Cofepris en difundir el negro expediente
de la juez Laura Gutiérrez de Velazco, quien ha sido se
veramente cuestionada, particularmente por miembros de
Morena, por supuestas resoluciones exóticas.

El otro equipo lanzó una ofensiva en contra del última
mente muy popular subsecretario de Salud, Hugo López
Gatell, a quien se le acusa de estar vinculado con un grupo,
en el que participan el Instituto Nacional de Salud Pública
y El Poder del Consumidor, para tomar el control del sector
por la vía de quitar definitivamente a Jorge Alcocer, quien
parecería que sólo tiene el cargo y LópezGatell el mando.
También acusan que este grupo se afianza a través de

Mauricio Hernández Ávila, quien fuera subsecretario de
Salud en tiempos de Felipe Calderón, a través del INSP,
donde se refugió, luego de su poco honrosa salida del go
bierno, y se mantuvo hasta 2017, cuando se encargó de
imponer a Juan Rivera.
Acusan que en este grupo participan también Simón

Barquera y Arantxa Colchero (esposa de LópezGatell)
quienes han sido particularmente activos en contra del se
nador Miguel Angel Navarro, presidente de la comisión
de salud.

Quienes sostienen esta versión aseguran que
LópezGatell es la figura visible de un grupo que liderea
Hernández (quien en 2017 se integró a la 4T en la campaña
al gobierno del Estado de México y trato de ser secreta
rio de Salud de la CDMX) quien
busca quedarse con la Secretaría
de Salud y usar a sus empresas,
que recaudan fondos, para sos
tener un movimiento de mayor
aliento.
Los más radicales conside

ran, incluso, que este grupo no
sólo podría estar trabajando en
un proyecto político (descartan
totalmente interés en la salud)

sino porque han encontrado en
estas protestas no sólo un gran
negocio y una palanca para el
chantaje.
Atrás de todas estas imputa

ciones de ambas partes debería
estar el mejor interés de los ciu
dadanos. No son creíbles las ver

siones del INSP en las que se dice
que las empresas quieren dañar
a los consumidores ni tampoco
que el etiquetado frontal logrará
superar los problemas.

Ojalá la discusión se concen
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tre en lo importante y no sea una guerra de negocios y pro
yectos políticos que sólo están usando ésta y otras causas.

No pierda de vista a la Secretaría de Economía, encabe
zada por Graciela Márquez, quien, con la mejor intención
e interés en el tema, podría estar siendo usada.

REMATE INCREIBLE

¿Qué más pruebas se necesitan de la pé
sima administración de Octavio Romero

en Pemex, quien administra un supuesto
plan de rescate que ha hecho más graves

las pérdidas de la empresa estatal, si ahora comienzan
a morir en sus hospitales por descuido? ¿Van a culpar a
Felipe Calderón, al neoliberalismo o ahora sí se darán
cuenta de lo mal que hacen las cosas?

Dicho sea de paso, hay quienes están tratando de hacer
creer que este hombre se está aliando con Arturo Herrera,
Alfonso Romo y la parte más inteligente del gabinete para
no cerrar las puertas a la necesaria inversión privada en el
programa nacional de infraestructura energética.

La versión es poco verosímil si se considera la sumisión
que ha mantenido el todavía director de Pemex a Rocío
Nahle. quien fue a visitar una planta fracasada de India
como si fuera un ejemplo de lo que se debe hacer con Dos
Bocas.

REMATE EXPLICATIVO

Es por lo menos chistosa la obsesión que
tienen algunos por el nivel de tipo de cam
bio. Desde mediados de la década de los
noventa ha dejado de ser una marca direc

ta de fortaleza económica.

Ojalá la
discusión se
concentre en lo

importante y no
sea una guerra
de negocios
y proyectos
políticos.
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Tomó dos meses concretar la venta1 •de Veeam. dirigida por Bill Largent,
a Insight Partners. cuyo director general
es Deven Parekh, con el objetivo de te
ner presencia en nuevos mercados y for
talecer su crecimiento. La operación,
anunciada en enero pasado, tiene una
valuación de cinco mil millones de dó
lares y entre los acuerdos destaca que
Veeam trasladará la sede de la compañía
a los Estados Unidos desde Suiza para dar
experiencia a su equipo ejecutivo, el cual
tuvo diversas modificaciones. La empre
sa se enfoca en proporcionar soluciones
de respaldo para ofrecer administración
de datos en la nube y hasta el momento
ha tenido buenos resultados con ventas
anuales de mil millones de dólares.

2Temi Global, cofundada y dirigida
•por Gal Goren, cerró una ronda de

Inversión por 15 millones de dólares, los
cuales servirán para posicionar y aumen
tar las ventas de su robot personal, el cual
lleva el mismo nombre que la empresa.
Temi se vende actualmente en Estados
Unidos, Hong Kong, China, Corea del Sur
y [apon en industrias como tiendas de re
tail, hoteles, hospitales y universidades.
Incluso se ha utilizado como una medida
contra la epidemia de coronavirus gra
cias a que es un robot que puede nave
gar de manera autónoma y permite hacer
videollamadas. No es la única inversión

que ha recibido la tecnológica, anterior
mente el inversionista chino johrt Wu in
yectó cerca de 30 millones de dólares.

3NYCE, que lleva Carlos Pérez, au
gmentará su participación en el mer

cado automotriz al contar con su propia
unidad de verificación para avalar que los
coches nuevos cumplan con la NOM194
SCFI2015, correspondiente a Dispositi
vos de seguridad esenciales en vehículos
nuevos. Esta norma decreta 25 medidas
en la materia que deben contener los au

tos cuyo peso no sea mayor a los tres mil
857 kilos y que se comercialicen en el
país, para brindar una mayor contabi
lidad a los consumidores antes de hacer
una adquisición. Según el Transpon Re
search Laboratory. se podrían prevenir
195 mil muertes y lesiones graves en Ar
gentina, Chile. México y Brasil, si se apli
caran normas de seguridad vehicular.

W Los malos resultados de Pemex, di
É «rígida por Octavio Romero, ya es

tarían llevando al gobierno a reevaluar la
estrategia energética y. específicamente,
las asociaciones o alianzas entre la em
presa y los particulares. Aun no se sabe
si se reactivarán las rondas de licitación

o los farmouts, pero hay quienes asegu
ran que desde Pemex ya se trabaja en una
modificación profunda de los Contratos
de Servicios Integrales de Exploración y
Extracción, con lo que se busca disminuir
la incertidumbre y atraer capital. El nue
vo modelo implicaría no pagar a los pri
vados una tarifa por barril, sino que las
ganancias serían repartidas entre Pemex
y los contratistas, además de los recursos
que le corresponden al Estado.

La necesidad de contar con un con
kJP*sejo fiscal, que evalúe el desempe
ño de las finanzas públicas, siempre ha
sido una exigencia del sector empresa
rial. Ante una reducción del gasto, ma
yor fiscalización y baja inversión pública,
el Consejo Coordinador Empresarial, que
lidera Carlos Salazar Lomelín. vuelve

a poner en la agenda la creación de este
consejo fiscal por medio de la iniciativa
Yo Me Sumo, la cual busca construir una

red de especialistas en finanzas publicas
desde una perspectiva ciudadana e invi
tar a las autoridades, a nivel local y fede
ral. a participar para encontrar soluciones
a los desafíos que se tienen en esta mate
ria. Se espera que ahora sí se haga reali
dad la creación de este consejo.
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Para el presidente López Obrador, mantener al empresa
rio Gastón Azcárraga aprehendido es un tema de justicia
laboral para los extrabajadores de Mexicana de Aviación,
y claro que lo aprovecha para enviar un mensaje al expre
sidente Vicente Fox, al mencionar que Gastón Azcárraga
fue favorecido por el gobierno foxista en la venta de Mexi
cana de Aviación.

Sin embargo, al gobierno de la 4T se le estaba esfuman
do la acusación en contra de Gastón Azcárraga. ¿Cómo
recuperó el caso el gobierno de la 4T? Gracias a la Procu
raduría Fiscal de la Federación.

O PROCURADURIA FISCAL MANTIENE
LA APREHENSIÓN
Fue Carlos Romero Aranda, el procurador fiscal de la Fe
deración, quien reformuló la denuncia en contra de Gastón
por delitos en la Ley del Mercado de Valores.

La nueva denuncia del procurador fiscal fue con base a
la opinión de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores,
así como de la Secretaría de Hacienda.

La Procuraduría Fiscal encontró que el empresario, an
tes de cerrar la compañía, debió haber difundido infor
mación relevante de la Compañía Mexicana de Aviación.
La información que dio sobre la situación financiera de la
emisora, en el ejercicio 2018, fue falsa. Engañó al mercado.
Por eso la Procuraduría convenció a un tribunal federal de
librar la orden de aprehensión en su contra.

O LA PGR LO ESTABA
DEJANDO LIBRE

Parecía que Gastón Azcárraga
iba a salir de su proceso judicial
y quedar libre. Durante los últi
mos días del gobierno de Peña
Nieto, la PGR solicitó la cancela
ción de la orden de aprehensión
en contra del empresario. Y aun
que un juez a cargo del proceso
penal negó la solicitud por im
procedente e infundada, la PGR
del gobierno peñista interpuso
una apelación, permitiéndole a
la defensa de Gastón Azcárraga
interponer un juicio de amparo.
La Procuraduría Fiscal tuvo

que demostrar los faltantes a la
Ley del Mercado de Valores y, el
25 de febrero pasado, el Poder
Judicial de la Federación terminó
emitiendo una nueva resolución,
manteniendo vigente y ejecuta
ble la orden de aprehensión en
contra de Gastón Azcárraga.
Ahora, López Obrador habla

de crear, con los extrabajadores
de Mexicana, hasta una coopera
tiva (otra cosa será lo que queda
de la aerolínea). Y al presidente Fox le recuerda sus nexos
con Gastón.

O HSBC MEXICO QUIERE DOS MILLONES
DE CLIENTES MÁS

Jorge Arce, el nuevo director de HSBC México, sabe bien
a dónde quiere ir: a tener un mayor peso en el mercado
mexicano. Siendo HSBC México uno de los siete bancos
más grandes del sistema, no está conforme con sus cinco
millones de clientes. Ahora va por uno o hasta dos millo
nes de clientes más. Utilizarán, de lleno, la estrategia digi
tal (ya sabe, los millennials ni se aparecen por sucursales).
Pero también a la red de sucursales la harán más amigable,
cambiarán algunas de lugar y se trata de hacer el banco
más fácil para el cliente. Después de Gran Bretaña y Hong
KongChina, México es el mercado más estratégico para
HSBC. Van en serio.

Al gobierno de
la 4T se le estaba
esfumando
la acusación en
contra de Gastón

Azcárraga.
¿Cómo recuperó
el caso

el gobierno de
la 4T? Gracias a
la Procuraduría
Fiscal de la
Federación.

Gastón Azcárraga
Andrade, acusado de
lavado de dinero en
Mexicana de Aviación.
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Suburbia, el foco de expansión
de Liverpool para 2020
Para 2020, El Puerto de Liverpool, que dirige Graciano Fran
cisco Guichard, contempla un Gapex de entre 10 y 11 mil mi
llones de pesos, inversión que servirá para continuar la edificación
de su centro de distribución Arco Norte, además de abrir tiendas,
cuya fortaleza estará en Suburbia con 25 nuevos puntos de venta, a
los que se sumarán dos más de Liverpool.
La inversión que se contempla para el 2020 la cadena departa

mental es 20.7 por ciento mayor a los 8 mil 731 millones de pesos
que se ejecutaron en 2019.
Resalta la confianza en el formato de Suburbia, de parte de Liver

pool, si se toma en cuenta que las ventas de la marca cayeron 6.6
y 2.7 por ciento a unidades comparables, en el cuarto trimestre del
2019 y durante todo ese año, respectivamente, en comparación
con 2018.

En conferencia con analistas, su director de finanzas, Enrique
Guijosa, afirmó que la mala racha ya quedó atrás, pues en enero y
febrero las ventas en Suburbia ya están en números positivos y para
todo el 2020 esperan crecimientos de entre 3 y 4 por ciento.
Para la marca Liverpool prevén un avance en ventas comparables

de entre 4 y 5 por ciento, cuando en 2019 crecieron 4.3 por ciento.
El 51% de usuarios deAirbnb
en CDMX son nacionales

Durante 2019, poco más de 950 mil viajeros que llegaron a la Ciu
dad de México se hospedaron en un alojamiento ofrecido en la pla
taforma, de los cuales el 51 por ciento fueron mexicanos.
La plataforma reveló que octubre y noviembre tuvieron los fi

nes de semana que registraron los mayores picos de reservas en la
CDMX, seguramente relacionado con el Día de la Raza, el Día de
Muertos y la Fórmula 1.
De hecho, el fin de semana del 26 de octubre fue el segundo con

el mayor número de reservaciones, ya que se llevó a cabo la Fl, el
evento automovilístico más importante en nuestro país.
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Actualmente hay un poco más de 20 mil espacios ofertados distri
buidos en toda la ciudad, entre cuartos privados o camas en cuartos
compartidos que representan el 50 por ciento de la oferta.
"Gracias a los alquileres a corto plazo todas las zonas de la ciudad

pueden beneficiarse del turismo, además, ayudan a alojar a via
jeros de forma sustentable, reduciendo la necesidad de construir
infraestructura nueva", mencionó Carlos Olivos director de co
municación de Airbnb para América Latina de habla hispana.
En 2019, las colonias que más crecieron en el número de visitan

tes fueron San Simón Tolnahuac y Tlatelolco, que son cercanas a la
zona de hospitales de La Raza. Además de Independencia, Postal y
San Diego Churubusco, Acacias, Actipan, Florida y Axotla.

Edmundo Vallejo presenta su
Frente de Batalla

Hoy presentará el exdirector general para América Latina de Ge
neral Electric, Edmundo Vallejo, su libro Frente de Batalla, en
el que dará a conocer las vivencias de 10 CEO que hicieron crecer a
grandes empresas de América Latina.
En la presentación estará presente Ignacio Pérez Lizaur, expre

sidente y director general de Walmart Ar gentina, Walmart Puerto
Rico y Walmart Centroamérica y Leín Kraig, quien se ha enfocado
en construir negocios en mercados emergente y desarrolladores y
en 2008 asumió la presidencia de Mars América Latina.
El autor reconoce que lo que posibilita, en algunos casos, mitigar

las desigualdades entre pobres y ricos son, en gran medida, las ac
ciones emprendidas por líderes de grandes empresas transnaciona
les, quienes narran sus experiencias de éxito y fracaso.
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¿Qué esperan los mercados para hoy?
La atención de los participantes del mercado estará en datos del
empleo, PMIs e intervenciones de miembros de la Reserva Federal.
En México, la información correrá a cuenta del INEGI y el Banco de
México. Mientras que, en Estados Unidos se publicará el ISM del distrito
de Nueva York, indicadores de ventas de vehículos y las intervenciones.
En Europa, destacan datos PMIs, inflación y empleo.

MEXICO
La información local dará

comienzo en punto de las 6:00
horas, cuando el INEGI publique
sus indicadores cíclicos corres

pondientes al último mes del año.
Tres horas más tarde, el

Banxico publicará el saldo de las
reservas internacionales al 28

de febrero. Una semana antes,
el principal activo del banco
registró un monto por 183 mil
300 millones de dólares.

A las 11:30 horas, el banco
central subastará Cetes a plazo
de 28,91 y 175 días

ESTADOS UNIDOS
En Estados Unidos, la informa
ción dará comienzo a las 7:55
horas cuando Redbook Research

publique su índice dejohnson
Redbook que es un ponderado
del crecimiento de las ventas
de año tras año en una misma
tienda. Esteindicadortomacomo
muestra 9 mil tiendas del sector
minorista.

50 minutos después, el Institu
to de Suministros [ISM] publicará
el indicador ISM de condiciones

de negocios en el distrito de Nue
va York. Se espera que se ubique
alrededor del 45 por ciento.
A las 17:30 horas, Charles

Evans, presidente del Fed de
Chicago participará en un evento
público.

EUROPA

En el Viejo Continente la
iformación a seguir serán los
datos del balance presupuésta
lo en Francia: la variación del
desempleo en España e Italia; el
PMI del sector de la construcción

en Inglaterrae indicadores de la
iflación y la tasa de desempleo
en la zona Euro.

EUROPA
En la región asiática la informa
ción provendrá de China donde
se tienen programados los PMIs
de servicios Caixin.
 Rubén Rivera
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Las tres plataformas de la
banca que pueden servirnos

Los bancos han trabajado
de manera intensa en el

último año en el diseño y
construcción de tres platafor
mas que no tienen nada que ver
entre sí, pero que al menos dos
de ellas nos pueden servir de
manera directa y cambiar algu
nas cosas.

La primera y más atractiva
es la plataforma que diseñaron
todas las instituciones coordina

das por la Asociación de Bancos
de México (ABM) en materia
de ciberseguridad, en donde la
ven como el primer gran paso
para que las instituciones pue
dan conocer casi al momento lo

que está sucediendo a un banco
sujeto a un ataque cibernético
y tomar acciones inmediatas
para no ser el siguiente y que
los clientes no sean afectados.

Esta idea hoy en marcha surgió
tristemente tras el ataque al
SPEI que el próximo mes cumple
dos años sin que se conozca al
momento a los autores intelec

tuales y algunos materiales del
robo más importante que se ha
conocido.

En algo si tienen razón los
bancos, es en que se debe tra
bajar en una estrategia gene
ral de ciberseguridad, ya que
grandes empresas y gobiernos
están sujetos a ser víctimas y
que información sensible y per
sonal sea puesto a la vista como
sucede hoy con la de Pemex.

Por cierto, aunque se niega, 'ha
ckers éticos', es decir aquellos
que contratan para vulnerar los
sistemas de las empresas para
ver los problemas a corregir,
aseguran que las fallas en días
pasados del SAT fue por un ata
que al sistema.
La otra plataforma en la que

trabajan los bancos y que podría
estar lista este año, una vez que
consigan la prórroga de la Co
misión Nacional Bancaria y de
Valores es la que se construye
con Cecoban para tener su pro
pia base de datos biométricos; se
trata de una solución gremial en
donde además de consultar con
las bases oficiales como ahora lo

hacen del INE, también estarían
viendo tener acceso a la base

de datos biométricos que los
bancos han ido recabando para
autentificar a un cliente o bien

rechazarlo si no coinciden, ya
que significaría que estaría tra
tando de usurpar a alguien. Van
avanzados con el plan y el cómo

"Estarían viendo tener
acceso a ¡a base de
datos biométricos

que ¡os bancos han
ido recabando"
se pondría en marcha ya tiene el
visto bueno de autoridades y es
ahí donde los bancos de menor
tamaño estarían subiéndose.

Y la tercera medida quizás

que poca relación tenga con el
usuario, pero si con los bancos
es la plataforma REGTECH que
tiene como plan tratar de aho
rrar dinero en el envío de los

miles de reportes y formularios
que tienen que cumplir con la
autoridad; estos se enviarían
en un archivo y las autoridades
tendrían acceso a ver los repor
tes en línea de todos los bancos

lo que les facilitaría la vigilan
cia a las autoridades y el cum
plimiento a los bancos, y está va
muy avanzada. De las tres pla
taformas, su puesta en marcha
dicen podrían servir de ejemplo
a otros sectores financieros, e
incluso a países; ya veremos si
se alcanzan esos objetivos, las
dos primeras nos convienen a
todos, y la tercera es, sin duda,
una buena iniciativa.

Por otro lado, avientan al
aire una moneda en Citi con la

restricción de viajes al exterior
ante el tema del coronavirus

decretada por el corporativo
en EU, por lo que la tradicio
nal asistencia de Jane Fraser, la
actual número dos a la reunión

anual de consejeros del banco
en México, está en veremos.
Y en el otro lado de la mo

neda, los bancos más que nunca
se han dado cuenta de que
tienen que estar presentes en
importantes eventos internacio
nales que tienen sede en nuestro
país, vimos en el WGC México
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Championship en donde vienen
los mejores golfistas del mundo
a instituciones como Banorte y
HSBC con sitios especiales para
sus clientes. El otro el de este

fin de semana, en donde HSBC
también anunció por cinco años
más su presencia en el Mexte
nis, ahí sí ningún otro banco
tiene presencia como ellos y
le tocó a Jorge Arce, el nuevo
director entregar los premios a
los campeones. Por lo pronto, la
moneda está en el aire.
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Primeros impactos

Como usted sabe, la se

mana pasada fue muy
dura para los mercados

financieros. Las preocupaciones
por el coronavirus ya se genera
lizaron, y con ello el futuro se ve
menos promisorio, y eso se re
fleja en el valor de las acciones.
En poco más de una semana, la
caída en el índice SP500 fue de
casi 13%. Y todos los mercados
se movieron en la misma direc

ción, aunque obviamente con
variación en los montos. Aun

que ayer lunes se compensó un
poco, no se confíe.
Por un lado, no fue posible

contener el virus en China, y se
ha extendido por todo el pla
neta. Todavía no se cuenta con

vacuna, y la tasa de mortalidad
estimada es varias veces supe
rior a la de la influenza esta

cional, de forma que muchas
personas se han asustado. En
algunos países ya hay restric
ciones al tamaño de las reunio

nes públicas, y sin duda habrá
un impacto en el turismo. Esto
que en el resto del mundo ape
nas inicia, lleva en China más
de un mes, y ha implicado una
reducción muy significativa
de la actividad económica. De
momento, hemos tenido una
contracción en la demanda

agregada mundial.
Una caída en la demanda im

plica menor actividad econó
mica, con precios más bajos.
Puesto que se compra menos,
las empresas reducen sus pre
cios para poder colocar sus
productos. Esto debe ser más
notorio en aquellos bienes que
China importaba, y ha reducido
su consumo. Un caso relevante
es lo que ha ocurrido con el pe
tróleo, que inició el año en nive
les de 63 dólares, y cerró febrero
en 44 (me refiero al WTI). Es
una caída de 30% en el precio.
El segundo momento puede

ser una crisis de oferta, debido
al papel central que tiene China
en muchas cadenas de valor.

Mientras se ve si se puede trans
mitir el virus o no a través del

comercio exterior, muchos paí
ses han detenido el intercambio,
incluyendo a la misma China.
Este segundo golpe implica una
nueva reducción de la actividad

económica, pero ahora con in
crementos en los precios. No he
mos entrado por completo ahí,
pero los datos adelantados de
febrero ya muestran problemas
en producción.
El indicador Flash PMI, de IHS

Markit, reportó para Estados
Unidos, en febrero, un valor
de 49.6, frente a 53.3 del mes
anterior. Este indicador señala
contracción cuando vale menos

de 50 puntos, crecimiento en
caso contrario. El dato del PMI

ISM, mucho más importante,
quedó en 50.1, casi un punto
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por debajo del mes anterior.
Este indicador es muy útil para
estimar el comportamiento en
las manufacturas de ese país y,
por lo mismo, en el nuestro.
Un indicador equivalente

para China reportó en febrero
un valor de 35.7 unidades,
frente a 50 del mes de enero. Es

el valor más bajo para ese país
en la historia. Durante la crisis

de 2008, el punto más bajo que
alcanzó fue 38.8. En lo relativo
a servicios, el PMI de febrero
en China fue de 29.6 (de 54.1
en enero). Como se quiera ver,
estamos hablando de una muy

seria contracción económica en

ese país.
Puesto que todavía no se

entiende bien la enfermedad,
no sabemos si se reducirá su

transmisión después de Semana
Santa, como suele ocurrir con
la influenza. Esto es importante
para tener una idea de cuándo
podría recuperarse la diná
mica de la economía mundial,
aunque todo indica que, por el
momento, se profundizará la
contracción.

Frente a este tipo de fenó
menos, es poco lo que puede
hacerse. Lo primero, sin duda,

es tratar de controlar la enfer

medad, que nos toma en un
momento delicado del sistema

de salud en México. Lo segundo
es mitigar el impacto econó
mico, pero también ahí estamos
débiles, después de 15 meses de
contracción en inversión. Que
sea leve.

Las preocupaciones
por el coronavirus
ya se generalizaron,
y el futuro se ve
menos promisorio
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Coronavirusy su impacto en
los mercadosy la economía

El 'coronavirus' no es un vi

rus que 'viaja en el aire' (i.e.
not an airbone virus). No

obstante lo anterior, el Covid19
es sumamente contagioso. Para
tener perspectiva del nivel de
contagio, en los primeros 9 me
ses del brote, había 8,098 casos
de infección del SARS (Síndrome
Agudo Respiratorio Severo) en
2002 y 2003 —otro coronavi
rus—, mientras que, en cerca
de un solo mes, ya había 8,200
casos de Covid19. Adicional
mente, un factor que ha hecho
mucho más difícil de contener

el Covid19 es que se puede
transmitir de una persona que
no presenta síntomas. En el caso
del brote de SARS fue relativa

mente menos complejo atajar el
problema que con el Covid19 y
evitar que se convirtiera en una
pandemia debido a dos factores.
Por un lado, el contagio se daba
mediante personas que presen
taban síntomas, por lo que ya sea
por decisión individual o porque
se les imponía cuarentena, se
pudo contener la epidemia. Por
otro lado, el mundo no estaba
tan globalizado como ahora y la
población china no viajaba tanto

a nivel global, como ahora. Una
"buena noticia" es que la tasa de
mortandad del Covid19 es de
2.2 por ciento, mucho menor que
la del SARS (9.6 por ciento) y la
del Síndrome Respiratorio de
Medio Oriente o MERS (34.4 por
ciento).
Los mercados financieros inter

nacionales ya han reaccionado
de manera significativa a este
brote, que, al momento de enviar
esta columna a El Financiero,
ha infectado a 90,922 personas
y ha provocado 3,122 falleci
mientos. Del 19 de febrero al 2 de
marzo, los índices bursátiles S&P
500 de EU, Stoxx 50 europeo y
Nikkei 225 de Japón perdieron
8.7,13.6 y 8.6 por ciento de su
valor de capitalización, respecti
vamente. Asimismo, el precio del
petróleo (Brent) cayó 12.2 por
ciento, la tasa de rendimiento
del bono del Tesoro Americano

con vencimiento a 10 años cayó
40 puntos base —tocando su
nivel mínimo histórico en 1.14
por ciento—, y por el otro lado,
el dólar (contra una variedad de
divisas DXY) se depreció 2.4 por
ciento y el precio del oro llegó
a apreciarse 3.0 por ciento (al
24 de febrero). En este mismo

periodo, como parte de esta
dinámica de mayor aversión al
riesgo, el índice S&P BMV en Mé
xico cayó 6.1 por ciento y el peso
perdió terreno vs el dólar de EU
en 83 centavos o 4.5 por ciento.
Cabe señalar que los participan
tes de los mercados mostraron

un menor nivel de pánico hacia el
final de la jornada bursátil en EU.
Esto se debió al anuncio de la lla

mada telefónica que sostendrán
hoy los secretarios de finanzas y
los gobernadores de los bancos
centrales de los países del G7.
Sinceramente, veo difícil que

podamos ver una acción coor
dinada tan pronto como hoy de
baja de tasas de interés al uní
sono o de instrumentación de

políticas fiscales expansionistas.
No obstante lo anterior, consi
dero que veremos un mensaje
contundente en torno a que "los
países del G7 estarán muy aten
tos a la evolución de la epidemia
y estarán listos para actuar de
manera decisiva, ya sea de ma
nera individual o coordinada en

el momento en el que conside
ren necesario", lo cual, al menos
el mercado interpretará como
un mensaje de que el Banco de
la Reserva Federal de EUA (Fed)
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bajará las tasas de interés entre
25 y 50 puntos base la próxima
semana en su reunión regular de
política monetaria (18 de marzo)
y que probablemente el Banco
Central Europeo (ECB) y el
Banco de Inglaterra (BoE) instru
mentarán una política moneta
ria más laxa el 12 y 26 de marzo,
respectivamente.
Una cosa es el impacto de este

tipo de choques externos a los
mercados financieros —que
reaccionan inmediatamente—,
y otro el impacto que veremos
en la economía real. La semana

pasada comenté brevemente

sobre el impacto potencial que
podría tener una pandemia
del Covid19 en el crecimiento
mundial ("Lo más destacado
del G20 2020", 25 de febrero).
Sobre todo en tres sentidos: (1)
¿Cuánto va a durar el brote? Ya
sea porque se logró contener la
pandemia o porque se encon
tró una cura/vacuna; (2) ¿Qué
cadenas de valor va a afectar?

¿Solo manufactura? ¿Servicios
(turismo, etc.)?; y (3) si esto va
a ocasionar una recuperación en
forma de "V" o en forma de "L",
en donde los agentes económi
cos 'aprovechan' este choque
para ya no llevar a cabo inversio

nes o consumo de ciertos bienes

porque la perspectiva hacia de
lante no es promisoria. Mientras
tanto la OCDE ya recortó su pro
yección de crecimiento mundial
para este año de 2.9 a 2.4 por
ciento, pero advirtió que podría
llegar a ser de 1.4 por ciento.
* E! autor es director general adjunto de
Análisis Económico y Relación con Inver
sionistas de Grupo Financiero Banortey
presidente del Comité Nacional de Estudios
Económicos del IMEF.

* Las opiniones que se expresan en esta co
lumna no necesariamente coinciden con las

del Grupo Financiero Banorte, ni del IMEF,
por lo que son responsabilidad exclusiva
del autor.
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El contraataque de
Los chupasangre

e comunica a los licitantes

que se verificó el Directorio
de Proveedores y Contra
tistas Sancionados disponi
ble, así como el listado de

personas con las que el IMSS se en
impedido de contratar. De dicha

se constató que los licitantes
participantes no se encuentran en dichos
listados..."

Así de miope, la dependencia a cargo
de Zoé Robledo está ignorando la denun
cia que en marzo del 2016 el entonces di
rector de ese mismo IMSS, Mikel Arrióla,
presentó ante la PGR por presunta colu
sión de los 6 principales proveedores de
servicios de laboratorios clínicos.

Así de omisa, el IMSS de la 4T también
está pasando por alto la investigación
de tres años que la Comisión Federal de
Competencia Económica, de Alejandra
a Falcon, Impromed, Selecciones Médicas,

de repartirse contratos por 10 mil mi

Médicos Integrales Estudios de Labora
para emitirse este martes. Hace una

el que ya están muy adelantados los pupi

de Administración Unidad de Adquisicio
ofertas de la licitación pública bajo la co

número LA050GYR988E72019, en el que

clínicos en todas las delegaciones del Se
Especialidad que hay en los 32 estados de

la República Mexicana.
La oferta más alta de este grupo es la de Hemoser de Ignacio Higareda, que

puja por 43 partidas en conjunto con Tesi de México y Elismart con una pro
puesta económica de 7 mil 974 millones de pesos, números redondos.
Le sigue Dicipa de Francisco Pallach que aparece en dos bloques: sola tras

19 partidas ofertando 5 mil 233 millones de pesos y en alianza con Biodist para
otras 16 partidas planteando mil 857 millones más. En total Dicipa va con 7 mil
90 millones de pesos.
En tercer lugar resalta Falcón de Noé Ramírez, el histórico líder y monopolio

de este sector, que ahora compite por 31 partidas en sociedad también con Tesi
de México, proponiendo 6 mil 674 millones de pesos.
En cuarto sitio destaca Impromed de Fernando Chain que va en dupla con Ci

bernética de México por 36 partidas y una oferta de 6 mil 488 millones de pesos.
Más abajo está Centrum de Valentín Campos que va en consorcio con Cas

hfin Financial Services, Disimed Ticcmed y Rochem de México pujando por 26
partidas y una propuesta de 5 mil 198 millones de pesos.
Finalmente, Selecciones Médicas de Francisco Pérez Fayad que va sola por

16 partidas y una propuesta de 3 mil 786 millones 156 mil pesos.
En la misma puja por las 60 partidas del IMSS hay otras 27 compañías partici

pando en el proceso de licitación. Pero lo inaudito es que "los chupasangre" vuel
van con nuevos bríos.

Fecha: 03/03/2020

Página: 6

Area cm2: 784

1 / 4

Columnas Económicas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 174,675

Página 12 de 18



Fecha: 03/03/2020

Página: 6

Area cm2: 784

2 / 4

Columnas Económicas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 174,675

Página 13 de 18



SOBRE EL PAPEL de los 6 distribui

dores que las secretarías de Salud
de Jorge Alco
cer y Hacienda
de Arturo He

rrera asignaron
la dispersión de
medicinas entre

el 6 de septiem
bre de 2019 al
20 de enero de
2020, se recha
za que hayan fa
llado y que sean los responsables del
desabasto. Afirman que de las 102
millones 256 mil 28 piezas que les
entregaron los fabricantes adjudi
cados, distribuyeron 101 millones
400 mil 465 unidades, lo que equi
vale a un nivel superior de 99% de
eficiencia. Se indica que los operado
res logísticos tenían asignadas 427
millones de piezas y solo recibieron
102 millones para su distribución.
En el proceso de asignación para la
distribución, la entonces Oficial Ma
yor, Raquel Buenrostro, observó
que había empresas que no contaban
con infraestructura, ni los requeri
mientos para realizar la distribución
acorde a la Norma 059 relativo a las
buenas practicas de almacenamiento
y distribución de medicamentos.
En ese contexto, los distribuido

res que participaron sostienen que
el problema no son ellos, sino la
falta de planeación de un sistema de
distribución que garantice el abasto
oportuno de medicamentos.

AL ESCRITORIO DE Rocío Nahle lle
gó un documento que plantea el res
cate financiero

de Pemex, con
la ayuda de sus
más de 120 mil
trabajadores. La
propuesta, ela
borada por el
Sindicato Nacio
nal de las Empre
sas Productivas

del Estado, que
lidera Eliel Flores Ángeles, con
templa 6 proyectos estratégicos.
Uno ofrece que los empleados se
conviertan en socios corporativos
de la petrolera para que las cuotas y
prestaciones sindicales, calculadas
en unos 100 mil millones de pesos al
año, pasen a formar parte del capi
tal de trabajo de Pemex. A cambio,
los trabajadores recibirían utilida
des como resultado de la operación
comercial. Para la empresa que diri
ge Octavio Romero representaría
un incremento de hasta 17% en su
presupuesto operativo, mientras que
para la base trabajadora significaría
hacer palpables los recursos que en
las pasadas administraciones estu
vieron en manos de Carlos Romero
Deschamps.

RICARDO AHUED, EL Administrador
General de Aduanas, acaba de hacer
rotaciones en la titularidad de las

principales. Eva María Viridiana
Soria pasó de la aduana de Tijuana
a la del Aeropuerto de la CDMX, Mi
guel Angel Encinas de Puerto Pa
lomas a la de Mexicali, David Pérez
Tejada de Ensenada a Tijuana, Fa
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brizio Mena de
La Paz a Teca

te, Emilio Agui
rre de San Luis
Río Colorado
a Puerto Palo

mas, Mauricio
Castrejón de
Agua Prieta a
San Luis Río Co

lorado, Jorge
Vargas de Ojinaga a Ciudad Juá
rez, Marco Licón de Chihuahua a
Ojinaga, José Luis Peña de Pie
dras Negras a Camargo, Norma
Yrasema Bazán de Ciudad Juárez
a Pantaco, Carlos Ignacio Fran
co de Guanajuato a La Paz, Jacinto
Montes de Oca de Toluca a Colom
bia, José Luis Avendaño de Reyno
sa a Matamoros, Francisco Ricardo
Berdón de Pantaco a Reynosa, Jai
me Nova de Lázaro Cárdenas a

Tampico y Jesús Tamez de Miguel
Alemán a Ciudad Acuña.

EL GRUPO HOTELERO Santa Fe

incorporó como accionista al afama
do desarrollador inmobiliario Jorge
Pérez, dueño de Related Group,
conocido como el rey de Los Condo
minios. Se trata de una de las

figuras latinas más destacadas
en el mundo de los negocios de Esta
dos Unidos. El magnate va a adqui
rir una participación importante de
acciones que están en el mercado.
Actualmente el grupo tiene flotando
alrededor del 65%. Grupo Chartwell
de Carlos Ancira es el accionista
individual mayoritario, con 20.7%,
el fondo Nexxus Capital de Arturo
Saval mantiene 14% y Walton Capi
tal que comanda Federico Martín
del Campo 13.9%. La empresa opera
hoy día 30 hoteles que representan
cerca de 7 mil cuartos, con marcas
propias como Krystal y terceras como
Marriott, Accor, Hilton y Hyatt.

TMM ESTÁ FORMALIZANDO asocia
ciones y alianzas estratégicas para
desarrollar proyectos de infraestruc
tura energética, en materia de de
transporte, almacenamiento y distri
bución de hidrocarburos. La compa
ñía de José Serrano cuenta con una
sólida posición financiera para em
prenderlos. Al cierre del año pasa
do registró ingresos acumulados por
mil 475.7 millones de pesos y una
posición en efectivo de 514.5 millo
nes. La principal firma de transpor
te marítimo no presenta deuda neta
y su deuda financiera total es menor
a la posición en efectivo. Su capital
contable reportado la semana pasa
da al mercado bursátil asciende a 2

mil 404.5 millones de pesos y su deu
da financiera representa el 10.8%.
Asimismo, su EBITDA acumulado
sumó en el 2019 un total de 321.3 mi
llones de pesos.

EN LINEA CON los protocolos de se
guridad de Citi, ayer por la noche
Citibanamex, que preside Manuel
Romo, tomó la decisión de cancelar
la 28 Reunión Plenaria de Consejeros
que se tenía previsto realizar jueves
y viernes de esta semana en la CDMX
por la contingencia sanitaria deriva
da del brote de coronavirus.
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La dimensión de la desconfianza empresarial

Los empresarios mexicanos siguen mirando con
desconfianza al futuro.

Los datos que ayer dio a conocer el INEGI
muestran que el deterioro de la confianza empresarial
no logra revertirse.
El índice de confianza empresarial para el sector

manufacturero cayó en 0.8 puntos en el mes de fe
brero con relación a enero, y se redujo en 5.8 puntos
respecto al mismo mes del año pasado.
La caída es más acentuada aún entre los empresarios

de la construcción y solo los del comercio mostraron
una leve recuperación de 0.5 puntos respecto a enero,
pero con un retroceso de 3.1 puntos respecto a un año
atrás.

Otro indicador revelado ayer muestra una tenden
cia en la misma dirección. En este caso se trata de la

Encuesta entre Especialistas del Sector Privado que
realiza Ranxico,

Al cuestionárseles respecto a si estamos en un mo
mento adecuado para realizar inversiones, solo el
9 por ciento contesta positivamente mientras que el
53 por ciento señala que es un mal momento.
Haciendo una revisión más detallada de los factores

que más inciden en la opinión negativa de los exper
tos se percibe que son los que tienen que ver con la
llamada gobernanza, destacando los problemas de
seguridad pública y de la incertidumbre política
interna.

A pesar de las visitas frecuentes de líderes de orga
nismos empresariales a Palacio Nacional o incluso de
las reuniones de empresarios destacados con el presi
dente de la República, el común del empresario mexi
cano expresa reservas respectos a las políticas internas
No hay claridad respecto a que en el gobierno de

López Obrador exista conciencia de que esta es la si
tuación que prevalece en el sector empresarial.
Pareciera a veces que diversos funcionarios sí saben

que hay incertidumbre entre amplias capas del sector

empresarial y proponen que se tomen medidas para
generar esa confianza.
Sin embargo, hay algunos funcionarios que deses

timan ese hecho. Pareciera no importarles que haya
este deterioro de la confianza y casi lo consideran
un signo positivo de la trascendencia de la Cuarta
T ransformación.

La historia nos dice que ningún gobierno cuya ges
tión económica fracasa tiene la capacidad para dar
continuidad a sus proyectos... al menos mientras la
democracia prevalece.
Y, si la desconfianza perdura, con crisis del corona

virus o sin ella, la economía va a tener un mal desem
peño en el 2020.
¿Qué puede hacer que retorne la confianza?
Uno de los factores que está en el aire es el muchas

veces pospuesto anuncio relativo a la infraestruc
tura energética del país, que le daría opción al sector
privado a invertir en diversos ámbitos de la industria
petrolera y eléctrica.
Pero no es el único tema que puede inspirar con

fianza. En este espacio le hemos referido muchas
veces que más allá de temas ideológicos, hay asuntos
concretos que tienen que ver con deficiencias en el
funcionamiento del gobierno y que involucran a de
pendencias como la Cofepris, la Semarnat, las comi
siones del sector hacendario, o la Conagua, solo por
citar algunos casos.
Si en este 2020, se lograra completar la curva de

aprendizaje de diversos funcionarios, los resultados
serían favorables, pues diversos proyectos de inversión
se desatorarían, lo que también se sumaría al efecto
positivo del TMEC.
Si resulta que persisten los obstáculos y no se logra

agilizar el funcionamiento del gobierno, la descon
fianza y la incertidumbre van a agravarse.
Por lo pronto, al arrancar 2020, la mayoría de los

empresarios siguen sin invertir.
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¿Yucatecos a volar?

Los mexicanos que trabajan
en fábricas, con mucha fre
cuencia buscan un ascenso.

Parecería lo lógico, pero no fun
ciona así en todos los países del
mundo.

Pierre Beaudoin, quien fue di
rector general de la canadiense
Bombardier, me dijo que en los
países con economías más desa
rrolladas, no funcionan así las
cosas. Pero en México, existe un
particular tipo de ambición:
"El éxito que tuvimos en Que

rétaro, en donde ya tenemos mil
empleados, fue porque tuvimos
éxito con estas personas que que
rían ser jefes", expresó durante
una entrevista realizada en el

lobby de un hotel de Davos, du
rante la Reunión Anual 2009 del
Foro Económico Mundial.

En corto me explicó que esa
razón fue la que les convenció
de pasar simples arneses, que no
son más que cintillos de cables, a
intentar la producción del Lear

jet 85 en México, un proyecto
que luego sufrió las consecuen
cias de una crisis financiera.

Quizás sea por esa actitud que
el sector aeronáutico mantiene

una perspectiva de discreto cre
cimiento en México.

Eso y la UNAQ, evidente
mente, la universidad quere
tana capaz de formar gente en
ingenierías como aeronáutica en
manufactura, diseño mecánico
aeronáutico o electrónica y con
trol de sistemas de aeronaves.

Esa universidad encabezada

por Jorge Gutiérrez de Velasco
se prepara para construir un
nuevo campus... en Yucatán,
en un plan cuyo equipo prepara
desde el año pasado.
El plan concreto es aterrizarlo

cerca de las playas de Chuburná,
una comisaría de Progreso, el
municipio que alberga el puerto
mercante de Yucatán.

El predio está muy cerca de

donde sería instalada la fa

llida Zona Económica Especial
impulsada durante la adminis
tración de Enrique Peña Nieto
y desechada por su sucesor, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador.
Atención, que el plantel no

se trata de un asunto aislado.

Desde 2001 opera en Mérida una
planta de PCC Airfoils, dedicada
a producir partes para motores
de aeronaves y que es propie
dad de Precisión Castparts, una
empresa que el magnate Warren
Buffet compró en 2015 por 32
mil 500 millones de dólares, a
través de su conglomerado Berk
shire Hathaway Inc.
A partir de entonces, la em

presa amplió sus operaciones,
lo que ayudó al secretario de
Fomento Económico, Ernesto
Herrera, como aliciente para
convencer a los líderes de Airbus

para instalar una escuela de pilo
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tos de Helicopter que atienda en
ese estado gobernado por Mauri
cio Vila Dosal, las necesidades de
personal en Latinoamérica.
Sobre el proyecto yucateco de

la UNAQ aún pesa el obstáculo
de la inversión inicial para la que
se anotan algunos empresarios
comercializadores de inmuebles

en la zona, que de acuerdo con
empresarios al tanto, pronto po
drían dar noticias.

Una vez que sea concretado
el proyecto de la UNAQ, po
dría avanzar una intención más

grande.
Ésta consiste en poner a

competir la entidad como pro
veedora de servicios de manteni

miento de aeronaves y de abasto
para los interiores de las mis
mas, aprovechando infraestruc
tura industrial de maquiladoras
que operan en el área textil, por
ejemplo.
Yucatán cuenta con dos aero

puertos, el de Mérida, operando
por Asur, y otro más cerca de
Chichén Itzá, ambos con capaci
dad de recibir aeronaves comer

ciales para esos propósitos.
En el contexto de estanca

miento actual en el país y la in
certidumbre global acentuada
por la epidemia del Covid19,
más vale buscar opciones que
ofrezcan una perspectiva diver
sificada a los estados de Mé
xico, de los cuales la mitad, 16,
enfrentan un deterioro reflejado
en su actividad económica. La
Ciudad de México, por ejemplo.
Yucatán o Querétaro, no están
entre los que entregan números
rojos, al menos no todavía.

"La UNAQ, que encabeza Jorge Gutiérrez de
Velasco se prepara para construir un nuevo
campus aeronáutico cerca de ¡as playas de
Chuburná, en Yucatán"
No es un asunto aislado. Desde 2001 opera
en Mérida una planta de PCC Airfoils, que
produce partes para motores de aeronaves"
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La estrategia es que no hay estrategia definida, y se
aprende en la marcha. Cuando se trata de medica
mentos para atender la demanda nacional vía de
pendencias públicas, los programas se realizan de
forma anual, y prácticamente se concretaban du

rante el primer trimestre del año previo. Pero en esta oca
sión ni siquiera se ha concluido con la solicitud de me
dicamentos que se necesitan para el 2020, así que, ni
hablar de fecha para comenzar la adquisición de los
medicamentos del 2021.

Eliminar fugas de dinero en el proceso de compra
venta de medicamentos era un buen deseo; sin embar
go, la estrategia no ha sido clara, y no termina de defi
nirse. Todo parece que se aprende sobre la marcha, pe
ro el costo es caro.

Nos aseguran que la Secretaría de Salud, al mando
de Jorge Alcocer, ya comenzó a preguntary escuchar
al gremio farmacéutico, y busca acuerdos de compra de
medicamento más reales.

Es cierto, nos dicen, en los 80, los márgenes de com
pra que se tenían entre farmacéuticas y distribuidores
eran de 30%; sin embargo, eso ha cambiado y hoy día,
ese margen ronda entre 5 y 10%, de ahí que los des
cuentos que buscaba el gobierno federal simplemente
eran imposibles.

Pero ya se entendió y las compras comienzan a fluir,
quedando todavía en el tintero fórmulas para atender
enfermedades crónico degenerativas y de alta especia
lidad, así como cantidades de medicamentos y estrate
gias de distribución.
Y es que la distribución no puede hacerse vía autori

dad, ni farmacéutica, dado que en muchos casos se re
quiere de un transporte y grado de especialidad para el
trato del medicamento, que sólo ciertos distribuidores lo
realizan. De lo contrario, la efectividad del medicamen
to puede anularse.

No obstante, muchas farmacéuticas ahora serán las
responsables de la venta y distribución de los medica
mentos, lo cual les ha duplicado o triplicado los gastos
en este sentido, dejándolas en disyuntiva, en los proce
sos de cobro de facturas.

Dado que es una realidad que, en el pasado, las de
pendencias públicas han pagado facturas con retrasos
de tres meses o hasta 1 8 meses, y no parece haber cam
bio en este sentido. En fin, sabemos que la AMIF, que
comanda Ana Longoria, se encuentra muy de cerca
con el gobierno federal de Andrés Manuel López
Obrador para poder acelerar permisos y esquemas
con la Cofepris, que dirige José Alonso Novelo, más
cuando se trata de fórmulas que ya cuentan con una
aprobación de la FDA. Para acelerar la llegada de me
dicina, productos y dispensarios a México.

Pero es una realidad que todavía tardará unos meses
en regularse todo el proceso. Ojalá que la estrategia en
materia de salud, al interior del gobierno federal que
de lista, de lo contrario, los datos que se tienen seguirán
siendo contrarios a la realidad.

Lo que sí es una realidad es que no todo lo pasado
es lo mejor, ni hacer borrón y cuenta nueva es lo ideal.
Así que las ¡deas que surgen enfocándose a una fá

brica mezcladora de medicamento, como sucedió en los
70, será mejor analizarla con calma y viabilidad, no va
ya a ser un elefante blanco.
Donde sí es fundamental retomar el rumbo de una

partida presupuestal es en la investigación clínica, don
de México es un país reconocido, y donde el apoyo se
ha quedado en buenos recuerdos.
Este rubro ha aportado a muchos enfermos la posibi

lidad de salir adelante, y como país a seguir capacitan
do a los futuros científicos o médicos especializados en
la medicina. No podemos quedarnos desdibujados del
mapa de la salud.
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La promesa presidencial de apoyar el regre
so de Mexicana tomó desprevenidos has
ta a los mismos extrabajadores de la em
presa. Nadie atina hoy a explicar en qué
consiste el apoyo ni los plazos, condicio

nes o financiamientos que se tengan estipula
dos para ello.

El problema de anunciar una decisión de es
te calibre sin tener los datos precisos es que le
vanta expectativas entre los 8,500 trabajado
res que aún viven ¡han fallecido ya un poco más
de 150j( no porque crean que todos volverán a
ser parte de su empresa, lo cual sería punto me
nos que imposible, sino porque la forma artera
y sinsentido de la suspensión de actividades de
la primera línea aérea de Latinoamérica mantie
ne en vilo a quienes formaron parte de ella y a
los usuarios, en espera de esta mínima justicia.
Casi al mismo tiempo, se anunció que la or

den de aprehensión que ya había sido girada
en contra del exaccionista mayoritario de la em
presa, Gastón Azcárraga Andrade, fue ra
tificada después de los últimos esfuerzos de los
abogados del empresario por escapar a ésta,
la única orden que quedó vigente después de
varias demandas, la cual —irónicamente— es
contra las violaciones a la Ley del Mercado de
Valores. Es decir, lo único que logró éxito en el
Poder Judicial fue lo bursátil, por encima de los
quebrantos a los trabajadores y al Estado mexi
cano mismo. Sobre la orden de aprehensión
falta aún ver si se hace efectiva y si, una vez
hecha, esto resuelve en algo ¡aunque sólo sea
testimonial) el tremendo quebranto de una aero
línea que llegó a tener mayor solidez que ningu
na y que en los 10 años que han pasado desde

entonces, aún queda un poco de todo aquello
que fue el gran legado de los fundadores de la
compañía, del liderazgo de don Manuel So
sa de la Vega y muchos otros como él y de sus
trabajadores, conquistado a lo largo de déca
das enteras de esfuerzo y dedicación.
Si después de 10 años aún queda algo, es

sólo para darse cuenta de que todos los em
bates en contra de esta empresa ejemplar no
han sido suficientes para doblegarla. Lo más
importante, sin duda, ha sido el espíritu de sus
trabajadores.
Sin embargo, no se ve fácil que Mexicana

regrese a volar. El mercado actual de la avia
ción mexicana pasa por un momento compli
cado, ya que hay empresas muy endeudadas y
sobreoferta de asientos, precisamente cuando
hay esta ncam ientos económ icos y la posi bilidad
de una pandemia como el coronavirus ha frena
do aún más a la industria del transporte aéreo.
Este panorama ensombrece las posibilida

des, a menos que se esté pensando en ampliar
ciertos mercados, de devolverle a Mexicana sus
slots y sus mostradores en diversos aeropuertos
y apoyarla en sus demandas dentro y fuera de
México para resarcir ios daños que ha sufrido.
Esto tal vez perjudique a las aerolíneas que, en
su momento, se beneficiaron de lo que la pri
mera línea aérea de Latinoamérica dejó tras de
sí. Tiene a su favor, además, el MRO que le da
fortaleza.

Es fundamental que se aclare en qué térmi
nos se dará la posibilidad de su regreso larga
mente esperado y prometido, que —en caso de
darse— demostrará que el tesón de los trabaja
dores de Mexicana tiene su recompensa. Ojalá.
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La semana pasada fue muy com
plicada para los mercados bur
sátiles a nivel mundial. Tal co

mo fue reportado ampliamente,
medido con base en su índice

líder, la Bolsa de Valores de Nueva
York perdió en el curso de la semana
pasada 12.4%, lo que equivale a un
poco más de la mitad de lo que ga
nó a lo largo del 2019. En el mismo
sentido se comportaron las bolsas de
Londres, Frankfurt y París, que sufrie
ron caídas de 11.1, 12.4 y 11.9%,
respectivamente. En Latinoamérica,
la Bolsa de Sao Paulo sufrió un retro

ceso de 8.4%, mientras que la Bolsa
Mexicana de Valores cayó 7.8 por
ciento.

Al cierre de operaciones de ayer,
el índice Dow Jones, de la Bolsa de
Nueva York había recuperado ya un
poco más de un tercio de lo que per
dió la semana pasada.
Mientras tanto, la Bolsa mexicana

también tuvo una jornada positiva,
en la que recuperó casi una cuarta
parte del terreno perdido en la sema
na previa. Es evidente que estamos
entrando a un terreno de mayor vo
latilidad en los mercados.

Este desempeño volátil de los
mercados ocurre en el contexto del

brote del nuevo coronavirus ¡Co

vid19), primero en China y ahora
en cerca de 60 países, que ha te
nido un impacto negativo particu
larmente en China, país que se vio
afectado por el repentino freno tan
to por el lado de las actividades pro
ductivas como el lado del consumo,
lo que a su vez se reflejó en una
caída en las compras de China al
exterior.

Al ser el importador de petróleo
más grande a nivel mundial, la re
ducción de sus compras de petróleo
a Arabia Saudita afectó negativa
mente los precios del crudo.
En el mismo sentido, Corea del

Sur reporta la caída más importan
te en los últimos seis años en sus pe
didos de exportación, también expli
cado porque China ha reducido sus
importaciones.
Para dar una idea del bache en el

que cayó la economía china como
consecuencia del coronavirus, resul
ta útil ver el comportamiento del índi
ce de gerentes de compras (Purcha
sing Managers Index), que permite
hacerse una idea del desempeño del
sector manufacturero.

La Oficina Nacional de Estadísti
cas (el equivalente al Inegi en China)
dio a conocer que el valor de este
índice para febrero se había ubica

do en 35.7, una importante caída
en comparación con el valor repor
tado para enero, 50.0.
Esto indica a un débil primer tri

mestre para el PIB de China, y por
contagio, es altamente probable
que veamos un ritmo más débil en
general en la economía mundial. Por
ejemplo, ayer, la OCDE dio a cono
cer que estima que ante un posible
escalamiento del brote del Covid19
la tasa de crecimiento del PIB mun

dial para el 2020 podría ubicarse
en 1.5%, casi la mitad de la tasa
que había estimado apenas en no
viembre pasado.

Este escenario se desenvuelve en
el contexto de una economía mexi

cana paralizada en el 2019 y sin vi
sos de mejorar sustancialmente en
este 2020, entre otras razones, por
las señales encontradas que de ma
nera consistente ha enviado ¡a actual
administración a los inversionistas,
señales que han generado confusión
e incertidumbre y que han frenado la
inversión en nuestro país y con ello el
crecimiento.

De cara a esta prospectiva,
preocupa que este fenómeno de con
tagio económico sorprenda a Méxi
co con las defensas bajas.

*EI autor es economista.
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Oportunidades de inversión
en la Comarca Lagunera

(Primera parte)
La Comarca Lagunera es una zona caracterizada por sus limitados recursos liídi icos y por

su clima seco muy caluroso en verano alcanzando hasta 44.8°C y frío en invierno, con
temperaturas que oscilan entre 8 y 0°C, llegando en algunos municipios incluso a 5°C

En las mesesd& julio, agosto y septiembre,
presenta también precipitaciones ply»fales e?r
casas concentradas, variando desde 200
mm anuales en la parte baja de la cuenca
hasta 600 mm en la parte alta de la cuenca;
:s¡n embargo, está característica ofrece opor
tUiiidadeS.de negocio para algunas activida
des del sector agroalimentario¿ rural y manu
facturero, queaporta 1.5% del PIB nacional.

En la región se observan cuatro principales
usos del aguo, Cp3 en orden de importancia
son: agrícola (89 ^), público urbano [7%\, pe
cye}.rte>(2'%}e industrial (2 por ciento),

Del total del volumen utilizado para satis
facer estosdemandas, 60.6% se extrae del
subsueb medíante el aprovechamiento de los
¿¡¡Jiferos y 39.4% restante del volumen proyie
fi&d&a&iQs íuf%rh itl^

Sin embargo, aun con las limitantes condi
ciones hídricas, esta región ha llegado a ser
la cuenca lechera más importante de nuestro
país con una producción de 2,583.2 raife
nesde litrosdurante el 2019.
Esta actividad representó en el 2018 un

valor de la producción de 15,813.2 millo
nes de pesos, segflfi el Servicio de Informa
ción Agroalimentaria y Pesquera, y en gran
miel i [ ¦ tita f¡s*infi act i Jib
actividad. Asimismo, en el sector pecuario, es
también,de gran importancia en la región, la

avicultura, suya producción en el 2019 fue
dg 383,423 toneladas y 87,71 ó toneladas,
de carne y huevo, respectivamente.

Un factor importante1 en la producción de
carne .de .ave .esW integración con la indus
tria, lo qUS: permite mantener Si estabilidad,

Por su parte, la engorda de bovinos tam
bién representa una actividad sobresalien
te ya qú©í# producen 2 millones 593,459
toneladas para su proceso. Localmente exis
iSsp^ÉsTFyíiKJtogtfiti ,o ¡ nesi|jila.it
permitido facilitar la exportación de carne
empacada.
Justamente por la condición dé disponibili

dad de recursos hídticos, las actividades agrí
colas. tienen .yrrvqlor menor a las actividades
pecuarios:antes referidos;;sin embargo, por
la demando de alimento para la producción
•deJeche, los cultiwss dealfalfa y maíz forra je>
ro son Jos más importantes por ® valor de la
producción,.destacando la alfalfa con un vO
lor de 2,243 millonesde pesos, seguido de
la producción de maíz forrajero con valor de
1,681 millones di peses.
QroScultivoScon cierta relevanciaén la re

gión son la producción de nuezy el tomateen
agricultura protegida.

Adicionalmente, «I sector manufofitUssro
tiene una participación importante en la ees

nomía de la región, esta actividad: está «ivei,«::
sifiess® Iff indHlía ««Dalir—fafia. feún'
dustria de procesamiento de insumos para la
actividad agropecuaria, así como la industria
metal mecánica; este sectey está ubicado den
tro de los parqyis industriales de la región,
principalmente en los municipios,de Gómez
Palacio, Durongo, y Torreón, Coahuila.

En la siguiente^ición, comentaremos s®1"
bre bs acciones yJa participación queestán
realizando los Fideicomisos Instituidos en la
JigrícolufS fl§% fonjunt#di fideio® isig
origi nados en el E>a noo de México, pa ra con
tríbuir éñ eLdéSarrollo de esta aelividad en la
región de La Laguna.

2%
DEL AGUA
usada en la

Comarco Lagunera
es.deiísoindustrial.

2,583
MILLONES

de litros de leche
ge produjeron en
la región el año
pasado.
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El 89% del agua
utilizada es para
la agricultura en
el estado, foto:
MBR.STSCK
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Si pregunta de otro rubro que trae el ánimo por los
suelos es el transporte de carga, no sólo por la eco
nomía y la inseguridad, sino también por distintos
cambios en las reglas que hay en capilla.

Le he platicado de la iniciativa del senador Ri
cardo Monreal para prohibir los camiones doble remolque,
reedición de viejos cuestionamientos a esa configuración.
También está la amenaza de la NOM 044 para el cambio

de tecnología en los nuevos camiones que entraría en vigor en
el 2021, pese a que Pemex, de Octavio Romero, no produ
ce el diésel ultrabajo en azufre.

Sume diversas disposiciones en varios estados para restrin
gir la movilidad. En Jalisco, de Enrique Alfaro, se lanzó la
idea de exigir un permiso a cada unidad para que pueda cir
cular. La medida se pospuso por lo engorroso. En Querétaro,
de Francisco Domínguez, se quiere imponer restricciones
de horario a la carga, en iniciativas similares a las que hay en
Nuevo León, Puebla, Yucatán y Baja California.

Llama la atención que las disposiciones locales chocan con
la responsabilidad federal que hay para el transporte y el que
la Dirección General de Autotransporte, a cargo de Salo
món Elnecavé, se ha mantenido al margen, más allá de
sus atribuciones.
También en la CDMX, de Claudia Sheinbaum, se de

bieron poner en práctica restricciones al transporte de carga
para acotarlo sólo a la noche. Dado lo complejo, la puesta
en marcha de la medida que entraría en vigor el domingo se
reprogramó para el 30 de marzo.

Para los transportistas el coctel es un galimatías que afecta
rá la competitividad al elevar los costos, lo que terminará por
pagar el consumidor.
Además, las limitaciones a la carga se ¡mplementarían sin

ninguna excepción. Como imaginará, las empresas de men
sajería están aterradas porque con ello se cancelará el servi
cio al día siguiente, nodal en su quehacer en el orbe, y no se

diga aquí.
En este negocio participan firmas como DHL, de Antonio

Arranz, Fedex, de Jorge Luis Torres, Estafeta, que lleva
Ingo Babrikowski, UPS, de José María Odríozola, por
citar algunas. El gremio ya hizo ver a las autoridades los ries
gos de adoptar medidas sin un análisis a profundidad.
En México se manejan a diario unos 600,000 envíos de

carga con un promedio de 7 kilos, lo que se verá afectado con
todos estos cambios. No son descartables amparos al violar
se la Ley de Servicio Postal Mexicano, que coloca como prio
ridad para el país estos envíos.
Así que el transporte, a varios fuegos.

Covid19 y aseguradoras a deber otra vez
Tras los últimos casos confirmados de Covid19, el fin de se
mana hubo nerviosismo con respecto a la cobertura de esa
enfermedad por las aseguradoras del país. Hay cláusulas de
exclusión en muchos casos que las eximen de cubrirá un pa
ciente si hay pandemia. Ayer, la AMIS, de Recaredo Arias,
dijo que "la mayoría de las aseguradoras sí cubren" el pade
cimiento. Obviamente no todas, como es el caso de Bupa que
dirige Luk Vanderstede. En el medio se habla también de
Atlas, de Rolando Vega, Inbursa, de Carlos Slim, Banor
te, de Carlos Hank, AXA, de Daniel Bandle, o Sisnova.
A su vez MetLife, de Sofía Belmar,ya confirmó a su cliente
la que sí estará protegida. El problema es que más allá de la
fuerte alza de primas anuales por parte de este gremio, no to
dos serán solidarios.

Interjet adeudos con taxis en el AICM
Otro desafío para Interjet, de Miguel Alemán Magnani
y que lleva William Show. Resulta que la agrupación de
taxistas Nueva Imagen que opera en el AICM prepara una
movilización para presionarla a que cubra un millonario adeu
do. Interjet vendió ¡unto con los boletos el servicio de ese trans
porte, pero no se les ha cubierto. Son 550 permisionarios y
1,200 choferes los afectados. Así que otra arista de esta cri
sis financiera.
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La Fundación MéxicoEstados Unidos para
la Ciencia [Futnec), organización que impulsa él de
sarrollo social y económico de México basadoen
innovación, nombró a Eugenio Marín Aguilar como
director ejégutfy©, EjUien/sMIí/ye en el cargo a Guiller
mo Fernández efe la Garza, quien sé retira para conti
nuar con retos personales.

Por más de 23 años, Fernández de la Garza diri
gió Fumec.

La Junta de Gobierno decidió; que Eugenio Marín
es la persona correcta para tomar la estafeta.

Eugenio Marín Aguilar es ingeniero mecánico,
egresado dé la UNAM, especializado en mecatróni
ca. Su experiencia profesional inicia como empren
dedor, cofundador en el 2004 de una startup en
alianza cervuna compañía alemana dedicada al ¿jM
ífeño de ingeniería e integración dé sistemas para el
sector aeronáutico.

Cuenta con más de 13 años de experiencia en
el desarrollo ¿fe más de 600 empresas mexicanas
dé base tecnológica en Iffi escalamiento internada
nal, desplegando modelos de aceleración comercial
y estrategia de penetración de mercados en Estados
Unidos, Canadá y Europa a travésdel programa de
aceleración Tech BA (Technology Business Accefera
tion) efe Fumec.

Western Union anunció q.üé forma parte del índi
ce de Igualdad de Género (GenderEqua lity Index,
GEI) 2020 publicado recientemente por Bloomberg
entre 325 empresas de 50 sectores.

El GEI se ha ampliado en el 2020 para represen
tar a 42 paísesy regiones, que1 incluyen empresas
consedeen la República Checa, Nueva Zelanda,
Noruega, Filipinas, Polonia y Rusia por primera vez.
Las empresas pertenecen a ctetSos sectores, como

por ejemplo, la industria automotriz, banca, servicios,
ingeniería, construcción y consumo masivo.
Mw® if ító®QSp0É! Jga 2,>5C¡S
presas públicasrOomprometidas en apoyar la igual
dad de género por medio de políticas de desarrollo,
representación y transparencia. El índice de Bloom
berg mide equidad de género a través de cinco pi»
lares: liderazgo y desarrollo de talento femenino,
igualdad y paridad salarial entre géneros, cultura in
clusiva, políticasde prevención del actísóSS&Jály
marca promujeres. Este año Bloomberg amplió la
efeccióncfel índice a cerca de 6,000 empresas de
84 países y regiones,
¦feis revelar las métricas relacionadas con temas

degénero, utilizando el marco GEI, las empresas in
cluidas en el reporte del 2020 han proporcionado
na visión integral de su inversión en la igualdad de
géneroan el lugar de trabajo y las comunidades en
las que operan. Western Union se ¡ncluyóenel índice
deeste año para obtener Uñ puntaje igual tí Superior
al umbral global establecido por Bloomberg para re

dwuI¡jBióR|^BimidF
ral en los cinco pilares del estudio.

La diseñadora 1 ritánica Stella McCartney presen
tó prendas para el próximo invierno, usando una se
rié.ífe mascotasquePunieron a las modelos en un
Tj S' I

Ffersonas vestidas con disfraces de zorro, cocodri
lo y vaca Se robaron el showlMfi fffil ale®
provocó sonrisas de selectos invitados, qüKincluyeron
a la editora jefa de Yogue Anna Wintoury a la actriz
Shailene Woodley.

McCartney es conocida desde hace mucho tiem
po por su.énfoque respetuoso del ambientey fue una
de las primeras grandes diseñadoras en rechazar los

productos relacionados con los animales, una causa
que muchos han adoptado desdé entonces, aunque*
rara vez de uña mañera tan irónica.

Pionera en el uso de telas repeladas, la diseñado
ra usa:cuero vegano err$u ultima colección, incluyen
do un impermeable perforado y chaquetas largas.

Las modelos exhibieron ropa suave y vestidos có
modos, algunascon leñadorasy estarnpadosa cua
dros. Algunos abrigos eran informales y parecían te
ner minirastas.

También se exhibieron capas efe cuello alto, tún^B
cas funcionales y trajes holgados, mientras la sastrería
efe McCartney mezcló códigos femeninos y masculi
nos enun estilo minimalista y andrógino.

A propósito del recién celebrado Día de b Farr
lia, Un estudio de Wofldpanel de Kantar efe México
revelóqcü los hogares mexicanos están conformados
en promedio por tres a cuatro personas. Sin embar
go, aquellas con más de cinco integrantes represen
tan 40% del valor de mercadq, y gastan 11 % más
que un hogar promedio.

Destaca su OTisumo en categorías relacionadas
con bebésy su adquisición principalmente en bode
gas pequeñas, tienditas y farmacias.

"Dentro deesteanálisis encontramos a los Hoga
res maduros y los Monoparenfales, mientras que.el
primero se conforma de papás mayores dfe 50 años,
el segundo lo encabeza sólo uno de los padreacon
hijos. Las compras cpsdestacan respectivamente,
son en tintesy multivitamínicos, así como agua, leche,
postres y bebidas calientes como té, café y chocola
te de mesa, casa contrariosuoédé con el otro grupo
que hace compras deconsumo inmediato en cana
les de cercanía para categorías necesarias", agregó
Fabián Ghirardelly ds Kantar México.
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Ei nuevo líder de HSBC en México, Jorge Arce, tiene
una perspectiva muy pragmática respecto de la econo
mía mexicana. Dice que México es muy buen mercado
(para la banca) con 130 millones de personas, mayori
tariamente personas jóvenes, con un país abierto ¡ai co

mercio), finanzas públicas sanas, y un nuevo gobierno compro
metido con la estabilidad macroeconómica.

HSBC, es uno de los principales acreedores de Pemex, con al
rededor de 1,500 millones de dólares. Hace algunos meses, en
cabezó un sindicato de bancos para intercambiar deuda de la
empresa petrolera.
Por eso llama la atención que, aunque no descarta que la

calificación crediticia de Pemex pudiera ser degradada, prefie
re ver el lado positivo: Pemex —afirma— está dando los pasos
correctos.

En su análisis, las recientes pérdidas que dio a conocer en sus
resultados Pemex reflejan pérdidas por valuación de activos, más
que pérdidas operativas.
Y, aunque todavía en un nivel menor, comienza a elevar su

producción.
Para el banquero, idealmente el gobierno mexicano debería

continuar con la apertura del sector energético a la inversión pri
vada internacional.

Sin embargo, ve positivamente el cambio de perspectiva gu
bernamental para aumentar las nuevas reservas, basado en un
modelo que deja atrás las aguas profundas para apostar por las
aguas someras.

La exploración y explotación en aguas profundas tiene un cos
to de 40 dólares, mientras que en aguas someras es de entre 8
y 10 dólares, refiere

En ese sentido, Pemex va por reservas más accesibles en tér
minos económicos.

El banco HSBC es quizás el más grande del mundo, y en los
últimos años ha estado realizando un doloroso proceso de despi
do de miles de empleados en el plano internacional, como parte
de su plan de reducción de costos. En México, es el séptimo ban
co más grande en términos de cartera de México y recientemen

te la calificadora Standard and Poor's confirmó sus positivas ca
lificaciones y reconoció que es una subsidiaria estratégicamente
importante para HSBC Holdings PLC.
En ese contexto, recientemente se registró el relevo en el que

el mexicano Jorge Arce recibió la estafeta del portugués Nuno
Matos. El nuevo director general tiene amplia experiencia. Dejó
el cargo de director general adjunto de Mercados, Banca Corpo
rativa y de Inversión en Banco Santander México y previamente
se desempeñó como director general y presidente del consejo en
Deutsche Bank México, donde fue responsable de los negocios,
operaciones y gobierno.

Pero más allá del escenario macroeconómico, Arce tiene muy
claro su objetivo, acrecentar la participación de mercado, enfo
carse en los jóvenes vía la oferta digital y reubicar sus alrededor
de 1,000 sucursales.

Su meta es agregar 1 o 2 millones de clientes más a ¡a marca,
desde sus actuales 5 millones.

El plan de Arce, es de tres a cinco años, y el presupuesto para
lograrlo apenas lo está poniendo a consideración de la matriz.
Lo que ve el nuevo directivo en México es un mercado

potencial.
Atisbos
DOBLE LENGUAJE.Alrededor del etiquetado frontal de adver
tencia, la Iniciativa Privada tiene un doble lenguaje. Poruña par
te, la Concamin buscó y logró, aunque de manera provisional,
ampararse. La mayoría de las organizaciones se opone a que se
aplique el nuevo etiquetado. Mientras que los corporativos más
importantes emiten mensajes conciliatorios y hasta de asunción
de la nueva norma.

PARO.Volkswagen de México anunció ayer que decidió sus
pender actividades de manufactura en sus plantas de Puebla y
Guanajuato el próximo 9 de marzo en solidaridad con el senti
miento que embarga a todas las mujeres y en pro de la protec
ción de los derechos de todas las personas a vivir en un entorno
seguro y una vida libre de violencia. La empresa respalda la li
bre decisión de sus colaboradoras para acudir o no a trabajar el
próximo 9 de marzo.
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El pasado 21 de enero arrancó el en
cuentro anual del Foro Económico

Mundial, en Davos. Ayer, refiriéndo
se a ese encuentro, un conductor de
la famosa plataforma de movilidad

urbana me decía: "¡Qué curioso! Los ricos se
reúnen en un lugar paradisíaco para discutir
sobre cómo mejorar el mundo, el medioam
biente, disminuir la pobreza... Problemas que
ellos mismos han causado y que ahora dizque
van a solucionar... O sea, primero te rompen
la cara y luego se te acercan para curarte con
carita de monja... la neta..."

No supe qué contestar. Me quedé atónito.
Al conductor no le faltaba razón. Aunque qui
zás un tanto incompleto, pero definitivamente
con muchos puntos bastante certeros. Incluso
la misma Greta Thunberg en su intervención
en Davos reprochaba a los líderes allí reunidos
que no han hecho nada con respecto al cam
bio climático, o por lo menos dista mucho de lo
que, según ella, es necesario hacer.

Ni Greta ni el conductor se la creen ya. No
parece que vayamos "hacia una economía mo
ral" ni muchísimo menos. En cambio, quizás
valga la pena echarle un ojo al The economy
of Francesco. El papa Francisco ha convocado
en Asís (Italia) para el próximo mes de marzo
del 2020 a economistas y empresarios, estric
tamente menores de 35 años, para crear una
nueva economía.

Una nueva economía en donde no se dog
matice la maximización del beneficio, sino que
se ponga al servicio del planeta y de la huma
nidad. Se trata por tanto de generar riqueza,
no sólo de distribuirla. Generar ¡unto con los

demás, no a expensas de los demás. Generar
incluyendo a los demás. No generar para lue
go regalar. No, eso no. Sino que la distribu
ción se dé en el mismo proceso de generación.
Si no generamos, acabaremos distribuyendo
pobreza.

Necesitamos decisiones, mecanismos y pro
cesos encaminados a una mejor distribución
de la riqueza, que fomenten la creación de
fuentes de empleo y la promoción integral del
pobre, y que van más allá de una simple men
talidad asistencial. Se trata en el fondo de re
descubrir el rostro del otro.

Está claro que las políticas para el crecimien
to inclusivo son un componente importante en
la mayoría de las estrategias gubernamentales
para el crecimiento sostenible, pero no son sufi
cientes. Creo que el verdadero valor agregado
está en el trabajo. En un trabajo con sentido,
con propósito. Porque el verdadero trabajo, so
bre todo, es una actividad que humaniza. Dig
nifica a la persona que la realiza.
El reto es apasionante, porque como lo ex

presó el papa Francisco en su mensaje para
el evento Economy of Francesco: "Vuestras em
presas, vuestras organizaciones son canteras
de esperanza para construir otras formas de
entender la economía y el progreso, para com
batirla cultura del descarte, para dar voz a los
que no la tienen, para promover nuevos estilos
de vida. Mientras nuestro sistema económicoy
social produzca una sola víctima y haya una
sola persona descartada, no habrá una fiesta
de fraternidad universal". Quizás le debía ha
ber contestado algo así a mi amigo conductor.
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Casi todos los días recibo solicitudes de

ayuda de personas que están suma
mente endeudadas. Lo triste es que me
contactan cuando ya no pueden pagar,
cuando la situación está rebasada y se

encuentran sin opciones. Cuando no hay forma de
ayudarles.
Siento simpatía por esas personas y me gustaría

poder hacer algo por ellas. Sé que están muyestresa
das. También me encantaría buscar maneras de que
aprendan de esta terrible experiencia para que sal
gan fortalecidos de ella.
Aunque yo nunca he estado endeudado, sí viví

ese estrés de primera mano. Mi padre nunca estu
vo libre de deudas. Tampoco cayó nunca en una si
tuación crítica: conseguía dinero, pagaba parte de
ellas, volvía a endeudarse, hacía pagos y así sucesi
vamente, durante toda su vida. Siempre que llegaba
el estado de cuenta a la casa, se enojaba y veíamos
su desesperación. Estaba muyestresado. Por eso a mí
no me gustan y las evito como la plaga. Aprendí de
esa experiencia.
Ya he escrito aquí cómo hacer un plan para salir

de deudas, pero requiere dos cosas: que uno toda
vía sea capaz de pagar los mínimos (de lo contra
rio, como dije arriba, no hay manera) y mucha pa
ciencia. No se logra de la noche a la mañana: se
necesita constancia y disciplina. Pero para ello uno
debe ser capaz de manejar el estrés que causa estar
endeudado.

Hace poco asesoré a una persona que me decía:
"cada vez que veo algo bonito, me convenzo de que
me lo merezco; me doy permiso de darme ese gusto
porque trabajo mucho, aunque no tenga el dinero".
Ella misma se había dado cuenta de que eso era un

gran problema al reconocer: "Pero siempre después
de comprarlo, me siento muy culpable".
Muchos hemos pasado por esto. Le pregunté si al

guna vez había hecho un presupuesto y me dijo que
sí, pero que nunca le había funcionado: siempre ter
minaba gastando de más. Entonces le expliqué que el
error más común que cometen las personas es pensar
que el presupuesto es un documento escrito en piedra
y que se puede cambiar. Esa mentalidad no funciona
porque si uno presupuestó 500 pesos para la luz y el
recibo llegó por 600, uno tiene que pagar los 600, sí
o sí. ¿Qué hacer? Modificarlo sobre la marcha. Uno
tiene que restarle 100 pesos del presupuesto de diver
siones (por ejemplo) y subir el de la luz.
Otro error muy común que cometen las personas

es presupuestar el ingreso. Tampoco funciona. De he
cho, la mejor forma de hacer el plan de gastos es sen
tarse y cada vez que uno reciba su pago (es decir,
que ya tengamos el dinero en nuestra cuenta de nó
mina) hacerse una sencilla pregunta: ¿qué es lo que
quiero que este dinero haga por mí, antes de que me
vuelvan a pagar? Aquí entrarán los pagos obligato
rios como la luz, la renta o hipoteca, pero también lo
que tenemos disponible para nuestros gustos.
Este pian es una herramienta de toma de decisio

nes. Si uno se encuentra en un centro comercial y
quiere comprarse unos zapatos, tendrá que abrir el
presupuesto y ver cuánto tiene disponible en esa ca
tegoría. Si no es suficiente, tendrá que decidir si pue
de sacar de otras, o bien, simplemente decir "en otra
ocasión". Todo dependerá de sus prioridades.
Un plan de gastos es una herramienta fundamen

tal para reducir el estrés financiero, incluyendo el que
causan las deudas. Pero hay otras, de las que habla
remos en la siguiente colaboración.

Fecha: 03/03/2020

Página: 15

Area cm2: 211

1 / 1

Columnas Económicas

Joan Lanzagorta, Patrimonio

Joan Lanzagorla

Costo: 170,654

Página 12 de 17



El coronavirus y la
economía global

ashington, DC.
El surgimiento delwCovid19, un nuevo
coronavirus, es una
trágica emergencia

de la salud pública. Cabe esperar qué
la enfermedad sé pueda controlar con
rapidez, pero el Fondo Monetario Inter
nacional (FMI) ya ha advertido que pue
de ralentizar el crécimienta económico
de China. A medida que la situación se
va desarrollando, destacan tres grandes
riesgos para la economía global
Obviamente, el primer riesgo es

China misma. Si bien no está claro el ori
gen preciso de la enfermedad, es difícil
fcKKtSS; SFM: fi^>i niaR ¡defi n i tivS wdüBk si
sé podrían prevenir brotes de éste tipo,
porejemplo, con un mayor control sobre
la higiene én los mercados alimentarios.
Pero es evidente que la falta de transpa
rencia china ha contribuido al temorein
qlusp a los signos de pánico en todo el
planeta.
OSFtffi chilera K®oi f H

na ncleros en el 20072008, cuando
la incidencia de los grandes riesgos no
se entiende bien, la gente tiende a Supo
ner lo peor. Puede que los precios en caí
da rápida de las acciones nocontengan
mucha información, excepto que noBxis
te mucha información en ese momento.
¿Exactamente cuál es la mortalidad

del covid1 9? ¿Par qué varía tanto la
mortalidad entré, localidades, Supuesta
mente? ¿Qué:explica la facilidad con
que parece propagarse a grandes dis
tancias? ¿Cuáles; son los efectos preci
sos de poner én cuarentena a la gente
en ¦ #dífi;io8Uifflsípitai in^ovi338aH

una ciudad?
Sin duda, las autoridades chinas no

tienen tocias las respuestas en éste mo
mento, pero su inclinación a suprimir da
tos b i interpretaciones no ayuda absoluta
mente én nada.
Segundo, Cada día que pasa is

más evidente la fal
ta de liderazgo §s:
tadounidensev Es
tados Unidos (EU)
cuenta con el sis
tema de salud mé
dico más sólido del

planeta, con capacida
des de investigación y desa
rrollo ¡público y privado) in
comparables. Sin embargo, a
la administración del presiden
te Donald Trump parece preo.cu
parle más restar importancia a los ries
gos, al tiempo que procura mantener el
yiruS fuera de EU, una tarea prácticamen
te imposible,
El sector privado está trabajando du

ro en el desarrollo de una vacuna,y eso
es laudable. Por desgracia, la falta de
un mercado sólido para ese tipo de va
cunas ha afectado a la inversión en este
sector. Al ser él mayor mercado del pla
neta para muchos medicamentos, Esta
dos Unidos apoya en la práctica la in
vestigación para una amplia gama de
afeccioné'Sj pero sólo aquellas para las
que existe una demanda grande y cons
tante a nivel nacional.
Hasta el más ferviente: partidario del

éslogan "América First" ("Estados Unidos
primero") estará dispuesto a acéptar que
a su país no le conviene que el resto del

mundo enferme. Son aliados, amigos
y clientes de Estados Unidos. Además,
quiérase o no, pocas enfermedades se
detendrán en las fronteros estadouniden
ses, De hecho, el Centro Estadouniden
se para'el Control y la Prevención dé'En
fermedades (CDC) ha planteado que la
pregunta no es si el Covid1 9 se propa
gará por su territorio, sino que cuándo
lo hará.

El tercer riesgo está en los merca
dos emergentes y los países en desa
rrollo. Los países más pobres están mal
preparados para enfrentar este tipo de
enfermedad, como se vio en el recha
zo de los países africanos a transpor
tar por vía aérea desde China a sus
ciudadanos.
La noticia de que el coronavirus lle

gó a Italia ha remecido los mercados
fi^Hjeros fflüftéam, (Sif# Italia Hf¡. pn
país rico y relativamente bien organiza
do. Su vibrante democracia asegura
que los ciudadanos (dentro y fuera del
país) comprenderán fápidañlSttfesi fun
cionan o no las medidas de contención
y tratamiento.
Deberíamos estar mucho más

preocupados deotros países, dónde la
nutrición es peor, los estándares dé vi
vienda son débiles y la transmisión de
enfermedades puede ocurrir más rápi
damente. Si sus sistemas de salud tu

viera i pf i aiíufefi pasa fósp&ixfer En
tados Unidos, Europa y otros deberían
dar un pasó al frente velozmente Con
asistencia técnica y suministros básicos.
Pete en este respecto también hay una
preocupante falta de liderázgó.
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Es probable que ésta enfermedad
no sea tan mortífera como la que'pa
decieron nuestros ancestros. Los proce
dimientos médicos y la salud pública
han avanzado muchísimo. El CDC es
una: organización: notable y la Organi
zación Mundial de la Salud tiene un so
lido historial cuando llega la hora de
la verdad. Grupos del sector privado
de médicos y enfermeras lo han hecho
éxtraordinariaméflte bien.en las circuns
tancias más difíciles, como el manejo
del ébola, si se les da una oportunidad.
Somos afortunados de yiviren una épo
ca Con tanta gente heroica.
De todos modos, este coronavirus és

una advertencia. Las sociedades des*
cuidan a su propio riesgo el acceso a

los sistemas dé salud y la inversión en
investigación y desatollo. Lasenfermé
dades están sn constante evolución y
debemos elevar continuamente nues
tra capacidad para entender y com
batir las: nuevas amenazas que vayan
surgiendo.
El mejor camino para avanzares foP

talecer la ciencia, capacitar más cien
¦cíarpseiKluff ¡BSJ&L I íboBíon ÍS. Lcri
países que puedén hacerlo, como Es
tados Unidos, deberían compartir sus
ideas y conocimientos tan ampliamente
como les sea posible.

Invertir másen ciencia es una propues
ta económicaatractiva, si se consideran
sus muy altas tasas de retorna social. La in
vestigación básica en una amplia gama

de ámbitos más se paga por sí misma.
Pero no sé trata de economía. Lo más

pfOWHá OLÍMB"ÍtD Xift QHOlficiS Kll
W nuestra vida o la de un ser querido.,
ya q,yé su trabajo previo ayudó d ífesír
rrollar un medica mentó, un tratamiento o

sene i I la mente u na
idea que mar
có una etífé"
renda crucial.
Debemos invsr*
ti r

paró salvar nues
tras vidas y las de nues
tros vecinos. Y debemos
reeprdir que tenemos ve
cinos e todo lo ancho, de
nuestro mundo profunda
mente ¡nterconectado.

• Las sociedades descuidan a su propio
riesgo el acceso a los sistemas de salud y la
inversión en invest igacién y desarrollo

.Simón Jo hílsort,
gxecoíísm IfÉB: üf|
jefe de) fWU, es
pBibsor éti WHSIc^m
y osésor informes I

de la campana
éfésidencial de
la sénodora
estadounidense
flizabétft Waíc&n. &
edatipr, junto tíeó

Jonatban
de JumpfStaiiing
America: How

BreqkthrougbScience
Cao Revive Economía
Growth ütía tbe
American Qréam.
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Aunque el proceso de selec
ción del candidato del Parti

do Demócrata para las elec
ciones a la Presidencia de
Estados Unidos del 3 de no

viembre no concluye formalmente hasta la
convención de junio, el día de hoyes uno
clave para dicho proceso.

En este Supermartes hay elecciones pri
marias en 14 estados y un territorio (Sa
moa Americana) con 1,344 delegados en
disputa, lo que equivale aproximadamen
te a 34% del total de 3,979 delegados en
disputa en la contienda primaria.

A ¡a fecha, se han llevado a cabo elec
ciones primarias o caucases en cuatro es
tados: lowa, New Hampshire, Nevada y
Carolina del Sur donde se han repartido
apenas 155 delegados.

La cifra mágica para convertirse en el
candidato demócrata es de 1,991 dele
gados. Los delegados en cada estado se
reparten proporcionalmente de acuerdo a
los votos alcanzados por cada candidato
en dicho estado siempre y cuando el can
didato alcance una votación mínima de
15% en dicho estado.
Hasta ahora, Bernie Sanders va a

la cabeza con 58 delegados, seguido
por Biden con 54 ¡después de una aplas
tante victoria en Carolina del Sur), Pele
Buttigieg con 26, Elizabeth Warren

con ocho y Amy Klobuchar con siete.
El domingo, Pete Buttigieg suspendió

oficialmente su campaña, mientras que
Amy Klobuchar hizo lo mismo ayer, pe
ro mientras que Klobuchar podría darle su
apoyo a Biden, Buttigieg no se ha pronun
ciado aún a favor de ninguno de los pre
candidatos que quedan en la contienda.

Tradicionalmente, el Supermartes es un
día en el cual el triunfador se perfila co
mo el candidato a vencer en el proceso in
terno del Partido Demócrata. En esta oca
sión, Bernie Sanders está a la cabeza de
las preferencias en la mayoría de las en
cuestas de los estados que participan en
el Supermartes, seguido no tan de cerca
por Joe Biden.
Sin embargo, la presencia de cuatro

candidatos [Sanders, Biden, Warren y
Mike Bloomberg) anticipa un voto frag
mentado en el cual ningún candidato ob
tendrá una mayoría absoluta de los dele
gados en disputa.
Aun y cuando Sanders sea el candida

to que obtenga más votos hoy, los exper
tos anticipan que por primera vez desde
1952 el Partido Demócrata podría llegar
a su convención en junio con la posibili
dad de que ningún candidato se acerque
al número mágico de 1,991 delegados
para asegurar su nominación.

En este sentido, la contienda de hoy no

solamente será clave para ver qué candi
dato obtiene más delegados, sino también
para ver qué candidatos deciden dejar la
contienda y a quién y cómo deciden apo
yar en los próximos meses.
Si en la primera votación de delega

dos en la convención demócrata de junio
ningún candidato llega al número mági
co de 1,991 delegados, se abre una se
gunda votación en la que además de los
3,979 delegados se incluye el voto de
771 superdelegados.

Para alcanzar la nominación se requie
re una mayoría simple de 2,736 votos. Los
superdelegados, que son miembros del
Partido Demócrata incluyendo algunos le
gisladores, gobernadores, así como líde
res del partido y del comité nacional, pue
den votar por quien ellos consideren que
sea el candidato ideal.

Hasta el 2016, los superdelegados vo
taban desde la primera ronda, pero el pro
ceso se reformó para darle mayor peso a
los delegados, cuyos votos vienen determi
nados en la primera vuelta por las eleccio
nes primarias.
Aunque en esta ocasión el Supermartes

no será decisivo, una victoria contundente
por parte de Bernie Sanders podría poner
nerviosos a los mercados, mientras que un
buen desempeño de Biden o Bloomberg
daría mayor tranquilidad.
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Si buscamos en la historia un presidente
obsesionado con la fortaleza del peso
frente al dólar y con la producción esta
tal de petróleo, tenemos que regresar a
los años 80 cuando José López Por

tillo defendió el peso como un perro y ordenaba
la inyección de enormes cantidades de recursos
presupuestóles a Pemex para tratar de paliar sus fi
nanzas, que ya se descomponían desde entonces.

Esa obsesión lopezportillista no sirvió, sin embar
go, ni para mantener la paridad cambiaria estable,
ni para evitar una profunda crisis económicofinan
ciera, derivada del mal manejo petrolero mexicano.

Regresa una obsesión gubernamental, 40 años
después, con la paridad cambiaria y otra vez, Pe
mex y la producción petrolera amenazan con ser
la semilla de una descomposición económicofi
nanciera para el país.
Hoy, el mercado cambiario es abierto y trans

parente, ya no pesan los caprichos del gobernante
en la paridad. Pero el sector petrolero no ha sufrido
tantos cambios desde aquellos años del populismo
energético del siglo pasado.

El coronavirus, Covid19, ha tenido impacto glo
bal en los mercados y tendrá consecuencias en las
economías de los países.

Lo que hace falta ahora mismo por parte de las
autoridades de la 4T es saber cómo vamos a en
frentar en México los efectos inevitables en la eco

nomía. Sobre todo, cuando este país ya desper
dició un año completo, el 201 9, en materia de
crecimiento, por malas decisiones de política pú
blica. Algo interno de lo que no es posible culpar
a nadie más allá de las decisiones de gobierno.
En las conferencias mañaneras nos enseñan

hasta a estornudar. Ahí está el muy elocuente "se
cretario de Salud", con puesto de subsecretario,
Hugo LópezGatell, dando cátedra de comuni
cación social al gobierno. Pero no hemos visto en
esa misma mañanera al secretario de Hacienda,
Arturo Herrera, mostrándonos cómo se aplica
un cerco sanitario a las finanzas públicas.
Tenemos al presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador obsesionado con la paridad cam
biaria. Dice que el peso ha resistido y que no ha
brá afectaciones para la economía. El peso, en
libre flotación, está diseñado para eso, para ser
pararrayos de turbulencias como la actual y vaya
que le ha ido mal.
Lo que preocupa es que no haya la capaci

dad de ver que la economía ya está estancada y
que el fenómeno del Covid19 habrá de restar mu
chas décimas de crecimiento económico al mun

do y, por lo tanto, a México. Hay que ocuparse de
eso, no subestimarlo para no perder más puntos
de popularidad.
Y en medio de todo esto, está el gran problema

de la economía mexicana, la verdadera infección
de alto riesgo: la situación financiera de Petróleos
Mexicanos (Pemex).
El más reciente reporte de Pemex a la Bolsa

Mexicana de Valores muestra a una empresa en
estado de coma, a la que no parece que se le quie
ra dar la suficiente atención. Las transferencias de

recursos públicos amenazan también la salud de
las finanzas nacionales.

Pero a diferencia de los años opacos del siglo
pasado, hoy los mercados se encargarán de dar
le visibilidad a esa grave enfermedad de la econo
mía mexicana y puede ser pronto.
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íí Sé lina dama'

y los mensajes
alrededor de la

comida y el cuerpo
En días pasados, circuló en Internet

un video viral, narrado por la actriz
Cynthia Nixon, titulado "Sé una da
ma". El video, producido por una re
vista, se reveló como una protesta en

torno a las presiones que las mujeres tienen en
la sociedad actual.

No sólo es la presión sobre cómo deben lu
cir, qué deben comer, sobre qué se les respon
sabiliza, sobre qué se les culpabiliza. El video
señala diferentes áreas de la vida de una mujer:
sexualidad, propósito, éxito personal y profesio
nal, entre otras cosas. El video está basado en
un texto escrito porCamille Rainville, en un blog
que titula "Escritos de una mujer furiosa".

En una primera instancia, el video es pode
roso, pues explica, con mensajes con los que
cualquier mujer se podría identificar, cómo en
todas las áreas de la vida, existe una presión
sobre el hecho de cómo se supone que debería
ser una mujer. Su poder de volverse viral radi
ca en que precisamente cualquier mujer puede
sentirse identificada con los discursos que ahí
se pronuncian. La variedad de ejemplos permi
te ver que esta presión está para todas, no dis
tinguiendo posición económica, nivel educati
vo o nacionalidad, simplemente por el hecho
de ser mujer.

La presión sobre cómo deben lucir las muje
res es la que ha hecho que la alimentación esté
totalmente vinculada con la relación entre comi

da y cuerpo. No es una condicionante natural,
ni genética, ni de nacimiento sentirse presiona
do por cómo te ves, por el peso, por qué es lo
que hay que comer, por la dieta, por la forma
de las piernas, del busto o de las nalgas. Todas
éstas son condicionantes sociales que de una
forma u otra siempre hay que cuestionar cuan
do dejan a alguien en posición vulnerable.
En una época como la que se vive actual

mente, el video podría ser un ejemplo de ini
ciación a las personas que aún no están sen
sibilizadas con la vulnerabilidad de esta

problemática. Sin embargo, tener discursos en
forma de tautología poco ayuda a avanzar en
la problemática. Cuando se repiten y repiten los
ejemplos, nos da la sensación de estar atrapa
das en una situación que ofrece pocas solucio
nes. El video tiene una gran valía al señalar de
forma muy concreta aspectos que, aunque pa
rezca increíble, aún son incomprensibles para
un sector de nuestra sociedad. El tema aquí, pa
ra no dejar los mensajes incompletos, es mos
trar cómo a pesar de las circunstancias, a pesar
de la vulnerabilidad, de lo duro y de lo injusto
que es, hay mujeres que logran romper con to
do esto en diferentes aspectos: que esto sirva
de ejemplo a las nuevas generaciones, no para
desesperanzar, sino para inspirara que se pue
den hacer las cosas diferentes y que, tal vez, so
cialmente se pueden mover las cosas.
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DINERO
Culpan al coronavirus de las pérdidas de Afore #
Twitter manda a sus empleados a trabajar en casa ff
El nuevo domicilio de Lozoya en Madrid es la prisión
ENRIQUE GALVAN OCHOA
Coincidieron el brote de

coronavirus, el cambio al esquema
de "siefores generacionales" que
Consar impuso a los trabajadores sin
consultarles y la primera pérdida del

año en sus ahorros. La propia Consar lo anunció
así: "En febrero el valor de los activos admi
nistrados por las #Afore disminuyó 26 mil 410
millones de pesos". Consar culpó al coronavirus.
¿Cómo hacer frente a la situación? El presidente
de la Consar. Abraham Vela, dice que este no
es un buen momento para que los ahorradores
se cambien de Afore y tampoco para que ha
gan retiros parciales de su cuenta de ahorros
hasta que los mercados retomen condiciones
de normalidad. Los retiros proceden por dos
situaciones: desempleo y matrimonio. Así que
si usted se quedó sin chamba, viva como faquir,
no retire sus ahorros hasta que Wall Street re
cupere el paso, ya le avisaremos en esta sección,
y si pensaba contraer matrimonio, pues dígale
a la novia, o novio, que no coman ansias, que se
esperen un tantito. Santo remedio.

Home office

TWITTER INC. ESTÁ "al entando fuertemen
te" a casi todos sus 5 mil empleados alrededor
del mundo a trabajar desde casa debido a las
preocupaciones sobre la propagación del co
ronavirus, dijo la red social el lunes. Suspendió
todos los viajes no indispensables de su fuerza
laboral, incluida su asistencia a la conferencia
South by Southwest programada para finales
de este mes en Austin, Texas. Twitter dice
que es obligatorio que los empleados en Hong
Kong, Japón y Corea del Sur trabajen desde sus
hogares, pero que otras oficinas permanecerán
abiertas para aquellos que elijan o necesiten
asistir a ellas. El director ejecutivo Jack Dorsey
es un gran defensor del home office, o trabajo
remoto, y ya ha anunciado planes para pasar
hasta seis meses chambeando desde África en
2020.

Esposas en vez de Rolex

HACE CASI UN mes que fue detenido Emilio
Lozoya Austin en Málaga, desde ayer tiene un

nuevo domicilio: la cárcel de Madrid (Naval
carnero), donde permanecerá probablemente
hasta que concluya su proceso de extradición a
México, de acuerdo con autoridades españolas.
Seguramente estos días han sido terribles para
alguien que no se privaba de ninguna de las
delicias que la vida puede ofrecer. Se conoce
poco acerca de su conducta en prisión. La
regla es que las personas se depriman. Lozoya
fue capturado en Málaga después de un año de
persecución el pasado 12 de febrero. Los últi
mos días en libertad los pasó en una lujosa re
sidencia en el suburbio La Zagaleta, con unos
amigos. Portaba una licencia de conducir falsa
emitida a nombre de Jonathan Solís Fuentes.
El ex director de Pemex arribó a la cárcel de
Madrid en un furgón policial y rodeado de las
medidas de seguridad habituales. En vez de un
Rolex, esposas en las muñecas.

RESURGE EL PESO

AYER NUESTRA MONEDA cerró operaciones
con una fuerte recuperación e interrumpió una
racha negativa de siete jornadas consecutivas
con pérdidas. El tipo de cambio concluyó las
operaciones en el nivel de 19.50 unidades por
dólar, contra su previo de 19.86 pesos, con datos
del Banco de México (Banxico). En la frontera
norte, el dólar se cotiza a 18.50, había bajado
hasta a 19.10. Efectos del coronavirus.

Ombudsmcm social
Asunto: la bendita competencia
DESDE QUE TENGO servicio Telcel, hace 10
años aproximadamente, cada año me cobran
una fianza, "garantía de pago" de 300 pesos
anuales, los cuales por cierto no me son devuel
tos ni abonados a mi servicio, ya que siempre he
realizado mis pagos por lo tanto esta garantía
no es utilizada, de no pagarla me cortan el ser
vicio; entonces ¿es legal cobrarla? Alguna vez
los cuestioné y me dijeron que, si quería podía
demandar. Este mes me toca pagar la garantía
al Sr. Slim. ¿Puede hacerse algo?

María de la luz Márquez Ríos/Querétaro (verificado
por teléfono).
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R: AÑOS ATRÁS sólo había un proveedor. Aho
ra hay varios. Si cambias, inclusive conservas tu
número. ¿Para qué te metes en problemas?

Twiteratti

ESCRIBE MARÍA@MARIAFDEZV. PLÁTI

CA entre dos mujeres en el café: A: Por supues
to que el 9 no me muevo. B: Pero si te la pasas
echada todo el día. A: Bueno, esta vez es por una
buena causa... #fakeminismo

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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MÉXICO SA

En aumento, captación de remesas/
Paisanos: mayor peso político

CARLOS FERNANDEZVEGA

MIENTRAS LA CUPULA empresarial
no se cansa de prometer y de allí no
pasa multimillonarias inversiones

para que la economía mexicana repunte, los
paisanos, sin mayor aspaviento, mantienen la
inyección creciente de divisas, que no sólo me
joran el nivel de bienestar de sus respectivas fa
milias, sino que contribuyen en forma decidida
a la mejoría del país.
EN 2019 DICHA inyección acumuló poco
más de 36 mil millones de dólares contantes y
sonantes, 61 por ciento más que las divisas cap
tadas por exportación de crudo. Y en el primer
mes de 2020 la tendencia de crecimiento se
fortaleció, toda vez que las remesas sumaron 2
mil 582.83 millones de dólares, 5.81 por ciento
más que en igual mes del año pasado, de acuer
do con información del Banco de México.

PERO LOS PAISANOS no sólo tienen un peso
específico en el apoyo económico para su país
de origen, sino una creciente influencia, cada
vez más decisiva, en el plano político estadu
nidense, como revela el más reciente análisis
del Pew Research Center, del que se toman los
siguientes pasajes.

MAS DE 23 millones de inmigrantes serán
elegibles para votar en las elecciones presiden
ciales de 2020; es decir, un 10 por ciento del
electorado general de la nación, ambos máxi
mos históricos, según nuestras estimaciones
basadas en datos de la Oficina del Censo.(Los
votantes elegibles como inmigrantes son aque
llos de 18 años o más nacidos fuera de Estados
Unidos que han obtenido la ciudadanía estadu
nidense a través de la naturalización).

EL NÚMERO DE votantes inmigrantes elegi
bles ha aumentado de manera constante en los
últimos 20 años (93 por ciento). En compara
ción, la población de votantes elegibles nacidos
en Estados Unidos creció más lentamente du
rante el mismo periodo (18 por ciento), de 181
millones en 2000 a 215 millones en 2020.

LA MAYORÍA DE los votantes elegibles para
inmigrantes son hispanos o asiáticos, aunque
provienen de países de todo el mundo. Los in

migrantes de México constituyen el grupo más
grande, con 16 por ciento de los votantes naci
dos en el extranjero. Más de la mitad de todos
los inmigrantes estadunidenses (56 por ciento)
viven en los cuatro estados más poblados del
país: California, Nueva York, Texas y Florida.
Dos tercios han vivido en Estados Unidos más
de 20 años y 63 por ciento domina el inglés.

EL CRECIMIENTO DE votantes elegibles
nacidos en el extranjero refleja dos tendencias
generales de la población estadunidense. Pri
mero, el número de inmigrantes ha crecido en
forma constante desde 1965, cuando la Ley de
Inmigración y Nacionalidad entró en vigor. En
tonces, los 9.6 millones de inmigrantes del país
constituían sólo 5 por ciento de la población.
Hoy, 45 millones de ellos viven en el país (apro
ximadamente 14 por ciento de la población, la
mayoría de América Latina o Asia).

EN SEGUNDO LUGAR, un número creciente
y una proporción de inmigrantes que viven en
Estados Unidos se han naturalizado. Entre
2009 y 2019,7.2 millones de ellos se convirtie
ron en ciudadanos estadunidenses, según el De
partamento de Seguridad Nacional. Sólo en el
año fiscal 2018, más de 756 mil inmigrantes se
naturalizaron. Para los votantes estadunidenses
en general, las cuestiones de política de inmi
gración han cobrado importancia en fechas
recientes. La inmigración también ha aumen
tado como prioridad y la ciudadanía piensa que
el Congreso y el presidente deberían abordar.
Esto ha sido cierto para los latinos estaduni
denses bajo la presidencia de Donald Trump.

MUCHOS CAMBIOS DE política propuestos
por Trump han generado reacciones fuertes y
polarizadas por parte del público, lo que puede
afectar la forma en que los inmigrantes ven su
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lugar en Estados Unidos y el papel potencial
que podrían desempeñar en las elecciones pre
sidenciales de 2020.

Las rebanadas del pastel

EMILIO LOZOYA YA se hospeda en Madrid,
pero no en los lujosísimos hoteles que acos
tumbraba como faraónico director general de
Pemex, sino en una cárcel, en espera de que lo
regresen a México.

cfvmexico_sa@hotmail.com

Los paisanos mantienen una inyección
creciente de divisas. En 2019 ascendió a poco
más de 36 mil millones de dóLares, 61 por
ciento más que los captados por exportación
de crudo. En tanto, en el primer mes de 2020

La tendencia de crecimiento se fortaleció, pues
Las remesas sumaron 2 mil 582.83 millones de

dólares, 5.81 por ciento más que en iguaL mes
del año pasado, de acuerdo con información
del Banco de México. Foto José Antonio López
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El AED, es decir, el Análisis Económico del

Derecho (que no hay que confundir con
el análisis del derecho económico), es

una de las disciplinas que integran a la ciencia
económica, y que a diferencia del Análisis Tra
dicional del Derecho, ATD, que se pregunta por
las intenciones del legislador a la hora de redac
tar y expedir una ley, se pregunta por las posi
bles consecuencias de esa ley una vez promul
gada. El AED se pregunta, entre otras cosas, por
la eficacia de una ley para lograr el fin que debe
lograr, eficacia que depende, entre otras varia
bles, de los incentivos que genere entre aque
llos a quienes va dirigida. Pongo un ejemplo.

Supongamos, uno, un país X en el
cual el castigo por violación es cárcel
y la pena por feminicidio es muerte.
Supongamos, dos, que en ese país
se registra un aumento considerable
de violaciones, al grado de que la si
tuación es ya insostenible, por lo que
el gobierno debe hacer algo. Supon
gamos, tres, que los legisladores del
país X, con la intención de reducir el
número de violaciones, deciden en
durecer el castigo y ahora la violación
se sanciona con la misma pena que el
feminicidio: muerte.

¿Cuál es la intención del legislador
al endurecer el castigo por violación?
Reducir el número de violaciones.

El endurecimiento del castigo, ¿será
eficaz para lograr ese objetivo? Todo
depende, uno, del tipo de violador

del que se trate. Dos, del tipo de in
centivo que genera entre los distintos
tipos de violadores. Tres, de la proba
bilidad de detención, juicio y castigo,
DJC.

Supongamos un violador al que
no le importa pasar de ser "nada
más" violador a ser, además, asesino.
¿Qué tipo de incentivo genera en él
el que se iguale el castigo por viola
ción y muerte? Violar y asesinar. Si
el castigo por violar y asesinar es el
mismo, y si al violador no le importa
ser, además de violador, asesino, lo

que le conviene es asesinar a su víc
tima después de violarla, de entrada
porque elimina al principal testigo de
su crimen, la víctima. Si a lo anterior
le sumamos una baja probabilidad
de DJC (elevada impunidad), están
dadas las condiciones para que, no

solamente no bajen las violaciones,
sino para que aumenten las violacio
nes con asesinato.

El ATD se pregunta por la inten
ción del legislador al endurecer el
castigo por violación. La pregunta del
AED es cuáles pueden ser las conse
cuencias de tal endurecimiento. Una

de ellas puede ser más violaciones
con asesinato.

Lo anterior viene a cuento porque
hace unos días el PVEM propuso, con
buenas intenciones, ¡pero nada más!,
la pena de muerte para violadores y
feminicidas. Me pregunto si en algún
momento consideraron las posibles
consecuencias de su propuesta.
Legislar, y hacerlo bien, no es

tarea fácil. ¿Cuántos de nuestros
legisladores habrán oído del AED?
¿Cuántos lo conocerán?
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La red... Detrás de cada pro
ducto que llega a anaqueles,
tiendas especializadas y a

nuestros hogares, existe una robusta
cadena logística.

Hoy en el orbe ese negocio tiene un valor
cercano a los 4.3 billones de dólares.

De igual forma, aquí en México juega
un papel preponderante para el desarrollo
económico, pues representa el 15.3% del
PIB.

Bajo esa sombrilla operan firmas que se
especializan en equipos de carga, cadenas de
frió, infraestructura, almacenaje, seguridad,
procesamiento de datos, inteligencia artificial
y hasta drones.

Los próximos 18 y 19 de marzo se lleva
rá a cabo la 13a edición del "Logistic Sum
mit & Expo", que dirige Daniel Nacach, en
donde desfilará un batallón de 340 expo
sitores para atraer las miradas de 20 mil
visitantes.

Por allá estará también la Asociación Na

cional de Importadores y Exportadores de la
República Mexicana (ANIERM) de Gerardo
Tajonar Castro, la Asociación Latinoamerica
na de Logística de Hernán Sánchez, asi como
Eugenio Nájera, de Bancomext, Luis Alfon
so Ugarte, vicepresidente de Caaarem, entre
otros...

Jugar ajedrez con canicas... En la última dé
cada los cambios en las tendencias de consu

mo obligaron a las empresas a replantear sus
estrategias para llegar a los compradores. El
boom del ecommerce dinamizó las estructu
ras de distribución de última milla, es decir, el
tramo desde la tienda al hogar.

Para 2020 se calcula que esa división po
dría tener una expansión de entre 8% y 10%.

No obstante en lo que hace al ramo indus
trial, ámbito que tiene un gran peso en la eco
nomía, los cambios en las reglas tanto federa
les como locales derivaron en una contracción
similar a la que sufrió el PIB en su conjunto.

De igual forma para este año, las amenazas
que persisten en torno al transporte de carga

y la falta de certeza jurídica podrían de nueva
cuenta frenar el avance de ese sector...

Senda abandonada.. Aunado a lo anterior
Jesús Campos, director ejecutivo de APICS
Capítulo México, hace ver que, a la fecha, el
principal reto es la inseguridad, misma que
representa pérdidas para las empresas de
entre 20% y 30% de sus ingresos.

De igual forma, la falta de Estado de de
recho supone otro enorme dolor de cabeza,
pues los bloqueos en carreteras y vías férreas
suponen mermas incalculables para las cade
nas de suministro.

Es tal el desasosiego en ese frente, que en
los últimos años muchas empresas debieron
replantear sus rutas con lo que en algunas
regiones se observa una subutilización de in
fraestructura de hasta el 50%. Así que inter
mitencia logística...
ALARMA EN SEGUROS
POR COVID19 Y NO TODAS

Ayer... le platicaba de los riesgos que hay en
el ámbito de los seguros de cara al tema del
Covid19, puesto que muchas firmas de ese
rubro tienen incisos de exclusión al hablarse
de pandemias.
Ayer Recaredo Arias, director de AMIS,

envió un comunicado en el que señala que el
coronavirus si está cubierto como cualquier
enfermedad respiratoria dentro de las pólizas
de gastos médicos. Según esto "la mayoría" lo
hace a nivel de pandemia o epidemia.

Sin embargo, le puedo comentar que hay
múltiples excepciones. Es el caso de la britá
nica Bupa, que dirige aquí Luk Vanderstede.
Sería el mismo caso de Inbursa, de Carlos
Slim. Atlas, de Rolando Vega, Banorte, de
losé Francisco Landaverde. la francesa AXA,
de Daniel Bandle, y Sisnova, de Paulino De
canini. Seguramente hay otras.

Fecha: 03/03/2020

Página: 19

Area cm2: 326

1 / 1

Columnas Económicas

Ángeles Aguilar " Punto y Aparte"

Ángeles Aguilar

Costo: 46,340

Página 4 de 5



Parece irreversible. Es un secreto a vo

ces en Pemex; pero luego de obtener el
19 de diciembre pasado un amparo en

contra de su inhabilitación por la acusación de
haber participadoen la Estafa Maestrayposte
riormente demostrar que los documentos del
cargo tenían firmas falsificadas, es probable
que Miguel Ángel Lozada sea restituido en la
direccióndePemexExploraciónyProducáón

Sería la segunda ocasión, en este sexenio, que el fun
cionario regresa al cargo. Hay que recordar que en enero
de 2019 fue defenestrado por la acusación de haber sido
partícipe en la Estafa Maestra, que hoy tiene en prisión
a Rosario Robles; pero fue redimido en septiembre du
rante una mañanera de AMLO, para ser reinstalado...
para, en una de esas mismas conferencias, el 10 de di
ciembre, quedar nuevamente expulsado por 10 años
del servicio público, por la presunta omisión de sus de
claraciones patrimoniales y presuntos vínculos con la
Estafa Maestra, conforme a la explicación que ofreció
la titular de SFP, Irma Eréndira Sandoval.

Versiones apuntan a que el equipo de abogados de
Lozada logró desvirtuar pruebas documentales en su
contra al demostrar que su firma habría sido falsificada
y no fue partícipe de las acusaciones imputadas. Y que
en virtud de ello, estaría por ser redimido por segunda
vez y, se presume, reinstalado en la filial de Pemex.
Etiquetado gandalla. La Concamin obtuvo un primer
triunfo en contra del nuevo modelo de inspiración chi
lena de etiquetado de semáforos negros en alimentos

procesados y ultraprocesados. El amparo provisional
obtenido por las industrias representadas por Francis
co Cervantes no es contra el etiquetado en sí mismo; es
una falacia decir que las firmas de alimentos y bebidas
no alcohólicas están en contra de informar a los consu

midores; es una falacia que ha difundido sistemática
mente hasta extrañamente lograr introducirla como
política pública la ONG Poder del Consumidor que di
rige Alejandro Calvillo. La Concamin se amparó contra
la forma arbitraria en que se aprobó por parte de la SE,
de Graciela Márquez y la SSa, la NOM051 sin conside
rar la evidencia científica y hacer de lado las propuestas
presentadas por las empresas. Falta la resolución final.
OaxacaPuerto Escondido. En la primera mitad de
2024 es de esperar que haya concluido la ansiada au
topista OaxacaPuerto Escondido, una obra que ha di
latado casi 12 años pero que esta vez, con un modelo
funcional de obra pública y una mejora del diseño pro
puesto por los nuevos contratistas, los cerca de 5 mil mi
llones de canalizados por Banobras, dirigido por Jorge
Mendoza, contribuirán al cambio positivo de la entidad
a cargo de Alejandro Murat. Contratistas como Coconal,
de Héctor Ovalle; Vice, de Santiago Villanueva; Mota
Engil, de Joao Paneira y Calzada, de Alejandro Calzada,
literalmente construyen historia. Ya les contaré.

Enoch reelegido. Y en la Canacintra, por unanimidad
Enoch Castellanos fue reelecto para un nuevo período
dada su fortaleza como interlocutor ante el Gobierno
y privados. En paralelo, y dada la importancia de la
agroindustria y su potencial, la Cañadntra dio paso a la
primera mesa directiva que representa dicho sector en
cabezada por Cesar Silerio y con Luis Cuanalo como vi
cepresidente de enlace gubernamental. En buena hora.
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Sobre la participación de
la mujer en la economía

I o suelo hablar de temas de género.
J Debería hacerlo con más frecuencia

_l_ ^ La indolencia del presidente frente a
los feminicidios recientes aunado al doble discurso

que prevalece en gran parte de la sociedad mexicana
—en todos los ámbitos y sectores— sobre la equidad
de género sin duda me motivan a hacerlo.
De acuerdo con el estudio Women Matteráe Mc

Kinsey, las mujeres, que representan 50% de lapobla
ciónmundial,generan37%delPIBglobaL La distribu
ción regional varía, por supuesto. En Europa, la con
tribución de las mujeres al PIB ronda 38%; en Estados
Unidos se acerca al 41% y en América Latina fluctúa
alrededor del 33%. El 75% del trabajo no remunera
do a nivel global es realizado por mujeres. A pesar de
representar prácticamente la mitad de los graduados
universitarios,solo 25%delasmujereslleganaocupar
puestos directivos. Anivel global, hay655 millones de
mujeres menos que hombres en el mercado laboral.
En México, las mujeres representan 51.7% de la

población total. La tasa nacional de participación,
es decir la población económicamente activa (las
personas que trabajan o buscan activamente un
empleo, aunque se encuentren desocupadas) co
mo porcentaje de la población total, es 60.1%. Sin
embargo, la tasa de participación de las mujeres es
únicamente 44.7% frente a una tasa de 77.2% de los
hombres. Al cierre de 2019, la
tasa de informalidad en mu
jeres fue 57.6%, mientras que
la correspondiente a los hom
bres fue 55.3%. La tasa de ocu
pación en el sector informal
—que mide la proporción de
personas que trabajan en em
presas o actividades informa
les— de las mujeres es 29%,
mayor a la observada en los hombres que es 26.4%.

Con cifras del INEGI, más mujeres que hombres
ganan igual o menos que un salario mínimo (27%
frente a 15.3%) y menos mujeres que hombres per
ciben más de tres salarios mínimos (9.6% frente a
14.5%). Con datos de la Secretaría del Trabaj o y Pre
visión Social, del total de trabajadores asegurados
en el país, 38.2% son mujeres, 61.8% hombres, una
diferencia de casi 5 millones de personas. Apesar de
que elsalariodiario promedio reportado por el IM
SS ha ido aumentando paulatinamente a través de
los años, el salario en los hombres se ha mantenido
por arriba del de las muj eres. En 2019, el salario pro
medio total fue 376 pesos diarios; en hombres fue
395yenmujeres 343 pesos.
México es el país de América Latina con la menor

representación de mujeres en puestos directivosyen
consejos de administración Una vergüenza Entre los
países del G20, México ocupa la posición 16 en lapar
ticipaciónde mujeres en consejos y el último en parti
cipación de comités ejecutivos. De acuerdo al estudio
citado de McKinsey, México podría agregar 800 mil
millones de dólares en PIB anual para 2025 al acortar
labrecha de género e incrementar la participación de
las mujeres en el mercado.
Estos datos solo dan una pincelada de un cuadro

mucho más complejo; un cuadro que incluye abu
so, violencia y negación. El problema es real. Una
columna o un tuit solidario con la equidad de gé
nero no borran la conducta discriminatoria y ma
chista de la sociedad. Ojalá sigamos discutiendo
del tema y tomando acciones para resolverlo. Los
hechos valdrán más que las palabras. ¦¦

Una columna o un
tuit solidario con la
equidad de género
no borra la conduc
ta discriminatoria
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SECTOR AUTOMOTRIZ,
APUESTA POR
SEGURIDAD
La NOM194SCFI2015 establece instalar

25 dispositivos de seguridad en los autos
nuevos que se comercialicen en México

ENCCE
CHAVARRÍA

ntes de comprar un coche nuevo regular 
A mente tomamos en cuenta factores que

van desde marca, tamaño, precio, consu
mo de combustible, interiores cómodos,
tecnología y, lo más importante, que brin
den seguridad a la hora de manejarlo, por
ello, las autoridades han tomado cartas en

el asunto con el fin de que éstos contengan los requisitos
para dar una oportuna protección a los consumidores.

Lo anterior coloca a la Norma Oficial Mexicana NOM
194SCFI2015 referente a Dispositivos de seguridad
esenciales en uehículos nueuos, misma que es evaluada
por una Unidad de Verificación autorizada por la Direc
ción General de Normas de la Secretaría de Economía,
que comanda Alfonso Guatí Rojo, como una regulación
fundamental para garantizar la seguridad de los vehículos
nuevos.

Justo aquí, el organismo mexicano NYCE, de Carlos
Pérez Munguía, con 25 años de trayectoria en el mer
cado, cuenta ya con su propia Unidad de Verificación
en la materia, por lo que se convierte en un aliado de
la industria automotriz, con jugadores tan importantes
como la Asociación Mexicana de Distribuidores de Autos
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(AMDA) de Guillermo Rosales,
y la Asociación Mexicana de la
Industria Automotriz (AMIA).
La NOM es una herramien

ta técnica al servicio del sector
automovilístico, que establece la
instalación de 25 dispositivos de
seguridad en todos los vehículos
nuevos que se comercialicen
en México, cuyo peso no sea

mayor a 3 mil 857 kilogramos, para posteriormente ser
evaluados para demostrar su cumplimiento.

Lo que se considera son soportes para cuello y cabeza,
cinturón de seguridad, indicadores y controles de segu
ridad, doble cerradura de cofre, retrovisores (interiores y
exteriores), sistemas de asientos, llantas, faros delanteros,
luces de advertencia (intermitentes), luz de freno, luces
de matrícula (placa trasera), luces de posición, luces de
reversa, luces direccionales reflejantes, sistema desem
pañante de vidrios, y sistema de limpia y lavaparabrisas.
Asimismo, el sistema de frenado (freno de servicio y

de estacionamiento), Vidrio laminado, vidrio templado,
vidrio plastificado; velocímetro, protección a ocupantes a
impacto frontal, protección a ocupantes a impacto lateral,
sistema antibloqueo de frenado y sistema recordatorio de
uso de cinturón de seguridad (SBR).

De esta manera, NYCE va un paso adelante de sus com
petidores para ganar mercado dentro del sector automotriz.
En 2019 se vendieron L3 millones de autos nuevos; y según
datos del Inegi, de Julio Santaella, la venta de vehículos
ligeros en enero de este año fue de 104,832 unidades.

BIOMÉTRICOS Y LA BANCA
Algunos banqueros ya están viendo la forma de convencer
al presidente de la ABM, Luis Niño de Rivera, una prórroga
a la CNBV para la entrada del uso de datos biométricos.
El sector tiene este mes para cumplir con la creación de
la base datos biométricos, pero lo que si bien es cierto es
que apenas 90 por ciento podrá cumplir. Aseguran que
tardarán, al menos, todo 2020.

EN 2019
SE VENDIERON

1.3 MILLONES DE
AUTOS NUEVOS
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LA PACIJENCIA TERMINO
EN PARIS

CARLOS
MOTA

a paciencia terminó, pero ahora fue del
Lotro lado del Atlántico, en París, donde

la Organización para la Cooperación y
el Desarrollo Económicos (OCDE), que
encabeza José Ángel Gurría, decidió
reducir a 0.7 por ciento el pronóstico de
crecimiento para el Producto Interno

Bruto (PIB) de México este año. Es una reducción gigan
tesca si se toma en cuenta que el pronóstico previo era
de 1.2 por ciento en noviembre.
De hecho, si se observa con cuidado, el trancazo a

México desde París es muy significativo.
Es una bofetada al gobierno de Andrés Manuel López

Obrador y su parsimonia para diseñar e instrumentar
políticas públicas que impulsen el crecimiento.

¿Cómo se confirma esto? Veamos las cifras: ni siquiera
los economistas encuestados por el Banco de México
dieron un golpe tan rudo a AMLO en los pronósticos, pues
en noviembre pronosticaban un crecimiento para 2020
de 1.08 por ciento, y ayer lo redujeron a 0.91 por ciento.
Es decir, domésticamente el pronóstico se redujo 17

puntos base. En cierta medida esto habla de que, dentro
de México, durante febrero, se siguió guardando la espe
ranza de que AMLO relanzara
un plan económico ambicioso,
con aquella perenne idea de que
Alfonso Romo iba a presentar
junto con el Consejo Coordina
dor Empresarial de Carlos Sala
zar el famoso plan de inversión
privada en materia energética.

Pero este cuento no lo com

praron en París. Por eso la OCDE redujo en 50 puntos
base la tasa prevista para el año. Un verdadero descrédito
al gobierno, aderezado con el problema del virus, que
empañó de manera definitiva el crecimiento de China y
de todo el mundo para 2020.

De hecho, la OCDE propone que, ante la incertidumbre
de México, se establezcan políticas económicas suma
mente enfocadas para apuntalar el crecimiento sostenible.
Asimismo, el organismo sugiere que hay espacio para
continuar las reducciones a la tasa de interés por parte
del Banco de México.
Prácticamente todo el reporte de la OCDE liberado

ayer está cubierto del riesgoso manto de la potencial
diseminación del COVID19.

Incluso el organismo hace mención del impacto econó
mico que tendría este virus en el sector turístico, porque
en ese grupo de países esta actividad equivale a 4.5 por
ciento del PIB y genera 7 por ciento del empleo.
Y llama la atención que, en ese contexto, no se hayan

hecho menciones en México al respecto, más allá de la
continuidad en la celebración del Tianguis Turístico de
Mérida, pues en México el PIB turístico representa 8.5
por ciento del PIB total.

YORIO BAJO PRESIÓN
Tras los pronósticos de ayer de la encuesta de Banxico y
de la OCDE, el subsecretario de Hacienda Gabriel Yorio
queda bajo fuerte presión, porque deja de ser sostenible
el dato de 2.0 por ciento con el que trabaja la Secretaría
de Hacienda desde que lanzó los Criterios Generales de
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ES UNA

BOFETADA A

AMLO Y SU

PARSIMONIA

Lo OCDE decidió reducir a 0.7% el
pronóstico de crecimiento poro el PIB
de México de este año
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TOTALPLAY COLOCA
CEBURES

ROCELIO
VARELA

pesar de la volatilidad en los mercados
A financieros, algunas empresas han logra

do llevar a buen puerto sus colocaciones.
Tal es el caso de Totalplay, provee

dor de servicios de triple play que acaba
de iniciar un programa de certificados
bursátiles fiduciarios (cebures) por dos

mil 500 millones de pesos. El papel se colocó a plazo de
cinco años y con tasa de TIIE + 240 puntos base en una
operación realizada a través de la Bolsa Institucional de
Valores (Biva) que dirige María Ariza.

La estrategia de Totalplay, que tiene como mandamás
a Eduardo Kuri, es que con esta primer emisión en el
mercado público de deuda es sustituir pasivos, fortalecer
el capital de trabajo de la compañía, amén de otros usos
corporativos. En pocas palabras la empresa bajará el
gasto por intereses, y mejorará su caja lo que apuntalará
el crecimiento de Totalplay en el competido mercado de
acceso a internet con tv de paga.
Sobra decir que en la operación participó el equipo de

Finanzas de Grupo Salinas, que es liderado por Rodrigo
Pliego y Esteban Galíndez, lo que permitió que la oferta
ce cebures tuviera amplia demanda y representa un voto
de confianza de la comunidad
financiera en el sólido posi
cionamiento de mercado, las
ventajas competitivas, el firme
desempeño operativo y los re
sultados positivos de Totalplay.

Totalplay ofrece servicios de
telecomunicaciones residencia

les y empresariales y se conso

lida como líder en servicios tecnológicamente avanzados
en el mercado de triple play en nuestro país.

LA RUTA DEL DINERO
Ya que hablamos del mercado bursátil como sabe está por
concluir la entrega de reportes al cuarto trimestre del año
pasado, y dentro de los resultados sobresalientes anote a
TMM de José F. Serrano Segovia. La naviera al cierre de
2019 tuvo ingresos acumulados por mil 475.7 millones
de pesos, además de una posición en efectivo por 514.5
millones de pesos. Llama la atención que TMM no presenta
deuda neta, ya que su deuda financiera total es menor a
la posición en efectivo. En ese sentido la deuda financie
ra representa 10.8% del capital contable de la emisora,
mientras que el EBITDA acumulado llegó a 321.3 millones
de pesos. Ante estos resultados, Serrano, presidente del
Consejo y director general de Grupo TMM comentó que
la compañía continúa posicionada como la mejor opción
en México en transporte marítimo y servicios logísticos
para los participantes en el sector energético nacional y
del Caribe que goza de gran potencial y añadió que la em
presa a su cargo tiene capacidad para hacer inversiones
en nuevos proyectos que generen interesantes factores
de rentabilidad, no sólo en el sector energético sino en sus
actividades marítimas en puertos y terminales y repara
ción de embarcaciones. Y es que dada su experiencia en
estos sectores y aprovechando la gradual reactivación de
la industria energética nacional, TMM está formalizando
asociaciones y alianzas estratégicas para desarrollar va
rios proyectos de infraestructura relativos al transporte,
almacenamiento y distribución de hidrocarburos.
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LA FIRMA
COLOCÓ PAPEL
POR 2,500 MDP

EN PLAZO
A 5 AÑOS

TMM se reporta listo poro realizar
nuevos inversiones para el transporte y
almacenamiento de hidrocarburos
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Faltan medidas "sanitarias" para la economía
Ya tiene varios meses que nos podemos

olvidar de la posibilidad de que este
año el Producto Interno Bruto pueda
crecer al 2%, tal como está considera

do en el paquete económico de este año.
Pero también, podemos ya ir descartando

la posibilidad de que la economía mexicana
alcance el 1% de crecimiento.

Al estancamiento económico que ya padecía
este país, producto de las malas decisiones de
Gobierno durante el primer año de esta admi
nistración, hay que sumarle una calamidad

que sí es importada: la incertidumbre sobre los
efectos en la salud pública mundial que puede
generar el coronavirus Covid19.
Mientras no haya una solución médica para

dej ar de temer a esta nueva cepa viral, el mun
do entero mantendrá este nivel de pánico que
se reflejaenlas actividades económicas.
Las medidas paliativas que empiezan a to

marlas economías más desarrolladas enmate

ria económica podrán ser efectivas en la medi
da en que se pueda encontrar ese tratamiento
terapéutico que controle el Covid19.
Pero lo primero que hay que hacer para bus

car suavizar los efectos de esta enfermedad en

la economía es aceptar que tiene una afecta
ción inevitable.

Negar la depreciación del peso y negar el
impacto económico en México de esta enfer
medad mundial es un paso más en el mismo
camino seguido hasta ahora de permitir que la
economía mexicana se mantenga estancada.

La Organización para la Cooperación y el
Desarrollo Económicos (OCDE) revisó alabaja
la estimación de crecimiento del mundo entero

y como México sigue en este mismo planeta,
pues también hay una baja para las expectati
vas de este país.
No parece haber una intención de ser parte

de un complot conservador contra la popula
ridad del presidente mexicano en el hecho de
que la OCDE redujera la estimación de creci
miento mundial de 2.9% a 2.4%. Es inevitable
ver los efectos del Covid19 en el desempeño
económico, particularmente en ese motor
global que es China.
Y para México, que se mantiene en un estanca

miento económico auto infringido por las malas
políticas públicas, la revisión pasó de una espe
ranza de crecimiento del Producto Interno Bruto

este año de 1.2% a una expectativa de 0.7%.
Los analistas que mensualmente consulta

el Banco de México también redujeron su ex

pectativa de 1% a 0.9% y destacaron que la
mayoría de los lastres que impiden crecer más
son factores meramente internos.
En las conferencias mañaneras nos dan

constantemente clases de asepsia, nos des in
vitaron a mantener la estrategia de seguridad
de los abrazos, nos enseñan destornudo de eti
quetayenlos medios afínes ala4T ya es difícil
conseguir cifras de los contagios en el mundo.
Pero poco nos dicen de las medidas econó

micas y financieras que están tomando para
evitar agravar la enfermedad económica en la
que solitos nos metimos.
Si la estrategia sigue siendo la negación,

la falta de corrección en las expectativas de
ingreso y gasto y el nopasanada, seguro que
el contagio económico será mucho más grave
que el número de casos que oficialmente se
confirmen del Covid19 en México.
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¡Con los ahorros no! Covid19 vs Afore

Las redes sociales lo saben,

y si ahí está, lodos lo saben,
pero fie eso a que sean he
chos disia mucho, I I Co
ronavirus o Covid19 ha

puesto tan nerviosos a los
mercados, a las Bolsas del

mundo, monedas y financieros que la
volatilidacl la vivimos también lodos.

Como es su naluraleza, la especu
lación sobré el contportamienio de las
Bolsas la liemos visto a su máximo es

plendor... lo mismo la semana pasada
los mercados bursátiles de Europa se
desplomaron hasta 12 por ciento y las
lies bolsas estadunidenses, más repre
sciuaiixas. c;i\i'ion más de4por cíenlo,
queesi.a semana inician con el pie dere
cho. No Solo se recuperan, ganan a nive
les históricos. Mañana ¿quién lo sabe?

El lema es que el dinero de ni uclios de
los que guardamos algo para los próximos
años "mozos" en el sistema, que cuando
menos nos obliga a hacerlo, dé Adminis
tradoras de Eondos para el Retiro (Alore)
debemos saber quecada peso entregado

se va a diferentes bolsas ele inversión pa
ra lograr los rendimientos que deseamos
{también dista mucho fie eso).

Y cada bolsa tiene diferentes riesgos,
los más altos sobre inversiones a corto

plazo, pero fie inmediatos resultados, y
los más seguros, a fondos de largo pla
zo. Pues bien, algunos fie estes costales
de rendimientos están en los mercados

bursátiles, en las garras fie la especulación
y volatilidad.

Sin ser malo (el que no arriesga no ga
na, diría mi vecina), tanipoco es tan bueno
en casos como la emergencia mundial del
Covid19. Y aquí los primeros resultados,
la Comisión Nacional del Sistema de Aho

rro para el Retiro (Consar) difundió que
el ahorro para el retiro fie los trabajado
res registró una minusvalía fie26 mil 410
millones ele pesos, dé acuerdo con flatos
preliminares.

Pero que no cunda la pandemia, per
dón el pánico, no todo está perdido, la
caída en lebrero solo rompe una l ancha
histórica de. 14 meses consecutivos fie ga
nancias en las Afore..

Eso si, la Consar recomienda a los aho
rradores no cambiarse fie Afore O realizar

retiros por desempleo o matrimonio para
'evitar incurrir en pérdidas y esperar a que
los mercados regresen a la normalidad y
las minusvalías se reviertan.

Almtliam Vela, presidente fie la Con
sar, advierte (y tras advertencia no hay
engaño) que este no es un buen momen
lo para que los ahorradores se cambien
de Alore. Y como ya les dije, recomienda
que los ahorradores deben mantener una
visión fie largo plazo sobre SU ahorro para
el retiro.

Y bueno solo para que se emocione por
lanío millón, nada en maño, claro. La Con
sar, al cierre de 2019, reporta que los re
cursos administrados de los trabajadores
crecieron 20 por ciento respecto al cierre
de 2018, pasando de ¡ billones de pesos
a casi 4 billones de pesos, lo que equivale
al 16.7 por cienio fiel P1B nacional:.

Sígale metiendo al cochinito rosa, y
prenda veladoras para que los mercados
le paren a su locura virulenta.
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PILOTOS SE ALISTAN PARA SU
AEROLÍNEA
•Los pilotos consideraron positiva la
declaración.delpresidente
Manuel López Obrador sobre la
PAAsÁ[A'IÍk[cAk'. k! k. klkkAk " u .cAk'k()! )k! k'.cA
para ios trabajadores de M^dcana". La
Asociación Sindical de Pilotos Aviadores

el gobierno federaly con las autoridades
P^JAL Meva r a ca ! A(A

esta iniciativa que beneficiaría a miles
t íi j 5] _cl(. í r5r^_ j__ 5? 0 _^*L

país. "Es una buena señal de que pronto
terminará la incertidumbre para los más
de 8 mil 500 trabadores que esperan su
liquidación desde hace más, de 10 altos".

URGEN LANZAR NUEVO PLAN

ENERGÉTICO
«Mientras el gobierno no muestre una
sedón decidida.para retomarjas rondas
de lidtadón, exploración t producddn
kl'r!A'.'A VfA'} AA f]l

clcctricas, el _scctcír iAicjAisi riciI

una sin¡ulación o paliativo en el tema de
energíaEnoch Caslellanos, recién
relecto presidente de Xa Cámara Racional

de la Industria de Transformación,
aseguró que hasta el .nKMiienlo "el.
acuerdeA de! .ri! ka(A\L kL'kkk'kA A !Ak!Ekkíka
está pospuesto". El gobierno no muestra
akkÁ< k'Ak'A k[kk!k[[k)?As. Aspecto .4jas !A ffidas
petroleras o al menos una explicación
sobre qué va a pasar con las subastas
eléctricas de largo plazo, para cumplir
kkí!AjA:As.k'AAv!lA1'kl[k1j.^kAs.kA?!A1kkk!.^QÁ^i
(Conferencia sobre el Cambio Climático)
}.kk[ak!:!k'!k!kkk[e.I)íkrks;.!'^IA.skkclk!!kkk.!A!Ás.
simuladones, "es tiempo de darle Xa cara
a. los mexicanQsj;de.decir lo que está
pasando'

MÁS CUENTA CORRIENTE
«La calificadora HR Ratings adelantó
queel déficit de la .cuenta corrimte de
México para 2020 se incrementará como
Pk'kk'k'k1kAÍk'.k[clP.rc)^!.u.ct.°.Á'AMíA A.'Ark!k(A .a.
.V.?. rango de entre 0.6>a10.7 por ciento del
PIB, la mitad del nivel alcanzado en 2018.
La firma refiere que con la excepción de un
importante d¿Édt ai d primer trimestre
del año pasado,en el[cual se^d^ref^ar
E3Rs.deinteresesmáselwadgs^Mmeo
íywurisuperávit en cada uno de los
AASk'ÁkDkk. krk'A k i;i ííie§HS?L M jcó que el
déficit en la cuenta corriente se_ rcdu j o
fuertemente durante 2019, especialmente
en el cuarto trimestre.
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Columnas Económicas

Ingresos

Redacción

Costo: 41,474
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Fecha: 03/03/2020

Página: 11

Area cm2: 215
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Cartones

Cartón

Costo: 46,870 Cartón / ... De Chimistlan / AMLO / Camacho



Alerta

Fecha: 03/03/2020

Página: 12

Area cm2: 68
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Cartones

Kemchs

Costo: 7,650 Cartón / Alerta / Kemchs



Brazos derechos

Fecha: 03/03/2020

Página: 13

Area cm2: 105
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Cartones

Helio Flores

Costo: 11,056 Cartón / Brazos Derechos / Miguel Ángel Mancera / Felipe Calderón / Helio Flores



CHll£ MARCHA MARZO AtfTt A&USOS

Fecha: 03/03/2020
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Area cm2: 181
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Cartones

Palomo

Costo: 12,870 Cartón / Chile, Marcha Marzo Antiabusos / Palomo



Fecha: 03/03/2020

Página: 12

Area cm2: 148
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Cartones

Solis

Costo: 10,524 Cartón / "Sosteniendo Toda La Vida En La Tierra" / Solis
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Area cm2: 98
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Cartones

Cartón

Costo: 25,695 Cartón / Cartucho / Qucho
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Area cm2: 337
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Cartones

Cartón

Costo: 75,083 Cartón / Censo../ Rictus



¡Ef[Ht|uéééétcalos!
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Area cm2: 148
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Cartones

Perujo

Costo: 119,700 Cartón / ¡Etiquéééétalos! / Perujo



Drenando

Fecha: 03/03/2020

Página: 54

Area cm2: 167
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Cartones

Nerilicón

Costo: 135,067 Cartón / Drenando / Pemex / Nerilicón



Fecha: 03/03/2020

Página: 5

Area cm2: 166
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Cartones

Rocha

Costo: 15,087 Cartón / Revolucionario, poeta y humanista



Fecha: 03/03/2020
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Area cm2: 160
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Cartones

El Fisgón

Costo: 13,990 Cartón / Perdidads en Pemex
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Area cm2: 148
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Cartones

Magu

Costo: 13,451 Cartón / Serenidad
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Area cm2: 151
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Cartones

Hernández

Costo: 13,724 Cartón / Prevención / Manera correcta de usar tapa bocas
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Area cm2: 153

1 / 1

Cartones

Cartón / Jabaz

Costo: 20,451 Cartón / El país de nunca Jabaz / Pongan sus sotanas a remojar / Norberto Rivera Carrera / Jabaz



Fecha: 03/03/2020

Página: 2

Area cm2: 162
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Cartones

Cartón / Rapé

Costo: 19,764 Cartón / El fake news virus / Coronavirus / Rapé
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Area cm2: 53
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Cartones

Jis

Costo: 6,466 Cartón / Si Son Pájaros / Jis



Fecha: 03/03/2020
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Area cm2: 132
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Cartones

Cartón / Frik

Costo: 13,200 Cartón / Te traigo finto... / Frik
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Página: 32

Area cm2: 118
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Cartones

Cartón / Frik

Costo: 11,800 Cartón / Mano negra en la UNAM / Frik
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Area cm2: 101
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Cartones

Cartón / Rocha

Costo: 10,719 Cartón / Psicosis / Rocha
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Area cm2: 167
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Cartones

Cartón / Alarcón

Costo: 9,073 Cartón / Tal cual / Alarcón



Fecha: 03/03/2020
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Area cm2: 267
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Cartones

Cartón

Costo: 9,729 Cartón / Del Crepusculo al amanecer / AMLO / Osvaldo
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Area cm2: 176
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Cartones

Cartón

Costo: 6,413 Cartón / Lamentablemente / ISkus 2020
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Area cm2: 75
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Cartones

Chepito

Costo: 6,600 Carttón / Chepito



Fecha: 03/03/2020

Página: 6

Area cm2: 300

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 8,664 Tapabocas urgentes... / Andrés Manuel Lopez Obrador / Fabio



DESGASTADO

Fecha: 03/03/2020

Página: 2

Area cm2: 214
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Cartones

Xolo

Costo: 30,634 Cartón / Desgastado / AMLO / Xolo



Fecha: 03/03/2020

Página: 11

Area cm2: 804

1 / 1

Cartones

Pictoline

Costo: 117,930 Infografía / Daily Bacon / Respuestas Sobre El Coronavirus
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